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Слово 
к читателям

Выход очередного номера нашего  журнала совпадает со знаковым событием – выборами в рос-

сийский парламент – Государственную Думу. От того, кто будет представлять интересы россиян в

нижней палате, зависит, останется ли верна Россия выбранному курсу. Об этом говорил президент

РФ Владимир Путин на форуме соратников, который прошел в Москве 21 ноября. 

«Определяющее значение выборов 2 декабря этого года в Государственную Думу для будущего

страны абсолютно очевидно. И не только потому, что новому составу парламента страны работать в

решающие годы подъема России. Годы, когда должны быть реализованы самые крупные намеченные

нами за последние годы проекты», – сказал он.

А планов, от выполнения которых зависит будущее России, – много, и ни один из них не заканчи-

вается определенной датой, потому что финиша для стратегии развития и процветания не существу-

ет и любая остановка в пути увеличивает дистанцию до успеха.   

Это нашей стране и не грозит. Судя по статистическим данным, экономика развивается быстрыми

темпами. Достаточно привести самый главный показатель – рост валового внутреннего продукта за

восемь лет составил 70 процентов.  А по мнению международных экспертов, к 2010 году показатели

будут выше запланированных. 

Содержание номера журнала – отражение этой тенденции. Экономические достижения каждой

отрасли – это сумма успеха экономики в целом. На страницах журнала – анализ реформы РАО «ЕЭС»,

подробности об образовании государственной корпорации «Росатом», обзор энергосберегающих

технологий. Все это объединено в единую, главную тему, и выбор ее не случаен. Ведь энергетика –

это основа экономики, ее источник питания. 

Здесь же читатель найдет самую разнообразную информацию о развитии других отраслей эконо-

мики и познакомится с новыми темами в разделе «Общество». В частности, с этого номера мы откры-

ваем новую рубрику «Неизвестная история», где будут  освещаться незнакомые многим страницы на-

шей истории. Надеемся, что читателям эта тема придется по вкусу, ведь будущее страны определя-

ется из прошлого.  А то, что для  России это настоящее  богатство с ее самобытной культурой, инте-

ресной историей и вечными ценностями, сомневаться не приходится.

Еще одна новость для читателя – рубрика «Личность»; здесь он найдет очерк об интересном чело-

веке, деятельность которого приближает успех предприятия, где он работает, города, где он живет, и

страны, где он родился. 

Впрочем, эта взаимосвязь – я и страна –  характерна для каждого из нас, потому что у всех есть Ро-

дина. Для нас это Россия.  
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ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
4 ноября страна в третий раз отметила День народ-

ного единства, установленный в декабре 2004 года.
Напомним, что в этот день в 1612 году русское ополче-
ние под предводительством Козьмы Минина и Дмит-
рия Пожарского освободило Кремль от польских ин-
тервентов, что ознаменовало собой конец Смутного
времени. В рамках праздничных торжеств Владимир
Путин возложил цветы к памятнику Минину и По-
жарскому; вручил медали Пушкина шести иностран-
ным гражданам – представителям Молдавии, Болга-
рии, Армении, Японии, Румынии и Украины. Они бы-
ли награждены за весомый вклад в распространение
русского языка и сохранение российского культурного
наследия в своих странах. 

В церемонии возложения венков вместе с прези-
дентом участвовали курсанты суворовского и нахи-
мовского училищ, представители молодежных орга-
низаций, которые имели возможность спросить гла-
ву государства о самом празднике и задать ряд других
вопросов. Пожалуй, наиболее интересный из них ка-
сался роли России в мире и ее взаимоотношений с
Западом, которому не нравится самостоятельная
внешняя политика нашей страны. Отвечая на него,
Владимир Путин подчеркнул, что окружающий нас
мир не является однородным и враждебным; более
того, большинство населения Земли относится к
России позитивно, а некоторые – даже с надеждой,
поскольку видят в ней защитницу и своих собствен-
ных интересов. В то же время есть и те, кто хотел бы
выстроить однополярный мир и управлять всем че-
ловечеством. Есть и такие, которые до сих пор твер-
дят о необходимости раздела нашей страны, хотят
поделить наши природные богатства. Мы должны
учитывать наличие подобных теорий. При этом глав-
ной задачей российской внешней политики является
создание благоприятных условий для развития соб-
ственной страны.

Выступая на праздничном приеме в Большом Крем-
левском дворце, президент отметил, что именно спло-
чение всего российского общества, его высокая ответ-
ственность за судьбу страны позволили в том далеком
1612 году отстоять независимость Родины, возродить
российскую государственность, создать условия для
строительства великой державы – от Балтики до Тихо-
го океана. На протяжении многих веков силу и мощь
нашего народа питали гражданские патриотические
ценности, передававшиеся из поколения в поколение.
Переходя от исторических тем к современности, Вла-
димир Путин подчеркнул, что и в наше время Россия
сильна не только своими  экономическими успехами и

растущим влиянием в мировых делах – она была и ос-
тается сильной благодаря народному единству, благо-
даря огромному интеллектуальному и творческому по-
тенциалу наших граждан. 

ВИЗИТ ГОЛЛАНДСКОГО ПРЕМЬЕРА
6 ноября Владимир Путин принял в Кремле пре-

мьер-министра Нидерландов Яна Петера Балкененде.
Голландия занимает второе место после Германии и
среди внешнеторговых партнеров нашей страны, и
среди стран – инвесторов в российскую экономику.
Так, общий объем голландских инвестиций в России
уже составляет $34 млрд., причем $12 млрд. было вло-
жено только за первое полугодие текущего года. По
словам российского лидера, товарооборот между дву-
мя странами в 2007 году, по-видимому, превысит $42
млрд. Сильным импульсом к развитию российско-
голландских экономических связей стал визит Влади-
мира Путина в Нидерланды в ноябре 2005 года. В рам-
ках официального визита голландского премьера в
Россию экономическая тематика также имела ключе-
вое значение. В пользу этого говорит и то, что вместе с
Балкененде в Москву прибыла представительная деле-
гация голландского бизнеса. 

Наиболее значительным достижением саммита
стало Комплексное соглашение между ОАО «Газ-
пром» и голландской энергетической компанией
«Газюни». В соответствии с ним «Газюни» приобре-
тет 9% акций в проекте строительства Северо-Евро-
пейского газопровода – СЕГ у немецких партнеров
«Газпрома»; при этом доля самого российского газо-
вого гиганта (51%) не изменится. «Газпром», в свою
очередь, приобретет 9% акций в проекте BBL (это га-
зопровод, соединяющий Нидерланды с Великобри-
танией). Обе сделки имеют важное значение в общем
комплексе энергетического взаимодействия России
и Евросоюза. Участие третьей страны – Нидерлан-
дов в СЕГ – повысит уровень его поддержки в Евро-
пе (напомним, что прибалтийские страны и Польша
всячески пытаются вставлять палки в колеса россий-
ско-германскому проекту). Приобретение «Газпро-
мом» пусть даже небольшого пакета акций в BBL –
один из первых успехов российского концерна в его
попытках получить доступ к газораспределительным
сетям стран Евросоюза, которые то и дело выставля-
ют на этом пути дискриминационные барьеры.   

Помимо экономической тематики в ходе перегово-
ров рассматривались вопросы сотрудничества двух
стран в сфере науки, образования и культуры. В ча-
стности, Владимир Путин упоминал успешно прове-
денные Дни культуры России в Голландии и Дни ни-
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дерландской культуры в нашей стране. Российский
президент и голландский премьер-министр обсуди-
ли целый ряд международных тем. В их числе взаи-
модействие России с Евросоюзом и НАТО, пробле-
мы с Договором об обычных вооружениях в Европе
– ДОВСЕ и американской системой ПРО в Европе,
ситуация в Косово, Афганистане и Иране. 

На следующий день Владимир Путин и Ян Петер
Балкененде встречались с представителями деловых
кругов двух государств. Обращаясь к голландским биз-
несменам, российский лидер сказал, что наша страна
рассчитывает не только на голландские капиталовло-
жения, но и на новые совместные производства, на
приток новых технологий. А чтобы еще более улуч-
шить взаимодействие бизнеса двух стран, создается
российско-нидерландский совет делового сотрудни-
чества. Владимир Путин особо подчеркнул важность
такого взаимодействия в сфере обмена энергоэффек-
тивными и энергосберегающими технологиями, в на-
укоемких отраслях экономики.

ДАНЬ УВАЖЕНИЯ ГЕРОЯМ
7 ноября в Екатерининском зале Кремля прошла це-

ремония вручения грамот пяти городам России. Влади-
мир Путин присвоил почетное звание «Город воинской
славы» Владикавказу, Ельне, Ельцу, Малгобеку и Ржеву.
Это звание  было установлено в мае 2006 года к 61-й го-
довщине Победы и стало возрождением традиции при-
своения звания «Город-Герой». Спустя год, на 62-ю го-
довщину Победы, звание «Город воинской славы» было
присвоено первым трем городам – Белгороду, Курску и
Орлу. Церемония награждения следующих пяти горо-
дов была приурочена к 66-й годовщине знаменитого
парада на Красной площади 7 ноября 1941 года. На нее
были приглашены президенты Северной Осетии и Ин-
гушетии, губернаторы Смоленской, Липецкой и Твер-
ской областей, ветераны Великой Отечественной вой-
ны, курсанты суворовских и нахимовских училищ,
представители военно-патриотических организаций.

В своем выступлении Владимир Путин напомнил о
заслугах каждого из награжденных городов. Бои под
Ельней (Смоленская область), Ельцом (Липецкая об-
ласть) и Ржевом (Тверская область) сыграли важней-
шую роль в битве под Москвой 1941 года, остановив
продвижение дивизий вермахта к столице. Причем
под Ельней фашистские войска потерпели свое первое
поражение в ходе Великой Отечественной войны, что
имело не только стратегическое, но и большое мораль-
ное значение. А древний город Елец прославился не
только в Великую Отечественную: еще в 1395 году его
жители мужественно оборонялись от несметного вой-
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ска Тамерлана и ценой своих жизней остановили его
продвижение в глубь русской земли. В боях под Влади-
кавказом (Северная Осетия) и Малгобеком (Ингуше-
тия) провалилась немецкая операция «Эдельвейс».
Врагу не удалось перебросить дополнительные силы
под Сталинград и перекрыть путь транспортировки
бакинской нефти. Отметим, что раньше звание «Го-
род-Герой» присваивалось только крупным городам;
присвоение нового звания можно рассматривать и как
восстановление исторической справедливости в отно-
шении  небольших городов, под которыми тоже про-
исходили кровопролитные сражения.   

Глава государства вновь вспомнил и о Дне народно-
го единства, о событиях 1612 года, когда люди разных
национальностей шли защищать общую Родину; то же
самое было и в 1941 году. Особая благодарность была
высказана ветеранам Великой Отечественной войны,
которые «не раз доказывали, что наша страна всегда
умела себя защитить и сплотиться, собраться в один
кулак и перед общей бедой, и перед большой совмест-
ной работой». Владимир Путин выразил уверенность в
том, что если мы будем следовать их примеру, то всегда
будем впереди. 

ВИЗИТ МАНМОХАНА СИНГХА
12 ноября Владимир Путин встречался с премьер-

министром Индии Манмоханом Сингхом, посетив-
шим Россию с официальным визитом – уже четвер-
тым его визитом в нашу страну. Напомним, что с мо-
мента провозглашения независимости Индии ее все-

гда связывали дружественные взаимоотношения с
СССР, а затем Россией. Вскоре после избрания Влади-
мира Путина на должность президента отношения ме-
жду Москвой и Нью-Дели получили новый импульс. В
октябре 2000 года он нанес государственный визит в
Индию, после чего российско-индийские встречи на
высшем уровне стали проходить регулярно. В текущем
году дипломатическим отношениям между двумя
странами исполнилось 60 лет; этот юбилей был отме-
чен активизацией российско-индийских контактов на
самых разных направлениях. 25–26 января россий-
ский лидер посетил Нью-Дели и принимал участие в
торжествах по случаю Дня Республики Индии. Об
уровне отношений между двумя странами говорит и
то, что будущий год в Индии станет Годом России, а
2009-й – Годом Индии в нашей стране.     

Главной темой переговоров стали вопросы двусто-
роннего сотрудничества, в первую очередь в военно-
технической сфере и в атомной энергетике. Одним из
ключевых результатов стало подписание соглашений о
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совместной работе по созданию многоцелевого транс-
портного самолета и многофункционального истреби-
теля пятого поколения. Речь шла и о строительстве
российскими специалистами атомных реакторов в ин-
дийском городе Куданкуламе, и о сотрудничестве в ко-
смической сфере, в телекоммуникациях и в ряде дру-
гих высокотехнологических отраслей. Добавим к это-
му, что еще в ходе подготовки к саммиту были подпи-
саны документы о создании трех совместных исследо-
вательских центров: по цветным металлам, по биоме-
дицинским технологиям, по ускорителям и лазерам.
По словам Владимира Путина, интеграция усилий
России и Индии в сфере высоких технологий стала
важным конкурентным преимуществом наших произ-
водителей на мировом рынке. 

Стороны обсудили и вопросы торгово-экономиче-
ского партнерства в целом. Оба лидера согласились с
тем, что его объемы не соответствуют возможностям
двух государств и оно должно расширяться. Кроме того,
Манмохан Сингх обсуждал экономическое взаимодей-
ствие Москвы и Нью-Дели с премьер-министром Рос-
сии Виктором Зубковым, а также встречался с предста-
вителями российского бизнеса. Прорабатывается воп-
рос о создании объединенной рабочей группы для под-
готовки нового соглашения о всеобъемлющем эконо-
мическом сотрудничестве между двумя странами. 

В рамках политической повестки саммита рассмат-
ривались вопросы глобальной и региональной безо-
пасности. Речь шла о координации усилий двух госу-
дарств в рамках международных организаций, в част-

ности – в рамках ШОС, где Индия пока имеет статус
наблюдателя, а также в трехстороннем формате (Рос-
сия–Индия–Китай) и в рамках БРИК (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай). Кроме того, было подписано
межправительственное соглашение о взаимодействии
в борьбе с незаконным оборотом наркотических и
психотропных веществ. В ходе совместного заявления
для прессы оба лидера констатировали совпадение
или близость позиций по всем основным вопросам
мировой и региональной политики. По словам Синг-
ха, Индия высоко ценит глобальную лидирующую
роль России на международной арене; также он при-
гласил Владимира Путина и Виктора Зубкова посетить
его страну. 

ПОЕЗДКА В КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
13 ноября Владимир Путин посетил Красноярский

край. Визит главы государства в регион носил чрезвы-
чайно насыщенный характер. Президент не только
провел заседание президиума Госсовета и традицион-
ную для подобных поездок встречу с губернатором, но
и пообщался с преподавателями и студентами двух не-
давно созданных федеральных университетов, а также
сделал важное заявление, связанное с выборами в Го-
сударственную Думу и со своим дальнейшим участием
в политике.

Первым пунктом поездки президента в регион стало
посещение участка строящейся объездной магистрали
вокруг Красноярска. Она входит в состав автомобиль-
ной дороги М-52 «Байкал» – от Челябинска через
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Манмохан Сингх



Омск, Новосибирск, Кемерово и Красноярский край,
строительство которой началось в 2004 году в рамках
федеральной целевой программы – ФЦП «Модерни-
зация транспортной системы России». В преддверии
президиума Госсовета, посвященного транспортной
тематике, Владимир Путин пообщался с автодорож-
никами, чтобы ознакомиться с ситуацией и проблема-
ми отрасли на месте. Здесь же, отвечая на вопрос о его
дальнейшей сфере деятельности после выборов 2008
года, президент сделал важное политическое заявле-
ние. Во-первых, он отметил, что «Единая Россия», из-
бирательный список которой он возглавляет, не явля-
ется идеальной политической структурой. У нее пока
еще нет «устойчивой идеологии, устойчивых принци-
пов, за которые подавляющее большинство в этой
партии готовы бороться и положить свой авторитет».
Более того, партия близка к власти и на федеральном,
и на региональном уровнях, «а к таким структурам,
как правило, стараются примазываться всякие прохо-
димцы», которые преследуют личные цели, компро-
метируя и власть, и партию. В то же время ничего луч-
ше «Единой России» в политической системе страны
сейчас нет и нужно время на то, чтобы эта партия рос-
ла и укреплялась. Но главное – все то позитивное, что
удалось сделать в последние годы, в значительной сте-
пени было заслугой «Единой России», ее фракции в
Государственной Думе. Благодаря этой партии в пар-
ламенте «была консолидированная сила, которая по-
могала мне не только принимать решения, но и прово-
дить их в жизнь», подчеркнул президент. «Единая Рос-

сия» вместе с правительством рассчитывала трехлет-
ний бюджет, принимала программы развития инфра-
структурных отраслей, образования, здравоохране-
ния, сельского хозяйства, планы переоснащения Во-
оруженных сил и многое другое. Если в Думу придут
другие люди, «все это может посыпаться». Вот почему
президент принял решение возглавить избирательный
список партии. В случае если большинство граждан
проголосуют за этот список, у него появится мораль-
ное право спросить всех, кто будет работать в Думе и в
правительстве, за исполнение этих решений.  Влади-
мир Путин не стал говорить, в какой форме он это сде-
лает, сказав лишь, что существуют разные варианты.  

Из приведенных выше высказываний президента
можно сделать два важных вывода. Во-первых, у из-
бирателей, поддерживающих действующего прези-
дента и проводимый им курс (а таких большинство),
появится новый стимул голосовать за «Единую Рос-
сию»: от ее успеха на выборах будет зависеть даль-
нейшая роль Владимира Путина в жизни страны. Во-
вторых, учитывая прозвучавшую со стороны прези-
дента критику, можно ожидать, что после выборов
начнется серьезное укрепление идеологической ба-
зы и кадрового состава крупнейшей партии (в том,
что она останется в таком качестве, практически нет
сомнений).   

Следующим пунктом поездки главы государства в
регион стало посещение Сибирского федерального
университета. Он был создан в 2006 году в рамках на-
ционального проекта «Образование» на базе четырех
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красноярских  вузов: государственного университе-
та, технического университета,  архитектурно-стро-
ительной академии, университета цветных металлов
и золота. Одновременно с ним в Ростове-на-Дону
был создан Южный федеральный университет, пред-
ставители которого также были приглашены на
встречу с президентом в Красноярск. Выступая пе-
ред преподавателями и студентами двух новых вузов,
Владимир Путин обозначил главную цель их созда-
ния: они должны стать прообразом новой образова-
тельной системы страны, отвечающей требованиям
сегодняшней и завтрашней экономики. Необходимо
сформировать условия для того, чтобы интегриро-
вать науку, образование и экономику, «создать так
называемую синергию из всех этих направлений де-
ятельности». Кроме того, ставится задача прибли-
зить крупные образовательные центры к перспек-
тивным территориям Российской Федерации. В
2007–2008 гг. на два университета выделяется поряд-
ка 10 млрд. рублей.

На заседании президиума Государственного совета
были рассмотрены вопросы модернизации и развития
транспортной инфраструктуры страны. В своем всту-
пительном слове президент озвучил ряд тревожных
цифр. Так, за последние 15 лет количество действую-
щих аэропортов сократилось в четыре раза; большая
часть железнодорожного парка, воздушных и речных
судов выработала предельные сроки эксплуатации; из-
нос основных фондов речных портов составляет от
50% до 70%, а аэропортов – почти 80%. Разумеется,
так дальше продолжаться не может, ведь развитие
транспортной инфраструктуры имеет стратегическое
значение для экономического роста.  

Первые шаги по улучшению ситуации уже сделаны:
принята и реализуется Транспортная стратегия разви-
тия России до 2020 года, одобрена Стратегия развития
железнодорожного транспорта до 2030 года, предусмо-
трены строительство новых, в том числе высокоскоро-
стных железных дорог, модернизация аэропортов и ав-
тодорог. Владимир Путин обратил внимание губерна-
торов и федеральных чиновников на проблемы разви-
тия транспортной сети в крупных городах и их приго-
родах, на необходимость интегрировать внутренние
транспортные сети с международными, на важность
создания механизмов государственно-частного парт-
нерства, привлекательных не только для государства,
но и для тех, кто вкладывает частные деньги в развитие
транспортной инфраструктуры. 

С основными докладами выступили министр транс-
порта Игорь Левитин и губернатор Красноярского
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Полпред президента РФ в Сибирском
федеральном округе Анатолий
Квашнин, президент России 
Владимир Путин, первый вице-
премьер РФ Дмитрий Медведев
и ректор Сибирского федерального
университета Евгений Ваганов



края Александр Хлопонин. Был сформулирован ряд
предложений по развитию различных видов транспор-
та, привлечению финансовых ресурсов, совершенст-
вованию государственного контроля и обеспечения
безопасности транспортной системы. В числе высту-
павших в рамках состоявшейся дискуссии были пер-
вый вице-премьер Сергей Иванов, министры эконо-
мики и финансов Эльвира Набиуллина и Алексей
Кудрин, глава ОАО «РЖД» Владимир Якунин. Подво-
дя итог, Владимир Путин сообщил, что по результатам
состоявшегося обсуждения он сформулирует ряд по-
ручений правительству. В их числе – внесение измене-
ний в ФЦП по модернизации транспортной системы
России и разработка стратегии развития транспорта до
2030 года, согласованной с планами развития нацио-
нальной экономики в целом.  

После заседания Госсовета Владимир Путин провел от-
дельную рабочую встречу с губернатором Александром
Хлопониным, который проинформировал президента о
социально-экономической ситуации в регионе. В част-
ности, он сообщил о строительстве в крае нескольких до-
рог и проекте создания крупного авиационного узла. По
словам Хлопонина, Красноярский край вошел в отопи-
тельный сезон по графику; недавний крупный рост цен
на потребительском рынке удалось остановить; средняя
зарплата в крае составляет 14,5 тыс. рублей. Кроме того,
губернатор ответил на вопросы президента о развитии
образования и здравоохранения в регионе. 

ФОРМИРОВАНИЕ ПРАВЯЩЕЙ ПАРТИИ
17 ноября Владимир Путин принял в своей резиден-

ции «Завидово» большую делегацию представителей
партии «Единая Россия». На встречу с главой государст-
ва и, одновременно, представителями избирательного
списка партии пришли: лидер ЕР Борис Грызлов, со-
председатели высшего совета ЕР Юрий Лужков, Сергей
Шойгу и Минтимер Шаймиев, руководители генераль-
ного совета и исполкома партии Вячеслав Володин и Ан-
дрей Воробьев, председатели комитетов Госдумы Андрей
Исаев и Валентина Пивненко, а также балерина Светла-
на Захарова и гимнастка Светлана Хоркина, впервые
участвующие в избирательной кампании. Эта встреча
была приурочена к окончанию работы Думы четвертого
созыва – последнее ее заседание прошло 16 ноября.  

Владимир Путин начал с поздравления депутатов,
причем не только присутствующих, но в их лице и все-
го состава четвертой Государственной Думы. Перейдя
к фракции ЕР, он отметил ее ключевую роль в законо-
дательном процессе, в принятии важнейших решений
в экономике и социальной сфере, таких как создание
институтов развития, повышение зарплат, совершен-
ствование пенсионной системы, формирование мате-
ринского капитала. Кроме того, президент сказал и о
возросшей роли Думы в международной деятельности.
В то же время глава государства подчеркнул: «Для того
чтобы многое из намеченного не утонуло в популист-
ской болтовне, нужно победить на выборах». Чтобы
утвержденные планы развития страны не пошли под
откос, в будущей Думе должно быть сохранено «пози-
тивное, настроенное на конструктивное развитие
страны большинство». В связи с этим Владимир Пу-

тин пожелал единороссам победы на выборах. Вместе
с тем он выразил надежду на то, что партия будет со-
вершенствоваться, а ее идеологическая база – укреп-
ляться. Такое пожелание логично вытекает из его слов,
сказанных в Красноярске.

В ходе дальнейшего разговора тема выборов затраги-
валась сравнительно мало. Речь шла в основном о том,
что было сделано в период работы четвертой Думы и о
планах на будущее. В частности, Борис Грызлов напом-
нил о принятом в 2004 году законе об изъятии сверх-
прибылей у нефтяных компаний; говорил о принятых в
2005–2007 гг. решениях о поддержке ряда секторов эко-
номики, формировании объединенных корпораций в
авиастроении, судостроении и других отраслях. Юрий
Лужков предложил внести изменения в законодатель-
ство о миграции, которая давно стала серьезной проб-
лемой для Москвы и еще ряда крупных городов. В част-
ности, он предложил регистрировать мигрантов не там,
куда они приехали, а там, где устроились на работу.
Кроме того, поднимались вопросы пенсионного обес-
печения отдельных категорий граждан и строительства
детских дошкольных учреждений; речь шла о развитии
культуры, спорта и Вооруженных сил.  По словам пред-
седателя генерального совета партии Вячеслава Воло-
дина, встречи с избирателями показывают, что у людей
нет сомнений в том, что страна движется в правильном
направлении, но есть желание делать это быстрее.

Перечень тем, обсуждавшихся на встрече президента
с представителями «Единой России», на самом деле
очень показателен. Избирательная кампания, которая,
разумеется, была поводом для такой встречи, заняла в
ней не главное место. Гораздо больше обсуждались ре-
альные проблемы экономики, социальной сферы, то
есть то, о чем президент обычно говорит с правительст-
вом, с другими органами власти. Это указывает на серь-
езную трансформацию самого понятия «партия вла-
сти». Такой термин возник в России в 1990-е годы для
обозначения нескольких создававшихся при поддержке
Кремля политических организаций и кардинально от-
личался от известного понятия «правящая партия».
«Партия власти», по сути, означала партию при власти,
то есть некий придаток; она создавалась перед очеред-
ными выборами и не имела сколько-нибудь серьезного
самостоятельного влияния. К следующим выборам
нужна была новая партия. Сейчас ситуация кардиналь-
но изменилась. «Единая Россия» превратилась в ста-
бильную и мощную политическую структуру, широко
представленную по всей стране на всех уровнях и пре-
тендующую на роль одного из основных центров при-
нятия решений. В случае ее убедительной победы на

ВВП №2918

ПРЕЗИДЕНТ

ЧТОБЫ УТВЕРЖДЕННЫЕ ПЛАНЫ
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ НЕ ПОШЛИ ПОД
ОТКОС, В БУДУЩЕЙ ДУМЕ ДОЛЖНО
БЫТЬ СОХРАНЕНО «ПОЗИТИВНОЕ,
НАСТРОЕННОЕ НА КОНСТРУКТИВНОЕ
РАЗВИТИЕ СТРАНЫ БОЛЬШИНСТВО»



выборах и сохранения конституционного большинства
в Думе (а в этом практически можно не сомневаться)
страна получит полноценную правящую партию, спо-
собную взять на себя ответственность за сохранение и
дальнейшее развитие курса Владимира Путина.  

ВСТРЕЧА С КАБИНЕТОМ МИНИСТРОВ
19 ноября Владимир Путин встречался с членами

правительства. Со времени предыдущего совещания с
кабинетом прошло три недели (возможно, сказывает-
ся напряженный график президента и премьера), так
что вопросов накопилось очень много. Речь шла о ма-
кроэкономике, демографии, интеграционных процес-
сах в ЕврАзЭС, о спорте и о целом ряде региональных
проблем.

Совещание началось с информации министра эко-
номики Эльвиры Набиуллиной, сообщившей послед-
ние макроэкономические показатели. Так, общий
рост ВВП за январь–октябрь составил 7,4%. Важное
достижение – ускорился промышленный рост; в годо-
вом исчислении он скорее всего составит 6,6% (в про-
шлом году – 5,4%). К сожалению, инфляция достаточ-
но велика – 9,7%. По словам Набиуллиной, для ее
снижения в 2008 году надо обратить внимание и на де-
нежную политику, и на антимонопольные меры, но
акцент нужно сделать на развитии эффективного про-
изводства и наполнении рынка чувствительными с
точки зрения инфляции товарами, в первую очередь
продовольствием и нефтепродуктами.

Вице-премьер Сергей Нарышкин рассказал о засе-
дании Интеграционного комитета Евразийского эко-

номического сообщества – ЕврАзЭС, в который вхо-
дят представители России, Белоруссии и Казахстана.
На нем были улажены последние оставшиеся разно-
гласия по 9 документам, составляющим базу Таможен-
ного союза. Их подписание должно состояться 21 де-
кабря в ходе заседания Межгосударственного совета
на уровне глав правительств. Вице-премьер Александр
Жуков проинформировал о принятом Государствен-
ной Думой законе об организации Олимпийских игр в
Сочи в 2014 году и законе о физкультуре и спорте.
Кроме того, он сообщил о первом заседании наблюда-
тельного совета, корпорации, на которую возложено
строительство олимпийских объектов в Сочи. А пер-
вый вице-премьер Дмитрий Медведев, отвечая на во-
прос президента, сообщил последние данные по демо-
графии. Так, за 9 месяцев текущего года родилось на 72
тысячи (или на 6,6%) детей больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. За этот же период смерт-
ность сократилась на 5%, а естественная убыль населе-
ния – на 30%. По словам Медведева, это уже не слу-
чайные цифры, а тенденция; позитивная динамика,
которая начала формироваться в начале года, теперь
закрепилась. 

Почти половина обсуждавшихся на совещании воп-
росов была связана с регионами. Министр региональ-
ного развития Дмитрий Козак сообщил о крупных
проектах, рассматривавшихся правительственной ко-
миссией по инвестициям. Речь идет о проектах комп-
лексного развития Южной Якутии и Восточного Ура-
ла, о строительстве скоростной автомагистрали Моск-
ва–Санкт-Петербург. Еще 5 подобных проектов пла-
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нируется рассмотреть в ближайшее время. Первый ви-
це-премьер Сергей Иванов доложил о ходе выполне-
ния президентских поручений, данных в ходе поездки
на Камчатку в сентябре. Правительство уже выделило
440 млн. руб. на строительство газопровода и приняло
решение о снижении вдвое тарифов на электроэнер-
гию (на Камчатке они были чрезмерно высоки). Еще
два поручения, касавшихся усиления сейсмоустойчи-
вости объектов на полуострове и строительства жилья
для военнослужащих, находятся на контроле. Влади-
мир Путин поручил обратить на жилищный вопрос
особое внимание: у офицеров должны быть стимулы,
чтобы оставаться служить на Дальнем Востоке. Кроме
того, Иванов говорил и об открытии первой особой
экономической зоны промышленного типа в Татар-
стане. Она будет специализироваться на выпуске авто-
мобилей, грузовиков, автокомпонентов, а также хи-
мической и нефтехимической промышленности. 

Председатель правительства Виктор Зубков расска-
зал о своей поездке в Керчь, где он проводил совеща-
ние по ликвидации последствий стихийного бедствия
в проливе и встречался с украинским премьером Вик-
тором Януковичем. Основные направления работ –
это откачка мазута из разломившегося танкера, подня-
тие судов с серой и очистка территории от загрязне-
ния. Для их координации были созданы правительст-
венная комиссия во главе с министром транспорта
Игорем Левитиным и совместная рабочая группа с ук-
раинской стороной. 

В заключение Владимир Путин сказал несколько
слов об окончании работы Государственной Думы, вы-
разив благодарность депутатам за плодотворную рабо-
ту и особенно поблагодарив фракцию «Единая Рос-
сия», составлявшую «ядро Государственной Думы».
Президент напомнил правительству, что оно должно
уже сейчас готовиться к работе с Думой следующего
созыва, и выразил надежду на то, что эта работа будет
такой же эффективной и нацеленной на результат, как
это было в последние четыре года.

ФОРУМ СТОРОННИКОВ ПРЕЗИДЕНТА 
21 ноября на стадионе «Лужники» прошел форум сто-

ронников президента России. Этому событию предше-
ствовали целый ряд региональных форумов и масштаб-
ный съезд сторонников президента 15 ноября в Твери, в
котором приняли участие представители 80 субъектов
Федерации. Кульминацией мероприятия в Лужниках
стало выступление Владимира Путина. Отметим, что
хотя президент и является лидером избирательного спи-
ска «Единой России», он редко говорит на тему выбо-
ров, отдавая приоритет исполнению своих прямых обя-
занностей, решению реальных задач, стоящих перед
страной. Так что выступление в Лужниках стало, по
большому счету, его первой предвыборной речью.

Обращаясь к своим сторонникам, президент сформу-
лировал главную задачу, стоящую в период парламент-
ских и президентских выборов: сохранить преемствен-
ность курса на стабильное, устойчивое развитие страны;
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гарантировать от политических рисков рост благососто-
яния граждан и безопасность Отечества. Стране нужен
не популистский, а ответственный парламент, работаю-
щий на интересы всех граждан и именно поэтому пар-
тия «Единая Россия» должна завоевать большинство в
Государственной Думе.

Владимир Путин кратко напомнил об успехах, дос-
тигнутых за последние 8 лет. За эти годы удалось укре-
пить суверенитет страны, восстановить ее территори-
альную целостность, отразить агрессию международно-
го терроризма. В это же самое время были достигнуты
немалые успехи в экономике. Рост ВВП за 8 лет соста-
вил 70%, а суммарная капитализация российских ком-
паний выросла более чем в 30 раз. Россия вернулась в
десятку крупнейших экономик мира и, по оценкам не-
зависимых экспертов, при сохранении нынешних тем-
пов роста может войти в первую пятерку в течение бли-
жайших 10 лет. Значительные изменения произошли и в
социальной сфере. В частности, средняя зарплата (с уче-
том инфляции) выросла в 3 раза. За эти годы страна рас-
считалась с внешними долгами и накопила значитель-
ные финансовые ресурсы, которые будут направлены на
повышение зарплат и пенсий, на инновационную пере-
стройку промышленности, на подъем науки, образова-
ния и здравоохранения, на строительство жилья и дорог,
на укрепление Вооруженных сил. 

Вместе с тем президент предупредил, что будущие
успехи России не предопределены; за это приходится
бороться как внутри страны, так и на международной

арене. Тем, кто нам противостоит, нужно совсем дру-
гое: им нужно слабое государство и дезориентирован-
ное общество, за спиной которых они смогут обделы-
вать свои делишки. Эти люди рассчитывают на под-
держку иностранных фондов и правительств, а не соб-
ственного народа. 

Говоря об оппонентах, Владимир Путин напомнил и о
тех, кто руководил страной десятилетиями, а в конце
1980-х годов оставил людей без самых основных товаров
и услуг. Такой политикой они подготовили распад Со-
ветского Союза. Еще больше досталось представителям
«правой» оппозиции: тем, кто в 1990-е годы действовал
в ущерб обществу и государству, обслуживая интересы
олигархических структур и разбазаривая национальное
достояние. Это они привели страну к массовой бедно-
сти, к повальному взяточничеству – к тому, с чем мы бо-
ремся до сих пор. Теперь они хотят взять реванш, вос-
становить олигархический режим, основанный на кор-
рупции и лжи. Сейчас, когда Россия накопила огром-
ные ресурсы, одним хочется вновь все отнять, поделить,
а затем разрушить до основания.

Завершая свою речь, президент призвал своих сторон-
ников прийти на выборы и проголосовать за «Единую
Россию». Это нужно сделать, чтобы были продолжены
начатые преобразования. Чтобы люди в нашей стране
были уверены в завтрашнем дне и жили достойно. Так,
как и подобает гражданам великой России.

Владимир ЛАГУТИН
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В Москве состоялось событие, которого муници-
пальное сообщество страны ожидало с напря-
женным вниманием несколько последних меся-
цев, – встреча с президентом РФ Владимиром
ПУТИНЫМ. 

Н
а Общероссийское собрание советов муници-
пальных образований в Колонный зал Дома
союзов прибыли представители 84 субъектов

Российской Федерации. В нем также приняли участие
представители общественных организаций, занимаю-
щихся вопросами местного самоуправления, депутаты
Государственной Думы, члены Совета Федерации и
правительства РФ, ученые.

Широкомасштабная муниципальная реформа, на-
чатая с принятием в 2003 году Федерального закона
№ 131 «Об общих принципах организации местного
самоуправления в РФ», вступает в свою завершающую
фазу. 

СЛОВО ПРЕЗИДЕНТА 
Далеко не все города и веси российские безболез-

ненно воспринимают наступающие перемены. Иног-
да на местах складывалось впечатление, что федераль-
ный Центр, запустивший реформу, отступился, оста-
вив местное самоуправление один на один с его проб-
лемами. Поэтому так важно было услышать слова под-
держки из уст главы государства. 

– Ваш конгресс фактически впервые создал общест-
венную систему представительства интересов местно-
го самоуправления и тем самым помог установить по-
стоянное межмуниципальное сотрудничество, а также
более тесное взаимодействие с органами государст-
венной власти, – подчеркнул президент РФ Владимир
Путин. – Как результат – в стране появилась единая
площадка для прямого заинтересованного диалога
представителей муниципалитетов страны. 

Пройдя довольно сложные этапы становления, ме-
стное самоуправление уже сумело заявить о себе как о
серьезном ресурсе развития страны, и это одно из убе-
дительных подтверждений правильности выбранного
пути на укрепление самостоятельности и повышение
ответственности местной власти, – констатировал
глава государства. 

Большая ответственность ложится на органы мест-
ного самоуправления сегодня, когда страна вступила в
предвыборный период, сначала – в Государственную
Думу, а затем – и президентских выборов. По их ито-
гам в стране будут сформированы новые высшие орга-
ны законодательной и исполнительной власти. В этой
ситуации крайне важно обеспечить преемственность

государственной политики, выполнение взятых перед
гражданами России обязательств.

Законодателям на всех уровнях власти вместе пред-
стоит решать задачи по дальнейшему укреплению пра-
вовых и экономических основ местного самоуправле-
ния. Здесь еще остается много вопросов, и это, в част-
ности, показала недавняя телевизионная «Прямая ли-
ния». Людей по-прежнему волнуют необустроенность
и слабая социальная инфраструктура значительного
количества поселений, низкое качество коммуналь-
ных услуг, муниципального здравоохранения и обра-
зования. И в этой связи вопрос обеспечения муници-
палитетов достаточной финансовой и материальной
базой остается основополагающим. Не секрет, что
значительному числу муниципальных образований
собственных доходов пока не хватает. Это реальная
проблема, и для ее решения государство выделяет
большие финансовые ресурсы. Государство все боль-
ше и больше уделяет этому внимания. Так, средства на
дотации на выравнивание уровня бюджетной обеспе-
ченности составили в прошлом году 255 миллиардов
рублей. И еще 437 миллиардов рублей было выделено
на исполнение делегированных местному самоуправ-
лению государственных полномочий. Всего же бюд-
жет местного самоуправления в 2006 году составил 16
процентов от консолидированного бюджета страны и
41 процент от консолидированного бюджета регио-
нов. И муниципальная часть так же, как и региональ-
ная часть, в консолидированном бюджете страны рас-
тет. Уже в первую половину 2007 года прирост транс-
фертов составил более 60 процентов.

Государство активно помогает становлению эффек-
тивной, достаточной и самостоятельной системы ме-
стного самоуправления. В то же время, – отметил гла-
ва государства, – муниципальные власти должны сами
искать пути как к увеличению доходов местных бюд-
жетов, так и к повышению качества услуг населению.
Предпосылки к этому созданы и расширяются. В ос-
новном завершено разграничение полномочий по
уровням власти, введен принцип соответствия дохо-
дов расходам. Принят новый федеральный закон о му-
ниципальной службе. Опираясь на эти решения, сле-
дует последовательно укреплять имущественную, фи-
нансовую, кадровую базу местного самоуправления –
разумеется, при активном содействии этому со сторо-
ны региональных и федеральных органов власти. 

ТРУДНЫЕ ЗАДАЧИ 
Далее президент обратил особое внимание на ряд

приоритетных проблем. Прежде всего на необходи-
мость расширять возможности частной инициативы
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на местах. Монополизация локальных рынков, воло-
кита и поборы местных чиновников за каждую справ-
ку и подпись стали непреодолимым барьером на пути
развития предпринимательства. Они по-прежнему не
дают возможности для наполнения местных бюджетов
и соответственно для создания достойных условий
жизни россиян. Кроме того, нужно в соответствии с
требованиями Градостроительного и Земельного коде-
ксов разработать документы территориального плани-
рования и найти для этого необходимые финансовые
средства. Низкое качество генеральных планов и схем
или вовсе их отсутствие у некоторых муниципалитетов
стало серьезным препятствием для осуществления
программ жилищного строительства. Здесь как прави-
тельству, так и Министерству регионального развития
есть над чем задуматься. 

Одна из самых проблемных тем – жилищно-ком-
мунальное хозяйство – в полной мере находится в
зоне ответственности муниципалитетов. Между тем
эта отрасль продолжает оставаться самой нерефор-
мируемой, самой неэффективной и проблемной. Де-
сятки миллиардов рублей направляются из феде-
рального бюджета на поддержание этой системы. Но
по-прежнему ничего не реформируется, очень мало
регионов, где это происходит. По-прежнему доми-
нируют муниципальные предприятия, по большей
части убыточные, заинтересованные в росте тарифов
и напрямую связанные с местной бюрократией. По-
прежнему в эту сферу с большой неохотой пускают
малый и средний бизнес. 

– Органам власти всех уровней нужно в целом
учиться теснее взаимодействовать друг с другом, –
призвал собравшихся президент. – У нас много об-
щих, перекрестных вопросов. При этом ответствен-
ность перед народом у нас у всех неделима. 

РОЛЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
Сразу же за президентом первый заместитель пред-

седателя правительства Российской Федерации Дмит-
рий Медведев рассказал о перспективах совместной
работы федерального Центра и муниципалитетов в ре-
ализации национальных приоритетов. В текущем году
государство удвоило их финансирование, выделив 289
миллиардов рублей из средств федерального бюджета
и 33 миллиарда рублей из государственных внебюд-
жетных фондов. Примерно такой же объем ассигнова-
ний сохранится и в предстоящие два года. «Вся необ-
ходимая сквозная инфраструктура от Федерации до
муниципалитетов, для того чтобы заниматься реализа-
цией этих программ, создана, – проинформировал
Дмитрий Анатольевич. – Сейчас органы местного са-
моуправления практически включены в систему пла-
нирования и отчетности и, самое главное, в реализа-
цию самих мероприятий».

Но в бюджетах отдельных муниципальных образова-
ний так и не предусмотрены средства на ввод в эксплу-
атацию поставляемого государством медицинского
оборудования и обучения медицинского персонала
работе на нем. Есть много проблем, связанных с ре-
монтом школьных зданий и их оснащением.
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Кроме того, есть значительный блок проблем, свя-
занных с выделением земельных участков. В ряде ре-
гионов и муниципалитетов до сих пор не налажен со-
ответствующий земельный контроль и отсутствуют
нормативно-правовые акты, определяющие процеду-
ру и критерии предоставления земельных участков
под застройку. Муниципалитеты, как подчеркнул
Д.Медведев, должны разработать и принять полный
пакет документов территориального планирования.
Для страны это огромная задача – нужно написать за-
ново, с чистого листа, более пятисот генеральных пла-
нов городских округов и почти две тысячи генпланов
городских поселений.

ОПЫТ НА МЕСТАХ 
Выступление председателя Всероссийского совета

местного самоуправления, депутата Государственной
Думы Валерия Гальченко пять раз прерывалось апло-
дисментами. Его основные тезисы вошли в одноимен-
ный доклад «Местное самоуправление – ресурс разви-
тия страны» объемом в 500 страниц, который предсе-
датель ВСМС в завершение своего выступления вру-
чил президенту Путину с просьбой взять муниципаль-
ную реформу под свое попечение.

– Переход практически всех регионов Сибири и Даль-
него Востока на новую нормативную базу местного са-
моуправления уже свершился в 2006 году, – поделился с
собравшимися опытом реформирования мэр города
Новосибирска, президент Ассоциации сибирских и
дальневосточных городов Владимир Городецкий. 

Сейчас можно говорить об изменении отношения
населения к деятельности муниципалитетов. Проис-
ходит осознание, что это не просто ближайший к на-
селению уровень власти. Решение вопросов местного
значения напрямую затрагивает всех жителей, что тре-
бует их активного участия в разработке и реализации
планов развития. И мы пошли по пути максимального
вовлечения более активного населения в систему уп-
равления городом, в систему разработки принимае-
мых решений. Создали консультативные советы по
всем направлениям развития города с привлечением
специалистов и представителей общественности. По
наиболее важным вопросам проводим общественные
слушания. В течение пяти лет создавали в микрорай-
онах систему территориальных органов самоуправле-
ния. Это 13 тысяч активистов: старшие по дому, по
подъезду, которых избрали сами жители. И сегодня
можно сказать: система работает.

– Объединение муниципальных образований – это
мост, перекинутый от высокого берега государствен-
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ной власти к островку местного самоуправления, за-
терянному в пучине правовых требований, внутрен-
них конфликтов законодательства и безграничной
ответственности, – от имени коллег обратилась к
президенту РФ депутат Ульяновской городской Ду-
мы, председатель ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Ульяновской области» Марина Бес-
палова. – И от того, насколько прочным и надежным
будет этот мост, зависит эффективность работы орга-
нов местного самоуправления, следовательно, и ка-
чество жизни населения. Губернатор Ульяновской
области помог становлению и организационному
обеспечению Совета муниципальных образований,
при этом не вмешиваясь в его деятельность. Но дале-
ко не все государственные структуры и служащие
приняли совет всерьез. Не во всех регионах советы
могут работать полноценно. Федеральному законода-
тельству нужно более четко обозначить статус объе-
динений муниципальных образований, их работни-
ков в системе органов управления, обязать принять
региональные законы о советах муниципальных об-
разований, где урегулировать систему взаимодейст-
вия органов государственной власти и советов, опре-
делить их финансовую и материальную базу. 

ВНИМАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
Первое – это генпланы развития территорий, пяти-

сот городов, двух тысяч поселений. Должна быть раз-
работана схема территориального развития Россий-
ской Федерации на основе стратегического развития

страны. Правительству будет дано соответствующее
поручение. Если нужно внести какие-то изменения в
законодательство, депутаты согласятся и помогут. 

В ответ на призыв одного из выступающих: «Дерев-
ню мы должны сохранить, без нее нет и не может быть
России» – президент подчеркнул, что «полностью со-
гласен. Приятно отметить, что в ряде регионов Цент-
ральной России демографические показатели стали
приближаться к югу Российской Федерации».

«То, что и образование (в меньшей степени, в боль-
шей – здравоохранение), и уж, конечно, капиталь-
ный ремонт свалили на муниципалитеты, – абсо-
лютно несправедливо. Именно поэтому я поручил
правительству часть дополнительных доходов погру-
зить в денежный мешок под названием «Фонд ре-
формирования жилищно-коммунального хозяйст-
ва». Мы не все собираемся сразу тратить, а рассчиты-
ваем на несколько лет вперед. Но зато это гарантиру-
ет, что мы будем иметь эти деньги, что они не раство-
рятся и мы сможем решать задачу последовательно,
что эти средства есть». 

Президент ответил на предложение возглавить дви-
жение по совершенствованию деятельности муници-
палитетов, пообещав восстановить совет по муници-
пальному уровню управления при президенте Россий-
ской Федерации с президиумом во главе с председате-
лем правительства Российской Федерации.

Юлия ЗАХВАТОВА 
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Как показала практика прошлых лет, предвы-
борный период – не самое лучшее время для
проведения сбалансированной социально-эко-
номической политики, для принятия ответствен-
ных решений по вопросам, затрагивающим зна-
чительные слои населения. Однако на этот раз
все складывается иначе. Приняв решения об от-
ставке правительства, назначении нового пре-
мьера и нескольких новых министров до, а не
после выборов, Владимир Путин вовремя пре-
сек «чемоданные настроения» среди членов ка-
бинета, дал им стимул к особенно интенсивной
работе в период парламентской, а затем и пре-
зидентской избирательной кампании. Вспом-
ним, что, объясняя причины состоявшихся в
сентябре кадровых решений, президент гово-
рил, что члены прежнего кабинета министров
«сбавили рабочие обороты», в то время как от
правительства требуется работа с полной отда-
чей сил. Зададимся вопросом: удалось ли ему
достичь поставленной цели?

О
бновленное правительство не только не заня-
лось принятием предвыборных популистских
решений, не только не стало занимать выжида-

тельную позицию, откладывая наиболее сложные про-
блемы на послевыборный период, но, напротив, акти-
визировало свою деятельность на ключевых направле-
ниях. Важную роль в этом сыграла и личность нового
премьера. Возглавив правительство в непростой пред-
выборный период, он сразу вошел в курс дел, проде-
монстрировав нацеленность на реальный результат и
требовательность к подчиненным. В качестве примера
можно вспомнить энергичные действия Зубкова после
стихийного бедствия в Керченском проливе: он лично
вылетел в регион и руководил организацией спаса-
тельных работ. Еще более важной иллюстрацией к ска-
занному служит тот факт, что всего за полмесяца каби-
нет успел рассмотреть три важнейшие структурные ре-
формы в отраслях, оказывающих самое существенное
влияние на экономику страны. Остановимся на них
более подробно. 

РЕФОРМА ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКИ
1 ноября состоялось заседание правительства, по-

священное ходу реализации одной из самых мас-
штабных реформ даже не года или двух-трех лет, а
десятилетия; речь идет об электроэнергетике. О не-
обходимости реформировать эту отрасль, разделив
электросети и электрогенерирующие предприятия,
говорилось еще в конце 1990-х. Согласно этим пла-

нам сети должны быть под полным государственным
контролем, а в генерирующие компании надо при-
влечь частные инвестиции, необходимые для их раз-
вития. Ключевые направления реформы были опре-
делены в 2001 году, но как до, так и после этого дан-
ный вопрос не раз становился предметом экономи-
ческих споров и даже политических баталий, а сроки
реализации неоднократно отодвигались. Одной из
главных причин задержки были опасения, связан-
ные с приватизацией энергетических компаний.
Многие из них имеют монопольное положение в
своем регионе, что чревато неконтролируемым рос-
том цен на электроэнергию. Все это приводило к то-
му, что ввод новых мощностей явно не поспевал за
ростом экономики, а так называемые веерные от-
ключения стали серьезной проблемой для многих
субъектов Федерации. В начале июня прошлого года
президент раскритиковал положение дел в отрасли,
заявив, что РАО «ЕЭС» не в состоянии выполнить
заявки компаний на 50 млрд. киловатт-часов, что
значительно сдерживает экономический рост в стра-
не. Критика со стороны главы государства побудила
руководство компании и ответственных за реформу
членов правительства активизировать свою работу;
это дало позитивные результаты.

Открывая заседание, Виктор Зубков констатировал,
что процесс реформирования отрасли вступает в фи-
нальную стадию и конкретные результаты уже налицо.
Электроэнергетика перестала быть фактором, сдержи-
вающим рост ВВП, а «веерные отключения» уже прак-
тически исключены. В отрасль стали поступать круп-
ные инвестиции; в частности продажа акций энерге-
тических компаний в текущем году принесла более 500
млрд. рублей. На нынешнем, завершающем, этапе
возникла необходимость более четко проработать ме-
ханизмы государственного контроля над деятельно-
стью отрасли в новых условиях, когда многие генери-
рующие компании перейдут в частные руки. 

Выступавший с основным докладом глава Мин-
промэнерго Виктор Христенко озвучил ряд предложе-
ний на эту тему. В частности, антимонопольные орга-
ны получат право инициировать принудительное раз-
деление монополистов (к таковым будут отнесены
компании, доля которых на рынке электроэнергии
превышает 20%). Федеральное агентство по энергети-
ке получит новые функции, позволяющие контроли-
ровать исполнение инвестиционных контрактов в от-
расли. Важнейшей задачей агентства станет реализа-
ция генеральной схемы размещения объектов элект-
роэнергетики до 2020 года с использованием различ-
ных инструментов развития, в том числе механизма
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гарантирования инвестиций. Итоги заседания прави-
тельства показали, что сроки окончания многолетней
реформы больше переноситься не будут – она завер-
шится в будущем году. Реорганизация РАО «ЕЭС»
должна быть закончена до 1 июля 2008 года. При этом
государственный контроль тарифов на электроэнер-
гию будет сохранен до 2011 года. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ ТРАНСПОРТА
Значение транспортной инфраструктуры для эконо-

мического и социального развития страны трудно пе-
реоценить. Одна из главных проблем ее модернизации
связана с медленной окупаемостью инвестиций в от-
расль. Поэтому в условиях политической нестабиль-
ности и экономического спада никто не хочет вклады-
вать в нее средства. В результате в 1990-е годы дороги
почти не строились, а транспортное машиностроение
пришло в упадок. После того как ситуация принципи-
ально изменилась, в стране закрепился устойчивый
экономический рост, а государство накопило значи-
тельные финансовые резервы, модернизация транс-
портной системы стала одним из главных приорите-
тов. Владимир Путин неоднократно поднимал эти во-
просы, и ряд шагов уже удалось сделать, однако реаль-
ные действия правительства часто отставали от наме-
ченных планов. Поэтому понятно, что от кабинета
Зубкова потребовалось ускорить работу на данном на-
правлении. 

Главный вопрос заседания кабинета министров 8
ноября касался развития гражданской морской тех-

ники. Напомним, что одна из главных проблем судо-
строительной отрасли была заложена еще в совет-
ские годы: дело в том, что крупнейшие верфи, спо-
собные выпускать суда большого водоизмещения,
были построены на территории Украины; кроме то-
го, СССР размещал крупные заказы на верфях
«братских» Польши и ГДР – в ущерб развитию соб-
ственных. Поэтому российское судостроение испы-
тывает дефицит производственных мощностей в
сфере строительства крупнотоннажных судов. Плюс
к этому проблемы, возникшие в 1990-е годы, харак-
терные для большинства машиностроительных от-
раслей. Реформа отрасли стартовала в прошлом году
с принятия Стратегии развития судостроительной
промышленности до 2020 года. В марте текущего го-
да был сделан важный шаг – подписан президент-
ский указ о создании Объединенной судостроитель-
ной корпорации – ОСК, а в июне она была офици-
ально учреждена правительством. Однако ряд меро-
приятий шел с отставанием от графика. 

Выступая перед членами кабинета, Виктор Зубков
обратил внимание на возрастающую важность мор-
ского транспорта на мировых рынках. Это связано в
том числе и с растущей конкуренцией по освоению уг-
леводородного сырья на континентальном шельфе.
«Вывести отечественное судостроение в высокотехно-
логичную конкурентоспособную отрасль требуют ин-
тересы национальной экономики», – подчеркнул гла-
ва правительства. В числе принимаемых мер, о кото-
рых говорилось на заседании кабинета, – проведение
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открытых конкурсов по строительству новых верфей в
трех регионах страны. По итогам обсуждения было
принято решение одобрить основные положения фе-
деральной целевой программы «Развитие граждан-
ской морской техники» на 2009–2016 годы. Кроме то-
го, профильным ведомствам и транспортным компа-
ниям было поручено обеспечить формирование заказа
на поставку морских и речных судов отечественного
производства, что станет существенной помощью пе-
реживающим не лучшие времена российским судо-
строителям. 

Третья реформа, рассмотренная правительством в
первой половине ноября, почти столь же масштабна,
сколь и реформирование электроэнергетики. Речь
идет о железнодорожной отрасли, структурные преоб-
разования в которой начинались еще в 2001 году. С тех
пор уже пройдено два этапа, в ходе которых было соз-
дано ОАО «РЖД», профильные акционерные общест-
ва в сфере грузовых и пассажирских перевозок, сфор-
мирована необходимая законодательная база. В про-
шлом году начался третий, наиболее сложный этап, в
рамках которого необходимо сформировать конку-
рентный рынок железнодорожных услуг и кардиналь-
но повысить инвестиционную привлекательность от-
расли. 

Именно эти вопросы стали главными на заседании
15 ноября. Кабинет министров рассмотрел ход рефор-
мы в целом, инвестиционную программу и финансо-
вый план ОАО «РЖД» на 2008–2010 гг. Озвученные на
заседании цифры впечатляют. Так, в течение трех лет

инвестиции в отрасль должны составить более 1,3
трлн. рублей – втрое больше, чем за предыдущую
трехлетку. В ходе заседания Виктор Зубков, в частно-
сти, обратил внимание на такие направления работы,
как строительство железнодорожных веток к экспорт-
но-ориентированным портам, организация скорост-
ного движения, обеспечение безопасности грузовых и
пассажирских перевозок. Правительство одобрило
внесенные проекты; на окончательную их доработку
дан срок до 15 декабря. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Несмотря на огромный объем работы внутри стра-

ны и необходимость вывода на финишную прямую
многолетних реформ, Виктор Зубков уделяет немало
времени и налаживанию экономических связей с
иностранными партнерами. Этот месяц был отмечен
успешными межправительственными контактами
как на западном, так и на восточном направлениях.
Упомянем лишь три международных мероприятия с
участием председателя российского кабинета мини-
стров.

2 ноября Виктор Зубков нанес визит в Узбекистан,
где встречался с президентом республики Исламом
Каримовым и принял участие в саммите Шанхайской
организации сотрудничества – ШОС – на уровне глав
правительств. В ходе межправительственного совеща-
ния стороны договорились провести дополнительный
анализ основных экономических документов ШОС,
принятых в 2003–2004 годах, чтобы привести их в со-
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ответствие с новыми реалиями. По его итогам было
подписано важное соглашение о сотрудничестве и вза-
имопомощи в таможенных делах, которое, в частно-
сти, позволяет более эффективно бороться с незакон-
ным оборотом наркотиков. Речь шла и о взаимодейст-
вии в гуманитарной сфере; в частности, обсуждалась
возможность создания университета и молодежной
ассоциации под эгидой ШОС. В своем выступлении
российский премьер, в частности, обратил внимание
коллег на вопросы энергетического сотрудничества
стран-участниц и предложил расширять взаимовыгод-
ный диалог с другими региональными интеграцион-
ными структурами, прежде всего с Евразийским эко-
номическим сообществом – ЕврАзЭС. 

6 ноября Виктор Зубков принял в Москве премьера
Госсовета КНР Вэнь Цзябао. Оба руководителя при-
няли участие в церемонии закрытия Года Китая в Рос-
сии и провели переговоры по широкому комплексу
вопросов экономического взаимодействия двух госу-
дарств. По их итогам были подписаны несколько до-
кументов о сотрудничестве в ядерной сфере, меморан-
думы о взаимодействии в области малого и среднего
бизнеса, а также в сфере науки и технологий. Обраща-
ют на себя внимание следующие слова российского
премьера: он сказал, что такого интенсивного обще-
ния на уровне глав правительств, как с Китаем, у Рос-
сии нет ни с одной страной мира.

16 ноября глава российского правительства нанес
визит во Францию. Главной его целью стало заседание
Российско-французской комиссии по вопросам дву-

стороннего сотрудничества. Кроме того, российский
премьер отдельно встречался со своим французским
коллегой Франсуа Фийоном и с президентом Николя
Саркози. По словам Зубкова, одной из основных тем
переговоров стали вопросы взаимодействия Москвы и
Парижа в высокотехнологических отраслях, в первую
очередь авиационной и космической. Разумеется,
речь шла и о взаимоотношениях России с Евросою-
зом. Виктор Зубков и Франсуа Фийон подписали сов-
местное заявление о проведении Года России во Фран-
ции и Года Франции в России в 2010 году. Отметим,
что Николя Саркози вручил сопровождавшему Зубко-
ва вице-премьеру Сергею Нарышкину (именно он от-
вечает в правительстве за внешнеэкономическую дея-
тельность) высшую награду Франции – орден Почет-
ного легиона. 

Итак, сентябрьское обновление кабинета минист-
ров пошло ему на пользу. Первые два месяца работы
кабинета Виктора Зубкова показали, что глава госу-
дарства не ошибся в своем выборе. Мы видим, с одной
стороны, сохранение преемственности проводимого
курса, а с другой – значительно больший динамизм
работы правительства, что и было главной целью кад-
ровых перестановок. Взятые правительством Зубкова
темпы работы позволяют рассчитывать, что постав-
ленные президентом задачи будут решены в намечен-
ные сроки. 

Владимир ЛАГУТИН
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Начало осенней сессии 2007 года в работе Со-
вета Федерации было отмечено несколькими
заслуживающими особого внимания дебатами.
Самая оживленная дискуссия развернулась во-
круг изменений закона об особых экономиче-
ских зонах. 

ПОРТОВЫЕ СТРАСТИ
Одной из проблем, к которым Совет Федерации

возвращался на нескольких пленарных заседаниях
осенней сессии (210-м и 211-м), стали российские
порты. Об этом сенаторам докладывал заместитель
председателя Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике, предпринимательству и собст-
венности Владимир Гусев. Он, в частности, сообщил
о том, что сегодня до 70 процентов перевозимых рос-
сийскими судами грузов загружается и разгружается в
иностранных портах. Заместитель министра эконо-
мического развития и торговли Константин Андро-
сов рассказал, что за последнее десятилетие грузо-
оборот (а значит, и доход), например, эстонского
порта Силламяэ увеличился в двадцать раз! Анало-
гичная ситуация и с другими иностранными портами
Балтийского моря. Причем подавляющее большин-
ство проходящих через него грузов – более 90 про-
центов – российские. А это означает, что российская
казна все последние десять лет с каждым годом теря-
ла доход. С продажи за границу и с покупки из-за гра-
ницы отечественными предпринимателями самых
разнообразных товаров, оказывается, российские
порты зарабатывают жалкие крохи. А заграничные, в
том числе в тех странах, где не первый год демонст-
рируют откровенно враждебное отношение к России
и ко всему русскому, обогащаются. Такая ситуация
абсолютно недопустима в других государствах. 

Чтобы обеспечить развитие российских портов, пра-
вительством РФ был разработан Закон «Об особых
экономических зонах», теперь – о портовых. Однако у
сенаторов возникла масса вопросов, и были высказа-
ны многочисленные сомнения. 

Председатель Комиссии Совета Федерации по есте-
ственным монополиям Николай Рыжков предложил
закон с ходу не рассматривать, так как он поздно по-
ступил в палату, а сопровождавшие его представители
правительства оказались не в состоянии ответить на
вопросы сенаторов. Николай Рыжков, в частности,
сказал, что до пленарного заседания не получили от-
ветов на свои вопросы члены Комиссии Совета Феде-
рации по естественным монополиям Валерий Труш-
ников и Вячеслав Новиков. Закон, рассматриваемый
в спешке, предусматривает создание особых портовых

экономических зон сроком на 49 лет, при этом абсо-
лютно неясно, будет ли от нововведения экономиче-
ский эффект или новые зоны станут черной дырой, в
которую уйдут бюджетные деньги. Заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и рыбохозяйственному
комплексу Сергей Лисовский попросил докладчика
привести сведения, подтверждающие экономический
эффект принятого год назад Закона «Об особых эко-
номических зонах». Получив ответ, что официальной
статистики по этому вопросу пока не существует, Сер-
гей Лисовский констатировал, что палата принимает
законы, забывая о том, что происходит за стенами за-
ла заседаний. «Выйдя за эти стены, мы увидим кор-
румпированных чиновников и очень слабую испол-
нительную власть, – сказал Сергей Лисовский. – И
вот теперь мы их наделяем дополнительными полно-
мочиями, которые используются не во благо государ-
ству, а во вред. Все эти льготы заканчиваются одним и
тем же – коррупционными скандалами. То же самое
будет и сейчас. Все закончится скандалом, уводом де-
нег и созданием некомфортных условий для добропо-
рядочных налогоплательщиков и предпринимателей.
Коллеги, прошу вас: голосуя за этот закон, пожалуй-
ста, подумайте о том, к чему он приведет». Замести-
тель председателя Комитета Совета Федерации по
бюджету Вячеслав Новиков попытался выяснить, кто
– согласно новому закону – будет финансировать
портовые экономические зоны. Пока из текста четко-
го и внятного ответа не следует. «В финансово-эконо-
мическом обосновании сказано, что финансировать
должны субъекты Федерации, – констатировал Вяче-
слав Новиков. – При этом под будущие дивиденды
правительство даже обещает изъять у регионов дота-
ции и субвенции, которые оно сегодня выдает субъе-
ктам Федерации. Мне кажется, что без анализа до-
полнительных расходов принимать такой закон про-
сто нельзя».

Заместитель председателя Комиссии Совета Феде-
рации по жилищной политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству Владимир Германенко обратил
внимание на то, что льготы в обсуждаемом законе
(чтобы привлечь в экономические зоны инвесторов)
распространяются не только на налог на добавленную
стоимость, но и на акцизы, которые, как известно,
взимаются с ликероводочной продукции и с нефте-
продуктов. «С какой целью вводятся льготы по акци-
зам? – поинтересовался Владимир Германенко. – Не
создается ли тем самым какая-то дополнительная чер-
ная дыра, куда будут передислоцироваться предпри-
ятия ликероводочной промышленности и нефтепере-
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работки, исключительно чтобы пользоваться этими
льготами?»

И в других выступлениях сенаторов звучало недове-
рие к обсуждаемому закону. Дебаты в этот раз были ре-
кордно долгими и эмоциональными. Причину такой
болезненности восприятия нововведения докладчик
объяснил (уже после заседания) тем, что накануне
пленарного заседания во многие комитеты и комис-
сии не пришли достаточно высокого ранга лица из
правительственных структур. И это внесло несколько
оскорбительную ноту в отношения между разработчи-
ками закона и членами Совета Федерации. Такое от-
ношение к законодателям невольно оказалось перене-
сено сенаторами на сам закон. Этому способствовало
и то обстоятельство, что в законе действительно есть
целый ряд недостатков.

Однако по итогам дебатов, когда закон был постав-
лен на голосование, то, учитывая острую потребность
в нем народного хозяйства, большинство членов Со-
вета Федерации – 114 человек – высказались «за».

Проголосовать «против» решили только четверо. За-
кон палата одобрила и в соответствии со сделанными
в стенограмме записями будет в ближайшие месяцы
работать над исправлением его недостатков. Уже на
следующем пленарном заседании (211-м) был рассмо-
трен закон «О морских портах», в котором содержатся
положения, дополняющие изменения в Закон «Об
особых экономических зонах». К нему Совет Федера-
ции еще будет возвращаться, внося в Госдуму законо-
дательные инициативы. 

«МЫ НИ С КЕМ НЕ ХОТИМ 
ОСЛОЖНЯТЬ ОТНОШЕНИЯ»

Заместитель председателя Комитета Совета Федера-
ции по международным делам Василий Лихачев пред-
ставил на суд сенаторов закон о приостановлении Рос-
сией действия Договора об обычных вооруженных си-
лах в Европе (ДОВСЕ). Именно после одобрения дан-
ного правового акта верхней палатой и последующего
подписания его президентом РФ наша страна начиная
с 12 декабря сего года не будет связана никакими огра-
ничениями и сможет по своему усмотрению совершен-
ствовать свои Вооруженные силы. Это решение проди-
ктовано тем, что другие государства – участники дого-
вора, которые присоединились к НАТО, уже превысили
установленные соглашением групповые ограничения.
Кроме того, планируется размещение обычных воору-
жений США на территории Болгарии и Румынии. 

Начальник Генерального штаба Вооруженных сил
Российской армии Юрий Балуевский, также присут-
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ствовавший на обсуждении закона, рассказал, что в
ходе его недавней беседы с коллегой из турецкого ге-
нерального штаба выяснилось, что Турция не видит
для себя особой проблемы из-за отмены Россией
фланговых ограничений, определяющих числен-
ность группировки наших войск на южных рубежах.
А ведь американцы постоянно в ходе переговоров де-
лали упор на то, что Турция настаивает на фланговых
ограничениях для России. Юрий Балуевский также
пояснил, что после приостановки ДОВСЕ мы не бу-
дем в сотни раз наращивать свои Вооруженные силы.
«Сегодня воюют уже не тысячами танков или тысяча-
ми самолетов, – констатировал он, – а интеллекту-
альным оружием, на развитие которого и будет на-
правлена наша дальнейшая работа. Есть достойные
разработки отечественных ученых. И теперь мы зай-
мемся их серийным производством и оснащением
Вооруженных сил».

Представитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Калужской обла-
сти Валерий Сударенков спросил у докладчика, были
ли какие-то предложения западных партнеров по
ДОВСЕ, после того как российская сторона уведомила
их о приостановке договора. 

«На Международной венской конференции была
высказана российская позиция, но тогда мы не полу-
чили встречного понимания, – сообщил Василий Ли-
хачев. – Поэтому мы сегодня и подошли к этому голо-
сованию. Но те сигналы, которые идут из-за рубежа,

свидетельствуют, что там после запуска процедуры
приостановки ДОВСЕ задумались, причем на очень
высоком уровне».

Представитель в Совете Федерации от администра-
ции Ямало-Ненецкого автономного округа Влади-
мир Спицнадель подчеркнул, что давно уже пора бы-
ло принимать это решение, а также спросил у Юрия
Балуевского, какая была реакция других участников
ДОВСЕ – Казахстана, Белоруссии и Украины. Оказа-
лось, что Украину гораздо больше беспокоят не дей-
ствия России, а невыполнение обязательств по огра-
ничению обычных вооруженных сил в Европе Соеди-
ненными Штатами Америки. Об этом рассказал при-
сутствовавший на заседании палаты заместитель ми-
нистра иностранных дел Российской Федерации
Сергей Кисляк. А Юрий Балуевский в ответе на воп-
рос представителя в верхней палате от Алтайского
краевого Совета народных депутатов Владимира Гер-
маненко о том, как реагируют на действия России в
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военных кругах НАТО и США, пояснил: «Они наде-
ются на то, что Россия в самый последний момент
дрогнет и не примет того решения, которое мы сего-
дня обсуждаем. Но мы должны сделать этот шаг –
приостановить договор. За президентом РФ остается
право восстановить наше участие в ДОВСЕ – мы
дверь окончательно не закрываем». 

«Соединенные Штаты Америки размещают войска
у границ Российской Федерации, лукаво объясняя
свои шаги борьбой с «угрозой терроризма», – кон-
статировал положение дел в Европе Николай Чур-
кин, представляющий в Совете Федерации исполни-
тельный орган государственной власти Московской
области. – Но мы отчетливо видим: это не что иное,
как вызов и угроза безопасности нашей страны. Ре-
шение президента и принятие этого закона – под-
тверждение того, что приостановление ДОВСЕ – это
продуманная цивилизованная мера, направленная
на то, чтобы дать шанс нашим оппонентам еще раз
подумать, оценить обстановку, остудить головы, нау-
читься вести себя цивилизованно и на равных усло-
виях жить в многополярном мире. И это не угроза
развязывания новых витков гонки вооружения, хотя
к этому США и НАТО подталкивают. Это выверен-
ный поступок суверенного государства – Россий-
ской Федерации – как государства, не на словах, а на
деле радеющего за мир и создание благоприятных
условий для процветания всех народов сообщества
планеты Земля».

Председатель Совета Федерации Сергей Миронов
также прокомментировал закон уже после закрытия
пленарного заседания. «Мы ни с кем не хотим ос-
ложнять отношения, но мы хотим, чтобы уважали
национальные интересы нашей страны, – сказал он.
– Поэтому президент России принял то принципи-
альное решение, которое единогласно одобрила Го-
сударственная Дума. Наша страна никому не позво-
лит не считаться с ее мнением. Ведь условия догово-
ра просто колониальные! Вдумайтесь: мы на своей
территории не можем танк с места на место передви-
нуть! При этом никто больше, кроме четырех стран –
членов СНГ, договор не ратифицировал. Россия доб-
ровольно зачем-то выполняла его, а никто из запад-
ных партнеров не собирался этого делать. Наоборот,
размещаются базы в Румынии и Болгарии. А амери-
канская система ПРО размещается у наших границ –
в Польше и Чехии. Если с нами хотят иметь партнер-
ские отношения, то мы всегда к этому готовы. Но
формула – мы решили, а вы исполняйте – Россию не
устраивает. Потому что наша страна – один из мощ-
ных полюсов современного многополярного мира. И
только с этих позиций с нами и следует строить от-
ношения». 

По итогам обсуждения закон о приостановке
ДОВСЕ был палатой одобрен единогласно. 

Вячеслав БОРИСОВ
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То, что парламентские слушания «О состоянии го-
сударственной региональной политики в Россий-
ской Федерации и ее правового регулирования»
впервые в истории Совета Федерации проводи-
лись в Большом зале заседаний и вел их предсе-
датель Совета Федерации, само по себе говорит о
чрезвычайной важности рассматриваемой темы.
Комитет по делам Федерации и региональной по-
литике поступательно шел к этому событию в те-
чение года.

СУТЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
В слушаниях приняли участие министр регионально-

го развития РФ Дмитрий Козак, члены Совета Федера-
ции, депутаты Государственной Думы, представители
администрации президента, профильных федеральных
министерств и ведомств, Счетной палаты, Обществен-
ной палаты, руководители и представители законода-
тельных и исполнительных органов государственной
власти всех субъектов Российской Федерации, научные
и общественные деятели.

– Тема наших слушаний имеет важнейшее историче-
ское значение для всего будущего России, ведь речь идет
о содержании, механизмах разработки и реализации но-
вой региональной политики, – обратился к собравшим-
ся Сергей Миронов. – Испокон веков Российское госу-
дарство черпает силы в своих регионах. Процветание
каждого из них является залогом успешного развития
страны в целом. Пришло время воплотить эту простую
формулу в жизнь.

Позади тот сложный период, когда региональная по-
литика была полностью направлена на выживание, а за-
тем на преодоление дезинтеграции страны. Наша задача
сегодня – наполнить региональную политику принци-
пиально новым содержанием, нацелить ее на гармонич-
ное развитие всех территориальных сообществ – от му-
ниципальных образований и субъектов Российской Фе-
дерации до крупных экономических районов и страны в
целом. Делать эту работу предстоит не с чистого листа. У
нас за плечами есть определенные достижения, но есть
и груз ошибок. Было бы неправильно забыть об этом и
не извлечь из прошлого позитивный опыт и необходи-
мые уроки.

Совет Федерации и субъекты Российской Федерации
постоянно настаивали на том, что ведомство, ответст-
венное за региональную политику, должно иметь все не-
обходимые ресурсы и рычаги влияния. Сегодня такие
ресурсы и полномочия предоставлены обновленному
Министерству регионального развития. Однако, несмо-
тря на масштабы проделанной работы, федеральному
правительству не удалось пока выйти на сбалансирован-

ную систему взаимоотношений Центра, регионов и му-
ниципалитетов. В этих отношениях и по сей день сохра-
няются колоссальные диспропорции, препятствующие
выходу страны на принципиально новый уровень разви-
тия. Основной прирост внутреннего валового продукта
и производства обеспечивают лишь 10 субъектов Феде-
рации, прежде всего Москва, Санкт-Петербург и бога-
тые сырьевые регионы. Большинство субъектов Феде-
рации по-прежнему живут в основном на дотации. Это
следствие, а может быть, и причина (можно по-разному
говорить) в том числе и огромнейшего социального рас-
слоения населения страны.

Социологи разделили население нашей страны на 10
групп. Первые две охватывают примерно 20 процентов
россиян – это люди, находящиеся далеко за чертой бед-
ности. Причем 5 процентов из этой группы – это пример-
но 4,5 миллиона человек, которые сами на себе сегодня
практически поставили крест. Они уже не хотят возвра-
щаться в какие-то нормальные социальные условия. Это
бомжи, беспризорные, опустившиеся люди. Третья груп-
па, примерно 17 процентов населения, балансирует на
грани бедности, но эти люди еще пока не маргинализи-
рованы. В четвертой – 25 процентов, это самая большая
часть населения нашей страны, на уровне малообеспе-
ченных. С пятой по восьмую группы – те, кого мы назы-
ваем средним классом. Здесь примерно 20–22 процента.
Наконец, девятая и десятая группы, примерно 5 процен-
тов населения, – это богатые люди. Здесь обычно такой
критерий: для Москвы и Петербурга это примерно когда
доход на члена семьи более 3 тыс. долларов в месяц. Для
других регионов – от 2 тыс. долларов. 60 процентов рос-
сиян явно ощущают большой социальный дискомфорт.
Поэтому здесь, в палате регионов, как мы себя называем,
мы ставим стратегическую, может быть, не очень быстро
реализуемую задачу – каждый гражданин нашей страны
в любом регионе, любом населенном пункте должен ре-
ально обладать равными возможностями доступа к соци-
альным благам и другим государственным ресурсам.

В ПОЛЬЗУ РЕГИОНОВ 
Сохранение указанных тенденций чревато обострени-

ем социальной напряженности, в конечном счете реги-
ональными кризисами и социальными взрывами, пре-
достерег председатель палаты.

Приходится признать, что в нынешнем виде регио-
нальная политика неспособна обеспечить подъем и
конкурентоспособность российской экономики, дос-
тойный уровень и качество жизни российских граждан
на всей территории Российской Федерации. Централи-
зация финансово-экономических ресурсов очевидным
образом противоречит курсу на укрепление федератив-
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ных отношений, расширению расходных полномочий
регионов и органов местного самоуправления, усиле-
нию ответственности руководителей регионов за ре-
зультаты проводимой ими политики.

Интенсивная перекачка средств в федеральный Центр
из регионов-«доноров» и бессистемные трансферты ре-
гионам-«реципиентам» не идут на пользу ни тем, ни
другим. Вместе с тем каждый регион имеет свой, часто
нераскрытый потенциал. Есть множество примеров не
только в мире, но и в России, когда даже депрессивным
регионам, пришедшим в такое состояние не по своей
вине, удается стремительно шагнуть вперед, перейти на
путь устойчивого развития.

Нельзя более мириться с пренебрежением федераль-
ного Центра к мнению регионов. Наступило время для
стратегического пространственного планирования раз-
вития страны. При этом следует исходить из того, что в
Российской Федерации не 85 отдельных экономик, а
одна национальная экономика, безусловно, с сущест-
венными региональными особенностями.

Следует оставлять больше налогов в самодостаточных
регионах и активно инвестировать в создание источни-
ков самостоятельных доходов в тех регионах, которые не
имеют природной ренты. Пора также, на мой взгляд,
дать главам субъектов Российской Федерации больше
прав по координации на своей территории действий
всех органов власти, включая федеральные, за исключе-
нием силовых. Ведь если сейчас губернаторы избирают-
ся своеобразной коллегией выборщиков, депутатами за-
конодательных собраний по представлению президента

и каждый губернатор напрямую ответствен перед прези-
дентом, то, наверное, можно и больше им доверить.

Эти и многие другие вопросы региональной политики
должны быть урегулированы на законодательном уров-
не. Начинать эту работу надо с базового Федерального
закона «О государственной региональной политике в
Российской Федерации». Уверен, опираясь на Совет за-
конодателей и сотрудничая с обновленным Министер-
ством регионального развития, мы успешно справимся
с этой задачей.

Сергей Михайлович не случайно упомянул о надеж-
дах, которые сегодня связываются с новым руководст-
вом Минрегиона. К этому ведомству и у Совета Федера-
ции, и у регионов успело накопиться немало претензий.
Назначение Дмитрия Козака, без сомнения, связано с
курсом на укрепление этого важнейшего участка госу-
дарственной работы. Поэтому первого, по сути про-
граммного, выступления Дмитрия Николаевича в Сове-
те Федерации ждали с напряженным вниманием. 

ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ ПОЛНОМОЧИЙ 
Обозначив три инструмента реализации федеральной,

региональной и муниципальной политики – распреде-
ление полномочий между различными уровнями вла-
сти, федеральная инвестиционная политика и межбюд-
жетные отношения, оказание финансовой помощи де-
прессивным регионам, – Д.Козак в присущей ему жест-
кой манере констатировал:

– Курс на децентрализацию полномочий, на реализа-
цию принципа субсидиарности в отношениях между
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различными уровнями власти мы взяли еще в 2002 году,
но выполнили только первую часть этой задачи, 30 про-
центов, не больше, – наделили органы государственной
власти субъектов Российской Федерации собственными
полномочиями, которые финансируются за счет собст-
венных бюджетов, выработали соответствующие меха-
низмы, которые не позволяют возникать нефинансиру-
емым федеральным мандатам. И практика показывает,
что регионы на сегодняшний день успешно справляют-
ся с этой задачей.

Что касается делегирования полномочий, то, к сожа-
лению, в 2003–2004 годах поступили механистически.
Все то, что не попало в собственные полномочия субъе-
ктов Российской Федерации, сделали исключительно
федеральным и насоздавали огромную армию террито-
риальных федеральных органов исполнительной вла-
сти. Это нанесло огромный урон не только развитию ре-
гионов, но и самой региональной политике. Сегодня по
отдельным (я могу оперировать пока цифрами только
по Южному федеральному округу, откуда недавно при-
шел) регионам соотношение количества федеральных
чиновников на территории и региональных и местных,
вместе взятых, – три к одному. 

Это – вся правоохранительная система, прежде всего
органы внутренних дел. Это санэпиднадзор, ростехнад-
зор, ветеринарный надзор, налоговая служба. Это – те
органы, которые оказывают ключевое влияние на соци-
ально-экономическое положение, органы, на которые
больше всего жалоб с точки зрения создания админист-
ративных барьеров в экономике. Формально это феде-

ральные органы, а по факту – царь и бог для них губерна-
тор и мэр соответствующего города. Создав такое проти-
воречие, мы лишили региональные и местные власти ме-
ханизмов ответственности за конечный результат. А из
Москвы, из министерского кабинета не дотянуться до ка-
ждого руководителя территориального органа.

Этот руководитель сказал губернатору, что пошел в
библиотеку, федеральному министру – что пошел к гу-
бернатору, и ничем не занимается. Это реальная ситуа-
ция, которая повседневно происходит на территории.
Какой выход? Необходимо продолжить эту работу по
перераспределению полномочий, по делегированию
федеральных полномочий на исполнение региональ-
ным органам власти, совершенствовать механизмы от-
ветственности региональных руководителей за испол-
нение федеральных полномочий. 

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПОЛИТИКА 
Важнейший вопрос – о федеральной инвестицион-

ной политике. Последние три года (2004–2006 годы) мы
наблюдаем очень опасную тенденцию. По объему вало-
вого регионального продукта на душу населения мини-
мальное и максимальное значение среди российских ре-
гионов в 2004 году отличалось в 35 раз, в 2006 году этот
показатель составляет 43 раза. По уровню безработицы
минимальное и максимальное значение в 2004 году от-
личалось в 29 раз, сегодня этот показатель составляет 53
раза. По объему инвестиций в основной капитал на ду-
шу населения: 2004 год – 158 раз между самым бедным
и самым богатым регионом, 2006 год – 250.
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Сохранение этих тенденций таит в себе огромную
опасность, прежде всего с точки зрения стихийной ми-
грации и вытекающих отсюда межнациональных кон-
фликтов и очагов социальной напряженности. Раньше
говорили, что революционная ситуация – это расслое-
ние в уровне благосостояния между 10 процентами са-
мых бедных и самых богатых граждан. Сергей Михайло-
вич приводил сегодня цифры расслоения. Не меньшую
политическую угрозу несет расслоение между региона-
ми. У нас за последние годы 30 процентов инвестиций
из федерального бюджета приходилось на Москву и
Санкт-Петербург и 30 процентов, ровно такое же коли-
чество, на последние 10 в этом списке по уровню разви-
тия регионов. И остальные – на средние. 

– Мы можем отрегулировать эти процессы только эф-
фективной экономической политикой на территории, –
заключил министр. – Необходимо отказаться от фанта-
зий по управлению инвестиционными процессами в ре-
гионах. Сегодня подавляющее большинство федераль-
ных целевых программ содержат огромное множество ре-
гиональных объектов, которые мы строим одновремен-
но. Те десять федеральных целевых программ, которые
закреплены за Министерством регионального развития,
содержат 0,86 федерального объекта, все остальные из
8200 объектов, которые предусмотрены программами, –
объекты региональные и местные. И мы отсюда, с феде-
рального уровня, пытаемся определить, что мы будем
строить, в какие сроки, с помощью каких денег и так да-
лее. Естественно, ничего не получается, мы никогда не
сможем проконтролировать этот процесс, охватить все

это. Эти объекты возникают в федеральных целевых про-
граммах в силу разновекторных лоббистских усилий раз-
личных органов и должностных лиц. В результате мы раз-
мазываем тонким слоем небольшое количество денег по
множеству объектов, строим до половины, на 10 процен-
тов, и бросаем. Пора отказаться от иллюзий, что мы этим
управляем. Необходимо смелее, решительнее на самом
деле передавать полномочия по бюджетным инвестици-
ям в региональные и местные объекты, регионам и муни-
ципалитетам. Они сами должны принимать решения о
том, что строить, когда строить, в каких объемах.

Представители регионов практически в каждом из вы-
ступлений поддерживали идею разработки проекта феде-
рального закона «О государственной региональной поли-
тике» и выражали готовность участвовать в этой работе.
«Пять лет назад была предпринята попытка принятия по-
добного закона, – напомнил председатель Комитета Со-
вета Федерации по делам Федерации и региональной по-
литике Рафгат Алтынбаев. – Мы с вами живем в 2007 го-
ду. За это время очень многое изменилось. Сергей Михай-
лович и Дмитрий Николаевич говорили о принципиально
новых подходах к региональной политике. Новый закон
будет вырабатываться с учетом последних политических,
экономических и других изменений в нашей стране. Мы
создадим рабочую группу. Законопроект пройдет все эта-
пы экспертизы, прежде всего в региональных парламен-
тах. Учет мнения субъектов – это главная из главнейших
задач, по-другому этот закон принять не получится».

Юлия ЗАХВАТОВА
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Ноябрь стал последним месяцем работы для
нынешних парламентариев. За эти четыре года
сделано было немало, причем не только в коли-
чественном, но и в качественном отношении. 

ПОДВОДИМ ИТОГИ 
Госдума рассмотрела 2712 законопроектов, приняла

1062 федеральных закона, одобрила 25 федеральных
конституционных законов.

– Мы работали над формированием законодатель-
ства новой России, – заявил, подводя итоги работы,
Борис Грызлов. – Причем во многих случаях речь шла
не о поправках, а о разработке принципиально новых
законов о ликвидации пробелов в тех сферах, где пра-
вовая база безнадежно устарела или просто отсутство-
вала. Мы создавали фундамент правовой системы
России XXI века.

Если говорить о важнейших направлениях работы Гос-
думы за эти четыре года, то это прежде всего целенаправ-
ленная деятельность по разграничению полномочий и
ответственности между уровнями власти, внесение серь-
езных корректив в проведение муниципальный рефор-
мы, принятие законов, обеспечивающих модернизацию
Вооруженных сил России, а также усиление борьбы с
терроризмом и экстремизмом. За время работы парла-
ментариев четвертого созыва была создана Обществен-
ная палата, повысились требования к политическим пар-
тиям и в то же время расширились их возможности. Об-
новленное законодательство о некоммерческих и само-
регулируемых организациях было направлено на разви-
тие в России институтов гражданского общества.

За время работы парламентариев четвертого созыва
произошло несколько эпохальных событий. Впервые в
новой России в весеннюю сессию 2007 года был принят
трехлетний федеральный бюджет, закрепивший пере-
ход на бюджетное планирование, ориентированное на
результат. В самом начале созыва, повысив налогообло-
жение доходов нефтяных компаний, парламентарии
обеспечили финансовую прочность государства. Ресур-
сы страны были сконцентрированы, а это дало возмож-
ность приступить к реализации масштабных социаль-
но-экономических программ и создать институты эко-
номического развития. В их числе и Инвестиционный
фонд, объем которого в 2007 году приблизился к 110
миллиардам рублей, а в 2010-м возрастет почти до 400
миллиардов рублей. Были также созданы Российская
венчурная компания с капиталом в 15 миллиардов руб-

лей и Банк развития и внешнеэкономической деятель-
ности. Среди достижений Думы четвертого созыва –
принятие государственной аграрной программы. Пре-
дусмотрены беспрецедентные средства для села – с уче-
том софинансирования регионов объем поддержки
российского агропромышленного комплекса за пять
лет превысит один триллион рублей.

Государственная Дума значительно обновила трудо-
вое законодательство, дополнительно защитила права
работников, поправки парламентариев в Трудовой ко-
декс вполне могут сравниться с его новой редакцией.

– Мы вернули в лексикон сам термин «промышлен-
ная политика», – подчеркнул Борис Грызлов, – верну-
ли промышленную политику государству. Реализуя на
практике задачу поддержки наиболее конкурентоспо-
собных отраслей, мы обеспечили создание государст-
венной корпораций, в частности Российской корпо-
рации нанотехнологий; на нее выделяется 130 милли-
ардов рублей, созданы также корпорации «Росттехно-
логии», «Ростатом», корпорации в авиапроме и судо-
строении. Кроме того, на Фонд содействия реформи-
рованию жилищно-коммунального хозяйства направ-
лено 250 миллиардов рублей.

Благодаря тому, что в 2005 году парламентское боль-
шинство убедило правительство еще до внесения в Го-
сударственную Думу проекта бюджета увеличить объ-
ем расходов, стали возможны приоритетные нацио-
нальные проекты, – напомнил Грызлов и продолжил:
– Качественные изменения в сферах образования,
здравоохранения, сельского хозяйства во многом по-
влияли на повышение общего уровня жизни людей. А
ведь именно парламентарии четвертого созыва посто-
янно работали над законодательным сопровождением
приоритетных национальных проектов. На их реали-
зацию в 2007 году было выделено более 240 миллиар-
дов рублей. Именно парламент добился от правитель-
ства четких гарантий, что национальные проекты ни в
одной из сфер не будут свернуты.

Поддерживая ключевые отрасли, депутаты создава-
ли дополнительные возможности и для территориаль-
ного развития. Одной из таких мер стало принятие за-
конодательства об особых экономических зонах, кото-
рые призваны стать «точками экономического роста»
в производстве, в инновациях, в туризме, в деятельно-
сти российских морских портов. Позаботились парла-
ментарии и о современной инфраструктуре, она сего-
дня нужна для всех регионов России, причем и в мега-
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полисах, и в деревнях. Госдумой были приняты законы
об автомобильных дорогах и дорожной деятельности,
благодаря этому увеличились федеральные расходы на
дорожное строительство. Если в 2003 году на эти цели
тратилось лишь 70 миллиардов рублей, то в 2008–2009
годах федеральные инвестиции составят около 250
миллиардов рублей ежегодно.

В Госдуме 4-го созыва не забыли и о демографии.
Были приняты законы о материнском капитале, а так-
же целый ряд законодательных актов, пропагандиру-
ющих здоровый образ жизни, – о физической культу-

ре и спорте, об ограничениях рек-
ламы пива и запрете его потребле-
ния в общественных местах.

Один из важнейших приоритетов
парламентариев этого созыва –
борьба за повышение благосостоя-
ния наших граждан. За четыре года
среднемесячная зарплата выросла
более чем в 2,3 раза, с начала
2004 года средний размер трудовой
пенсии увеличился более чем в
2 раза.

– Считаю одной из первостепен-
ных задач на ближайшую перспек-
тиву внедрение отраслевых систем
оплаты труда и продолжение рабо-
ты над развитием пенсионной сис-
темы, в том числе ее накопитель-
ных механизмов, – заявил Борис
Грызлов. – Это те меры, которые
позволят сократить разрыв в уровне
доходов различных слоев населе-
ния. Нам не нужно, чтобы в России
было меньше богатых, нам нужно,
чтобы в России не было бедных.

ПОСЛЕДНИЕ ЗАСЕДАНИЯ 
В последнюю парламентскую

сессию законодательный процесс
шел своим чередом. Так, за послед-
нее время были рассмотрены зако-
нопроекты, связанные с реформи-
рованием Единой энергетической
системы. Одобрен законопроект,
вносящий изменения в действую-
щие правовые акты в связи с Олим-
пиадой-2014 в Сочи. Поправки
учитывают особенности реклам-
ной и трудовой деятельности ино-
странных граждан во время подго-
товки и проведения Игр, организа-
ции режима безопасности на их
территории. Предусмотрены также
меры защиты прав собственников. 

Парламентарии внесли поправ-
ки в Воздушный кодекс, предусма-
тривающие увеличение страхового
возмещения за моральный и мате-
риальный ущерб, нанесенный пас-
сажирам. Так, сегодня родственни-

ки погибших в авиакатастрофе получают, как правило,
сумму, несопоставимую с теми, какие предусмотрены в
таких случаях за рубежом. Законопроект устанавлива-
ет, что теперь родственники должны получить компен-
сацию в размере не менее двух миллионов рублей, при-
чем для этого в суд идти не потребуется.

Сразу в трех чтениях принят законопроект о повы-
шении благосостояния отдельных категорий граждан
– речь идет о пенсионерах. Согласно закону с 1 декаб-
ря базовая часть пенсии повышается на триста рублей.
А затем в течение 2008 года – на пятнадцать с лишним
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процентов. Причем будет это происходить поэтапно, с
1 февраля, 1 апреля и 1 августа.

– Закон – не только наша реакция на осенний ска-
чок цен, – заметил первый заместитель председателя
Государственной Думы Олег Морозов. – Это один из
этапов реализации социальной политики «Единой
России». В среднем за текущий год пенсии увеличатся
на 28,7 процента, – заверил господин Морозов. 

Впрочем, за последние два месяца цены на продукты
выросли куда больше – от 10 до 40 и более процентов.
Так что теперь колбасные изделия, сыры и молочные
продукты многим пенсионерам уже не по карману.

– Это не фантазии, не вопли обывателей. Мы сами в
Московской области проверяли, – авторитетно заявил
министр сельского хозяйства Алексей Гордеев. – Тор-
говая наценка на хлеб доходит до 50 процентов, хотя
стоимость зерна в нем составляет всего лишь 25 про-
центов. Отпускная цена пшеницы у производителя во-
семь рублей килограмм, а печеный хлеб в магазине
стоит уже 24 рубля. То есть шестнадцать рублей идет в
карман перекупщику.

– Ситуация на продовольственном рынке связана
прежде всего с мировыми тенденциями, – проком-
ментировал председатель Государственной Думы Бо-
рис Грызлов. – Но мы не будем с ней мириться – неза-
висимо от причин. Государство обязано принять весь
комплекс мер. Во-первых, поддержать малообеспе-
ченных граждан. Во-вторых, надо развивать свое сель-
ское хозяйство.

ПАРЛАМЕНТ ГЛАЗАМИ 
ПОЛИТОЛОГОВ

– Важнейшая характеристика этой Госдумы – ее
теснейшее взаимодействие с правительством, – счи-
тает директор Института политических исследований
Сергей Марков. – Главное следствие этого – быстрое
принятие законопроектов, подготовленных прави-
тельством. Россия нуждается в стабильности, осно-
ванной на государственных и общественных инсти-
тутах, – подчеркнул Сергей Марков, – потому так
важно их законодательное оформление. В стране, на-
ходящейся в ситуации реформирования, нужно было
принять очень много законов. Потому сама скорость
принятия законопроектов в России, как и в любой
другой переходной стране реформированной поли-
тики и экономики, является важным фактором рабо-
ты парламента. Это принципиальное отличие от
стран, которые не находятся в периоде быстрого ре-
формирования. 
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Негативным следствием этой же особенности, – за-
мечает господин Марков, – может стать недостаточ-
ное качество проработки законов, поступающих от
правительства. Впрочем, власть сделала выводы, а
дискуссии  в рамках парламентских комитетов улуч-
шили качество законопроектов.

Еще одним позитивным результатом работы парла-
мента можно считать небольшое количество сканда-
лов, – продолжает директор Института политических
исследований, – в частности коррупционных. Конеч-
но, коррупционное давление существует, но по срав-
нению с Советом Федерации и губернаторами Госдума
оказалось коррупционно безгрешной. Почти не было
скандалов, связанных с личностями, – выпадами, дра-
ками и прочим.

По сравнению с депутатами прошлых созывов, ко-
гда в ход зачастую шли кулаки, этот созыв вел себя
практически безукоризненно – никаких сенсаций для
журналистов. Все чинно и в рамках приличий.

Господин Марков предложил также дальнейшую
эволюцию парламента. Он видит ее в увеличении по-
литических дискуссий, а также убежден, что прини-
мать законы – не единственная функция парламента;
другая его задача – представлять интересы граждан.
Поэтому, по мнению Сергея Маркова, нужно увеличи-
вать пространство для общеполитических дискуссий,
чтобы расширить представительство идей и интересов
в парламенте. Это увеличит доверие граждан к парла-
менту. Еще один необходимый аспект – повысить его

контрольные функции. Он должен не только прини-
мать законы, но и контролировать систему исполни-
тельной власти.

Генеральный директор Агентства политических и
экономических коммуникаций Дмитрий Орлов глав-
ное отличие Думы 4-го созыва видит в ее рабочем ха-
рактере и ориентированности на развитие страны.

– Огромное количество инициатив президента, со-
циально-экономических и политических вопросов в
парламенте «Единой России» позволило сконцентри-
роваться на основных направлениях, прежде всего
экономическом развитии, решить целый ряд серьез-
ных проблем в социальной сфере, – считает Дмитрий
Орлов. – Это связано с ростом уровня жизни, с мате-
ринским капиталом. В сфере промышленной полити-
ки создан целый ряд корпораций. Мне кажется, –
продолжает господин Орлов, – что и взаимодействие с
правительством было вполне конструктивным, хотя
не стоит говорить о том, что парламент является при-
датком исполнительной власти. Это намного более
сложная система, в которой и парламент в целом, и
фракция «Единая Россия» выступали жестким крити-
ком правительственных инициатив. А это позволяло
соблюсти баланс во взаимодействии властей и выра-
ботать наиболее взвешенный политический и соци-
ально-экономический курс.

Светлана РУДЕНКО
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В Москву для обмена опытом и координации де-
ятельности приехали представители двадцати
одного субъекта Федерации. «Мы считаем, что
деятельность общественных палат в регионах
должна быть направлена на активизацию граж-
данской позиции населения. У многих палат
сложились хорошие отношения с местной зако-
нодательной и исполнительной властью. Но это-
го мало. Из хороших отношений они должны
превратиться в рычаг влияния. Власть должна
быть заинтересована в обсуждении серьезных
государственных решений с общественностью»,
– заявил Евгений ВЕЛИХОВ на встрече с колле-
гами из регионов. 

К
огда-то в образе активистки Шуры из попу-
лярного кинофильма «Служебный роман»
был в наиболее явном виде обрисован тип со-

ветской энтузиастки-общественницы. Этого персо-
нажа авторы картины изобразили с легкой иронией
и снисходительностью: энергичная Шура часто по-
падала в комичные ситуации. Например, «досрочно»
вывесила некролог на живого и здорового коллегу.
Но в целом общественница отличалась неподдель-
ным вниманием к людям и неравнодушным отноше-
нием к жизни.

Каков сегодня образ «коллективной Шуры»? Ста-
тистика дает нам беспристрастный портрет регио-
нального активиста. В 80 процентах случаев – это
мужчина (женский перевес только в палате Ханты-
Мансийского АО) старше пятидесяти лет с высшим
образованием, возглавляющий местную обществен-
ную (профсоюзную) организацию. Молодые, воспи-
танные на лозунге «Бери от жизни все!», сторонятся
бесплатной работы, и это, конечно, является значи-
мой кадровой проблемой современного гражданско-
го общества.

В эпоху советского застоя участие в общественной
жизни (коллектива, города, страны) было нормой
жизни, а социальная апатия зачастую воспринима-
лась как ущербность личности, нередки были и слу-
чаи показушного энтузиазма. И все же гражданское
общество, понимаемое не как некая альтернатива
властям, а как деятельное участие большинства гра-
ждан в той или иной организации, существовало.
Это мог быть профсоюз, спортивное или просвети-
тельское общество, пресловутый «народный конт-
роль». Другой вопрос, что шестеренки этого огром-
ного сетевого механизма все больше буксовали, за-
соренные догматикой формализованных партсъез-
дов. Не хватало интеллектуальной «смазки», и госу-
дарственная машина оказалась в пору гласности и

перестройки неготовой переварить новые, частью
разрушительные, идеи. После всплеска небывалой
общественной активности 1989–1993 гг. граждане,
деморализованные нежданными переменами, на-
долго потеряли вкус к строительству «гражданского
общества».

Теперь механизмы социальной сопричастности
приходится выстраивать заново. Нужда в неравно-
душных активистах очень высока: отсутствие обще-
ственного контроля над властью, который поначалу
возлагали на СМИ, приводит к стагнации деятель-
ности государственных структур. Крушение соци-
альных лифтов, поднимающих на державный Олимп
лучших граждан, компетентных в деле и нравствен-
ных в поступках, еще более усугубляет ситуацию.

Что же можно противопоставить нынешнему со-
циальному разладу? На активность масс рассчиты-
вать не приходится по причине их разобщенности и
изрядного численного поредения. Остается «безум-
ство храбрых», энтузиазм одиночек. Именно они и
будоражат власть на местах, ищут правду, стремятся
к социальной справедливости, демонстрируя лич-
ным примером неравнодушие к сложившемуся по-
рядку вещей. 

Большая часть общественных палат в субъектах
Федерации возникла в течение двух последних лет.
«Законнорожденные» (т.е. созданные по специаль-
ному закону) палаты появились в 26 территориях,
общая численность активистов, работающих в них,
составляет 1264 человека. Больше всего официаль-
ных «общественников» – 94 человека – в Новоси-
бирской области, а самое малое их число – 21 чело-
век – заседает в палате Республики Алтай. 

Хотя Общественная палата РФ не может руково-
дить аналогичными структурами в регионах, она, ра-
зумеется, заинтересована в партнерских отношениях
с теми, кто ближе к народу, считает главный «обще-
ственник» страны. «Мы все в одной упряжке», – от-
метил Велихов. Московские гости представляли са-
мые различные структуры: тут и Мурманское област-
ное общественное собрание, и Ярославское губерн-
ское общественное собрание, и Томская городская
палата общественности… Названия, как видим, са-
мые разные, да и бытие их неодинаково. Но, в об-
щем, жизнь региональных активистов не усыпана
розами – некоторые губернаторы работу независи-
мых общественников воспринимают как помеху, а
для создания видимости «демократического правле-
ния» инициируют деятельность «карманных» сове-
тов. Такие структуры, как правило, возглавляют пер-
вые лица области или края, а их заместителями в со-
ветах становятся замы губернаторов. «В этом случае
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общественность является декоративным элемен-
том», – прокомментировала ситуацию Мария Сло-
бодская, председатель Комиссии по вопросам разви-
тия гражданского общества.

Впрочем, у губернаторов есть рычаги влияния не
только на советы, но и на сами палаты. Во многих
территориях треть «общественников» делегировал
губернатор, треть – орган законодательной власти.
Понятно, что, когда палата сформирована из лояль-
ных к власти людей, странно ждать от нее независи-
мого контроля деятельности госструктур. По такому
принципу набирали, например, «общественников» в
Республике Коми. И все же нереализованный граж-
данский темперамент взял свое: местные активисты
заинтересовались, например, инвестиционным фон-
дом, созданным по решению правительства респуб-
лики. Появление этой структуры, куда ушли нема-
лые бюджетные средства, вызвало много вопросов.

Вслед за общественниками непраздный интерес к
фонду проявили и компетентные органы. Волнует
активистов, которых в Москве представляла предсе-
датель палаты Галина Князева, и транспортная проб-
лема – монополия единственной авиакомпании, ус-
танавливающей произвольные цены на билеты. Дав-
но требует модернизации и вложения средств карди-
оцентр, операции по шунтированию в котором дав-
но уже платные – 200 тысяч рублей. В результате
простому смертному «горячее сердце» становится не
по карману.

«То, что некоторые субъекты считают, что им не
нужна общественная палата, потому что им и так хо-
рошо, говорит о том, что не во всех регионах пред-
ставители власти понимают необходимость создания
независимого общественного инструмента, который
должен контролировать власть, вносить предложе-
ния, настаивать на них, вносить коррективы, влиять
на политику», – считает Слободская. По ее мнению,
общественные палаты на местах должны эффектив-
но защищать права и свободы людей. Разумеется,
общественный дозор никогда не заменит прокурор-
ского надзора. Но государство, где количество не-
равнодушных и бескорыстных людей становится ни-
же критического минимума, обречено на деграда-
цию и стагнацию.

Сергей КОСЫГИН
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Энергоблок для тепла и света 

В «Мосэнерго» на ТЭЦ-27 введен в эксплуатацию
новый парогазовый блок мощностью 450 МВт. 

Третий по счету энергоблок на ТЭЦ-27 – первая па-
рогазовая и самая мощная энергетическая установка
в Московском регионе, запущенная в рамках реали-
зации инвестиционной программы холдинга РАО
«ЕЭС России». Она построена в рекордные и не име-
ющие аналогов для этого типа объектов сроки – за
22 месяца. 

Как пишет Rg.ru, оборудование на нем – отечествен-
ного производства – две газовые турбины и одна паро-
вая. В основе работы блока – технология парогазового
цикла, которая обеспечивает высокий КПД на уровне
51,5% (в то время как на обычных паросиловых агрега-
тах этот показатель не превышает 40%), позволяет
экономить до 20–25% топлива и снижать на треть объ-
ем выбросов в атмосферу. 

С запуском в эксплуатацию нового энергоблока уже
этой зимой существенно повысится надежность энер-
госнабжения потребителей столичного региона, элек-
тропотребление в котором в последние годы растет
стремительными темпами. 

До 2011 года «Мосэнерго» планирует ввести в Мос-
ковском регионе более 4 тыс. МВт новых мощностей
из расчета 800–900 МВт в год, сохранив данные темпы
вводов до 2020 г. Уже в текущем году «Мосэнерго» ве-
дет одновременное строительство шести парогазовых
энергоблоков общей установленной мощностью более
2 тыс. МВт на системообразующих электростанциях в
кольце 220 кВ (ТЭЦ-21, ТЭЦ-26, ТЭЦ-27) и на электро-
станциях, обеспечивающих энергоснабжение центра
Москвы (ТЭЦ-9, ТЭЦ-12), а также проводит модерни-
зацию паросилового оборудования с повышением ра-
бочей мощности на ряде других ТЭЦ. 

Напомним, что ТЭЦ-27 – одна из системообразую-
щих электростанций Мосэнерго, самая экологически
чистая тепловая электростанция России – сдана в экс-
плуатацию 25 декабря 1992 года. Установленная на
станции информационно-управляющая система обес-
печивает надежность и экономичность работы обору-
дования и осуществляет непрерывный контроль за вы-
бросами вредных веществ.

Прогноз мировых экспертов 

К концу года рост ВВП может превысить 7 процен-
тов. Такой прогноз для России дают в очередном до-
кладе об экономике эксперты Всемирного банка.

Ускорение роста производства связано с растущим
спросом внутри страны и увеличением притока инве-
стиций. Однако, предостерегают эксперты, не надо за-
бывать, что экономика растет на пределе своего потен-
циала. Остаются высокими цены на нефть, приток капи-
тала продолжает оставаться на высоком уровне, что по-
рождает две проблемы: инфляцию и укрепление обмен-
ного курса рубля. При этом, отмечается в докладе, са-
мый значительный из негативных факторов 2007 года –
это инфляция. В принципе инфляция в текущем году ха-
рактерна не только для России. Министры финансов 20
ведущих стран мира также обсуждали проблемы борь-
бы с инфляцией. 

Плюс, который пока имеется у России, – это профи-
цитный бюджет. За девять месяцев текущего года он со-
ставил 7,1 процента ВВП. Но что касается перспектив-
ного бюджета, рассчитанного на три года, то, скорее
всего произойдет сокращение общего профицита при
текущих прогнозных ценах на нефть до 0,2 процента
ВВП в 2008 году. Это связано с увеличением бюджетных
расходов, считают эксперты. Хотя поправки в бюджет,
направленные на увеличение расходов в приоритетных
секторах, должны были бы привести к ускорению эконо-
мического роста, увеличение госинвестиций может ока-
заться недостаточным для потребностей инфраструкту-
ры. Поэтому необходимо привлечь частные инвестиции,
а также улучшить эффективность государственных кап-
вложений. 

Не оставили без внимания эксперты и внешние заим-
ствования российских предприятий и банков. За девять
месяцев текущего года чистый приток капитала в част-
ный сектор составил 56,8 миллиарда долларов, в то вре-
мя как за аналогичный период прошлого года поступило
26,3 миллиарда.

Россия спокойно перенесла все потрясения, которые
начались в августе–сентябре, во-первых, из-за ограни-
ченного доступа к мировым финансовым рынкам. А во-
вторых, из-за переоценки рисков в развивающихся
странах.
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Правительство против 
роста цен 

По словам главы Минэкономразвития России
Эльвиры Набиуллиной, ведомство предлагает
разработать механизм раннего предупреждения
инфляции, чтобы не допускать в будущем вспле-
ска роста потребительских цен, который произо-
шел в России в сентябре–октябре. 

По данным Росстата, в сентябре в России наиболее
существенно выросли цены на подсолнечное масло
(на 13,5%), на пастеризованное молоко (на 9,4%), кис-
ломолочные продукты (на 7,9%). Стоимость мини-
мального набора продуктов питания в России в октяб-
ре выросла на 4% – до 1706,3 рубля. 

Минэкономразвития уже подготовило ряд предло-
жений, и они в ближайшее время будут обсуждаться на
совещании в правительстве. Предлагается выделить
группу наиболее чувствительных товаров, которые за-
висят от импорта или экспорта, от динамики мировых
цен, и отслеживать цены на эти товары. 

Правительство озабочено ростом цен на цемент и
другие стройматериалы и намерено развивать бирже-
вые механизмы для установления рыночных цен. В ча-
стности, рассматривается возможность организации
биржевой торговли фьючерсными контрактами на це-
мент. 

Что касается цен на бензин, то здесь тоже планиру-
ется развивать биржевую торговлю. А пока таких ры-
ночных механизмов нет, правительство использует
«инструмент переговоров» с производителями, отме-
тила Набиуллина. 

Для сдерживания цен на продовольствие нужны сре-
днесрочные и долгосрочные меры наращивания про-
изводства и повышения эффективности этих отрас-
лей, продолжила она. Сейчас государство поддержи-
вает только первичное звено в АПК, непосредственно
сельхозпроизводителей, а «нужно стимулировать и пе-
реработку, и трейдеров», сказала министр. 

Рост тарифов на услуги естественных монополий и
ЖКХ ограничивается установленными ранее прави-
тельством до 2010 года предельными уровнями, и, по
словам главы Минэкономразвития, их пока менять не
планируется, пишет RIA.

Скоростной поезд соединит 
Санкт-Петербург и Хельсинки

ОАО «Российские железные дороги» (РЖД) полу-
чило государственную поддержку на реализацию
проекта организации скоростного движения пасса-
жирских поездов на участке Санкт-Петербург–Хель-
синки в размере 28 млрд. рублей. Такое решение
было принято на правительственной комиссии под
председательством министра регионального раз-
вития РФ Дмитрия Козака.

Проект будет реализован за счет соинвестирования
компанией «Российские железные дороги» и Инвестици-
онным фондом РФ. Строительство новой двухпутной
электрифицированной железнодорожной линии Петяяр-
ви–Каменногорск протяженностью 64 км предполагает-
ся осуществить за счет средств Инвестиционного фон-
да. За счет средств ОАО «РЖД» планируются реконст-
рукция линии Санкт-Петербург–Парголово–Выборг–Бу-
словская под скоростное движение, строительство вто-
рых путей (52 км) и электрификация участков (97 км).

Общие затраты на реализацию проекта составят 79,7
млрд. рублей, из них на организацию скоростного дви-
жения – 29,4 млрд. рублей, на вынос грузового движения
– 50,3 млрд. рублей. 

«Окупаемость проекта достигается в течение 10 лет
как для компании, так и для бюджета. На каждый рубль
вложенных инвестиций прирост ВВП составит 3,82 руб-
ля», – сообщил первый вице-президент ОАО «РЖД» Ва-
дим Морозов. Он также отметил, что финская сторона
предпринимает все необходимые действия для реали-
зации своей части проекта по развитию скоростного
движения.

Как пишет regnum.ru, целью проекта «Организация
скоростного движения пассажирских поездов на участке
Санкт-Петербург–Хельсинки» являются организация
скоростного движения пассажирских поездов на участке
Санкт-Петербург–Бусловская со скоростью до 200 км в
час, оптимизация технологии перевозочного процесса.
Реализация проекта позволит совместить скоростное
пассажирское движение на линии Санкт-Петербург–Бу-
словская с обслуживанием растущего грузопотока к
портам Финского залива за счет строительства новой
железнодорожной линии.
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Новая стратегия для отрасли 

Правительство одобрило основные положения
«Стратегии развития химической отрасли до 2015
года». Помочь отрасли чиновники намерены с помо-
щью Инвестфонда, стимулирования глубины пере-
работки нефтехимической продукции, спроса на
нее и защиты рынка. 

Сейчас российские предприятия производят чуть бо-
лее 1% мирового объема химической продукции, а по
общему объему выпуска Россия занимает 20-е место в
мире. Основная проблема российской химической от-
расли – разрыв между развитием рынка химической
продукции и развитием химического комплекса – обу-
словлена доставшейся с советских времен структурой
отрасли с преобладанием производств низкого переде-
ла, а также износом и загрузкой мощностей. 

Главная цель стратегии – развитие конкурентоспособ-
ности химического комплекса. Согласно планам к
2015 году доля химической промышленности в ВВП
должна увеличиться с 1,7 до 3%. При этом объемы про-
изводства за ближайшие семь лет должны вырасти в
три-четыре раза, а доля продуктов высокого передела
возрасти с 30 до 70% при сокращении доли сырья с
70 до 30%. 

Добиться этого планируется с помощью поддержки
инвестиционных проектов. Решающее значение должно
сыграть строительство крупных заводов по производст-
ву продуктов так называемой базовой химии. В их стро-
ительстве предполагается использовать механизм част-
но-государственного партнерства. Речь, в частности,
идет о проектах строительства четырех комплексов в
Восточной Сибири (Красноярск, Якутск, Иркутск и При-
морск). Частные инвестиции в таких проектах составят
почти 90%. 

Всего в нефтехимическую и химическую отрасли в
рамках стратегии планируется вложить около 4 трлн.
руб., включая расходы на НИОКР. 

Стимулировать внутренний спрос на химическую про-
дукцию планируется мерами по развитию других отрас-
лей, таких как автопром, авиапром, машиностроение. В
частности, как отмечает РБК daily, АвтоВАЗ и ряд произ-
водителей нефтехимии подписали соглашение, по кото-
рому планируется вложить 10 млрд. руб. в организацию
производства автокомпонентов. 

Контроль за детективами 

Правительство РФ внесло в Госдуму поправки в
ряд федеральных законов, направленных на уже-
сточение контроля за частной охранной и детектив-
ной деятельностью. 

Документом предлагается установить полномочия на
выполнение функций обеспечения пропускного режима,
осуществление экономической разведки, сбор сведе-
ний о лицах, оформляющихся на работу, только для
субъектов частной охранной и сыскной деятельности.
При этом вводятся обязательные требования к органи-
зациям еще на стадии их создания. В частности, преду-
сматривается, что охранная организация будет созда-
ваться только в форме ООО с минимальным размером
уставного капитала в 500 тыс. руб.

Кроме того, предлагается ограничить участие ино-
странных юридических и физических лиц, а также лиц
без гражданства не только в деятельности по созданию
и управлению частными охранными организациями, но
инвестированию в них финансовых средств. У охранных
организаций, согласно законопроекту, сохраняется пра-
во получения кредитов в банковских структурах, в соста-
ве которых присутствует иностранный капитал. Помимо
этого, правительство предлагает ограничить возмож-
ность участия общественно-политических организаций
в качестве учредителей ЧОПов.

Законопроектом устанавливается также порядок при-
обретения, пользования и распоряжения служебным
оружием – охранные структуры смогут иметь служебное
оружие только во временном пользовании. Правитель-
ство вводит ограничение на использование частными
охранными структурами форменного обмундирования
правоохранительных органов и военнослужащих.

К руководителям и учредителям ЧОПов устанавлива-
ется требование осуществлять деятельность только в
сфере частной охраны с целью предотвращения созда-
ния аффилированных охранных структур. Законопроект
обязывает всех работников частных охранных организа-
ций проходить обязательную специализированную под-
готовку.

За создание специализированных информационных
банков данных, содержащих сведения о личной жизни
граждан и их имуществе, вводится уголовная ответст-
венность, пишет rosbalt.ru.
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Что отражает осколок империи
Во времена СССР экономика Грузии процветала.
Но в первой половине 1990-х годов Грузия испытала
самый глубокий среди всех стран СНГ экономический
кризис

Страны, обреченные на сотрудничество
Лед тронулся, и ритм франко-российских отношений
после выборов президента Франции был
восстановлен

Афганистан приглашает Россию
Россия является для Афганистана очень важной
страной, нужно активнее развивать и укреплять
отношения между нашими государствами

Место под солнцем
Особое значение для укрепления экономического
партнерства в рамках СНГ имел майский визит
Владимира Путина в Туркменистан

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Франко-российские отношения всегда имели
свою особенность и определялись двумя факто-
рами. Первый связан с географией: близкое со-
седство «обрекало» на сотрудничество, а второй
– со схожей позицией глав государств по мно-
гим общественно-политическим событиям. Не-
маловажен и еще один аспект – уважительное
отношение к России со стороны Франции. Об
этом на интернет-пресс-конференции расска-
зал Чрезвычайный и Полномочный Посол Фран-
ции в России господин Станислас де ЛАБУРЕ.

И
звестно, что Жак Ширак тепло относился к
России: он даже изучал русский язык, чтобы
читать нашу классику в оригинале. Такой ин-

терес к нашей культуре позволял лучше понимать
страну, менталитет ее граждан, образ мыслей руковод-
ства страны и в соответствии с этим выстраивать по-
литику. Не случайно в России с большой заинтересо-
ванностью следили за результатами выборов во Фран-
ции, понимая, что смена руководителя страны может
изменить характер взаимоотношений наших госу-
дарств. Победа на выборах Николя Саркози, не скры-
вавшего особых симпатий к Америке, держала росси-
ян в состоянии неопределенности. 

ЗАГРАНИЧНЫЕ ПОЕЗДКИ 
Но лед тронулся, и ритм франко-российских отно-

шений после выборов президента Франции был вос-
становлен: начало привычному циклу положила со-
стоявшаяся в начале сентября в Париже встреча мини-
стра экономики Франции г-жи К.Лягард с вице-пре-
мьером России С.Нарышкиным. 

В сентябре отношения между Францией и Россией
продолжали развиваться – Москву посетил министр
иностранных дел Франции Бернар Кушнер. Президент
Французской Республики Николя Саркози был в Рос-
сии с визитом 9–10 октября. 16 ноября Францию посе-
тил премьер-министр России Виктор Зубков. 

Визит был приурочен к межправительственной кон-
ференции – важному событию для наших стран, по-
скольку это первая встреча премьер-министра Франции
г-на Ф.Фийона и российского премьера г-на В.Зубкова. 

РОСТ ТОВАРООБОРОТА 
Пожалуй, главный вопрос обсуждения – это экономи-

ческий обмен между Францией и Россией. Объем товаро-

оборота, каждый год увеличиваясь на от 30 до 40%, в 2007
году составил 15 миллиардов евро. Но эта сумма могла
быть гораздо больше, ведь очень много отраслей россий-
ской экономики представляют для Франции интерес, как
и для России – французские. Например, в области само-
летостроения: Франция инвестировала в производство
самолета Sukhoi Super Jet 100. Французское предприятие
«Софран» производит с российским партнером двига-
тель, а другое французское предприятие – «Колес» – уча-
ствует в установлении электроники на борту этого само-
лета. Другая область взаимовыгодного долговременного
сотрудничества – автомобилестроение. Завод Renault в
России производит 80 тысяч автомобилей в год, и у ком-
пании есть намерения удвоить это производство. 

Pegeout также планирует инвестиции в России. Ком-
пания «Тоталь», имеющая опыт глубоководного буре-
ния в море и производстве сжиженного газа, объеди-
нилось с «Газпромом» для работы на Штокмановском
месторождении.

Идет сотрудничество и в области фармацевтики.
Французская фирма «Сервье» открыла на юге Москвы
завод по производству медикаментов. Французские
компании ЕАДS, «Альстом» расширяют свое присутст-
вие на российском рынке. Есть намерения организовать
сотрудничество в транспортной сфере, ЖКХ, туризме и
связанном с ним строительстве гостиниц. Во всех этих
областях у французов есть свои ноу-хау, и их инициати-
ва может помочь развить эти отрасли в России. 

Франция – это еще и великая сельскохозяйственная
держава, и очень важно, чтобы инвесторы заинтересо-
вались агробизнесом в России. 

Французская экономика, будучи пятой экономикой
в мире, а также пятым мировым экспортером, сейчас
трансформируется. Президент г-н Саркози и премьер-
министр г-н Фийон хотят вести Францию по пути мо-
дернизации и реформирования, заявляя, что это цель
их политики. В некоторых секторах экономики очень
сильна международная конкуренция, для продвиже-
ния вперед, для сохранения уже завоеванного места в
мире нужно сотрудничество с другими странами, не-
обходимы инвестиции за границу. И здесь большую
роль может сыграть сотрудничество с Россией, рынок
которой является одним из самых емких в Европе.
Россия также нуждается в инвестициях и сотрудниче-
стве в области внедрения новейших технологий, кото-
рыми обладает Франция. Важно также, чтобы и рос-
сийские инвестиции могли приходить во Францию.

ВВП №2948
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Страны,
обреченные

на сотрудничество



ЛЕГКИЙ ВИЗОВЫЙ РЕЖИМ
Для активизации франко-российских отношений

важен благоприятный визовый режим. Ведь посоль-
ство Франции ежегодно выдавало 300 тысяч виз, а
общее количество российских туристов, посетивших
эту страну, доходит до 500 тысяч. В свою очередь,
много французских туристов посещает Россию.
Правда, упрощение визового режима зависит не
только от Франции. Известно, что есть соглашение
между группами европейских стран – группой Шен-
гена, подписанное в том числе и Россией. Примене-
ние летом текущего года этого соглашения между
Россией и Европой облегчало выдачу виз для целой
категории граждан: журналистов, людей, которые
едут с деловыми целями, студентов. Когда будет уре-
гулирована проблема нежелательной иммиграции,
визовый режим упростится еще больше, например
для краткосрочных пребываний. Безусловно, это ре-
шение должно быть принято с партнерами Франции
по ЕС. 

Кроме туристов границу между Россией и Францией
часто с деловыми целями пересекают региональные ли-
деры. Важность развития региональных связей понима-
ют обе стороны: ведь взаимодействие регионов, нахо-
дящееся ныне на стадии подъема, является главным
фактором расширения экономических, научных и
культурных связей между Францией и Россией. Поэто-
му в текущем году сенатом совместно с Министерством
иностранных дел Франции был организован семинар
«Франко-российское сотрудничество на региональном
уровне», в котором приняли участие 450 человек. Среди

предложений участников семинара было создание «Со-
вета регионов России и Франции». 

О тесном франко-российском сотрудничестве гово-
рит и такой факт: около 3,5 тысячи студентов из Рос-
сии учатся в вузах Франции. Да и многие французские
студенты готовы приехать учиться в Россию. Француз-
ский язык, который изучают сейчас 750 тысяч россий-
ских школьников, находится на третьем месте после
английского и немецкого языков, которые преподают
в российских образовательных учреждениях.

ГОД КУЛЬТУРЫ 
Важно, что франко-российские отношения строятся

не только на экономических и политических контак-
тах, но и на культурных. Так, во время визита прези-
дент Франции Николя Саркози предложил провести
Год культуры в двух странах. Эта идея нашла поддерж-
ку в нашей стране, и было принято решение, что 2010
год станет годом культурного обмена между Францией
и Россией. К этому масштабному мероприятию пла-
нируется привлечь внимание частного бизнеса. 

Среди предложений – организация гастролей
Comedy Frances, балета парижской оперы, есть задум-
ка провести выставку Пикассо.

Не обойдется Год французской культуры в России и
без показов высокой моды. 

В 2008 году Франция будет председательствовать в ЕС,
и плодотворные франко-российские отношения могут
придать новый импульс отношениям ЕС–Россия. 

Екатерина СИМИНА
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На саммите Шанхайской организации сотруд-
ничества в Бишкеке, где одной из главных тем
обсуждения стала ситуация в Афганистане,
Владимир Путин встретился с Хамидом Карза-
ем. А 27 июля президент Российской Федера-
ции принял верительную грамоту Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Исламской Респуб-
лики Афганистан г-на Азиза Залмая, тем самым
обозначив официальное начало работы ино-
странного дипломатического представителя в
России. 17 августа, накануне Дня независимо-
сти Афганистана, новый глава афганского по-
сольства обратился к российскому народу с
беспрецедентным программным заявлением с
глубоко символическим названием «К светлым
горизонтам». В нем он изложил принципиаль-
ные положения, необходимые для активизации
отношений между нашими странами. Подроб-
нее о них Азиз ЗАЛМАЙ рассказывает в интер-
вью журналу «ВВП». 

– Господин посол, вы работаете в Москве уже не-
сколько месяцев. Как вас встретила столица России?

– За короткое время пребывания в России в качест-
ве посла я уже встретился с несколькими российскими
министрами и другими официальными лицами, побы-
вал в Казани, где был принят президентом Шаймие-
вым. Все беседы проходили в самой доброжелательной
атмосфере. При обсуждении различных вопросов бы-
ло выказано очень теплое отношение и ко мне, и к мо-
ей стране. Это придало мне больше оптимизма и уве-
ренности. Думаю, что отношения между нашими стра-
нами будут активно развиваться.

– Я с большим интересом прочел ваше обращение к
российскому народу, где определены принципы и условия
отношений между Россией и Афганистаном на многие го-
ды. Хотелось бы знать, насколько это официальное зая-
вление совпадает с вашей личной позицией?

– Мне много раз предлагали поехать в качестве по-
сла в различные страны, и всякий раз я отвечал отка-
зом, предпочитая оставаться в Кабуле на посту замес-
тителя министра иностранных дел. Но когда меня
пригласил президент Карзай и предложил отправить-
ся в Москву, я не смог отказаться. Считаю, и это цели-
ком совпадает с позицией нашего президента, что
Россия является для Афганистана очень важной стра-
ной, нужно активнее развивать и укреплять отноше-
ния между нашими государствами. Представленное
обращение является не только политическим заявле-
нием официальных властей Афганистана, оно полно-
стью отражает мои желания и планы. При поддержке

российских коллег я намерен сделать все, чтобы реа-
лизовать обозначенные в обращении положения.

– Вы являетесь, что называется, карьерным диплома-
том, работали во многих странах, в Организации Объе-
диненных Наций. Условия работы в России отличаются
от условий в других государствах? Благоприятствует ли
внешняя среда в России выполнению вашей миссии?

– Каждая страна имеет свои особенности. В ООН,
других международных организациях принимаются
решения, приемлемые для большинства государств. В
посольствах работа, если можно так сказать, более ин-
дивидуальная, она чаще касается отношений только
двух стран. И конечно, условия везде разные. Работа в
Москве сопровождается доброжелательностью, заин-
тересованностью, взаимопониманием людей. Я с
большим желанием начал работать в России и поста-
раюсь, чтобы моя деятельность была плодотворной. 

Конечно, я хотел бы, чтобы развитие наших отно-
шений шло по многим направлениям. Именно поэто-
му я встретился со многими политическими деятеля-
ми, с главой Агентства по культуре и кинематографии
господином Швыдким, с представителями Академии
наук. Уже сейчас мы готовим совместные программы
сотрудничества. 

ВВП №2950
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Афганистан
приглашает Россию

Фото РИА НовостиПосол Афганистана
Залмай Азиз



Сегодня в Афганистане в больших масштабах ведутся
работы, направленные на восстановление экономики
нашей страны, повышение благосостояния населения,
подавление сил экстремизма и международного терро-
ризма. Конечно, будет очень полезно для нашей стра-
ны, если Российская Федерация в широких масштабах
примет участие в восстановлении Афганистана. На се-
годня у нас очень либеральная инвестиционная поли-
тика. Государство пока не намерено осуществлять жест-
кий контроль и регулирование инвестиций, у нас нет
острой конкурентной борьбы, компании сами вправе
определять размеры вложений, они могут получать вы-
сокую прибыль и распоряжаться ею по своему усмотре-
нию. Мы приглашаем все заинтересованные структуры
принять участие в развитии афганской экономики.

– Для восстановления страны требуется много квали-
фицированных специалистов. Не так ли? 

– Да, конечно, и наше правительство старается ре-
шить эту проблему. К сожалению, условия для этого
внутри Афганистана еще не самые лучшие, поэтому
многие страны оказывают нам содействие. Хотелось
бы, чтобы и в Россию приезжали больше афганских
студентов, где они могут получить хорошее образова-
ние. Пока же в вашей стране учится лишь 119 наших
студентов. Это, конечно, не очень много. Можно бы-
ло бы учить и больше. Квоты, предоставляемые вашим
правительством, позволяют направлять ежегодно око-
ло 80 человек. Но, к сожалению, в России, а тем более
в Москве, очень высокие цены. Афганские студенты
просто не в состоянии обеспечить свое проживание.
Богатых людей в Афганистане пока еще не очень мно-

го, большинство из них предпочитают жить за рубе-
жом, где обстановка намного стабильнее, а бедные,
особенно из далеких провинций, просто не могут поз-
волить себе куда-либо поехать из-за отсутствия
средств. Более того, даже начавшие учиться студенты
после одного-двух лет обучения вынуждены по мате-
риальным причинам возвращаться домой. 

– Существуют ли планы оказания помощи людям в от-
даленных районах Афганистана, строительства для них
больниц и школ?

– Увы, таких мест в Афганистане много, и конечно,
этим людям нужно помогать, но пока у правительства
уходит слишком много сил и средств на борьбу с тер-
роризмом и экстремизмом. Афганистан – страна, в
которой только-только была остановлена война. Раз-
рушения, которые мы унаследовали после прошедших
боевых действий, просто ужасны. Поэтому мы привет-
ствуем любую помощь извне. В последние годы в Аф-
ганистане были построены сотни школ, но их все рав-
но еще не хватает, многие дети учатся просто в тени
деревьев, и если ваша страна захочет построить шко-
лы, то мы этому будем только рады. Во время визита
министра иностранных дел России господина Лаврова
в этом году в Кабул шла речь о восстановлении Ка-
бульского политехнического института. В свое время
он был целиком построен и оснащен Советским Сою-
зом. Лавров обещал свое содействие, и мы надеемся,
что в этом направлении будут сделаны реальные шаги.
А после восстановления политехнического института
можно будет строить или восстанавливать другие
учебные заведения. 
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– Я часто бываю в вашей стране, у меня создалось впе-
чатление, что с течением времени (а войска западной ко-
алиции находятся в Афганистане уже почти шесть лет)
масштабы военных действий отнюдь не уменьшаются, а,
напротив, возрастают. Как вы думаете, в борьбе с терро-
ризмом, может быть, более важны мирные, экономиче-
ские способы?

– Вы абсолютно правы. Министерство по развитию
деревень разработало специальные программы для
широкой поддержки отдаленных населенных пунктов.
Однако нельзя забывать, что в течение почти 30-лет-
ней войны была разрушена вся инфраструктура стра-
ны, в том числе и социальная, и экономическая база.
После свержения режима талибов правительству Аф-
ганистана пришлось начинать свою работу с нуля. За
последние годы были достигнуты значительные успе-
хи, но, к сожалению, часто происходящие в стране
террористические акты ликвидируют достигнутые ре-
зультаты. Со времени проведения конференции по
Афганистану в Бонне прошел не такой уж большой
срок. Тогда строились определенные планы, некото-
рые из них оказались слишком идеалистическими и не
совсем реальными даже для стран с развитой эконо-
микой и стабильными условиями. Тем не менее в ос-
новном все, что было намечено, Афганистан смог реа-
лизовать. Конечно, благодаря международной помо-
щи. К примеру, довольно быстро была принята Кон-
ституция страны, хотя во многих странах этот процесс
занимает долгие годы. Успешно проведены президент-
ские, парламентские выборы. В Афганистане впервые

в истории создана комиссия по правам человека, кото-
рая работает свободно, независимо и очень активно.
Асфальтированы сотни километров дорог, реализова-
но очень много проектов, которые реально помогают
людям. Но, к сожалению, все эти успехи затмеваются
террористическими актами.

И здесь я хотел бы высказать свое дружеское замеча-
ние журналистам, которых в первую очередь привле-
кают горячие события, «жареные» факты. К примеру,
совсем недавно в Пакистане террористы похитили 21
иранца. Позднее они были освобождены местной по-
лицией. Об этом мало кто слышал, но то, что происхо-
дит в Афганистане, сразу становится известно всему
миру. Или другой пример. В Пакистане при штурме
Красной мечети погибли десятки людей, но это не
имело такого отражения в мировых СМИ, как даже
менее значимые события в Афганистане.

– Журналистов нужно постоянно кормить честной,
объективной информацией, иначе они добудут или доду-
мают ее сами. Можно усилия журналистов направлять и
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в позитивное русло. К примеру, посольство может объя-
вить конкурс журналистских работ на лучшее освещение
российско-афганских отношений с вручением диплома и
символической международной премии в один доллар. И
еще одно предложение – организовать обмен журнали-
стами между Россией и Афганистаном.

– Согласен. Организация подобного обмена уже об-
суждалась в рамках культурного сотрудничества. В про-
шлом году на одном из международных семинаров я
сказал журналистам: иногда вы, сами того не осознавая,
поддерживаете терроризм. Одна из главных целей тер-
рористов – оказать воздействие на массы с помощью
СМИ. Если бы освещению их действий не уделялось
столько внимания, зачастую неоправданного, то, уве-
рен, масштабы террора были бы значительно меньше. 

– Мне кажется, что лимит доверия по отношению к
силам НАТО, Международным силам по поддержанию
безопасности (ИСАФ) уже на грани истощения. Или я
ошибаюсь?

– Некоторые страны оценивают присутствие ино-
странных войск в Афганистане как вторжение. Но
это не так. Международные силы вошли в нашу стра-
ну по решению Совета Безопасности ООН, постоян-
ным членом которого является и Российская Феде-
рация. Что касается нетерпимости афганцев к при-
сутствию иностранных войск, то я думаю, что это
сильно преувеличено журналистами. Народ Афгани-
стана и правительство заинтересованы в том, чтобы
силы НАТО, ИСАФ присутствовали до конца назна-
ченного им срока. Безусловно, недовольные тоже
есть. Войска действуют не в безвоздушном простран-
стве. При проведении операций появляются, увы,
неизбежные жертвы среди мирного населения. Но
хочу повторить, что все-таки большинство жителей
Афганистана понимают и принимают необходи-
мость их присутствия в стране, хотя бы потому, что у
афганцев остался горький опыт после пребывания у
власти талибов. 

– Когда, после достижения какой цели они, на его
взгляд, могут покинуть Афганистан?

– Помимо военных операций крайне необходимо ус-
корить восстановление экономики Афганистана, уско-
рить реализацию проектов, направленных на улучше-
ние материального положения населения. Помимо это-
го, ни в коем случае нельзя забывать об искоренении в
стране наркопроизводства. Мы должны решить эту за-
дачу вместе с нашими международными друзьями. 

– Международные силы, находящиеся в Афганистане,
избегают бороться с производителями и продавцами нар-
котиков, опасаясь вызвать гнев населения, для которых
эта деятельность часто является средством выживания.

– Это так, но мандат Совета Безопасности ООН не
вменяет войскам в обязанности бороться с производ-
ством наркотиков. 

– В Афганистане и других странах отмечалась шестая
годовщина гибели национального героя Афганистана Ах-
мад Шаха Масуда, хотелось бы узнать ваше мнение об
этом человеке.

– Мне очень жаль, но я никогда не встречался с Ах-
мад Шахом Масудом и могу лишь опираться на мне-
ние других людей, знавших его лично. Я уверен, что он

был большим патриотом своей страны, честным чело-
веком, талантливым организатором. 

Однажды руководитель отделения Международного
Красного Креста в Кабуле рассказал мне, как он ездил
в Панджшер и посетил тюрьму, где находились плен-
ные талибы. При этом он стал свидетелем, как в тюрь-
ме неожиданно появился Масуд. Он вел себя очень
спокойно, общался с заключенными, пил с ними чай,
задавал много вопросов, пытаясь понять сознание
этих людей. Мне никогда не приходилось слышать,
чтобы человек столь высокого уровня так гуманно от-
носился к пленным врагам.

– Среди талибов я встречал и неграмотных, насильно
мобилизованных пастухов, и выпускников Академии
имени Фрунзе, и граждан Пакистана. Как вы думаете, с
ними нужно воевать или договариваться?

– Я думаю, что талибов нужно разделять на две час-
ти: на тех, кто ведет пропаганду своих идей, вербует
сторонников, совершает теракты, и на тех, кто к ним
примкнул вынужденно – по материальным причинам,
в силу родоплеменных, религиозных отношений. На
самом деле численность движения «Талибан» не столь
уж велика, она явно преувеличена из-за их пропаган-
дистской работы. Нужно иметь в виду, что среди тех,
кто воюет против правительства, совершает теракты,
очень много граждан других стран. К примеру, совсем
недавно президент Карзай помиловал 14-летнего тер-
рориста, который оказался гражданином Пакистана.
Таких примеров можно привести сотни, когда те же
граждане Пакистана приезжают в нашу страну с един-
ственной целью – не допустить стабилизации обста-
новки. Свою разрушительную роль в этом играют и
боевики «Аль-Каиды».

– Так, может, нужно постараться расколоть движение
«Талибан» изнутри и оторвать от него вынужденно
примкнувших?

– Да, я думаю так же. Среди талибов очень много не
замешанных в преступлениях афганцев. И увести их
из-под влияния самозваных религиозных лидеров
можно прежде всего экономическим путем, улучшая
материальное положение населения. Именно для это-
го мы реализуем сотни экономических проектов и
приглашаем принять в них участие Россию.

– Каково ваше мнение о роли и влиянии недавно соз-
данного оппозиционного правительству «Национального
фронта»?

– Появление «Национального фронта» в Афганиста-
не лишний раз свидетельствует о демократизации на-
шей политической системы. Все граждане Афганистана
получили право и возможность создавать политические
партии и движения. Что касается «Национального
фронта», то я, к сожалению, детально не знаком с их
программой и планами. Но если они настаивают на
внесении изменений в Конституцию, то я считаю, что
на данном этапе это неправильно. В Афганистане на-
чался процесс демократизации, но мы еще только в на-
чале пути. Демократия – это не событие, а процесс.
Считаю, что недопустимо нарушать ход этого процесса.

Вячеслав НЕКРАСОВ
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К зарубежным поездкам главы Российского го-
сударства – особое внимание. Владимир Путин
продолжает стратегию внешней политики, ос-
нованной на сотрудничестве и установлении
партнерских отношений. Каждый его визит –
это повышение авторитета России на междуна-
родной арене и появление прочных экономиче-
ских связей.

СЕМЬ ЛЕТ ОТМЕРЬ…
Особое значение для укрепления экономического

партнерства в рамках СНГ имел майский визит Влади-
мира Путина в Туркменистан. Сейчас, спустя полгода
после памятных майских событий, еще более ярко
проступает стратегическая целесообразность резкого
рывка, предпринятого Россией на центрально-азиат-
ском направлении.

Первый свой визит в Ашхабад российский прези-
дент совершил  семь лет назад, в самом начале своего
пребывания в должности главы государства. Ту поезд-
ку скорее можно было отнести к разряду ознакоми-
тельных. Еще раз побывал Путин в туркменской сто-
лице два года спустя в дни проведения саммита при-
каспийских государств. В целом же туркменское на-
правление во внешнеэкономических интересах Рос-
сии выглядело малопродуктивным. 

Страны располагали обширным пакетом договорен-
ностей, позволявшим выстраивать отношения в меж-
дународном правовом поле, но пользовались этими
возможностями далеко не в полной мере. К  серьез-
ным достижениям за последние годы можно было от-
нести долгосрочную договоренность между двумя
странами о полномасштабных закупках туркменского
газа. Наличие долгосрочного контракта, содержавше-
го весьма выгодные для России  закупочные цены, по-
зволяло стране довольно уверенно варьировать диалог
по ценообразованию  с Украиной.

Ветер перемен над бескрайними просторами рос-
сийско-туркменских отношений подул с появлением
на политической арене нового президента Туркмени-
стана – Гурбангулы Бердымухамедова. Его визит в
Москву в апреле и переговоры с Владимиром Пути-
ным, казалось бы, не принесли какого-либо значимо-
го результата. Но это только казалось.

Буквально через две недели российский президент
отправился с визитом в Туркменистан. Поскольку
перед Ашхабадом Владимир Путин посетил Казах-
стан и встретился с Нурсултаном Назарбаевым, мож-
но было предположить, что и в Астане, и в Ашхабаде
речь пойдет о совместных проектах в области добы-
чи и транспортировки энергоносителей. Однако ко-
нечный результат стремительного вояжа стал в одно-
часье мировой сенсацией и занял первые строчки
новостных рейтингов всех мировых информацион-
ных агентств. 

Встретившись втроем на берегу Каспийского моря в
городе Туркменбаши Гурбангулы Бердымухамедов,
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев подписали
соглашение о постройке газопровода из Туркмениста-
на через Казахстан в Россию по восточному берегу
Каспийского моря. Достигнутые договоренности пре-
дусматривали и создание в ближайшем будущем пол-
ноценного прикаспийского транспортного комплек-
са. Параллельно с газопроводом должны возводиться
железная дорога и автомобильная трасса. 

Самое важное, что стороны сошлись на безотлага-
тельной реализации грандиозного проекта. Непосред-
ственное начало строительства запланировано на на-
чало следующего года. Второй из оглашенных доку-
ментов был завизирован уже четырьмя президентами.
Решение о сотрудничестве в области разработки и
транспортировки энергоносителей подписал и прези-
дент Узбекистана Ислам Каримов. Он сделал это дву-
мя днями ранее и переслал документ коллегам-прези-
дентам в Туркменбаши.

Трудно переоценить грандиозную перспективу до-
стигнутых договоренностей. Важно, что грядущие
выгоды касаются не только стран – участниц согла-
шения, но и огромного региона в целом. Будущая
транспортная вертикаль Север – Юг вдоль восточно-
го берега Каспия позволит вовлечь в интенсивный
товарооборот огромное пространство между Индий-
ским и Северным Ледовитым океанами. Россия ук-
репляет свои позиции в роли энергетического гиган-
та, а Туркменистан  и Казахстан получают дополни-
тельные гарантированные маршруты для экспорта
как энергоносителей, так и любых других видов ре-
сурсов.

Что же касается двусторонних отношений между
Россией и Туркменистаном, то семилетний период от-
носительного затишья сменился бурным потоком на-
хлынувших перспектив и проектов.

НЕ С ПУСТЫМИ РУКАМИ
Здесь же, в Туркменбаши, в те майские дни состо-

ялось чрезвычайно важное с политической точки
зрения событие. Новый туркменский президент лег-
ко и естественно вошел в виртуальный клуб верши-
телей грандиозных международных проектов. Гур-
бангулы Бердымухамедов выступил достойным и
конструктивным партнером, что было по достоинст-
ву встречено и оценено собеседниками по саммиту.
Надо отметить, что присоединился он к старожилам
политической сцены не на правах скромного нович-
ка, а с готовыми предложениями по интенсифика-
ции экономического сотрудничества в Центрально-
Азиатском регионе.

Одним из таких предложений, впервые озвученных
именно тогда, в городе Туркменбаши, стала идея соз-
дания свободной экономической зоны и полномас-
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штабное развитие международной туристической ин-
дустрии на восточном берегу Каспия в местечке Аваза. 

К участию в реализации проекта были в первую оче-
редь приглашены инвесторы из России и Казахстана.
Туркменское правительство в качестве первого шага
взяло на себя обязательство инвестировать в проект
«Аваза» не менее миллиарда долларов.

В том, что слова туркменского президента не расхо-
дятся с делом, потенциальные инвесторы смогли убе-
диться довольно скоро. В течение нескольких месяцев
после того, как идея озвучена публично, прошли две
международные презентации проекта с привлечением
большого числа иностранных участников.

Инвестиционную привлекательность «Авазе» обеспе-
чивает законодательная база, разработанная с учетом
ведущего мирового опыта в области создания особых
экономических зон туристско-рекреационной направ-
ленности. Участникам реализации проекта в числе про-

чего гарантируется свободная конвер-
тация валюты, право перевода за гра-
ницу заработанных ими финансовых
средств, полное освобождение от уп-
латы таможенных, биржевых, серти-
фикационных сборов и лицензион-
ных выплат. На период строительства
и эксплуатации объектов туристиче-
ской индустрии и инфраструктуры
предусматриваются «налоговые кани-
кулы» до 40 лет по налогу на имущест-
во и земельному налогу.

Привлекательно и само выбранное
под строительство туристической зо-
ны курортное местечко Аваза, распо-
ложенное недалеко от пересечения
морских, воздушных и автомобиль-
ных маршрутов. Кроме того, уже че-
рез несколько лет через приморскую
зону пройдут скоростная автомо-
бильная магистраль Туркменба-
ши–Ашхабад–Фараб и железная до-
рога Ералиево–Туркменбаши–Бере-
кет–Горган, которые станут важны-
ми звеньями международной сети
транспортных коммуникаций.

Сейчас, на стадии детальной пла-
нировки туристической зоны, на
первом месте стоят вопросы созда-
ния мощной инженерно-коммуни-
кационной инфраструктуры, без ко-
торой немыслим тот высочайший
уровень, который обещан всем буду-
щим гостям туркменского курорта. 

Планируется модернизировать и
инфраструктуру самого города Тур-
кменбаши, что значительно улучшит
социально-бытовые условия жителей
города и его гостей. Много средств
будет вложено и в создание ориги-
нального лесопаркового ансамбля на
территории Авазы, который подчерк-
нет колорит приморских пейзажей и

создаст комфортные условия для туристов в самые
жаркие дни.

При всей очевидной значимости для экономики
страны и для развития прикаспийских районов Туркме-
нистана проект «Аваза» – прежде всего для людей. По-
бережье Каспия призвано стать идеальным местом от-
дыха для каждой туркменской семьи, а для ожидаемых
здесь иностранных туристов – новой альтернативой по-
пулярным черноморским и средиземноморским курор-
там. Кроме традиционного пляжного отдыха на золоти-
стом туркменском песке отпускники смогут выбрать
восстановительно-профилактическую программу в од-
ном из санаториев, посетить уникальные лечебно-гря-
зевые озера и ознакомиться с историческими памятни-
ками, которыми изобилуют древние земли Туркмени-
стана. Проект предусматривает строительство стадиона
и спорткомплекса, а также обеспечение всеми условия-
ми любителей экстремальных видов спорта.
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В соответствии с президентским постановлением гос-
ти из-за рубежа получат возможность оформлять въезд-
ную визу в упрощенном порядке: достаточно предъя-
вить туристическую путевку по прибытии в аэропорт
Ашхабада или Туркменбаши. Планируется также введе-
ние специальных квот на международных и внутренних
рейсах и организация чартеров с курсом на Авазу. 

ДОСТОЙНЫЙ ПАРТНЕР
Сегодняшний Ашхабад переживает новый всплеск

политического и экономического интереса к нему со
стороны международного сообщества. В этой связи
нельзя не отметить своевременность и эффективность
российских внешнеполитических устремлений.
Именно Россия первой продемонстрировала готов-
ность значительного расширения всестороннего парт-
нерства с Туркменистаном в новой политической си-
туации. 

Можно безошибочно предположить, что нынешняя
привлекательность Туркменистана в качестве эконо-
мического партнера в решающей мере подтверждается
фигурой нового президента страны, последовательно-
стью и целеустремленностью его действий в первый
год нахождения на главном государственном посту.  

Начатая им весной реформа агропромышленного
комплекса страны дала свои первые результаты уже по
итогам первого сельскохозяйственного сезона: замет-
но выросли урожаи, дайхане получили новую высоко-
производительную технику, на селе значительно вы-
росли заработки. Не заставила себя долго ждать и за-
думанная президентом реформа национальной обра-

зовательной системы: увеличились сроки обучения в
школах и вузах, страна получила широкий доступ в
мировое информационное пространство, повысилось
качество обучения. 

Ярко выраженное стремление Гурбангулы Бердыму-
хамедова к позитивным переменам получило свое
наиболее яркое воплощение в преобразовании систе-
мы здравоохранения. Да было бы странно, случись все
иначе. Получив медицинское образование и прорабо-
тав долгое время в системе здравоохранения, Гурбан-
гулы Бердымухамедов как никто другой знал все плю-
сы и минусы работы врачей, реальные потребности
населения в качественной медицинской помощи. По-
явление новых больниц и поликлиник, оснащенных
по последнему слову науки, значительное расширение
спектра предоставляемых медицинских услуг не толь-
ко в столице, но и в отдаленных уголках страны – все
это только первые шаги в затеянной колоссальной ре-
форме здравоохранения. Но шаги эти, будучи столь же
стремительными, сколь и основательными, не остав-
ляют сомнений в конечном успехе затеянных реформ. 

Поставив во главу угла социальный аспект внутрен-
ней политики, президент Туркменистана занялся кро-
потливым трудом создания фундамента заявленных
грандиозных преобразований. Этот принципиальный
подход можно отнести решительно ко всем направле-
ниям стартовавших реформ – энергетике, сельскому
хозяйству, здравоохранению, образованию… 

Важно отметить и еще одну особенность охватив-
ших страну перемен. Все они теперь имеют точно обо-
значенный ориентир на удовлетворение реальных ин-
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тересов граждан страны. Высокие цифры экономиче-
ского роста, прибыльность отдельных отраслей, от-
крытие новых высокотехнологичных предприятий, за-
ключение выгодных международных контрактов – все
это не имеет ценности, если не ориентировано в своем
конечном результате на решение социальных задач. 

Еще более дальний прицел видится в активной
внешнеполитической деятельности Гурбангулы Бер-
дымухамедова. При всей занятости проблемами внут-
ренней политики он продемонстрировал колоссаль-
ную работоспособность, объездив за неполный год
чуть не полмира, приняв в своей ашхабадской рези-
денции представителей более чем полусотни стран. 

Продемонстрированная туркменским президентом
готовность к конструктивному сотрудничеству со все-
ми заинтересованными странами довольно быстро
сделала его желанным партнером в переговорах для
лидеров многих стран. Уже в июне на неформальном
саммите глав государств СНГ в Санкт-Петербурге
можно было наблюдать неподдельный интерес к фигу-
ре туркменского президента со стороны коллег по
Содружеству, желание наладить с ним конструктив-
ный диалог. 

Дальше – больше. В короткий срок Гурбангулы Бер-
дымухамедов лично перезнакомился со всеми соседя-
ми по региону, совершил плодотворный визит на тер-
риторию стратегического партнера – Китая, принял
участие во встрече государств – членов Шанхайской
организации сотрудничества и душанбинском самми-
те СНГ, посетил сессию Генеральной Ассамблеи
ООН… 

Стремительно войдя в международный «клуб» глав
государств, президент Туркменистана продемонстри-
ровал столь нехарактерную для новичка зрелость и
взвешенность принимаемых решений. Сегодня с
мнением Гурбангулы Бердымухамедова считаются
главы мировых держав, его речь на 62-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН воспринята мировым сооб-
ществом с вниманием и благожелательностью. На-
глядным выражением доверия и уважения к прояв-
ленной Туркменистаном внешнеполитической ак-
тивности, стремительному росту международного ав-
торитета страны стали решение ООН разместить в
Ашхабаде Центр превентивной дипломатии и прове-
дение в туркменской столице заседания Совета глав
правительств стран СНГ.

Потребовалось немного времени, чтобы увидеть от-
крывшиеся новые горизонты эффективного партнер-
ства России и Туркменистана. Безусловную выгоду об-
ретут те российские компании, которые уже имеют
практический опыт работы в этой стране, знакомы с
местным законодательством, успели обрести партне-
ров в туркменском бизнесе. Но и те, кто заново будет
открывать для себя Туркменистан, не останутся в про-
игрыше. Перспективы такого рода партнерства оче-
видны. Места под туркменским солнцем хватит всем.

Владимир КОНСТАНТИНОВ, политолог.
Фотографии предоставлены редакцией 
российского аналитического журнала 

«Туркменистан»
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Сегодняшние события в Грузии, обострение от-
ношений с Россией поневоле заставляют ис-
кать причины сложившейся ситуации  в эконо-
мическом прошлом. 

АНЕКДОТ ПРО МАНДАРИНЫ 
Во времена СССР, особенно в годы правления Ста-

лина, экономика Грузии процветала. Но в первой по-
ловине 1990-х годов Грузия испытала самый глубокий
среди всех стран СНГ экономический кризис. По ито-
гам 1995 г. ВВП сократился на 78,8% к уровню 1989 го-
да. Только в 1995 г. страна добилась макроэкономиче-
ской стабильности и перешла к положительной дина-
мике экономического роста. Однако ВВП республики
и в настоящее время составляет немногим более поло-
вины от уровня 1990 года.

Одна из основных причин такой деградации эконо-
мики, как это ни покажется странным на первый
взгляд, – климатический фактор. Когда СССР со всех
сторон был окружен «железным занавесом», только в
Грузии выращивались растения влажного субтропиче-
ского климата – начиная от чая и кончая апельсина-
ми.  Но Грузия расположена на самой северной окраи-
не субтропического пояса, где в условиях открытой
экономики, а таковая наличествует сейчас в России и
большинстве бывших республик СССР, производство
многих видов культур неконкурентоспособно, особен-
но по качеству. 

В советские времена пользовался большой популяр-
ностью анекдот про террориста, захватившего самолет,
выполняющий рейс Тбилиси–Красноярск. Когда он
потребовал лететь в Турцию, его скрутил и  обезоружил
грузин. На вопрос, что подвигло его на этот героиче-
ский поступок, был получен следующий ответ. «Вах! Я
везу продавать мандарины в Сибирь, а кому они нужны
в Турции?» Действительно, производство субтропиче-
ских сельхозпродуктов Грузии сократилось в несколько
раз, во многом из-за проблем сбыта (табл. № 1).

Сельское хозяйство страдает от малого размера зе-
мельных наделов, производство на подавляющем
большинстве из которых носит натуральный характер,
недостаточности фондов (0,4% от всех производствен-
ных фондов страны), нехватки финансирования и со-
временных технологий. Одним из основных импорте-
ров сельхозпродукции Грузии традиционно выступает
Россия. Но в 2006 г., когда политические отношения
между странами резко ухудшились, экспорт из Грузии
в Россию свежих овощей сократился в 15,1 раза, фру-
ктов – в 2,7 раза, переработанных овощей и фруктов –
в 2,4 раза, напитков – в 3,3 раза. Не случайно за один
год доля вина в совокупном грузинском экспорте упа-
ла более чем в два раза: с 9,4 до 4,1%. Правительство

было вынуждено внести в «Основные показатели и на-
правления на 2007–2010» – своего рода индикативный
план – специальный пункт о борьбе с фальсификаци-
ей винной продукции.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В УПАДКЕ 
Для того чтобы разобраться с современным состоя-

нием грузинской промышленности, необходимо про-
следить историю ее создания, особенно в послевоен-
ные годы. Сталин и его ближайшее окружение делали
ставку на интенсивное развитие всех возможных от-
раслей в республике. Практически получилось, что
Грузия выступала своеобразным «дублером» всех ос-
тальных республик. Были созданы заводы авиацион-
ной, автомобильной, транспортной (производство
электровозов), химической и нефтехимической, ме-
таллургической отраслей (производство ферроспла-
вов, чугуна и стали). Велась добыча угля, марганца и
меди. Высокого уровня достигла текстильная про-
мышленность (шелковая, шерстяная, хлопчатобумаж-
ная), что в условиях дефицита в СССР на все товары
ширпотреба было чрезвычайно важно. Практически
вся производимая продукция промышленности, так
же как и сельского хозяйства, потреблялась внутри
СССР. В 1990 г. в промышленности было занято 27%
самодеятельного населения республики. Всего же в
республике к этому времени функционировало более
800 крупных промышленных предприятий. При этом
надо учесть, что в составе промышленности пищевая
отрасль занимала 40% всей валовой продукции, за ней
следовала легкая – 20%, а машиностроение и металло-
обработка занимали чуть больше 10%.

Распад СССР сильно ударил по промышленности
всей страны. Доля промышленности в ВВП за
1990–2006 гг. сократилась с 22,9 до 14,9%. В машино-
строении в 2005 г. функционировало только 72 пред-
приятия (1,7% от всех действовавших в обрабатываю-
щей промышленности). Из этих предприятий к сфере
высоких технологий относится только одно – произ-
водство компьютеров. На производство машин, обо-
рудования и транспортных средств пришлось 7% от
общей стоимости промышленного производства по
сравнению с 13,8% в 2001 году. Выпуск технической
продукции – от грузовых автомобилей до цветных те-
левизоров – прекращен. Сложной остается ситуация в
энергетике, объем производства электроэнергии со-
ставляет около половины от уровня 1990 года.

Весьма показательно, что металлолом, в основном в
виде демонтированного промышленного оборудова-
ния, в течение нескольких лет стал одной из основных
статей грузинского экспорта – доля его доходила до
15% суммарной стоимости поставок за рубеж. 
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1986–1990 * 1991–1995 * 2000 2005

фрукты 645,3 352,6 250,0 264,9

цитрусовые 259,8 119,3 46,0 122,4

виноград 629,5 381,1 210,0 250,3

чайный лист 522,4 176,7 38,5 22,8

* в среднем за год
Источник: Agriculture of Georgia. Statistical Collection. Tbilisi 2006 г.

ПРОИЗВОДСТВО НЕКОТОРЫХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
КУЛЬТУР В ГРУЗИИ (тыс. тонн) Таблица 1

КАК ВЕРНУТЬ ТУРИСТОВ 
Во времена, когда советские люди могли свой пляж-

ный отдых проводить только на берегах Черного и Азов-
ского морей, именно вдоль побережья Грузии находились
наиболее модные курорты с наилучшими в то время пан-
сионатами и санаториями. Но в Аджарии к настоящему
времени практически вся курортная инфраструктура
пришла в полную негодность. И сейчас число туристов
по всей Грузии не достигло уровня в 1 млн. человек, что в
4 раза уступает рекордному показателю 1988 года. 

Необходима коренная реконструкция туристиче-
ской инфраструктуры, которая только начинается, а
также обеспечение безопасности, что крайне сложно в
условиях неразрешенных конфликтов с Абхазией и
Южной Осетией. Одна из солидных западных консал-
тинговых компаний провела  анализ потенциальных
возможностей Аджарии. Оказалось, что  к 2009 г. Ад-
жария сможет выйти на уровень Анталии. Эту же по-
зицию разделяет администрация  Батуми: к 2009 году
город  будет обладать туристической инфраструкту-
рой, не уступающей известнейшим курортам мира.

Однако для этого нужны не только огромные инвести-
ции, но и подготовка соответствующих кадров, поиск
«своего» туриста, массированная рекламная кампа-
ния.  А пока только заключено соглашение о кредите
на восстановление системы водоснабжения Батуми,
которая пришла в полную негодность.

Судя по всему, всю тяжесть восстановления курортов
Аджарии с последующим получением прибылей берут
казахские фирмы, прежде всего «Туран Алем банк», ко-
торый приобрел  21 гостиницу, построенные еще во
времена СССР. В значительной мере они были заняты
под общежития для беженцев из Абхазии, но их не ста-
ли просто выселять, а выдали «подъемные», на кото-
рые они могут купить себе новое жилье. Представляет-
ся маловероятным, чтобы Казахстану, откуда число ту-
ристов в Грузию ограничивается несколькими сотнями
тысяч человек, был нужен контроль над подобными
объектами. Думается, что в данном случае казахский
банк действует в интересах финансовых учреждений из
Австрии, Великобритании, Голландии и Швеции, а
также Европейского банка реконструкции и развития
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и Международной финансовой корпорации, которые
входят в число его крупнейших акционеров.

Но турки во многом обеспечили «перехват» тури-
стов, решивших отдыхать в Аджарии: они уже в тече-
ние нескольких лет создают крупные туристические
комплексы на своем черноморском побережье.

ГДЕ НАЙТИ ВЫХОД 
В качестве выхода из сложившейся ситуации руковод-

ство Грузии рассматривает развитие страны как крупно-
го транзитного центра между Европой и Азией с разви-
тием железнодорожного и трубопроводного транспорта.
Но работа железнодорожного транспорта затруднена
из-за ветхости подвижного состава, повреждения мно-
гих участков путей, отсутствия современной системы
автоблокировки и одноколейного движения на некото-
рых участках. Для железных дорог главные приоритеты
состоят в реконструкции существующих линий и мо-
дернизации обслуживающих их устройств с целью уве-
личения транспортной нагрузки, а также обновлении
подвижного состава. Планируется продление южной
(Месхетинской) ветви железной дороги в двух направ-
лениях – на юг в Турцию к Карсу и на запад до портов
Поти и Батуми. Пока же многие участки магистральных
и местных шоссейных и железных дорог не функциони-
руют. Из-за этого стоимость доставки грузов на 10% вы-
ше, чем даже в не имеющей выхода к морю Армении.

В конце 2006 г. появились первые долгосрочные пла-
ны модернизации отдельных секторов экономики,

рассчитанные на 10 лет. Так, в сфере морского транс-
порта ставится задача увеличения пропускной способ-
ности портов Поти и Батуми. Планом развития энер-
гетики намечено достичь полного самообеспечения
электроэнергией за счет собственного производства, а
в перспективе – создать условия для полного перехода
на возобновляемые ресурсы.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПОТОКИ 
Для осуществления этих планов Грузия стала активно

привлекать иностранный капитал, в том числе россий-
ский, – в республике насчитывается около 190 пред-
приятий с российским участием. Объем инвестиций из
России в экономику Грузии в 2000–2005 гг. составил 175
млн. долл. Заметную роль в энергетике страны играет
РАО «ЕЭС России». Внешторгбанк России действует в
банковском секторе, химической отрасли и энергетике.
ООО «Промышленные инвесторы» работает в горнодо-
бывающем секторе. Российскому бизнесу принадлежит
одно из крупнейших машиностроительных предпри-
ятий – вагоностроительный завод в Тбилиси. 

Интересно, что источником пополнения бюджета
Грузии являются переводы от работающих в России
грузинских граждан (около 1 млн. чел. ). Все они  толь-
ко по официальным каналам перечислили в 2006 г. в
республику 545 млн. долл. Весь же перевод средств
оценивается экспертами более чем в 1 млрд. долл. еже-
годно. Это равняется почти всем прямым иностран-
ным инвестициям в экономику Грузии в 2006 году. 

ВВП №2960

СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ

2001 2002 2003 2004 2005 2006 2006/2000

прирост ВВП (%) 104,6 105,5 111,1 106,2 109,6 109,4 155,8

-«- сельского хозяйства 108,2 92,6 110,3 92,8 112,0 90,7 110,2

-«- добывающей 90,0 129,8 97,9 86,2 92,2 118,9 100,4

промышленности

-«-  обрабатывающей 96,7 120,8 109,5 111,6 114,1 122,9 199,2
промышленности

-«- электроэнергетики 94,3 89,8 109,2 96,0 105,1 114,2 106,7

-«- строительства 110,3 143,1 146,6 135,9 114,4 109,9 394,2

-«- транспорта 101,6 109,7 104,4 103,7 103,9 113,1 144,3

-«- связи 100,2 102,5 136,5 117,0 125,7 112,9 236,1

-«- финансовых услуг 113,9 122,9 118,1 122,8 152,8 140,9 400,4

ВВП на душу населения 734,0 780,3 922,6 1197 1479 1766

инфляция 103,4 105,4 107,0 107,5 106,2 108,8

дефицит бюджета -2,3 -3,4 -2,4 -2,9 -0,2 -0,3

приток прямых иностранных 109,9 163,3 336,3 489,5 539,3 1147
инвестиций (млн. долларов США)

ОСНОВНЫЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ГРУЗИИ

2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006

Сумма (млн. долл.) 39,8 69,8 58,4 95,8 195,6 243,7 393,2

Доля от ЕС 30 64 35 28 39 54 38
всех инвестиций (%)

ПРИТОК ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ ИЗ СТРАН ЕС 
Таблица 2



Из стран СНГ заметную роль в модернизации грузин-
ской экономики играет Азербайджан, связанный с Грузи-
ей совместными инвестиционными проектами. В 2007 г.
к инвестициям азербайджанских государственных и ча-
стных компаний добавилась финансовая помощь: предо-
ставлен долгосрочный кредит в 200 млн. долл. на реали-
зацию проекта железной дороги из Баку в Турцию. 

В 2006 г. усилил участие в грузинской экономике Ка-
захстан, занявший третью позицию по притоку пря-
мых иностранных капвложений.

Участие Грузии в интеграционных группировках по-
ка не оказывает заметного влияния на структурную пе-
рестройку ее хозяйства в силу аморфности и низкой
эффективности деятельности организаций, членом ко-
торых она является. Единственным реальным резуль-
татом деятельности ГУАМ в экономической сфере ста-
ло создание зоны свободной торговли. Воздействие
членства Грузии в Организации черноморского эконо-
мического сотрудничества (ОЧЭС) свелось к получе-
нию нескольких кредитов от Черноморского банка
торговли и развития. В 2007 г. на очередном саммите
ГУАМ приняты документы, предусматривающие рас-
ширение взаимного сотрудничества в сфере энергети-
ки и транспорта, а на сессии ОЧЭС предложено начать
строительство автомагистрали вокруг Черного моря.
Если предложенные проекты будут воплощаться в
жизнь, значение участия Грузии в ГУАМ и ОЧЭС для
структурной перестройки ее хозяйства может возрасти. 

Из внешних контрагентов наибольшее воздействие
на процессы модернизации в Грузии оказывает Евро-

пейский союз, являющийся важнейшим источником
прямых иностранных инвестиций (табл. 2). 

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ 
При технической помощи ЕС были выполнены про-

граммы, имеющие структурообразующее значение для
страны. Из них особое значение имеет участие Грузии
в двух программах, спонсируемых Евросоюзом. Одна
из них – «Иногейт» – предусматривает разработку
проектов по увеличению транспортировки энергоно-
сителей из Азии в Европу. На первом этапе ее усилия
сосредотачивались на подготовке и проведении изы-
скательских работ, позже в числе задач появилась
оценка конкретных проектов с целью привлечения
инвесторов. Примерно по такой же схеме построена
программа ТРАСЕКА, ставящая целью содействие
расширению потока грузов общего назначения из
Азии в Европу. Технологической модернизации спо-
собствует участие Грузии в организуемых ЕС рамоч-
ных программах содействия развитию исследований и
разработок, где грузинские исследователи задейство-
ваны в реализации 15–20 совместных проектов.

В ноябре 2006 г. между Грузией и ЕС разработан план
действий, который в основных чертах перекликается
со среднесрочной программой деятельности прави-
тельства страны на 2007–2010 гг. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ, Вадим ТЕПЕРМАН, 
кандидаты экономических наук
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Премьер-министр Молдавии Василий Тарлев, 
президент Украины Виктор Ющенко, 
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С 1 января 2008 года срок военной службы по
призыву сокращается до 1 года. При этом к
2008 году перейдут на контракт 81 воинская
часть и соединение. Параллельно идет развер-
тывание Федеральной целевой программы по
переходу всех сержантов и старшин ВС на конт-
рактный способ комплектования. 

П
о мнению большинства аналитиков, армия в
России не может быть только контрактной.
Армейский призыв – это важная социальная

ступень в формировании нравственного гражданского
общества в целом. К 2011 году сержантский корпус бу-
дет только профессиональным. То есть сержант – это
новая профессия.

Об этом речь шла еще в мае этого года, когда в Мо-
скве на базе 27-й отдельной мотострелковой бригады
Московского военного округа состоялось первое в ис-
тории Российской армии Всеармейское совещание
сержантов и старшин Вооруженных сил РФ. Более 500
младших командиров – молодых ребят – съехались со
всех регионов России. Тринадцать сержантов из раз-
ных военных округов были удостоены чести высту-
пить перед высшим офицерским составом и всем соб-
ранием и рассказать о проблемах, а также озвучить
свои конкретные предложения по совершенствова-
нию условий службы. Молодые сержанты были ис-
кренне воодушевлены атмосферой Всеармейского со-
вещания, которое, по сути, является ключевым звеном
нового подхода в формировании контрактной армии:
«отбор–обучение–продвижение». 

В Обращении к армейскому составу, принятом на Все-
армейском совещании, было сказано: «Родная земля мо-
жет накормить, но защитить себя не может. Это – наше
святое дело». Самой главной задачей профессионального
сержанта являются забота о жизни и здоровье солдат-
призывников, ответственность за безопасность службы. 

В XXI веке несравненно большее значение придает-
ся уровню боевой готовности вооруженных сил госу-
дарства. Военные специалисты называют боевую под-
готовку ключом к победе. Современным сержантам
есть на что опираться – это традиции русского воинст-
ва и опыт советской армии. 

В 2007 году на обеспечение мероприятий по боевой
подготовке ВС государством было выделено свыше 24
млн. рублей для проведения 200 крупномасштабных
учений. На совещании была поднята и другая проблема,
оказывающая немалое влияние на боевую подготовку
военнослужащих, – социальное обеспечение. Самым
острым вопросом является обеспечение жильем. Нех-
ватка жилья служит наиболее частой причиной досроч-

ного увольнения военнослужащих-контрактников из
армии, то есть потери подготовленных специалистов.
Тем не менее в войсках работает накопительная ипотеч-
ная система, в которой сегодня участвуют более 30 ты-
сяч военнослужащих, при этом преимущественно сер-
жанты. Около 40 тысяч квартир получили военнослужа-
щие-контрактники за отчетный 2006 год. К 2012 году за-
планировано полностью сформировать фонд служебно-
го жилья для военнослужащих.

По прогнозам военных аналитиков, наиболее харак-
терной чертой военных действий новых войн будет ин-
формационно-психологическое противоборство в са-
мом широком смысле этого слова, а силовые акции уй-
дут на второй план. Вот почему так важна эта профес-
сия – сержант. Сержантский состав – младшие коман-
диры – это становой хребет армии. Современный сер-
жант должен вырабатывать у военнослужащих высокую
психологическую устойчивость, воспитывать мораль-
но-нравственные качества у солдат, поддерживать дис-
циплину в войсках. Иными словами, профессиональ-
ный сержант современной Российской армии, в кото-
рой формируются части постоянной боевой готовно-
сти, является не чем иным, как востребованным време-
нем и военной стратегией новым психологическим
оборонительным оружием в войнах нового поколения.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

ВВП №2962

АРМИЯ

Сержант – 
новая профессия
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Атомная отрасль вписалась в рынок
Одной из основных составных частей в структуре
корпорации «Росатом» будет рыночная компания
«Атомэнергопром»

Инвестиции плюс конкуренция
Надо отдать должное первым свершениям
инвестиционной программы, разработанной
РАО «ЕЭС» и одобренной правительством

Капитал для энергосбережения
Город уже устанавливает нормы ответственности
для тех, кто проявляет расточительность при
пользовании энергоресурсами

В домостроении известны такие энергосберегающие
решения, как эффективная и долговечная
теплоизоляция, солнечные электрические батареи
и солнечные теплоколлекторы

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Путем реорганизации Федерального агентства
по атомной энергии (Росатом) создается госу-
дарственная корпорация «Росатом». В Государ-
ственной Думе уже одобрен в первом чтении со-
ответствующий законопроект, внесенный пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. Этим зако-
ном предполагается, что на месте Росатома бу-
дет сформирована государственная корпора-
ция с тем же названием «Росатом», которой бу-
дут подчиняться и акционерное общество
«Атомэнергопром», и предприятия ядерного ору-
жейного комплекса, и институты фундаменталь-
ной науки, и предприятия, работающие в сфере
ядерной и радиационной безопасности. Подроб-
нее о структуре корпорации и планах развития
атомной отрасли рассказывает в интервью жур-
налу «ВВП» глава Росатома Сергей КИРИЕНКО. 

– Сергей Владиленович, как выглядит структура вер-
тикальной корпорации «Росатом»? Каковы будут ее
функции?

– Одной из основных составных частей в структуре
корпорации «Росатом» будет рыночная компания
«Атомэнергопром». Каковы направления ее работы и
цели создания?

ОАО «Атомэнергопром» действительно является ры-
ночной компанией и объединяет гражданскую часть
атомной отрасли. В Атомэнергопром входят добыча
урана, его конверсия и обогащение, изготовление топ-
лива, производство оборудования для атомных стан-
ций. Еще один блок Атомэнергопрома – это инжини-
ринговые компании, которые созданы на базе отрас-
левых проектных институтов и занимаются проекти-
рованием и строительством атомных станций «под
ключ». Кроме того, частью Атомэнергопрома станет
концерн «Росэнергоатом», который эксплуатирует все
атомные станции в России и обеспечивает безопас-
ность их жизнедеятельности.

Вот это гражданская часть атомной отрасли. Она ра-
ботает в рыночных условиях: конкурирует как внутри
страны с другими типами производства электроэнер-
гии, так и в мире – с крупными компаниями, такими
как «Тошиба-Вестингауз», «Арева-Сименс». Сегодня в
мире, по сути, 4–5 крупных транснациональных хол-
дингов, которые делят между собой мировой рынок
ядерных технологий. Для нас стояла задача сформиро-
вать рыночную гражданскую часть отрасли в не менее
мощную холдинговую компанию, чем наши основные
конкуренты. В начале августа этого года было создано
акционерное общество «Атомэнергопром», оно заре-
гистрировано, на сегодняшний день большая часть

пакетов акционерных компаний, которые должны ту-
да войти, уже переданы на баланс Атомэнергопрома.
Кроме того, туда будут переданы акции «гражданских»
ФГУПов, которые сейчас проходят процедуру акцио-
нирования. Например, обогатительные комбинаты
проходят акционирование, после чего входят в состав
Атомэнергопрома. Обращаю внимание, что нет ника-
кой приватизации, все остается в руках государства,
поскольку Атомэнергопром на сто процентов принад-
лежит государству и любые сделки с его активами или
акциями дочерних компаний могут в силу закона про-
изводиться только по предварительному согласию
президента Российской Федерации.

– Какое место в будущей структуре займут федераль-
ные ядерные центры и предприятия ядерно-оружейного
комплекса?

– Эти предприятия в силу своей специфики не по-
пали и никогда не попадут ни в какое акционерное об-
щество. Не все части атомной отрасли могут находить-
ся в бизнес-условиях. У нас остается фундаментальная
наука, в частности: ФЭИ, ИТЭФ, ТРИНИТИ и дру-
гие. У нас есть ядерно-оружейный комплекс. Весь –
не только федеральные ядерные центры, а все пред-
приятия комплекса: заводы, целый комплекс инфра-
структуры. Есть отдельный указ президента страны,
который определяет структуру ядерно-оружейного
комплекса.

У нас есть структуры, связанные с обеспечением
ядерной и радиационной безопасности. Они не зани-
маются оружейными темами, но они отвечают за весь
комплекс вопросов, связанных с обеспечением ядер-
ной и радиационной безопасности как для военной
части отрасли, так и для гражданской, а также для на-
учной части. И это отдельный комплекс ЯРБ.

Перед федеральными ядерными центрами и заво-
дами ядерного оружейного комплекса нельзя ставить
требование соответствовать рыночным условиям.
Они конкурентоспособны, просто их конкуренто-
способность определяется другими параметрами.
Могу сказать открытую информацию: вкладывая
практически в 10 раз меньше в лабораторно-испыта-
тельную базу и в стендовую базу, чем наши амери-
канские коллеги, мы обеспечиваем абсолютную кон-
курентоспособность, а иногда и превосходство по
техническим параметрам решений поставленных за-
дач. Вот что такое интеллект людей, которые работа-
ют у нас в ядерных центрах и ядерно-оружейном
комплексе! Мы не ставим перед этой частью атом-
ной отрасли задачу зарабатывать на рынке, их цель –
выполнять государственный оборонный заказ. В то
же время хочу обратить внимание, что достижение

ВВП №2964

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ЭНЕРГЕТИКА

Атомная отрасль
вписалась в рынок



эффективности расходования средств перед этой ча-
стью атомной отрасли не снимается. Эффективность
расходов – это требование и в гражданской части от-
расли, и в военной.

– Есть информация, будто атомная отрасль уходит с
внешнего рынка, отказывается от экспорта услуг, потому
что своих заказов внутри страны хватает. Насколько это
соответствует действительности? 

– Ни насколько. С внешнего рынка не уходим, а,
наоборот, будем стремительно расширять свое присут-
ствие на нем, причем по всем направлениям деятель-
ности. Перечислю эти направления. Первое – строи-
тельство атомных станций. Сегодня мы одновременно
строим 7 энергоблоков за рубежом, два из них уже до-
строили в Китае. Нет ни одной страны в мире, которая
бы имела такой объем строительства за рубежом на се-
годняшний день. При этом мы активно ведем перего-
воры с новыми странами, которые намерены строить
АЭС на своей территории. Мы считаем, что объем

энергоблоков, которые мы можем по-
строить за рубежом в ближайшие
20–30 лет, приближается к тому коли-
честву, которое мы будем строить в
России. То есть масштаб возможного
заказа на внешнем рынке соразмерен
с планами строительства внутри стра-
ны. Строительство за рубежом для нас
выгодно: те цены, по которым мы там
строим атомные станции, выше тех,
по которым мы строим в России, по-
скольку за рубежом другая цена элек-
троэнергии. Поэтому для нас это
крайне интересные проекты. 

Мы продвигаемся на мировые рын-
ки и по другим направлениям. Так,
наше предприятие ОАО «ТЕХСНАБ-
ЭКСПОРТ» уже за первое полугодие
текущего года заключило новых конт-
рактов на 1,2 млрд. долларов. 

ТВЭЛ, в свою очередь, наращивает
объемы внешних контрактов на по-
ставку топлива для атомных станций.
В 2006 году мы вернули себе практи-
чески весь рынок, который до этого
потеряли, включая и Ловиизу (Фин-
ляндия), и Темелин (Чехия). В июле
этого года мы подписали контракт на
досрочную поставку топлива на АЭС
Темелин (начиная уже с 2009 года), то
есть практически вытеснили оттуда
конкурентов, которые пришли на тра-
диционно наш рынок. В текущем году
ТВЭЛ увеличил выручку на 33%. При-
чем почти весь рост обеспечен экс-
портом. 

По всем направлениям без исклю-
чения рынок атомной энергетики –
это рынок глобальный. Его нельзя
рассматривать в рамках одной от-
дельно взятой страны.

– Как будут решаться проблемы, ко-
торые накоплены в отрасли, – реабилитация террито-
рий, где раньше добывался уран? 

– Утверждена федеральная целевая программа
«Обеспечение ядерной и радиационной безопасности
на 2008 и на период до 2015 года», согласно которой
предусмотрено финансирование на сумму 145 милли-
ардов рублей, в том числе почти 132 миллиарда – из
федерального бюджета. Очевидно, что система ядер-
ной и радиационной безопасности в стране должна
быть единой. Ну а поскольку 90% объектов относятся
к Росатому, то мы выступаем в этой программе госу-
дарственным заказчиком-координатором. 

Кроме того, на коллегии Росатома принята за ос-
нову Концепция обращения с отработанным ядер-
ным топливом (ОЯТ) и радиоактивными отходами.
Еще одна тема, которая вызывает нездоровый инте-
рес у прессы, – это ввоз чужого отработанного ядер-
ного топлива. Росатом занимает абсолютно жесткую
позицию – мы не завозим и никогда не будем его за-
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возить. Это и моя личная позиция. Сегодня нигде в
мире не существует системы, которая полностью бы
нас устраивала с точки зрения технологии перера-
ботки ОЯТ. Американцы, скажем, сейчас делают
хранилища, куда его закладывают на 300 лет, с логи-
кой, что за 300 лет появятся новые технологии пере-
работки. А то, что мы сейчас считаем отходами, че-
рез 50–100 лет может считаться ценнейшим топли-
вом, потому что с нынешним уровнем технологий
мы смогли использовать только часть энергетиче-
ского потенциала. Скажем, отработанное топливо
тепловых реакторов является источником сырья для
«быстрых» реакторов. Сегодня мы забираем только
топливо российского происхождения, это требова-
ние безопасности, в том числе и в контексте профи-
лактики терроризма. Ведь в отработанном топливе
образуется плутоний, который может быть использо-
ван в военных целях. 

– Возможно ли использование плавучих АЭС в Цент-
ральной России? 

– Технически возможно, но возникает вопрос: на-
сколько это целесообразно экономически? Для атом-
ной станции средней и малой мощности есть условно
постоянные издержки, и охранять маленькую стан-
цию надо так же, как и большую. В связи с этим по-
скольку электроэнергии она произведет меньше, то
цена каждого киловатта, конечно, будет дороже. Се-
годня реальная стоимость электроэнергии, которую
продает концерн «Росэнергоатом», примерно в два

раза меньше, чем тариф, по которому будет произво-
дить электроэнергию плавучая атомная станция. Поэ-
тому, если ее поставить там, где можно поставить
обычную станцию, это будет невыгодно. Но если срав-
нить тариф плавучей атомной станции с тем, за сколь-
ко сегодня электроэнергию покупают у станций, рабо-
тающих на привозном угле, привозном мазуте, при-
возном дизтопливе, например в районах Крайнего Се-
вера, то последние будут в 3–4 раза дороже энергии
мобильных АЭС. Поэтому Крайний Север рассматри-
вается для размещения плавучих АЭС не по принципу
того, что там есть море. Крайний Север и Дальний Во-
сток – перспективные территории для работы
ПАТЭС. Там зачастую удаленность 500 километров и
больше от единой энергосистемы, нет своего источни-
ка газа или местного угольного месторождения. Там
атомная станция малой и средней мощности стано-
вится вполне рентабельной. 

– Планируется ли поставлять их на экспорт? 
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– Да, экспорт возможен. По сегодняшнему проекту
плавучие АЭС работают на ядерном топливе с обога-
щением 12–14% по 235 изотопу урана, а все, что ниже
20%, – это все низкообогащенный уран, он не имеет
ограничений по режиму нераспространения. Поэтому
такие станции можно использовать в любых точках
мира. Но надо исходить из того, что нужен опытный
образец. Поэтому сейчас строится первая станция, ко-
торая начнет работать в России. В этом случае можно
привести любого потенциального покупателя и пока-
зать товар лицом. Ведь спрос и интерес к ним уже се-
годня очень высокий. 

Мы сейчас рассматриваем возможность производст-
ва реакторов мощностью меньше 10 МВт. Это практи-
чески станция, которая работает без перегрузки топ-
лива. В Евросоюзе уже сегодня атомная энергетика
ежегодно позволяет сократить объем выбросов СО2 на
600–700 миллионов тонн. Но только страны с разви-
той энергосистемой могут строить блоки большой
мощности. Всем остальным нужна малая и средняя
мощность. И если Россия хочет выйти на мировой ры-
нок, то надо использовать наше конкурентное преи-
мущество. К 2011–2015 годам мы должны иметь ас-
сортимент энергоблоков разной мощности. 

– Как осуществляется поддержка специалистов ядер-
но-оружейного комплекса?

– Со следующего года (это прямое поручение пре-
зидента), уже с 1 января, пойдут целевые ежемесяч-
ные доплаты ключевым сотрудникам ядерно-ору-

жейного комплекса, тому костяку специалистов, на
котором держится основная часть работ. Деньги по
гособоронзаказу увеличить нельзя, они зафиксиро-
ваны федеральным бюджетом, поэтому президент
своим решением из своих резервов выделяет допол-
нительные средства для доплат. Ежемесячная допла-
та приличная, доплата на одного человека может со-
ставлять от 5 до 20 тысяч рублей, то есть в среднем по
12 тысяч на человека. В общей сложности эти допла-
ты будут получать 15 тысяч специалистов со следую-
щего года. Могу вам сказать, что во ВНИИЭФ в Са-
рове такую доплату к своей заработной плате будут
получать 5800 человек. Объем доплат будет зависеть
от уровня квалификации. То же самое относится ко
всем предприятиям ядерно-оружейного комплекса.
Могу сказать для примера, что во ВНИИТФ в Сне-
жинске доплату будут получать 3200 человек.

Мы исходим из того, что в ближайшие четыре го-
да мы как минимум должны удвоить заработную
плату в отрасли. Специфика нашей отрасли состоит
в том, что главным богатством здесь являются не по-
лезные ископаемые, а интеллект людей. Собствен-
но, это и есть точка опоры, залог конкурентоспособ-
ности отрасли. Поэтому для нас основные инвести-
ции – это вложения в технологии и в конечном сче-
те – в людей.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В начале октября правительство Москвы утвер-
дило программу капитального ремонта жилья в
столице на 2008–2014 годы. Главная ее цель –
не просто заменить отработавшие устройства, а
улучшить архитектурный облик города и карди-
нально уменьшить энергетические потери жи-
лого фонда. Программа коснется каждого вто-
рого московского дома и обойдется более чем в
400 млрд. руб. Аналогичная архитектурная и
энергосберегающая задача поставлена, разу-
меется, и перед строителями новых зданий.

ЧЕМ БОГАЧЕ, ТЕМ БЕРЕЖЛИВЕЕ
В течение последних пяти-шести лет Московский

строительный комплекс активно проводит экспери-
менты с целью определить наиболее рациональные
направления реконструкции пяти-, девяти- и шестна-
дцатиэтажных жилых зданий, возведенных в 60–70-е
годы прошлого века. Отрабатываются наиболее про-
грессивные энергосберегающие технологии, новые
строительные и инженерные системы, типовые схемы
капитального ремонта. 

Уже есть первые практические результаты, от кото-
рых может отталкиваться намеченная программа. В
доме серии 11-49 на Хабаровской улице и в шестнад-
цатиэтажном корпусе на улице Липецкой уровень теп-
лозащиты повышен в два с половиной раза, в частно-
сти благодаря применению новых фасадных систем и
систем механической вентиляции.

Похожие эксперименты проводят и с новостройка-
ми. Еще пять лет назад был осуществлен проект стро-
ительства экспериментального 16-этажного энергоэф-
фективного жилого дома в микрорайоне Никулино-2.
В доме были использованы такие современные энер-
госберегающие технологии, как тепловые насосы, ав-
томатизация жизнеобеспечения, индивидуальный те-
пловой пункт (ИТП) и наружные ограждающие конст-
рукции с повышенной теплозащитой. 

Почти одновременно был сдан в эксплуатацию но-
вый гипермаркет «Метро» в московском районе Чер-
таново. По западной классификации, это здание соот-
ветствует классу домов с ультранизким энергопотреб-
лением благодаря использованию в конструкциях сов-
ременных утеплителей. 

Экономические и экологические последствия раз-
вития московских строительных экспериментов не-
возможно переоценить. По официальным данным, на
отопление жилых и общественных зданий расходуется
две трети вырабатываемой в стране тепловой энергии.
Москва потребляет более 25 млрд. куб. м газа в год –
больше многих европейских стран. Жилой сектор сто-

лицы расходует около 30 млн. гигакалорий только для
обогрева. Если бы удалось экономить треть этого теп-
ла (методы и техника такой экономии хорошо извест-
ны, и как раз такой экономии добивается город сей-
час), то эффект составил бы около 10 млрд. рублей. А
ведь помимо жилых домов есть еще школы, больницы,
производственные здания. 

Между тем пока что теплоизоляция нашего жилья в
четыре раза слабее, чем, например, в более теплой
Швеции, и втрое ниже, чем в США. Поэтому 10 лет
назад был принят Федеральный закон «Об энергосбе-
режении», а год назад подобный региональный закон
получила Москва. 

Закон указывает на необходимость создания и ис-
пользования энергоэффективных технологий, топли-
во-, энергопотребляющего и диагностического обору-
дования, конструкционных и изоляционных материа-
лов, приборов для учета расхода энергетических ре-
сурсов и контроля над их использованием, систем ав-
томатизированного управления энергопотреблением. 

Город уже устанавливает нормы ответственности для
тех, кто проявляет расточительность при пользовании
энергоресурсами. Введены положения о системе оце-
нок показателей энергопотребления и энергоэффек-
тивности хозяйствующих субъектов, топливно-энер-
гетические балансы, энергоаудит, энергетические дек-
ларации и энергетические паспорта. Для столицы бы-
ла также разработана концепция внедрения энергоэф-
фективных технологий в городское хозяйство, и сей-
час город выполняет уже вторую целевую программу
по энергосбережению. Кажется, дела по этой части
складываются неплохо. Практически завершено осна-
щение жилых домов и объектов социальной сферы
приборами учета энергоресурсов, контролируются же-
сткие требования к параметрам теплозащиты строя-
щихся новых объектов. Но все это – только начало.

Сейчас для Центральной России строительные нор-
мы на термическое сопротивление (сопротивление те-
плопотерям) стеновых конструкций новостроек соста-
вляют 3,15 вт/(м2/оС), в то время как в западных стра-
нах они намного выше, приближаясь к 10 вт/(м2/оС).
Стены, потолки и прочие, как говорят специалисты,
ограждающие конструкции – это наиболее очевидный
канал теплопотерь. Много мы теряем тепла и по двум
другим каналам: через стекла и с вентилируемым воз-
духом. А в зданиях традиционной конструкции потери
тепла между этими тремя каналами распределяются
примерно поровну.

Поэтому в домах, признаваемых энергоэффектив-
ными, утепляют, так сказать, все три канала. Кроме
того, эти дома снабжают собственными экологичны-
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ми источниками энергии. Такие дома на Западе стро-
ятся уже тысячами. Как много это дает, видно, напри-
мер, из того факта, что в Германии, где за 90-е годы
минувшего столетия было построено около 6 млн. но-
вых жилищ, энергопотребление жилищно-комму-
нального сектора за тот же период снизилось на 3%.

При этом, по расчетам специалистов, жилой, коммер-
ческий и офисный секторы способны резко снизить
электропотребление без ущерба для комфорта. У всех на
виду успешная деятельность предпринимателей, которые
организовали массовую замену устаревших деревянных
оконных рам на пластиковые и предлагают потребителям
различные стеклопакеты для всевозможных нужд. У этой
деятельности впереди еще широкое поле, а изготовление
и установка навесных вентилируемых фасадов вообще
пока что только разворачиваются. Между тем без них в
скором будущем не обойтись тонкостенным панельным
и бетоноблочным зданиям, которые все еще составляют
основную часть жилищного фонда столицы.

КОГДА ПАССИВ ВЫГОДНЕЕ АКТИВА
В домостроении известны такие энергосберегающие

решения, как эффективная и долговечная теплоизоля-
ция, солнечные электрические батареи и солнечные
теплоколлекторы, ветрогенераторы, теплоаккумуля-
торы, теплонасосы (геотермальные источники тепла
зимой и холода летом), ориентация помещений и окон
по отношению к солнцу, максимальное использование
тепла от бытовых приборов, стоков и естественного
тепла обитателей дома.

Сейчас в Москве на улице Трофимова сооружается
еще один энергоэффективный жилой дом. В его про-
екте используются инновационные решения, опробо-
ванные при строительстве дома в микрорайоне Нику-
лино-2. Приведем для наглядности один из приемов –
механическую приточно-вытяжную систему вентиля-
ции с рекуперативными теплообменниками.

Воздух из пассивного дома выходит, а также посту-
пает в него не через обычный вентиляционный выход,
а через подземный воздухопровод, снабженный реку-
ператором. В рекуператоре нагретый воздух (наруж-
ный или внутренний – зависит от сезона) передает те-
пло холодному. Зимой холодный воздух в подземной
трубе подогревается также за счет тепла земли. А летом
горячий воздух в этой же трубе, наоборот, охлаждает-
ся. При такой системе требуются лишь иногда – и
притом малой мощности – как нагреватели, так и кон-
диционеры.

Тепловой баланс здания с учетом воздействия наруж-
ного климата и внутренних тепловыделений регулиру-
ется компьютерной системой управления. Такие техно-
логии позволяют снизить в два раза эксплуатационные
затраты энергии. Эффект, как видим, существенный.
Предполагается, что аналогичные проекты вскоре пой-
дут в серию на юго-востоке и на западе столицы.

Для начала они заставят немного потратиться. По
данным западных экономистов, энергоэффектив-
ность увеличивает смету строительства – и цену жилья
– примерно на 10%. Но уже через несколько лет при-
обретатели квартир в пассивном доме вернут перепла-
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ту и начнут получать чистый доход. На Западе, где
коммунальные платежи по размерам не чета нашим,
возврат расходов – уже реальность. 

Эксперты считают, что и смета строительства пас-
сивных домов через какое-то время существенно сни-
зится. Вопрос в массовом производстве материалов и
оборудования пассивного назначения. Как подсчита-
ли немецкие специалисты, у них в стране дополни-
тельные затраты на строительство пассивного дома со-
кратились за последнее десятилетие минувшего века в
семь раз: с $350 за кв. м до $50. И эти дополнительные
расходы продолжают падать на 10–20% в год.

Весьма вероятно и появление совершенно ориги-
нальных энергосберегающих приемов и материалов,
которые попутно уменьшат строительные затраты. В
частности, можно сослаться на белорусский опыт воз-
ведения домов по схеме «деревокаркас плюс солома». В
этих сооружениях квадратный метр стоит не более $140.
Такой энергоэффективный дом уже в самой своей стро-
ительно-архитектурной идее несет снижение сметных
расходов. Иными словами – энергосбережение не оз-
начает непременно удорожание строительства. 

ШИРОТА ДУШИ БЕРЕЖЛИВОСТИ 
НЕ ПОМЕХА

И в отношении капитального ремонта с попутным
повышением энергоэффективности московск0ой мас-
совой застройки уже намечены пути ускорения пере-
хода энергетического пассива в финансовый актив. По

мнению московского мэра Юрия Лужкова, самое
главное – поставить ремонт с первых дней на индуст-
риальные рельсы, чтобы ремонтники приходили в дом
уже с готовыми оконными блоками, частями фасада,
новыми балконами и так далее. Для индустриализации
процесса, доныне кустарного, дома типовых серий бу-
дут и ремонтироваться по типовым проектам, которые
поручено разработать тем архитекторам, которые пре-
жде проектировали эти здания.

В ходе капитального ремонта будет возможно при-
менить многие энергосберегающие технологии, отли-
чающие пассивные дома. В том числе – поквартирную
систему отопления с теплосчетчиком на лестничной
площадке. Система учитывает расходы тепловой энер-
гии в каждой квартире и индивидуально регулирует
температуру воздуха в каждом помещении.

Ряд столичных научно-производственных объеди-
нений уже предлагает потребителям такие счетчики
собственной разработки, как и другие приборы и обо-
рудование, позволяющие экономить энергоресурсы. А
внедрение системы приборного учета энергоресурсов
дало бы, по мнению некоторых экспертов, возмож-
ность снизить потребление этих ресурсов (и их опла-
ту!) примерно на 40%. 

Городу понадобится также создание еще одной сети
– компьютерной – для централизованного учета и
контроля потребления энергоносителей, организации
информационного обмена, формирования домового
банка данных, а также распознавания аварийных си-
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туаций и своевременной сигнализации на централь-
ный диспетчерский пункт или непосредственно в ава-
рийные службы района.

В недалекой перспективе предстоит и организация в
Москве и окрестностях массового производства мате-
риалов и техники пассивного назначения. Уже разра-
ботаны и выпускаются массовыми тиражами окна но-
вого поколения с термическим сопротивлением боль-
ше 1 м2/оС/Вт. Разработаны новые системы теплоизо-
ляции. 

Опробованы в московских энергоэффективных до-
мах и отечественные теплонасосы. По прогнозам Ми-
рового энергетического комитета, к 2020 году в разви-
тых странах мира обогрев помещений будет осуществ-
ляться преимущественно с помощью тепловых насо-
сов. Область их применения практически не ограни-
чена. Существуют установки, работающие даже в ус-
ловиях вечной мерзлоты.

Достойны упоминания также теплоаккумуляторы.
Еще в 1992 году была издана инструкция Госгортех-
надзора, согласно которой использование электро-
энергии на нужды отопления возможно только с при-
менением этих устройств. Они нагреваются в ночное
время, когда электричество в избытке и стоит дешев-
ле, а отдают накопленное тепло в течение всего дня,
амортизируя пиковые нагрузки.

По ряду направлений в сфере энергосбережения мы
опережаем Запад. Так, ученые и инженеры Зеленогра-
да выпускают уникальные системы энергопитания на

основе солнечных электропанелей и экологически чи-
стых накопителей энергии. Уникальность этих аппа-
ратов заключается, между прочим, в их высокой эффе-
ктивности. Лучшие зарубежные солнечные панели
утилизируют не более 18% энергии Солнца, тогда как
у зеленоградцев – до 24%. Есть у них высокоэффек-
тивные и надежные ветросиловые установки и ветро-
насосы, светящиеся краски, которые позволяют со-
хранить освещенность даже в случае отключения
электроэнергии. Больших достижений они добились и
в водородной энергетике. 

Бережливое отношение к ресурсам непременно вос-
торжествует в России, как это случилось в развитых
странах, и станет источником большой доли общест-
венного богатства. 

У хозяйки, которая покупает дорогую энергосбере-
гающую электролампу, заказывает для своей кварти-
ры датчики воды и тепла и устанавливает двухтариф-
ный (на день и на ночь) электросчетчик, расходы
окупятся за год. И если, например, жители Москвы в
своих квартирах заменят лампы накаливания на
энергосберегающие, то расход электроэнергии в го-
роде сократится более чем на 2 млрд. кВт-ч. Эта и
ряд других подобных мер сократят максимум нагруз-
ки в электросетях и ликвидируют дефицит энергии в
столице. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Конец октября ознаменовался для энергети-
ков двумя судьбоносной важности событиями,
напрямую связанными друг с другом. Внеоче-
редное заочное собрание акционеров РАО
«ЕЭС России» окончательно приговорило хол-
динг к самоликвидации посредством реорга-
низации к середине будущего года. А чтобы до-
бавить порядка в рыночную стихию, которая
после этого может разгуляться, практически
одновременно был подписан российским пре-
зидентом ряд поправок в Закон «Об электро-
энергетике». 

«ПОСЛЕДНИЙ БОЙ»
Так охарактеризовал обстановку ближайших меся-

цев для энергетического сообщества России глава РАО
«ЕЭС» Анатолий Чубайс, выступая в начале ноября на
совещании руководителей энергетических организа-
ций. Там было немало представителей структур, не
входящих в холдинг, но никак не независимых как от
его влияния сейчас, так и от его распада на составные
части в скором будущем. 

Вообще-то термины типа «бой» или «битва» – за
урожай, за план, за пуск к годовщине, – характерные
для административной системы, почти вышли из упо-
требления у нынешних хозяйственников. Но среди яр-
ких качеств Анатолия Чубайса заслуженно числятся
не только отвращение к этой системе, но и высокая
культура речи. Раз сказал – значит, имел основания.
Призывая такими словами коллег не щадить живота
своего, он обращал их внимание на то, что предстоя-
щий зимний период в отличие от предыдущего гото-
вит им серьезное испытание. Но они обязаны пройти
его с честью в силу особых обстоятельств.

Синоптики обещают на январь–февраль превыша-
ющие норму морозы, а грядущая зима будет в некото-
ром смысле первой зимой нового, приватизированно-
го уже в значительной мере электрохозяйства России.
Совещание как раз и было посвящено готовности
энергосистемы страны к пиковым нагрузкам в особо
холодные периоды. Причем настроение участников
совещания было бодрым, и, может быть, поэтому гла-
ва холдинга решил в таких забытых выражениях пре-
достеречь их от беспечности.

Между тем для успокоения электрического началь-
ства основания вроде бы есть. Рост энергопотребле-
ния в нынешнем году скромный – менее 3%, на треть
меньше, чем в году минувшем. И это при том, что за-
пасы топлива, наоборот, больше. По углю они выше
нормативов на 28%, по мазуту – на 34%. Объем воды в
водохранилищах ГЭС соответствует норме.

Но если зима и впрямь окажется похожей не на мяг-
кую прошлогоднюю, а на морозную предыдущую, то
потребность в энергии – как тепловой, так и электри-
ческой – подскочит до опасной черты. Чем может от-
ветить на нее энергетика? Масштабных новых вводов
у атомщиков практически не было, новые вводы в гид-
рогенерации были, но не очень значительные. А это
значит, что закрывать прирост энергопотребления бу-
дут преимущественно тепловые электростанции.
Нагрузка на них зимой вырастет, как подсчитали в
РАО «ЕЭС», на 17,6%. 

Увеличить настолько подачу газа газовщики не смо-
гут. Они обещают не более 3%. Да и это обещание, ко-
гда морозы ударят, выполнить им будет очень непро-
сто. Значит, в прорыв пойдут рядами (продолжим тер-
минологию Чубайса) старые добрые угольные ГРЭС и
ТЭЦ. А газовые, перейдя временно на мазут, сожгут
его сверхнормативные запасы – менее четырех милли-
онов тонн – за десять дней.

НЕ БЫЛО ЗАБОТ, КУПИЛ СЕБЕ ГРЭС
Надо отдать должное первым свершениям инвести-

ционной программы, разработанной РАО «ЕЭС» и одо-
бренной правительством. До конца нынешнего года ор-
ганизации, входящие в РАО «ЕЭС», введут в строй бо-
лее 2340 МВт новых генерирующих мощностей. То есть
в два с лишним раза больше, чем получалось в прежние
годы. Пущено, в частности, несколько мобильных газо-
турбинных установок, предназначенных для погаше-
ния пиковых перегрузок, прежде всего – зимних. 

Энергетики поставят под напряжение более 640 км
высоковольтных линий и более 3100 км распредели-
тельных. Это очень существенное достижение, потому
что дефицит в электросетевом хозяйстве все еще та-
ков, что на его развитие даже были переадресованы
значительные средства из сметы строительства гене-
рирующих мощностей. 

Параллельно продолжает расширяться задел на бу-
дущее. Так, например, вторая оптовая генерирующая
компания (ОГК-2) буквально в недавние месяцы на-
чала строительство двух парогазовых блоков на Став-
ропольской ГРЭС суммарной мощностью 800 МВт,
двух угольных блоков мощностью 660 МВт каждый на
Троицкой ГРЭС в Челябинской области и готовится к
стройкам на Серовской ГРЭС. Эти работы предписа-
ны ей инвестиционной программой холдинга, в кото-
рой обозначены задания для каждой рождающейся из
его недр организации. Деньги энергокомпаниям по-
ступают с фондового рынка и от кредитных операций.

Суммарный объем средств, привлеченных в ходе
размещения дополнительных эмиссий акций генери-
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рующих компаний, на конец года превышает 270
млрд. рублей (около $11 млрд.). Еще порядка 200 млрд.
рублей (свыше $8 млрд.) инвестиций было получено за
счет продажи пакетов акций ОГК-3, ОГК-5, ОГК-4 и
первой территориальной генерирующей компании
(ТГК-1), принадлежащих РАО «ЕЭС России» и прихо-
дящихся на государственную долю. Итого инвестици-
онная программа уже имеет 470 млрд. рублей частных
инвестиций (более $19 млрд.) Еще столько же или чуть
больше энергетики рассчитывают получить от после-
дующих операций на фондовом рынке.

Но поскольку деньги эти будут в дальнейшем тратить
частные хозяева, не мог не возникнуть вопрос: захотят
ли они инвестировать именно в энергетику и именно
по программе? На этот случай разработан специаль-
ный документ – «Договор на мощность с Администра-
тором торговой системы (АТС)». По этому договору (с
перечислением объектов и требований к ним) выру-
ченные от размещения акций средства генерирующие
компании в обязательном порядке должны направить
на инвестиции. Договоры, в частности, предусматри-
вают и санкции за невыполнение владельцами ОГК и
ТГК обязательств по сооружению генерирующих мощ-
ностей. Штрафы могут достигать 25% от стоимости ин-
вестиционной программы компании.

Однако пока что новые энергочастники ведут себя
примерно. Инвестиционная программа развивается по
плану, хотя и не без корректировок. Совет директоров
РАО «ЕЭС» недавно провел так называемую инвести-
ционную сессию с целью контроля над реализацией

проектов в генерирующих компаниях. Оценивались
ход разработки ТЭО, готовность бизнес-планов, зе-
мельных участков и договоров на поставку оборудова-
ния, топлива и мощности, соответствие строительных,
монтажных и наладочных работ утвержденным графи-
кам.

С отчетами выступили генеральные директора ОГК-
1, 3, 4, 5, ТГК-5, 6, 9, 10, Мосэнерго, ЮГК ТГК-8 и
Волжской ТГК. Все они, кроме ОГК-3, получили хо-
рошие и удовлетворительные оценки. Такие совеща-
ния будут и впредь проводиться ежеквартально, чтобы
обсудить проблемы и найти решения. 

Оценку «неудовлетворительно» ОГК-3 получила по-
тому, что срывает сроки, хотя ни один проект ее новые
собственники не отвергли. Они лишь смущены высо-
кой платой за присоединение создаваемых генерирую-
щих мощностей к магистральным сетям, что делает
проект неэффективным. Им нужно больше времени,
чтобы внимательнее проработать этот аспект. Кроме
того, для Костромской ГРЭС, принадлежащей ОГК-3,
не получено подтверждения поставок газа под новые
энергоблоки. На период переговоров о поставках но-
вые собственники этот проект решили приостановить.
Вина как будто небольшая, но если такая практика по-
лучит распространение, инвестиционная программа
затрещит. Поэтому руководство РАО «ЕЭС» отреаги-
ровало на самовольство ОГК-3 очень резко. 

Понятно, что реформы и интенсивный характер ин-
вестиционной программы не могли не породить массу
проблем разного масштаба. В том числе – тот же вопрос
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присоединения к сетям, который ранее беспокоил
только потребителей энергии, а теперь волнует и произ-
водителей ее. В некоторых случаях они по техническим
причинам не могут присоединиться поблизости от
электростанции и вынуждены рассматривать варианты
со строительством линий, иногда длинных и дорогих. 

А чтобы исключить риск невозможности подключе-
ния к сетям, их будет страховать еще один договор – с
Федеральной сетевой компанией (ФСК). Эта компа-
ния будет нести финансовую ответственность за срыв
подключения новой мощности к сети. Плату за присо-
единение ФСК определит, руководствуясь норматив-
ными документами. В согласовании присоединения
каждого энергоблока участвует и Системный оператор
(диспетчерская служба), который отвечает за надеж-
ность работы Единой энергетической системы стра-
ны. Словом, участнику инвестиционной программы
надо уметь работать в коллективе, а интересы потре-
бителя энергии и после приватизации будут под эше-
лонированной государственной защитой.

КОНКУРЕНЦИИ – ДА, МОНОПОЛИИ – НЕТ!
Стандартизированный договор о технологическом

присоединении нового генерирующего оборудования к
электрическим сетям должен уберечь инвестора и от воз-
можных попыток менеджеров ФСК использовать свое
монопольное положение в сетевом хозяйстве. Процессы
перемещения из рук в руки пакетов энергетических ак-
ций в ходе реформы так организованы, что часть этих па-
кетов может оказаться во владении ОАО «ФСК ЕЭС». 

Став собственником акций ряда генерирующих
компаний, ФСК может быть заинтересована в повы-
шении рыночной капитализации этих компаний и
сможет посодействовать в этом деле путем приоритет-
ного подключения их новых объектов генерации. Что-
бы так не получилось, договор формализует отноше-
ния ФСК и генерирующих компаний на равных для
всех ОГК и ТГК условиях. Кроме того, создается кор-
поративный механизм, который не даст менеджменту
сетевых компаний и «Системного оператора» участво-
вать в капитале генерирующих компаний, чтобы избе-
жать конфликта интересов. 

К тому же поправками в Закон «Об электроэнергети-
ке», по сути дела, вводится с 1 июля 2008 года законо-
дательный запрет на совместное владение генерацией
и магистральными сетями, генерацией и распределяю-
щими сетями, сетями и сбытом и т.д. Другими словами,
запрещается любое совмещение монопольных и кон-
курентных видов деятельности в электроэнергетике – а
это один из базовых принципов реформы отрасли.

Поправками предусмотрены и другие серьезные ме-
ры против возможного монополизма и в защиту кон-
куренции на энергетическом рынке. Реформа четко
разграничивает монопольный и конкурентный секто-
ры в отрасли. Монопольный, которым управляет госу-
дарство, – это магистральные сети ФСК и Системный
оператор. В советах директоров обеих компаний будут
преобладать высшие чиновники профильных мини-
стерств. Гидроэнергетика тоже остается под государст-
венным контролем, равно, разумеется, как и атомная.
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А в секторе тепловой генерации, которая к июлю
2008 года вся должна стать частной, наоборот, создана
инфраструктура для конкурентной торговли электро-
энергией, в том числе биржа – НП «Администратор
торговой системы» (АТС). Поправки к Закону «Об
электроэнергетике» предлагают также с целью разви-
тия саморегулирования рынка создать на базе НП АТС
Совет рынка – некоммерческую организацию, пред-
ставляющую интересы всех участников оптового рын-
ка электроэнергии, которая станет площадкой для их
взаимодействия. 

Новые жесткие правила антимонопольного регули-
рования включают пересмотр главы 25-й закона об
электроэнергетике. В старом варианте монопольной
признавалась ситуация, когда компания имеет более
чем 40% генерирующей мощности в ценовой зоне.
Пока что в стране две ценовые зоны: Европа с Уралом
и Сибирь. Естественно, что под такое ограничение
просто никто не подпадал.

Поэтому в новой редакции закона вместо ценовой
зоны как объекта антимонопольного регулирования
вводится так называемая зона свободного перетока
мощности. Ее границы определяются плотностью се-
тей, по которым киловатт мощности из любой точки
по сетям может попасть к любому потребителю зоны.
В такой зоне есть возможность и есть смысл отслежи-
вать доминирующее положение какого-либо генера-
тора, потому что в ней каждый из них может вытес-
нить остальных. Таких зон будет от 10 до 15. В каждой
из них доминирующим будет признаваться положе-

ние, при котором поставщик мощности контролирует
20% рынка. 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) для
контроля и санкций имеет теперь серьезные полномо-
чия. Штрафы за нарушение антимонопольного зако-
нодательства могут достигать 25% годового оборота
компании. Сейчас энергетики вместе с ФАС готовят
комплект решений, чтобы перевести нормы закона в
конкретный механизм с адекватными инструментами
и обеспечить в электроэнергетике жесткий конкурент-
ный принцип и недопустимость доминирующего по-
ложения. В том числе и на топливном рынке. 

Если, как полагают эксперты, энергетическим вла-
стям удастся удержать нормальную конкурентную си-
туацию, а антимонопольные органы будут проводить
соответствующую политику, то ситуация вполне мо-
жет сложиться к лучшему для сектора. И конечно, для
потребителей – даже в неблагоприятные периоды.
Поправки к закону об электроэнергетике, среди про-
чего, обязывают власти в каждом регионе создать штаб
по прохождению осенне-зимнего максимума и обес-
печению надежного энергоснабжения.

Такие штабы в Москве и некоторых других энерго-
дефицитных регионах уже сыграли спасительную роль
в предыдущие морозные периоды. И в наступающую
зиму энергетики, как выразился Анатолий Чубайс,
свой «последний бой» не имеют права проиграть ни
при каких условиях, ни при какой погоде. 

Виталий СОБОЛЕВ 
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Города бывают большие и маленькие, бедные и
богатые, известные и незаметные – вариантов
тысячи. Но роднит их одно – то, как они относят-
ся к своим жителям, их труду, быту, здоровью. И
трудно сказать, кому проще – огромным мега-
полисам или невеликим провинциальным цент-
рам. Заботы у них общие, и разнятся они только
числом проживающих да собственными бюдже-
тами. 

Р
азговор с журналистами, который провели пер-
вый заместитель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городского хозяйства

столицы Петр Бирюков, глава Стройкомплекса Моск-
вы Владимир Ресин и председатель Мосгордумы Вла-
димир Платонов, – на эту тему. Они ознакомили всех
с задачами, которые давно определены формулой «ме-
ра ответственности города» – за все, что происходило
раньше, происходит сейчас и будет происходить на его
территории в будущем. Для единой благой цели – сде-
лать жизнедеятельность горожан как можно более
комфортной, насыщенной, безопасной.

«ЖИЛИЩНОМУ ВОПРОСУ» СТОЛИЦЫ – 
18 ЛЕТ

Оказывается, новостроем в Москве начали зани-
маться еще 18 лет назад, когда у многих остро встала
проблема крыши над головой – столица росла, и были
необходимы новые жилые площади. Конечно, проб-
лема, по сути, вечная, и потому она органично вросла
в национальный проект «Доступное и комфортное
жилье – гражданам России». В ее рамках по Генераль-
ному плану развития Москвы собственная программа
будет реализовываться до 2020 года, а потом и дальше.

Эффективность планов подтверждает такой всеми
признанный факт: со времени, как город возглавил
Юрий Лужков, здесь сдано в эксплуатацию около
80 миллионов квадратных метров жилья – более трети
жилищного фонда, построенного в Москве за 860 лет
ее существования.

В ближайшие четыре года предстоит возвести еще
20 миллионов квадратных метров жилья, половину из
них – по социальным проектам. Одновременно будут
развиваться бытовые комплексы, инженерные сети,
транспортная инфраструктура. Стоит подчеркнуть,
что в нынешнем году значительно увеличена доля со-

циального жилья для очередников, переселенцев из
ветхих пятиэтажек, молодых семей, – по этой теме бу-
дет достигнута рекордная цифра: 2 миллиона 300 ты-
сяч квадратных метров. И для военнослужащих наме-
чено сдать 4 тысячи квадратных метров жилья – столь-
ко они получили, кстати, в прошлом году.

«Отцы города» называли другие сданные и строящи-
еся объекты. В частности, это новый учебный корпус
МГУ, реконструированный музейный комплекс «Ца-
рицыно», обновление Ленинградского шоссе. Еще по-
строено в Москве 100 новых детсадов, 23 школы, 50
физкультурно-оздоровительных комплексов, появи-
лись новые поликлиники. Конечно, гаражи, дороги,
мосты, эстакады, скверы, детские площадки, дворики
– как значительная часть меры ответственности горо-
да, подчеркнул Владимир Ресин. 

НЕ СТРОЙКОЙ ЕДИНОЙ
Не остался без внимания старый жилой фонд. По

словам Петра Бирюкова, программа капитального ре-
монта зданий со стажем по своим масштабам даже пре-
восходит программу сноса и реконструкции ветхих
зданий. Согласно ей для ремонта включаются все дома,
построенные до 1991 года – того времени, когда насту-
пила мера ответственности города по приватизации и
передаче в собственность жилищного фонда москви-
чам. Его необходимо привести в порядок. А это непро-
стая обязанность. Потому что необходимо восстано-
вить для нормального проживания примерно 164 мил-
лиона квадратных метров жилья. Из них 32 миллиона
предстоит снести. По оценкам проведенного монито-
ринга, в столице 12 миллионов «квадратов» будет капи-
тально отремонтировано с заменой инженерных сис-
тем, а остальные – выборочно, но обязательно комп-
лексно, то есть по всем правилам и надежно. Програм-
ма рассчитана на семь лет, до 2014 года, начиная со сле-
дующего – с ежегодным наращиванием темпов. 

Петр Бирюков особо подчеркнул, что вместе с жиль-
ем будут отремонтированы дворы, детские площадки,
спортивные зоны, все коммуникации.

Главное, чтобы потом было кому восстановленное
хозяйство передать, над чем в настоящее время работа-
ют городские власти, имея в виду различные товарище-
ства собственников жилья и управляющие компании.

На эти благие цели, подтвердил спикер МГД Влади-
мир Платонов, Мосгордума выделила 42 миллиарда
рублей. Мало того, депутатский корпус взял на себя
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ответственность по тем домам, которые принял на
свой баланс город после 1991 года. Как известно, до
этой даты была также обязанность союзного руковод-
ства, перешедшая теперь уже Российской Федерации. 

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ТРАНСПОРТУ
А даст его комплексная долгосрочная программа, в

которую входит также план развития общественного
транспорта. Один из его разделов – совершенствова-
ние сети железной дороги на территории Москвы.
Сейчас идет активная застройка Щербинки, Кожухо-
ва, поселка Северный – и там, считает Петр Бирюков,
без электричек городу не обойтись, потому стальные
маршруты туда и обратно будут задействованы. В пер-
спективе благодаря устранению проблемы малое же-
лезнодорожное кольцо сможет перевозить 900 тысяч
пассажиров в сутки.

Кроме того, скоростные экспрессы кроме Внукова и
Домодедова скоро пойдут до аэропорта Шереметьево.
А из района Пресни – в Канатчиково. Намечено ис-

пользовать кольцевую железную дорогу внутри столи-
цы. Соответствующие договоры на уровне мэра Юрия
Лужкова подписаны с Московской железной дорогой
и РАО «РЖД России». Одновременно расширяются и
открываются новые автобусные маршруты, новые ли-
нии метро, к примеру, готовится к сдаче в эксплуата-
цию станция «Строгино». И все потому, что здесь про-
сто нельзя по-другому. Потому что нынче 85 процен-
тов пассажиропотока перевозится общественным
транспортом. И только 15 процентов – индивидуаль-
ным, но при этом 84 процента всех дорог занято част-
ными легковыми автомашинами. И лишь 0,94 процен-
та трасс эксплуатируется общественным транспортом
(автобусы, троллейбусы, трамваи), который, несмотря
ни на что, перевозит 40 процентов пассажиров. Ос-
тальных – метро и железная дорога, проинформиро-
вал Петр Бирюков.

По словам чиновника, центр Москвы сильно пере-
гружен офисами, как следствие этого – автомобиля-
ми. Потому принято решение о прекращении офисно-
го строительства в исторической части города. Новые
деловые центры отныне будут возводиться за предела-
ми или в районе 3-го транспортного кольца. Пока са-
мым крупным из них станет ММДЦ «Сити».

Развитие транспорта, дополнил председатель МГД
Владимир Платонов, Мосгордума учитывает, расходы
закладываются в бюджет. И если, по его словам, не дай
бог, происходит что-то непредвиденное, то предусмот-
рено дополнительное финансирование, но никак не
остановка движения и работы городских служб.
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НОВОСТРОЕМ В МОСКВЕ НАЧАЛИ
ЗАНИМАТЬСЯ ЕЩЕ 18 ЛЕТ НАЗАД, КОГДА
У МНОГИХ ОСТРО ВСТАЛА ПРОБЛЕМА
КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ – СТОЛИЦА
РОСЛА, И БЫЛИ НЕОБХОДИМЫ НОВЫЕ
ЖИЛЫЕ ПЛОЩАДИ



Не стоит беспокоиться горожанам и по поводу тех
реагентов, которыми посыпаются зимой скользкие
московские дороги, – они совершенно не вредны для
здоровья, домашних животных и обуви. Все антиледо-
вые смеси предварительно тщательно проверяются, а
уже после этого (при гарантированной безопасности)
они оплачиваются и готовятся к применению, причем
только на улицах и дорогах – во дворах предписано ис-
пользовать безобидный песок и мелкогравийный ще-
бень. Его закуплено уже 150 тысяч тонн. А засыпать и
убирать заносы будут несколько тысяч единиц малой
механизации, заверил Петр Бирюков. 

И еще, что вызывает немало вопросов: ограничивать
въезд в город, взимая за это плату, никто не будет. Есть
другие способы наведения порядка. К примеру, можно
запретить въезд транспорта, наносящего вред экологии,
а таких машин, как известно, пока, к сожалению, мно-
го. А пробки будут ликвидироваться за счет расширения
и строительства новых автотрасс и дорожных развязок. 

ОКОН НЕГАСИМЫЙ СВЕТ
Окна – глаза домов, как образно сказал поэт. В Мо-

скве они станут более выразительными. В большинст-
ве зданий старого фонда деревянные рамы заменят
стеклопакетами. В первую очередь и повсеместно те,
которые выходят на проезжую часть автомагистралей,
независимо от того, дорога это первой, второй или
третьей категории. Но – пока не внутри дворов. На эту
реконструкцию в бюджете города заложены деньги, и
работа началась – сначала в ЦАО Москвы, где окна
выходят на Садовое и 3-е транспортное кольцо. 

Петр Бирюков особо подчеркнул, что менять в домах
одни только окна было бы неправильно. Кроме техни-
ческого перевооружения предполагается вообще поме-
нять существующий облик домов со стажем, им пред-
стоит стать вровень с современными требованиями. 

При этом, заметил Петр Бирюков, согласно комп-
лексной программе многие промышленные пред-
приятия, особенно в центре, ликвидируются. Они
выводятся за пределы города или в специально отве-
денные для них промзоны, сохраняются прежние на-
грузки. Ведь промышленность столицы растет – в
нынешнем году на 18 процентов. А на их месте, по
проекту, строятся социальное и коммерческое жи-
лье, общегородские объекты, ведется озеленение.
Тому пример – фабрика «Красный Октябрь». Ее вы-
вели в другое место, увеличили мощности, а старые
здания, которые являются памятниками архитекту-
ры, будут сохранены.

Олег ПАДЕНКО

ВВП №2978

СТОЛИЦА

ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ О ПРЕКРАЩЕНИИ
ОФИСНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
В ИСТОРИЧЕСКОЙ ЧАСТИ ГОРОДА.
ДЕЛОВЫЕ ЦЕНТРЫ ОТНЫНЕ БУДУТ
ВОЗВОДИТЬСЯ ЗА ПРЕДЕЛАМИ ИЛИ
В РАЙОНЕ 3-ГО ТРАНСПОРТНОГО КОЛЬЦА
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Нельзя отрицать, что Московская область сей-
час развивается стремительными темпами, и
городской округ Химки – один из самых пока-
зательных примеров достигнутых за послед-
ние годы успехов. Многие изменения в Подмо-
сковье связывают с приходом на пост губер-
натора Бориса Громова, а в Химках время пре-
образований отсчитывают с начала работы
Владимира Стрельченко в качестве главы сна-
чала района, а затем городского округа. 
В округе сосредоточены крупные промышлен-
ные предприятия, знаменитые на весь мир на-
учно-конструкторские центры. Химки – это
стабильный, динамично развивающийся реги-
он, весьма привлекательный для инвесторов
и открытый к новым проектам и инновацион-
ным технологиям. И все же местное руковод-
ство занимают не только вопросы экономиче-
ского развития, но и обустройство лучших дет-
ских площадок, забота о благополучии школ и
спортивных секций, красота и уют химкинских
улиц и скверов, спокойствие и душевный ком-
форт всех, кто живет в Химках.

СЕГОДНЯ НАШИ СПУТНИКИ – 
НА ОРБИТАХ ЗЕМЛИ

Экономика городского округа Химки в последние
три года развивается очень высокими темпами. По
общему экономическому обороту, поступлению ино-
странных инвестиций, обороту розничной торговли,
росту платных услуг населению, объему доходов
бюджета Химки занимают лидирующие места в Мо-
сковской области. Общий экономический оборот
уже превысил 36 миллиардов рублей в год. Именно
поэтому в округе удается поддерживать самый высо-
кий в Подмосковье уровень средней заработной пла-
ты, поддерживать социально незащищенные катего-
рии населения. 

Оборонно-космические предприятия округа из-
вестны далеко за пределами нашей страны: космиче-
ская техника, созданная местными конструкторами,
дала возможность российским ученым освоить про-
странства кометы Галлея, Марса и Венеры. Спроек-
тированные в Химках космические станции проша-
гали многие километры по поверхности Луны. 

В округе находятся многие научно-технические
центры. ФГУП «НПО им. С. А. Лавочкина» занима-
ется проектированием и изготовлением автоматиче-
ских беспилотных космических летательных аппара-
тов; ОАО «НПО «Энергомаш» им. академика
В. П. Глушко» – ведущее предприятие страны в обла-

сти жидкостного ракетного двигателестроения. ОАО
«МКБ Факел» им. академика П.Д. Грушина реализу-
ет полный цикл разработки зенитных управляемых
ракет. 

На территории округа реализуется уникальный, не
имеющий аналогов в России проект – пример реали-
зации новой модели инновационного развития оте-
чественной науки. Центр высоких технологий «Хим-
Рар» проводит исследования в области органиче-
ской, медицинской и компьютерной химии, относя-
щиеся к ранним стадиям создания новейших лекар-
ственных средств. 

Кроме того, в Химках работают более 200 малых
предприятий, производящих промышленную про-
дукцию различного назначения. Научно-производ-
ственное предприятие «ИНКОС» занимается разра-
боткой и поставкой систем и приборов для ракетно-
космической техники. Группа компаний «Нацио-
нальные водные ресурсы» осуществляет полный
комплекс работ, связанных с водоподготовкой и
очисткой вод для теплоэнергетического и оборотно-
го водоснабжения.

ИННОВАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
Сегодня в Химках сложилась уникальная ситуа-

ция, при которой стремительный рост населения
уравновешивается столь же быстрыми темпами жи-
лищного строительства, динамично развивающейся
инфраструктурой, созданием крупнейших торгово-
экономических предприятий и центров, обеспечива-
ющих работой тысячи жителей округа.

В округе работают крупнейшие строительные ор-
ганизации, и за последние несколько лет ими было
построено более чем полмиллиона квадратных мет-
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ров жилья. Чтобы люди могли чувствовать себя ком-
фортно в новых домах, в непосредственной близости
от них уже появились магазины, медицинские учре-
ждения, культурно-развлекательные центры, спор-
тивные комплексы и фитнес-клубы. Особенно быст-
ро растут новые микрорайоны Юбилейный и Ново-
куркино, в развитие которых вложено 250 миллио-
нов долларов. В сентябре 2007 года в Новокуркино
была открыта новая уникальная школа полного дня,
разработанная по индивидуальному проекту. Новую
школу и детский сад получили также дети микрорай-
она Планерная. В округе сформировалась традиция
открывать детские образовательные учреждения к
каждому новому учебному году. 

Значительная часть населения региона пользуется
преимуществами торгово-развлекательного центра
«МЕГА», магазинов «ИКЕА», «Стокманн», «Ашан»,
«ОБИ». В 2007 году шведская компания «ИКЕА» на-
чала строительство Бизнес-парка, шесть корпусов ко-
торого расположатся вдоль Ленинградского шоссе,
напротив семейного центра «МЕГА». Инвестиции в
размере 150 миллионов долларов компания считает
чрезвычайно выгодным для себя предприятием, тем
более что выгодное размещение и уникальный проект
принципиально нового комплекса офисных помеще-
ний класса «А» обеспечат высокую окупаемость вло-
женных средств. На площади более чем сто тысяч
квадратных метров будут расположены бизнес-струк-
туры, гостиницы, апарт-отель и конференц-холл. 

Высокой загрузкой дорог и стремительным увели-
чением пассажиропотока объясняется активное вни-
мание руководства округа к проблемам транспорта.
Утверждены проекты двух скоростных магистралей
«Москва-Савеловская – международный аэропорт
Шереметьево» и «Ленинградский вокзал – междуна-
родный аэропорт Шереметьево». Эти действия вы-
званы не только желанием ускорить проезд жителей
округа до Москвы, но также и обеспечить москвичей
и гостей города возможностью легко добраться до
новых аэровокзалов Шереметьева.

Инновационные проекты в Химках относятся и к
сфере водоснабжения. Замена оборудования в ко-
тельных и на теплотрассах, благоустройство и посто-
янное обновление коммуникационных систем окру-
га дополняется пристальным вниманием к качеству
питьевой воды. Осенью была открыта станция обез-
железивания, которая без применения химикатов
удаляет нерастворимое железо из воды. Теперь в до-
ма Новых Химок поступает вода, приближенная по
составу к родниковой. Новая станция на данный мо-
мент – самый большой подобный объект не только
во всем Подмосковье, но и в Москве. Введение ее в
эксплуатацию дополняет мероприятия по установке
локальных станций обеззараживания воды в образо-
вательных и дошкольных учреждениях округа, по ре-
конструкции водозаборных узлов и модернизации
канализационно-насосных станций с использовани-
ем самых последних технологий.
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ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ! 
Рамками адресной программы охвачено около

восьми тысяч человек из малообеспеченных катего-
рий, инвалидов, одиноко проживающих и семей,
имеющих детей. Общие затраты на реализацию этой
программы составили около пяти миллионов руб-
лей. Так, людям, оказавшимся в сложных жизнен-
ных ситуациях, постоянно оказывается материаль-
ная помощь, для нуждающегося населения приобре-
таются продукты и предметы первой необходимости,
в столовых и ресторанах округа ежедневно получают
питание более ста человек из малоимущих категорий
населения. Постоянно увеличиваются льготы по оп-
лате ЖКХ, под личной опекой главы округа Влади-
мира Стрельченко находится социальный приют для
детей и подростков. К праздникам подарки получа-
ют ветераны и пенсионеры, многодетные матери и
дети из малообеспеченных семей, выдающиеся ра-
ботники предприятий. 

Социальных программ недостаточно для полно-
ценной, радостной и увлекательной жизни людей,
уверено руководство округа; людям непременно
нужна возможность проявлять свои творческие спо-
собности. Поэтому муниципальный драматический
театр «Наш дом» считается одним из лучших в Под-
московье, а картинная галерея имени С.Н. Горшина
не имеет аналогов в Московской области. По той же
причине Дворец культуры «Родина», молодежные
клубы «Контакт» и «Восход» проводят помимо зре-

лищных массовых мероприятий большую кружко-
вую работу, а 2006 году был открыт Дом культуры в
микрорайоне Фирсановка. 

Химкинский камерный ансамбль «Каприс» стал
лауреатом II Международного фестиваля-конкурса
стран СНГ и Балтии, оркестр русских народных ин-
струментов ЦДШИ – теперь лауреат Международно-
го фестиваля «Славянская весна-2006», хореографи-
ческие ансамбли «Юность», «Росток», «Улыбка» –
лауреаты I премии в своих возрастных категориях на
Международном конкурсе-фестивале хореографиче-
ских коллективов.

В клубных учреждениях на постоянной основе ра-
ботают более 40 творческих коллективов и клубов по
интересам, основные направления – хореография,
хоровое пение, изобразительное искусство, вокал,
театральные студии.

Проведение культурно-массовых мероприятий,
связанных со знаменательными датами, – давняя
традиция в городском округе Химки. В последние
годы они приобрели более яркую зрелищность, сце-
нарную насыщенность и как следствие собирают все
большее число населения. Наряду с традиционными
мероприятиями, такими как празднование Дня горо-
да, Дня Победы, профессиональных праздников, по-
лучили признание новогодние, рождественские гу-
лянья, проводы Масленицы, общегородской празд-
ник Красная горка, областные конкурсы молодых
семей с участием губернатора Московской области
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Бориса Громова, чествование баскетбольной и фут-
больной команд Химок. Ежегодным стало участие
городского округа в празднике МК в Лужниках, в об-
ластных выставках в Крокус-Экспо, в областных
Днях труда. 

Про Химкинский округ говорят, что здесь самое
большое количество олимпийских чемпионов на
квадратный километр площади. Все это не случайно:
на развитие спорта и организацию спортивных ме-
роприятий в Химках выделяются значительные
средства и серьезные силы. Только за последние два
года открыты муниципальные детско-юношеские
спортивные школы по туризму и хоккею, «Клуб-по-
ни», ФОК «Благо», ЦСП «Левобережный», спортив-
ный клуб туристов в микрорайоне Сходня. Все они
дополняют успешно работающие спортивные клубы
МУ «Атлет», ООО «Летиция», ЗАО «Афина-сервис»,
ЗАО «Планета фитнес».

В Химках проводятся соревнования городского, об-
ластного, всероссийского и международного уровней
по различным видам спорта: конному, авиамодельно-
му, лыжным гонкам, боксу, баскетболу, футболу, аче-
ри-биатлону, бейсболу, лыжному ориентированию, и
не только. Баскетбольная команда «Химки» регулярно
занимает призовые места в чемпионатах России, куб-
ках ФИБА–Европа. Местная футбольная команда
«Химки» в 2007 году дебютировала в Высшей лиге и по
итогам сезона заняла девятое место, что неплохой ре-
зультат для дебютантов. В 2005 году на территории

спортивного комплекса «Новые Химки» введен в экс-
плуатацию Баскетбольный центр. Открытое после ре-
конструкции футбольное поле в составе комплекса
посетил вице-премьер правительства России Дмитрий
Медведев, лестно отозвавшийся о качестве проделан-
ной работы, которая включает в себя укладку специ-
ального покрытия поля. Возможность регулировать
его температурный режим позволяет спортсменам
тренироваться в любое время года. 

В Химках уверены, что будущие чемпионы должны
с раннего детства иметь возможность заниматься
любимым спортом, для этого за последнее время по-
строено шестнадцать спортивных площадок. В
ДЮСШ сейчас занимаются пятьсот юных футболи-
стов. Они дополняют пятнадцать уже имеющихся
хоккейных, четыре универсальные. Кроме того, ве-
дется строительство нового футбольного стадиона
«Новатор», идет масштабная реконструкция спор-
тивного комплекса «Родина».

БЛАГОУСТРОЙСТВО ВО БЛАГО ОКРУГА
Объединение в 2005 году города Химки и прилега-

ющих к нему территорий в единое муниципальное
образование – городской округ – позволило произ-
вести многие положительные изменения в жизни ка-
ждого из микрорайонов. Сейчас все территории ок-
руга равноправны, к ним относятся с одинаковым
вниманием, а их благоустройство осуществляется по
единым принципам.
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Вот самые явные примеры:
за последние два года была
проведена полная реконструк-
ция котельных микрорайонов
Фирсановка и Подрезково, все
территории округа, даже самые
удаленные районы, объедине-
ны единой транспортной се-
тью, значительно обновлен парк основного автопе-
ревозчика Химок, полностью отремонтировано бо-
лее тысячи подъездов, и эта работа продолжается. 

Программы благоустройства дворовых террито-
рий, ремонта подъездов, строительства дорог, учреж-
дений образования, ремонт и оборудование учреж-
дений здравоохранения сегодня реализуются по все-
му округу. Так, в Сходненском лицее № 1 установле-
на современная система видеонаблюдения, включа-
ющая в себя создание базы данных с полной инфор-
мацией обо всех учениках и персональными элек-
тронными документами для каждого ребенка. В Но-
воподрезкове полностью отремонтирована, а в мик-
рорайоне Планерная построена новая школа. Для
жителей микрорайона Левобережный знаковым со-
бытием стал капитальный ремонт школы № 6, где
ремонта не было более 30 лет. По затраченным на ре-
монт средствам можно утверждать, что здание было
фактически построено заново. 

Характерный при-
мер комплексного
развития территорий
– это мероприятия в
микрорайоне Ново-
горск, проводимые в
рамках общей про-
граммы благоустрой-
ства. Здесь отремон-
тированы практиче-
ски все центральные
дороги, сделан капи-
тальный ремонт мос-
та через реку Сход-

ню, установлена детская спортивно-игровая
площадка с тартановым покрытием для игры
в футбол, волейбол и баскетбол. Проводится
активная телефонизация, подключаются но-
вые каналы кабельного телевидения, на пло-
хо освещенных территориях устанавливаются
дополнительные фонари. План развития ми-
крорайона предусматривает застройку 120 ге-
ктаров земли малоэтажными домами и таун-
хаусами.

Одним из самых привлекательных, отража-
ющих развитие округа проектов является со-
временный поселок Машкинские Холмы. 

Впервые за долгие годы в городском округе
четко проработаны перспективы развития и
инновационные направления в градострои-
тельной политике.

Огромная работа, проводимая в округе по
реализации обширных программ благоуст-
ройства, по обеспечению медицинских учре-

ждений необходимым оборудованием и по модер-
низации образовательных учреждений, заняла бы
большие объемы текста. В этой работе постоянно
учитываются нужды и потребности жителей, об-
щение с которыми ведется постоянно: посредст-
вом сайта, горячих линий и личного приема насе-
ления, который ведут глава округа Стрельченко и
все его заместители. Ежедневно на сайт админист-

рации поступают десятки вопросов и отзывов,
просьб о помощи, комментариев и предложений.
Можно быть уверенным, что благодаря жесткому и
постоянному контролю этой деятельности каждый
человек будет услышан и ни один вопрос не останет-
ся без ответа. 

Химки – это большой, красивый и любимый свои-
ми жителями округ, который с каждым годом стано-
вится все более современным и уютным. Здесь мож-
но успешно работать и отдыхать в крупных развлека-
тельных центрах, можно совершать покупки или де-
лать выдающиеся научные открытия, можно полу-
чать качественное образование или побеждать на
спортивных аренах. Главное – никогда не останавли-
ваться на достигнутом, и это самый важный прин-
цип развития округа.

Иван БЕРЕЗИН
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Электронная Россия
Мы вступаем в постиндустриальное общество,
которое характеризуется преимущественным
развитием сферы услуг над промышленным
развитием 

Без титана в небе останутся
только птицы
Современная авиакосмическая техника, средства
вооружения не могут существовать без титана.
В двигателях самолета используется
30–35 процентов титана

«Северный поток» одолеет преграды
В Балтийском море, поделенном на территориальные
воды и экономические зоны прибалтийских стран,
при прокладке газопровода придется выравнивать
дно 

Подводные камни промысла
При постоянном искусственном воспроизводстве
рыбы можно добывать ежегодно до 10 тысяч тонн
осетровых и обеспечить выход «валютного продукта»
для европейских рынков

ЭКОНОМИКА



В одной восточной притче хозяин, опасаясь то-
го, что его молодой резвый конь убежит и сва-
лится в пропасть, перестал кормить животное. В
результате скакун сначала перестал бегать во-
обще, а потом испустил дух. Так и нашей эконо-
мике не всегда хватает полноценного питания,
то есть денежных средств, которые так необхо-
димы для развития российской промышленно-
сти, науки, образования. И это несмотря на то,
что президент России Владимир Путин постоян-
но говорит о необходимости инвестиций.

П
ричина – страх перед инфляцией. Борьба с ней
продолжается, и уже много лет индекс инфля-
ции наряду с темпом роста ВВП – практиче-

ски единственный контролируемый параметр эконо-
мического развития, причем управление им осуществ-
ляется исключительно через монетарную стерилиза-
цию денежной массы, принудительное сжатие спроса
и иные экономические инструментарные воздействия. 

МНОГОФАКТОРНАЯ 
ПРИРОДА ИНФЛЯЦИИ

Однако хорошо известно, что природа российской
инфляции гораздо шире, чем только давление фактора
спроса, обеспеченного наличием денежной массы.
Это еще и недостаток предложения ввиду известных
диспропорций и неудовлетворительного состояния
производственного аппарата, и пассивное управление
тарифами естественных монополий, которые форми-
руют основные ценообразующие издержки во всей це-
почке инвестиционного обмена, и неконтролируемое
развитие импорта на внутреннем рынке. На инфля-
цию влияют и форсированное вступление России во
Всемирную торговую организацию, и инфляционные
ожидания, в значительной степени связанные с соци-
альным и политическим фактором. 

На инфляционные «весы» влияют различные факто-
ры: предложение товаров и услуг, платежеспособный
спрос, издержки, импортные цены, которые формиру-
ют цены товаров и услуг. 

Если предложение товаров и услуг определяется в
основном объемами производства, т.е. инвестициями
и развитием основных фондов, то платежеспособный
спрос зависит не только от денежного предложения в
стране, но и от психологии потребителя, потребитель-
ской культуры. В том числе и от особенности структу-
ры доходов населения. Известно, что около 90 про-

центов населения потребляют всего половину потре-
бительских товаров. Вторую половину потребляет вы-
сокодоходная группа, составляющая всего около 10
процентов россиян. Можно предположить, что основ-
ное потребление в стране происходит в пространстве
первичных потребностей. Это значит, что психология
потребления 90 процентов населения имеет тип выжи-
вания, так как для них индекс инфляции далеко не 10
процентов, а раза в 3 больше. Их сбережения, если они
есть, идут либо под подушку, либо в Сбербанк. Он же
дает кредиты, в том числе и на инвестиционные про-
екты. Сбережения второй, высокодоходной, группы
идут в основном на зарубежный рынок. Отсюда вывод:
систематическая положительная связь между измене-
нием денежной массы и инфляции отсутствует и вы-
явить все факторы, влияющие на инфляцию, трудно, к
тому же не все из них можно количественно измерить.

НУЖНЫ ЛИ РОССИИ ДЕНЬГИ
Между тем финансово-экономический блок прави-

тельства главной и единственной причиной инфляции
называет монетарный фактор, т.е. давление денежного
предложения на рынке, которое «разогревает» платеже-
способный спрос, а значит, и увеличивает потребитель-
ские цены. Поэтому, по их мнению, необходимо огра-
ничить вывод на российский рынок денежной массы.

Однако социологические опросы хозяйствующих
субъектов показали, что на первые позиции в перечне
негативных причин, мешающих развитию предприни-
мательства, региональных экономик, государственной
экономики, выходят причины, связанные с «обездене-
живанием» национальной экономики (недостаток
собственных средств, недостаточный спрос на внут-
реннем рынке, неплатежеспособность заказчиков) –
от 50 до 90 процентов.

Между тем управление инфляцией с позиций моне-
таризма проводится целенаправленно уже 15 лет. При
этом цели вполне обоснованны: если подавить инфля-
цию, возникнет привлекательный инвестиционный
климат, и в результате в российскую экономику поте-
кут иностранные инвестиции. Однако нет ответа на
вопрос: почему нельзя использовать внутренние рос-
сийские инвестиции, например из Стабилизационно-
го фонда? Довод «российские инвестиции вызовут ин-
фляцию» размывается вопросом: зарубежные инве-
стиции не вызовут инфляцию? 

Эту же логическую цепочку можно продолжить: по-
чему средства, инвестированные из Стабилизацион-
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ного фонда в экономику, вызовут инфляцию, а вы-
плаченные в виде пенсий (в потребление) инфляцию
не вызовут? 

По поводу иностранных инвестиций заблуждения
опровергаются данными статистики, которые являют-
ся устойчивыми все последние годы. Статистика опи-
сывает баланс финансовых потоков – как иностран-
ных, так и российских: сколько инвестируется внутрь
страны, сколько вывозится, – и он оказывается отри-
цательным для России. 

Казалось бы, надо сделать неизбежный вывод и
скорректировать политику. Не всегда мы можем знать
все многочисленные механизмы взаимосвязей в слож-
нейшей российской социально-экономической систе-
ме, к тому же отягощенной субъективными психоло-
гическими мотивациями и производителей, и потре-
бителей. Тем не менее выводы, сделанные Центром
проблемного анализа и государственно-управленче-
ского проектирования в ходе так называемого корре-
ляционного (математического) анализа, показывают,
что существуют другие причины инфляции. 

Так, сокращение внутреннего спроса (занижение
оплаты труда и пенсий) ведет не к уменьшению, а к
увеличению инфляции. Такие же последствия и от за-
нижения инвестиционных ресурсов. То есть «обезде-
неживание» российской экономики во имя борьбы с
инфляцией – это глубочайшая ошибка. 

Детальный анализ причин инфляции позволил Цент-
ру проблемного анализа и государственно-управленче-
ского проектирования сформулировать свою идейную
платформу российской экономической политики (ма-
териал на эту тему выносится ЦУП на Российское эко-
номическое собрание 19–20 октября 2007 года). Она
включает в себя следующие положения: значимое уве-
личение оплаты труда и пенсий; доведение уровня мо-
нетизации до рабочего состояния (по европейскому
«стандарту» 100%, по китайскому «стандарту» 200%);
увеличение инвестиций в основные фонды в два раза;
сокращение степени открытости экономики, преодоле-
ние ее переэкспортизации; рост доли государственных
расходов в ВВП страны.

Любая государственная доктрина должна начинать-
ся с определения ценностной цели: для кого и для че-
го проводятся реформы. В центре этих установок все-
гда – человек, интересы которого гармонично увязы-
ваются с интересами государства и общества. Причем
эти ценностные цели должны воспроизводиться на
всех этапах государственного управления. Если этого
нет, любая политика становится механистичной и ве-
дет не к созиданию, а к разрушению.

Иван БЕРЕЗИН
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Фото ИТАР-ТАСС

НА ИНФЛЯЦИОННЫЕ «ВЕСЫ» ВЛИЯЮТ
РАЗЛИЧНЫЕ ФАКТОРЫ: ПРЕДЛОЖЕНИЕ
ТОВАРОВ И УСЛУГ, ПЛАТЕЖЕСПОСОБНЫЙ
СПРОС, ИЗДЕРЖКИ, ИМПОРТНЫЕ ЦЕНЫ,
КОТОРЫЕ ФОРМИРУЮТ ЦЕНЫ ТОВАРОВ
И УСЛУГ



Работа с военно-технической продукцией все-
гда была в России делом особой государствен-
ной важности и отражала важнейшие внешне-
политические интересы. По этой причине вопро-
сы военно-технического сотрудничества (ВТС)
постоянно присутствуют в ходе переговоров
президента Владимира Путина с лидерами ино-
странных государств. 

Т
аким образом, ВТС, а именно этим занимается
Рособоронэкспорт, де-факто и де-юре находится
на острие политических взаимоотношений России

с зарубежными странами. Принимая решение о закупке
российского оружия, руководители того или иного госу-
дарства отдают себе отчет в том, что планируют строить
оборону своей страны и решать вопросы национальной
безопасности с использованием нашего вооружения. А
это лучше, чем что-либо, говорит о военном и политиче-
ском доверии, которое ФГУП «Рособоронэкспорт» все-
гда оправдывало. При этом нельзя допустить, чтобы во-
енные средства попали в горячие точки или оказались в
руках террористов, других деструктивных сил. Формула
«деньги не пахнут» к коммерческим связям Рособорон-
экспорта не имеет никакого отношения. Хотя коммерче-
ский интерес, безусловно, также лежит в основе сотруд-
ничества с зарубежными партнерами. 

ДИНАМИКА РОСТА 
Сейчас у Рособоронэкспорта эксклюзивное право

поставки иностранным государствам образцов гото-
вой продукции военного назначения. Это ярко про-
явилось на авиасалоне МАКС-2007, где были подпи-
саны многие контракты.

В последние годы авиационный рынок находится на
подъеме. Мировой объем продаж военных самолетов и
вертолетов составляет в среднем 25–27 млрд. долл. в
год. Исходя из некоторых оценок в ближайшей пер-
спективе он может возрасти до 30 млрд. 

Что касается положения России на мировом рынке
военного авиастроения, то оно достаточно устойчи-
вое. Имеющийся портфель заказов обеспечит загрузку
авиа- и вертолетостроительных предприятий на бли-
жайшие 5–7 лет. Общий объем контрактов авиацион-
ного характера по линии Рособоронэкспорта превы-
шает 3 млрд. долл. 

Российские компании готовятся к выводу на миро-
вой рынок ряда новых проектов. Это истребители Су-

35, МиГ-35, истребитель-бомбардировщик Су-32,
учебно-боевой самолет Як-130. Завершаются новые
разработки, в частности легкого военно-транспортно-
го самолета. Ожидается активизация в таких рыноч-
ных сегментах, как послепродажное обслуживание,
модернизация, тренажеры. 

В последние годы Рособоронэкспорт существенно
расширил географию поставок авиатехники и воору-
жения. Увеличена доля присутствия на рынках Латин-
ской Америки, Северной Африки, Юго-Восточной
Азии. Тем самым снижена зависимость от возможного
изменения ситуации в отдельных странах. 

Авиация традиционно занимает ведущее место в
экспорте российского вооружения и военной техники.
Вместе с тем растут объемы продаж и другой высоко-
технологичной продукции оборонно-промышленного
комплекса: подводных лодок и надводных кораблей,
систем ПВО, бронетанковой и автомобильной техни-
ки. Объем поставок вооружения и военной техники
иностранным заказчикам по линии Рособоронэкспор-
та, а это 90% всей экспортируемой Россией продукции
военного назначения, составил в прошлом году 5,3
млрд. долл., хотя совсем недавно был на уровне 3
млрд. Предполагается, что в этом году объем поставок
за рубеж российского специмущества значительно
превзойдет прошлогодний уровень. 

Рособоронэкспорт сотрудничает более чем с 700
предприятиями и организациями оборонно-промыш-
ленного комплекса России, в которых занято свыше
половины научных ресурсов страны. Общие объемы
производства на оборонных предприятиях в 2001–2005
годах увеличивались в среднем на 7% по сравнению с
4,4–4,5% по промышленности в целом. Портфель за-
казов обеспечен на много лет вперед и сейчас составля-
ет примерно 22 млрд. долл. По самым скромным под-
счетам, с оборонным производством в России связано
не менее 3 млн. человек. Таким образом, создается си-
стема стабильности труда и материальной обеспечен-
ности немалой части населения страны.

ЧТО РЕШАЮТ КАДРЫ 
Разумеется, портфель заказов, договоренности о

продажах военной техники – это результат большого
труда сотрудников Рособоронэкспорта. Здесь изучает-
ся состояние мирового и внутренних рынков вооруже-
ния многих стран, проводится анализ российских воз-
можностей. Заказы импортеров закладываются в пла-
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ны производства предприятий, под них создаются но-
вые производственные мощности, закупается обору-
дование, набираются кадры. Это в определенной сте-
пени самостоятельное направление, разрабатываемое
одновременно с выполнением заказов российских ве-
домств. Специалисты Рособоронэкспорта вместе с за-
рубежными партнерами продвигают отечественную
продукцию на внешние рынки, участвуют в разработ-
ке схем ее оплаты, согласовании системы транспорти-
ровки, сервисных услуг, выработке условий подключе-
ния банков и других финансовых органов к оплате по-
ставок в соответствии с графиками, устраивающими
производителей и покупателей. Это очень специфич-
ная работа, требующая знания тонкостей производст-
ва, финансовых расчетов, страхования, физических
условий хранения, транспортировки, сборки, исполь-
зования продукции с учетом гарантийных обяза-
тельств. 

Работа Рособоронэкспорта – это прежде всего чет-
кое и слаженное взаимодействие со многими государ-
ственными структурами по всей цепочке военно-по-
литических и производственно-коммерческих отно-
шений. Выстроенная президентом вертикаль военно-
технического сотрудничества с иностранными госу-
дарствами эффективно действует в условиях рыноч-
ных отношений. 

Однако – и это абсолютно ясно – никакие достиже-
ния невозможны без людей, обладающих не только вы-
сочайшими профессиональными качествами, но и яв-
ляющихся истинными патриотами своей страны. В

Рособоронэкспорте трудятся специалисты с богатым
опытом работы в области военно-технического сотруд-
ничества, экономисты экстра-класса, свободно владе-
ющие иностранными языками, высококлассные экс-
перты едва ли не по всем видам вооружения и военной
техники. Специалистов по ВТС не выпускает ни один
вуз России. Рособоронэкспорт готовит их у себя, разу-
меется, на базе хорошей, полученной ранее подготовки. 

Вот как оценивает дела предприятия первый замес-
титель премьер-министра Сергей Иванов: «Высокий
авторитет Рособоронэкспорта основывается прежде
всего на профессионализме, ответственности, испол-
нительности и трудолюбии его сотрудников. Эти каче-
ства наряду с четкой организацией работы позволяют
вам эффективно и оперативно решать важные и ответ-
ственные задачи, связанные с развитием военно-тех-
нического сотрудничества России с иностранными го-
сударствами. В новых экономических условиях своим
целенаправленным трудом вы содействуете динамич-
ному развитию отечественного военно-промышлен-
ного комплекса, сохранению и развитию его научно-
технического потенциала, вносите весомый вклад в
укрепление позиций нашей страны на мировом рынке
оружия, повышаете ее авторитет как державы, облада-
ющей передовыми технологиями». 

В основе тех высоких результатов, которых добился
Рособоронэкспорт, лежит труд коллектива едино-
мышленников и его генерального директора Сергея
Чемезова. За плечами Чемезова большой жизненный,
деловой и научный опыт. По его инициативе предпри-
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ятие не только постоянно наращивает обороты в сфе-
ре военно-технического сотрудничества с другими го-
сударствами, но и активно включается в важнейшие
мирные отрасли. 

МИРНЫЕ ОТРАСЛИ 
Такая работа началась со спасения АВТОВАЗа. Этот

автомобильный гигант, некогда гордость отечествен-
ной индустрии, неумолимо скатывался к банкротству.
Положение усугублялось тем, что само предприятие,
его коллектив и город Тольятти находились в плену у
криминальных структур. Руководство Рособоронэкс-
порта решило взять на себя решение нелегкой задачи
вытаскивания АвтоВАЗа из трясины кризиса. На
предприятие были назначены крепкие менеджеры,
которые во взаимодействии с правоохранительными
органами вернули завод к нормальной производствен-
ной жизни. Руководство АвтоВАЗа теперь может эф-
фективно встраивать предприятие в систему рыноч-
ных отношений, в том числе и с учетом потребностей
партнеров Рособоронэкспорта. 

Генеральному директору Владимиру Артякову (не-
давно он был назначен губернатором Самарской обла-
сти) и его команде удалось сделать многое. За год из-
держки сократились практически втрое. Рост чистой
прибыли за 2006 год составил более 5 млрд. руб., что
более чем на 40% выше аналогичного показателя 2005
года. Выручка от продаж увеличилась на 16%. Плано-
мерно растут объем производства и рентабельность
продаж – с 7,5 до 9% за прошедший период. Во мно-

гом это и результат усилий, направленных на сниже-
ние себестоимости продукции. Недавно АвтоВАЗ под-
писал меморандум о взаимопонимании с крупнейшей
автомобильной корпорацией FIAT. Как отметил Сер-
гей Чемезов, «FIAT помог создать в России самый по-
пулярный автомобиль, и мы надеемся на повторение
успеха, на возрождение авторитета и славы завода». 

Другой пример. В 2006 году возникла необходимость
выстроить систему государственного контроля над
экспортером титана. Отечественный производитель
титановой продукции корпорация «ВСМПО-АВИС-
МА» снабжает своей продукцией не только россий-
ских авиастроителей, но и обеспечивает треть потреб-
ностей компании Boeing и половину потребностей
Airbus в высокопрочном сплаве. При этом уже в бли-
жайшие годы спрос на титановую продукцию возрас-
тет вдвое. Но каким бы успешным ни было предпри-
ятие, находящееся в частной собственности, чтобы со-
хранить свои позиции, ему необходимо расширять
производство, совершенствовать технологическую ба-
зу. А в этом без поддержки сильного партнера не обой-
тись. В таких условиях рано или поздно ВСМПО-
АВИСМА оказалась бы в зависимости от зарубежных
инвесторов. А вместе с корпорацией и вся аэрокосми-
ческая отрасль России. И если бы государство не вме-
шалось, то отечественные предприятия стояли бы в
очереди за российским титаном. 

Сейчас Россия поставляет на экспорт до 80% про-
изводимых изделий и полуфабрикатов из титановых
сплавов. Но гораздо выгоднее торговать на мировом
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рынке уже готовыми деталями. Однако для обработ-
ки титана необходимо современное и очень дорогое
оборудование. Найти солидного зарубежного парт-
нера и правильно выстроить с ним взаимовыгодные
отношения, не ущемляя российских интересов, под
силу только государству. Первые шаги уже сделаны:
создано совместное с Boeing предприятие для про-
изводства крупногабаритных деталей из титана. Это
выгодно и нам, и нашим зарубежным партнерам,
которые становятся непосредственными участника-
ми производства титановых комплектующих для
своей авиационной промышленности. Понимают
это и в Airbus, с которым ведутся конструктивные
переговоры. 

Недавно при участии Рособоронэкспорта создан ме-
таллургический холдинг «РусСпецСталь», который
призван консолидировать и развивать активы по про-
изводству специальных сталей и сплавов. Как извест-
но, специальные стали являются основой оборонной
промышленности, а значит – безопасности России. 

А в нынешнем году с подачи Рособоронэкспорта
сделан шаг, без которого невозможно дальнейшее
укрепление всей российской экономики. Весной в
Москве состоялся учредительный съезд Общерос-
сийской общественной организации «Союз машино-
строителей России» (СМР), который призван фор-
мировать стратегию развития отрасли для производ-
ства конкурентоспособной продукции. По мнению
членов бюро и правления СМР (председателем бюро
СМР является Сергей Чемезов), пришло время для

создания такой организации, которая будет активно
формулировать стратегические задачи для отечест-
венного машиностроения, определять механизмы
формирования активной государственной политики
по поддержке национального машиностроительного
комплекса на уровне ведущих промышленно разви-
тых стран, выступать с законодательными инициа-
тивами. Отметим, что необходимость целенаправ-
ленного объединения российских машиностроите-
лей назрела давно. Сейчас в отрасли насчитывается
свыше 50 тыс. предприятий и работают почти 4 млн.
человек – серьезный ресурс, который из-за своей ра-
зобщенности практически не участвовал в формиро-
вании новой промышленной политики России, реа-
лизации национальных проектов. С появлением
СМР ситуация кардинально изменилась. 

В мире идет процесс глобализации. Он наиболее яр-
ко виден в экономических связях, коммуникацион-
ном обеспечении стран и отдельных людей. Россия –
активный участник происходящих процессов. Но гло-
бализация требует и внутри страны максимального
объединения сил и возможностей. В ФГУП «Рособо-
ронэкспорт» понимают это и здраво оценивают собст-
венные ресурсы. В этом – залог успешного решения
поставленных государством задач, а следовательно,
подъема страны на тот уровень, на котором и подоба-
ет находиться России в ХХI веке. 

Иван БЕРЕЗИН
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Ситуация на нефтяном рынке, бьющем рекорды
стоимости, заставляет правительства разных
стран, в том числе России, вмешиваться в нее в
той мере и степени, в какой это возможно в ус-
ловиях рыночной экономики. Так, правительст-
во РФ еще летом приняло решение о запуске в
РФ биржевых торгов нефтепродуктами, объя-
вив конкурс.

П
о итогам рассмотрения поступивших в МЭРТ
девяти заявок был сформирован шорт-лист
из четырех торговых площадок: ФБ РТС,

биржа «Санкт-Петербург», Национальная товарная
биржа (НТБ входит в группу ММВБ) и Межрегио-
нальная биржа нефтегазового комплекса (МБНК).
Победителем конкурса стала биржа «Санкт-Петер-
бург». Основными критериями при определении
биржи-победительницы, по славам замглавы МЭРТа
Кирилла Андросова, стали опыт работы с сырьевыми
товарами и готовность владельцев биржи инвестиро-
вать в развитие торговли нефтепродуктами 300 мил-
лионов рублей. Кроме того, были учтены и техниче-
ские возможности для быстрого запуска организо-
ванной торговли в режиме, доступном для отдален-
ных регионов.

Торги на бирже будут запущены в первом квартале
следующего года, выразил уверенность Кирилл Анд-
росов: «Учитывая большой объем торговли нефтепро-
дуктами и готовое программное обеспечение на бир-
же «Санкт-Петербург», мы считаем, что сможем дос-
таточно быстро запустить организованную торговлю в
режиме, доступном для удаленных терминалов». 

Аргументом для нефтяников в пользу прихода на
биржу должно стать предложение на ней госзаказа на
нефтепродукты, который составляет 25–30% общего
объема их потребления по стране, основными поку-
пателями станут два министерства: обороны и сель-
ского хозяйства; планируется, что они будут покупать
на бирже до 25% от объема топливных госзакупок. 

«Биржа позволяет обеспечить спрос на нужном
уровне», – подчеркнул Андросов. Он также заметил,
что сейчас на рынке нефтепродуктов насчитывается
около 400 оптовых участников, продавцов и пере-
продавцов, то есть «это рынок с большим объемом
спроса и предложения, а потому дополнительные
меры экономического стимулирования для размеще-
ния заказов на нефтепродукты на бирже не потребу-
ются». 

Правительство, однако, все же размышляет о том,
как стимулировать нефтяные компании к биржевой
торговле нефтью. Это необходимо в первую очередь

для определения адекватных котировок российской
нефти Urals, которые пока рассчитываются в при-
вязке к Brent. Здесь конкретного механизма пока не
разработано. «Если мы обеспечим большей ликвид-
ностью российский фьючерсный контракт на нефть,
который может оцениваться выше Urals, то действу-
ющая система HДПИ и экспортной пошлины изы-
мет большую часть прибыли нефтяных компаний в
пользу федерального бюджета», – пояснил ситуацию
замглавы МЭРТа. 

Нефтяные компании заняли выжидательную пози-
цию и с осторожностью относятся к новому для страны
механизму торговли, не выказывая своей готовности
поставлять топливо на биржу, поскольку о запуске бир-
жевой торговли нефтепродуктами говорилось уже не-
однократно и нынешние планы МЭРТа могут быть из-
менены. С другой стороны, представители нефтяных
компаний выражают удовлетворение тем, что государ-
ство наконец пришло к пониманию, что запуск биржи
нужно начинать с механизма торгов ценными бумага-
ми, в данном случае фьючерсными контрактами. По-
тому есть надежда, что проект будет реализован.

В настоящее время Минэкономразвития парал-
лельно ведет работу по созданию Санкт-Петербург-
ской сырьевой биржи, где будут проводиться фью-
черсные торги экспортной российской нефтью.

ВВЕДЕНИЕ НОВЫХ ПОШЛИН 
Правительство РФ утвердило новые экспортные

пошлины на нефть и нефтепродукты, которые всту-
пят в силу с 1 декабря. 

Экспортная пошлина на сырую нефть с 1 декабря
2007 года увеличится с $250,3 за тонну до $275,4 за
тонну. Стоит напомнить, что с 1 октября экспортная
пошлина на нефть в России увеличивалась с $223,9
до $250 за 1 тонну.

Экспортная пошлина на светлые нефтепродукты, а
также сжиженные углеводородные газы составит с
1 декабря $197,8 за тонну, на темные – $106,6 за тонну.
Сейчас они составляют $181 и $97,5 соответственно.

РОСТ ЦЕН НА НЕФТЕПРОДУКТЫ 
В РОССИИ 

Эксперты считают, что скачок цен на нефтепродукты
внутри страны обусловлен, с одной стороны, времен-
ным дефицитом мощностей нефтеперерабатывающих
заводов, а с другой – резким увеличением внутренних
цен на сырую нефть в начале ноября. В связи с этим
Федеральная антимонопольная служба готовится за-
просить у крупных нефтяных компаний сведения об
уровне добычи, переработки и реализации нефтепро-

ВВП №2992

НЕФТЕПРОМ

Нефть бьет все 
рекорды



дуктов с тем, чтобы разработать систему мер, в том
числе радикальных, для стимулирования конкурен-
ции. Об этом заявил начальник управления по контро-
лю и надзору в топливно-энергетическом комплексе
ФАС Александр Пироженко, выступая на всероссий-
ской конференции «Рынок нефтепродуктов и нефте-
химии в РФ». «Угрожающей тенденцией» назвал он ук-
рупнение вертикально интегрированных компаний,
отметив, что это приводит к сокращению доли незави-
симых компаний на рынке нефтепродуктов. А это так
или иначе влияет на уровень розничных цен на бензин. 

ПРИЧИНЫ ПОВЫШЕНИЯ 
СТОИМОСТИ НЕФТИ

Цены на энергоносители высоки, как никогда, во
всем мире и продолжают стремительно расти, уста-
навливая новые рекорды. Очень вероятно, что в бу-
дущем цена за баррель нефти марки Brent перевалит
за 100 долларов США (USD), хотя еще год назад в

экспертном сообществе достаточно скептически
оценивалась возможность выхода мировых цен на
нефть за эту отметку. Но, судя по динамике, цены
продолжат рост и в дальнейшем.

Можно выделить несколько причин роста цен на
нефть, актуальных на сегодняшний день:

– экономическая (при снижении курса доллара
США нефтяные контракты корректируются на вели-
чину этого снижения); 

– военно-политическая (война в Ираке, конфликт
вокруг Ирана, беспорядки в Нигерии);

– климатическая (боязнь ураганов в нефтедобываю-
щих районах, в первую очередь – в Мексиканском за-
ливе, где добываются значительные объемы нефти);

– сокращение запасов на нефтяных терминалах,
повышение потребления энергоносителей).

Президент Союза нефтегазопромышленников
России Геннадий Шмаль прогнозирует, что цены на
нефть будут расти и дальше.

На пресс-конференции на тему «Высокие мировые
цены на нефть…», которая прошла в Москве 2 ноября
2007 года, он со своей стороны назвал несколько причин
роста цен на нефть. Во-первых, рост затрат на добычу.
«Огромная часть добываемой в мире нефти разрабаты-
вается на морских шельфах. Затраты на добычу нефти в
таких условиях на порядок выше, чем на суше», – сооб-
щил он. Во-вторых, затрудняющие добычу природные и
геологические факторы: по запасам нефти второе место
в мире занимает Канада, однако геологическая структу-
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ПОКА ЦЕНЫ ВЫСОКИ И ЗАПАДНЫЕ
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ДЛЯ НАС СЖИМАЕТСЯ. ЧЕРЕЗ 15 ЛЕТ
В АЛЬТЕРНАТИВНОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ БУДУТ
СЕРЬЕЗНЫЕ СДВИГИ



ра ее территории такова, что добыча нефти в Канаде стоит в 2–3 раза
дороже, чем на Ближнем Востоке. Геннадий Шмаль также отметил
постоянно растущий спрос на энергоносители со стороны стран
Азиатско-Тихоокеанского региона и геополитическую ситуацию.
По его словам, любой конфликт в нефтедобывающих регионах мо-
ментально приводит к скачку цен на энергоносители. И, наконец,
последней причиной была названа спекуляция на нефтяном рынке:
на фоне ослабления доллара граждане все чаще вкладывают свои
средства в нефтегазовый сектор. 

Продолжающееся падение доллара является не менее важным де-
стабилизирующим фактором. Именно слабеющий доллар – одна из
причин роста цены на нефть. Причины таких показателей: ослабле-
ние инфляционного давления в США, признаки замедления амери-
канской экономики.

Например, 14 ноября, после двухдневного перерыва, курс
доллара на спецсессии снова упал. К 11.30 курс валюты США
опустился ниже отметки 24,50 рубля за доллар.

В итоге средневзвешенный курс доллара понизился в тот день
до 24,49 рубля за доллар – это на 4 копейки ниже официально-
го курса, который был установлен Банком России на 14 ноября.

За предыдущие два дня стоимость американской валюты уве-
личилась на 8 копеек.

Только за одни сутки – 12–13 ноября – европейская валюта
(евро) оценивалась в 1,4620 доллара. Таким образом, евро укре-
пился по отношению к доллару на 0,5%.

Свои суждения о росте цен на нефть высказал и Джордж Буш. 7
ноября, отвечая на вопрос журналиста в ходе совместного бри-
финга с президентом Франции Николя Саркози, не боится ли
американский лидер, что его «жесткие высказывания по поводу
ядерной программы Ирана способствуют повышению цен на
нефть, что в конце концов может нанести ущерб американской

ВВП №2994

НЕФТЕПРОМ

Фото РИА Новости



экономике», Буш ответил: «Цены растут, потому что
развивающиеся страны по-прежнему используют
очень много нефти. Цены на нефть растут, потому что
мы используем слишком много нефти и возможности
возобновлять запасы сокращаются». 

Нелишне, однако, напомнить, что почти половину
природных ресурсов планеты потребляют Соединенные
Штаты, население которых составляет лишь около 5%
от населения земли.

Сегодня баррель смеси Brent стоит $90. Уровень в $100
можно рассматривать как психологически важный ру-
беж, преодоление которого способно спровоцировать
ряд негативных процессов в мировой экономике и по-
литике. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
О том, какие последствия ожидают эко-

номику, в какой степени «дорогая нефть»
и «дешевый доллар» затронут Россию, вы-
сказался ректор Российской экономиче-
ской школы Сергей Гуриев. Он считает,
что для мировой экономики дорогая
нефть не станет проблемой. Все уже про-
считали издержки, заложили в цены про-
изводства. К тому же многие страны ак-
тивно работают над производством биото-
плива и над разработкой других альтерна-
тивных энергетических технологий. Ми-
ровая экономика выдержит и $100 за бар-
рель нефти. Когда же станет понятно, что
она не выдерживает $100, цены установят-
ся на $95. 

Рост цен на нефть и падение курса дол-
лара (по отношению к мировым валютам)
– явления, связанные между собой. С дру-
гой стороны, чем дороже стоит нефть, тем
больше дефицит торгового баланса в
США. Курс доллара основан не только на
силе экономики США, которая по-преж-
нему сильна и нормально функционирует
даже при $90 за баррель, но еще и на том,
что доллар – резервная валюта, которую
держат многие центральные банки. Если
центральные банки решат, что доллар не-
надежен как резервная валюта, и начнут
его продавать, то случится большая «тур-
булентность» на финансовых рынках, ко-
торая обернется в том числе потерями для
держателей долларов. Поэтому они и ста-
раются удерживать ситуацию. И вопрос
только в том, насколько положение устой-
чиво.

Если американская экономика попадает в глубокую
рецессию, цены на нефть резко идут вниз. Но пока не
видно, чтобы ситуация развивалась таким образом.

С точки зрения воздействия «дорогой нефти» на
Россию, пока цены высоки и западные страны серь-
езно инвестируют в развитие альтернативных техно-
логий, время для нас сжимается. Ожидается, что че-
рез 15 лет в альтернативной энергетике будут серьез-
ные сдвиги. Отсюда, по мнению Гуриева, следует, что
России надо добывать и продавать нефть как можно
больше и быстрее. Потому что мы в отличие от Сау-
довской Аравии не располагаем большими резерва-
ми. Саудовской Аравии как раз выгодна более деше-
вая нефть, чтобы стимулов к альтернативным техно-
логиям не было.

Поэтому, по мнению Гуриева, нужно снимать ис-
кусственные ограничения на добычу нефти: для Рос-
сии такие ограничения невыгодны.

Государство также должно способствовать техно-
логическому росту в добыче нефти. Для России сей-
час как раз все складывается наилучшим образом.

Екатерина СИМИНА
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В ноябре у проекта «Газпрома» «Северный по-
ток» (Nord Stream) появился четвертый участ-
ник – голландская компания N.V. Nederlandse
Gasunie. Соглашение с ней однозначно призна-
ется большим достижением «Газпрома», глав-
ного акционера проекта балтийского газопро-
вода. 

П
редзимье «Газпром» встретил и другими суще-
ственными успехами в международной сфере.
Так, с норвежской компанией StatoilHydro

подписано соглашение о сотрудничестве при разра-
ботке Штокмановского газоконденсатного месторож-
дения, которое, как известно, должно стать основной
ресурсной базой для Nord Stream. Завершена работа
по обмену активами с компанией BASF AG, что при-
ближает «Газпром» к одной из его стратегических це-
лей – приобщению к европейской газораспредели-
тельной сети.

РАСШИРИТЬ ОКНО В ЕВРОПУ
В общем-то, при иных обстоятельствах нашлись бы

для россиян и более существенные с точки зрения на-
шей повседневной жизни результаты деятельности га-
зового гиганта. Зима наступает, и он, оказывается, не-
плохо подготовился, чтобы помочь нам перенести хо-
лода. В подземных хранилищах запасов газа сейчас на
500 млн. куб. м больше, чем минувшей зимой. Растет
газодобыча. В частности, до январских морозов войдет
в строй еще одна установка по подготовке газа на Хар-
вутинской площади Ямбургского месторождения, до-
бавив в газовую сеть страны более 8 млрд. куб. м. 

Введен также в эксплуатацию пусковой комплекс
Южно-Русского нефтегазового месторождения. Там
26 газовых скважин дают вместе по 15 млн. куб. м в су-
тки. Через год с небольшим все месторождение выйдет
на проектную мощность. А это 25 млрд. куб. м газа,
столько, сколько, для сравнения, будет перекачивать
первая нитка Nord Stream.

Перед зимой пущен в Курской области газопровод-
отвод Суджа–Коренево–Глушково. Два района облас-
ти получат теперь газ не через Украину, как раньше, а
напрямую, от так называемого Ужгородского коридо-
ра по новым (с автоматикой и телемеханикой) трубам.
Повысилась надежность газоснабжения, получила
подкрепление программа газификации.

Эта программа ведется «Газпромом», конечно, не
только у курян. Кроме того, его специалистами отре-
монтированы сотни скважин, сотни километров маги-
стральных газопроводов, множество подводных пере-
ходов и различных агрегатов. Все это имеет первосте-

пенную важность для обитателей десятков миллионов
российских квартир, персонала десятков тысяч ко-
тельных и почти двухсот тысяч всевозможных пред-
приятий.

И с мировой арены поступают приятные известия.
Расплатилась с долгами за газ Украина, заявившая
попутно, что готова к переходу на европейские цены
на газ в течение пяти лет. В Северном Каспии разви-
вается сотрудничество со шведской нефтегазовой
компанией Lundin Petroleum AB, поле деятельности
которой охватывает Европу, Африку и Азию. На
японском судостроительном заводе Mitsubishi Heavy
Industries Ltd. состоялось, так сказать, крещение двух
танкеров для транспортировки сжиженного природ-
ного газа (СПГ) проекта «Сахалин-2». Эти зафрахто-
ванные «Газпромом» танкеры – по 145 тысяч куб. м
вместимости груза каждый – будут поставлять рос-
сийский СПГ в Японию, Корею и США. Это способ-
ствует, по словам руководителей «Газпрома», реали-
зации стратегии поэтапного выхода их компании на
мировой рынок СПГ. 

На этом довольно ярком фоне сделка с Nederlandse
Gasunie не должна вроде бы казаться чем-то выдаю-
щимся. Она не стала неожиданностью. Приобщение к
Nord Stream четвертого партнера по выбору «Газпро-
ма» предусматривалось первоначальными договорен-
ностями с двумя другими участниками проекта –
E.ON Ruhrgas и Wintershall Holding (дочернее пред-
приятие BASF AG).

За счет сокращения пакетов каждой из этих компа-
ний в капитале Nord Stream на 4,5% Nederlandse
Gasunie получает 9% акций, а «Газпром», не теряя ни-
чего, – опцион на приобретение 9% в голландской
BBL Company (Balgzand Bacton Line). Компании BBL
были поручены строительство и эксплуатация недавно
вошедшего в строй газопровода BBL, соединяющего
Нидерланды и Англию.

И все же присоединение Nederlandse Gasunie к Nord
Stream радует особенно тем, что к нему как нельзя луч-
ше подходит русская поговорка «Нашего полку при-
было!». В нынешнем году у проекта балтийского газо-
провода появились некоторые препятствия.

ПОД БАЛТИЙСКОЙ ВОЛНОЙ
В Балтийском море, поделенном на территориаль-

ные воды и экономические зоны прибалтийских
стран, при прокладке газопровода придется выравни-
вать дно. Не обойдется и без взрывных работ. Ясно,
что такая необходимость не вызывает одобрения у
многих стран. Они ссылаются на международную кон-
венцию Эспо, предусматривающую консультации для
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оценки воздействия на окружающую среду трансгра-
ничных проектов, а Nord Stream попадает в список ви-
дов деятельности, которые могут оказывать вредное
трансграничное воздействие. 

Уважая эту конвенцию, проектировщики Nord
Stream год назад направили официальное уведомление
о проекте в ответственные органы России, Финлян-
дии, Швеции, Дании и Германии, или «стороны про-
исхождения», выражаясь языком конвенции, а также
Польши, Литвы, Латвии и Эстонии, или «затрагивае-
мые стороны».

В качестве ответа последовало письмо в Евроко-
миссию с просьбой поддержать идею строительства
газопровода, который соединил бы Россию и Герма-
нию не по дну Балтийского моря, а по суше. Более
того, Польша, Латвия, Литва и Эстония просили ЕС
профинансировать этот сухопутный проект, который
даже получил собственное название – Amber. Приме-
чательно, что Польша и некоторые другие балтий-

ские страны осуществляют в Балтийском море и на
его берегах целый ряд проектов несравненно мень-
шего экономического значения и, безусловно, вредя-
щих окружающей среде. 

Надо заметить, что некоторые затронутые Nord
Stream страны в ходе консультаций меняли, так ска-
зать, свой статус от «затрагиваемых» к странам «проис-
хождения» и обратно. Дело в том, что финны предло-
жили проектировщикам газопровода сдвинуть трубу в
Финском заливе на несколько сотен метров южнее,
поскольку там, по их представлениям, дно ровнее и
потребуется меньше его беспокоить. При этом труба
попадала в эстонскую зону. И «Северный поток» ны-
нешней весной обратился к эстонцам с просьбой поз-
волить ему провести исследования принадлежащего
им дна, чтобы выяснить целесообразность такого пе-
реноса. 

Прессе стали известны положительные заключения
эстонского МИДа и Министерства обороны по рас-
смотрению этой просьбы. Однако в сентябре был по-
лучен отказ. Как заметил эстонский академик Михаил
Бронштейн, его страна могла бы за чужой счет и на
высоком профессиональном уровне провести мас-
штабное исследование своих экономических вод и те-
перь сама себя наказала. Похоже, очень хочется «доса-
дить России».

Впрочем, не только ей. В минувшем мае премьер-
министр Эстонии Андрус Ансип отказался принимать
председателя совета директоров компании Nord

97

Фото ИТАР-ТАСС
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Stream AG Герхарда Шредера и обсуждать с ним
маршрут газопровода. Возможно, обидевшись за
бывшего канцлера ФРГ, нынешний канцлер Ан-
гела Меркель заявила, что, несмотря на все соз-
даваемые газопроводу проблемы, он будет по-
строен в срок. 

Она тоже могла опираться на международные
документы. В прошлом году Европейская ко-
миссия в очередной раз подтвердила статус газо-
провода как трансъевропейской энергетической
сети (Trans-European Energy Networks). Nord
Stream в соответствии с официальной позицией
ЕС имеет ключевое значение для создания важ-
нейших трансграничных транспортных мощно-
стей, направленных на обеспечение устойчивого
развития и энергобезопасности Европы. Это оз-
начает, что страны – члены EC должны содейст-
вовать скорейшей реализации проекта Nord
Stream и принимать необходимые меры для того,
чтобы строительство было начато в срок.

А срок указан в контрактах. В 2010 году газ из
Nord Stream ожидают солидные потребители:
Германия (4 млрд. куб. м), Дания (1 млрд. куб. м),
Франция (2,5 млрд. куб. м), Великобритания (4
млрд. куб. м) – и так далее. Подсчитано, что в
ближайшие десять лет потребности Европы в га-
зе вырастут в полтора раза – более чем на 200
млрд. куб. м. Четверть прироста должен покрыть
балтийский газопровод.

Однако недавно руководство компании Nord
Stream AG сообщило, что срок начала прокладки
трубы по морю переносится более чем на год: с
марта будущего года на середину 2009-го. Задерж-
ка вызывается трудностями согласований с затра-
гиваемыми странами. Правда, при этом было обе-
щано срок начала подачи топлива почти не ме-
нять благодаря интенсификации прокладки. Но
спешка вряд ли пойдет на пользу охране природы.

НОВОБРАНЦЫ ПРОТИВ ВЕТЕРАНОВ 
Бросается в глаза неравенство сил в противобор-

стве вокруг балтийского газопровода: свежеиспе-
ченные члены ЕС против могучих основополож-
ников союза. Но на самом деле оно не столь вели-
ко, потому что противники «Северного потока»
выступают под святым знаменем экологии. И у
них масса союзников на всем континенте.

Экологическая общественность и экологиче-
ские власти Швеции обещают тщательно и кри-
тически изучить проект Nord Stream и требуют
предоставить им все мыслимые альтернативные
проекты газопровода. Трассу «Северного пото-
ка» уже перенесли по требованию шведов, удли-
нив ее на восемь километров. Еще один перенос
был сделан, чтобы убрать трубу из спорной поль-
ско-датской части балтийского дна. Проекти-
ровщикам пришлось отказаться от компрессор-
ной станции в Северном море, поскольку были
высказаны опасения, что для охраны ее персона-
ла Россия может послать на станцию подразде-
ления спецслужб.

ВВП №2998
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Проектировщики проявляют всемерную лояльность
и внимание к претензиям, приводя вместе с тем свою
экономическую и экологическую аргументацию.
Нельзя не привести ее хотя бы вкратце и здесь. Nord
Stream пройдет в коридоре, исследованном до малей-
ших деталей шведской компанией Marin Mtteknik в
сотрудничестве со Шведским геологическим общест-
вом и университетом Стокгольма и с применением са-
мых современных технологий. 

В коридоре не было найдено каких-либо боеприпа-
сов или химического оружия. Исследованы тысячи
квадратных километров морского дна, и научные ра-
боты будут продолжены. Что касается вероятных не-
приятностей с трубой, то ее стенки в четыре сантимет-
ра толщиной, покрытые пятнадцатисантиметровой
железобетонной рубашкой, смогут выдержать даже
падение не нее утонувшего корабля.

И с экономической точки зрения Nord Stream вы-
годнее наземного газопровода: он будет примерно на
15% дешевле благодаря экономии в период эксплуата-
ции. Словом, перед началом морской прокладки тру-

бы преодолеть предстоит лишь мелкие политические
страсти под громкими лозунгами. Вот тут очень помо-
жет подключение к проекту голландской Gasunie.

Значение этой государственной компании Нидер-
ландов выходит далеко за национальные рамки (так
же, как и немецких партнеров). Достаточно сказать,
что Gasunie распоряжается газотранспортной сетью
длиной 12 000 километров, одной из самых больших в
Европе. Недаром на процедуре подписания соглаше-
ния с этой компанией присутствовали президент Рос-
сии Владимир Путин и премьер-министр Нидерлан-
дов Ян Петер Балкененде.

Не случайно также, что вскоре последовало заявле-
ние премьер-министра Швеции Фредерика Рейн-
фельдта о том, что Швеция не видит проблемы в стро-
ительстве газопровода в своей экономической мор-
ской зоне. Заявление было перепечатано в эстонской
прессе. И премьер-министр Финляндии Матти Ванха-
нен в интервью эстонской газете Eesti Pevaleht заме-
тил, что «Северный поток» нужен Европе, его соору-
жение входит в программу сотрудничества с Россией и
не создает проблем в отношении безопасности.

В начале будущего года Nord Stream представит всем
заинтересованным странам полный «Отчет о воздей-
ствии на окружающую среду», который снимет всевоз-
можные экологические тревоги. У противников «Се-
верного потока» не останется тогда столь эксплуатиру-
емой ныне политической ширмы. 

Виталий СОБОЛЕВ
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С ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ
NORD STREAM ВЫГОДНЕЕ
НАЗЕМНОГО ГАЗОПРОВОДА:
ОН БУДЕТ ПРИМЕРНО НА 15%
ДЕШЕВЛЕ БЛАГОДАРЯ ЭКОНОМИИ
В ПЕРИОД ЭКСПЛУАТАЦИИ
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Международная группа компаний (МГК) «ИТЕРА»
отмечает в эти дни 15-летие. В газовый бизнес
ИТЕРА пришла в 1994 году, с 1998 года развива-
ет собственную добычу «голубого топлива». Се-
годня группа компаний работает в 29 странах и
является одним из лидеров газового рынка Рос-
сии. Команда во главе с президентом МГК
«ИТЕРА» Игорем МАКАРОВЫМ последовательно
решает стратегическую задачу – вывод ИТЕРЫ в
число ведущих энергетических компаний мира.

ПЕРВЫЙ ГАЗ
В 1994 году ИТЕРА получила в качестве платы за по-

ставленные в Туркменистан товары природный газ. Об-
ратились в «Газпром». Руководство концерна согласи-
лось разрешить транспортировку газа в Украину. Однако
своих сомнений в «Газпроме» не скрывали: в ближнем
зарубежье во взаиморасчетах преобладал бартер и долги
за поставленный газ получить было очень сложно. 

Команда менеджеров компании с помощью эффек-
тивных бартерных схем удачно справилась с хрониче-
ской болезнью того времени – неплатежеспособно-
стью потребителей и острым дефицитом финансовых
средств. Так ИТЕРА стала первой частной компанией,
наладившей бесперебойную поставку туркменского
газа в Украину, а следом – в Закавказье, Молдову, дру-
гие страны СНГ и Балтии. 

В ИТЕРЕ не скрывают, что следующий этап ее разви-
тия был намного сложнее предыдущего. В 1998 году
она приступила к добыче «голубого топлива» на терри-
тории Ямало-Ненецкого автономного округа. Делу для
нее новому, требующему, как известно, не только нема-
лых средств, но и квалифицированного персонала. 

Шаг за шагом компания осваивала «газовые универ-
ситеты». Набиралась опыта, совершенствовала про-
фессионализм, растила кадры. И в итоге в активе
ИТЕРЫ – три введенных в строй газовых промысла на
Ямале, сотни километров газопроводов, построенных
в России и за рубежом. Газ, добытый при участии ком-
пании, пополняет газовый баланс страны. 

К сегодняшнему дню совокупный объем природно-
го газа, поставленного ИТЕРОЙ потребителям, соста-
вил свыше 450 миллиардов кубометров. Только в
Свердловскую область компания поставила 150 мил-
лиардов кубометров. А общая сумма ее инвестиций в
разработку газовых месторождений превысила 1 мил-
лиард долларов США.

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ 
ПАРТНЕРСТВО

С первого дня работы в газовом бизнесе ИТЕРА раз-
вивает взаимовыгодное партнерство с крупнейшей в

мире газовой компанией «Газпром». В 1999 году
ИТЕРА и дочерняя компания «Газпрома» – «Ноябрь-
скгаздобыча» – создали на Ямале совместное пред-
приятие «Пургаз», которое обустроило и ввело в про-
мышленную эксплуатацию Губкинское месторожде-
ние, где ежегодно добывается 15 миллиардов кубомет-
ров газа. Уже в 2007  году этот показатель увеличится
на два миллиарда. 

Еще одним объектом совместной работы стало Бе-
реговое месторождение, церемония пуска которого
состоялась весной 2006 года. Его разработку осущест-
вляет «Сибнефтегаз», одним из крупных акционеров
которого является ИТЕРА. Запасы месторождения –
319,21 миллиарда кубометров газа. В этом году промы-
сел даст восемь миллиардов кубометров газа, а с выхо-
дом на проектную мощность прибавит еще четыре. 

Промысел очень перспективен: здесь установлено
самое современное оборудование и внедрены новей-
шие технологии. Его обустройство велось с учетом ми-
ровых стандартов промышленной и экологической
безопасности.

ВВП №29100
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Сотрудничество с «Газпромом» дает ИТЕРЕ возмож-
ность сделать новые шаги в увеличении добычи газа и
начать освоение Пырейного, Западно-Заполярного и
Хадарьяхинского месторождений. Компания примет
участие в модернизации и расширении пропускной
способности газотранспортной системы концерна.
Это позволит ИТЕРЕ увеличивать объемы реализуе-
мых углеводородов и повысить эффективность газово-
го бизнеса. 

Сейчас «Сибнефтегаз» осваивает Пырейное место-
рождение, которое планируется сдать в эксплуатацию
в будущем году. Выход на проектную мощность – 2
миллиарда кубометров газа ежегодно – возможен в
2009–2010 годах.

Еще один адрес совместного сотрудничества – Брат-
ское газоконденсатное месторождение в Иркутской
области. Лицензию на его разработку имеет «Братскэ-
когаз» – дочернее предприятие ИТЕРЫ.

В планах ИТЕРЫ – участие в конкурсах на получение
новых лицензий на освоение газовых месторождений.
В ближайшие годы компания планирует довести еже-
годный объем газа до 20–25 миллиардов кубометров.

Что же касается сотрудничества ИТЕРЫ и «Газпро-
ма», то оно может служить примером реализации кур-
са руководства страны на государственно-частное
партнерство. Собственно, таким оно было с самых
первых деловых контактов. Дав ИТЕРЕ «добро» на по-
ставку туркменского газа в страны СНГ и Балтии в
1994 году, «Газпром», таким образом, высвободил объ-
емы собственного газа для экспорта в Европу и полу-

чил плату за транзит туркменского газа по территории
России. Сумма, которую ИТЕРА выплатила концерну
в рамках транспортировки газа, превысила несколько
миллиардов долларов.

КЛЮЧЕВОЙ ПАРТНЕР
С 1999 года ИТЕРА снабжает газом Свердловскую

область. «Это большая честь и огромная ответствен-
ность, – считает Игорь Макаров. – Мы первая частная
компания, которой доверено газоснабжение одного из
крупнейших субъектов Российской Федерации».

Помимо поставки газа в Свердловскую область
ИТЕРА строит в регионе газопроводы-отводы, по ко-
торым газ подается из магистральных газопроводов к
новым потребителям, распределительные газовые се-
ти и газовые котельные. Возводит промышленные и
социально-культурные объекты. Приступила к строи-
тельству жилых микрорайонов. 

А реализация природного газа в области – забота
«Уралсевергаза», дочернего предприятия ИТЕРЫ. В
конце 90-х годов дефицит газа, сдерживавший разви-
тие индустриального центра Урала, составлял не-
сколько миллиардов кубометров в год. ИТЕРА помог-
ла решить проблему и, таким образом, создала условия
для увеличения роста объемов производства, расши-
рения рынка уральской продукции. Благодаря росту
промышленного производства в Свердловской облас-
ти были созданы новые рабочие места. 

Весной 2007 года губернатор Свердловской области
Эдуард Россель и президент МГК «ИТЕРА» Игорь Ма-
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каров подписали новое Соглашение о сотрудничестве,
рассчитанное на период до 2015 года. Отдавая должное
многолетнему взаимодействию, документ нацеливает
на решение новых широкомасштабных задач. Предус-
матривается гарантированное газоснабжение области с
учетом темпов роста экономики, потребностей соци-
альной сферы и в соответствии с Генеральной схемой
газоснабжения и газификации региона. 

Немаловажная деталь: ИТЕРА, как и прежде, взяла
на себя обязательства поставлять газ бюджетным орга-
низациям, населению и объектам социальной сферы
по ценам, регулируемым уполномоченными государст-
венными органами. И вместе с правительством облас-
ти займется созданием рациональной структуры топ-
ливно-энергетического баланса. В ряду первостепен-
ных задач – вопросы экономии природного газа, вне-
дрения энергосберегающих технологий и установки
современного энергооборудования, строительство но-
вых генерирующих мощностей, которые повысят на-
дежность энергоснабжения промышленности области. 

По доброй традиции ИТЕРА примет активное уча-
стие в реализации планов социального развития реги-
она, оказании помощи детским учреждениям, воин-
ским подразделениям, ветеранским, медицинским,
спортивным и культурным организациям.

Вклад ИТЕРЫ в развитие экономики области оце-
нивается по достоинству. Отвечая на вопросы журна-
листов, Эдуард Россель заявил, что у возглавляемой
им области и ИТЕРЫ сложились «уникальные взаи-
моотношения, подобных которым нет ни у кого в Рос-
сии». С ним согласился и Игорь Макаров, подтвердив,
что компания располагает необходимыми ресурсами
для успешной реализации намеченных планов и круп-
ных инвестиционных проектов.

И ГАЗ ДОБЫВАТЬ, И ПРОДУКЦИЮ
ВЫПУСКАТЬ 

Стратегия развития ИТЕРЫ базируется на создании
вертикально-интегрированного бизнеса: от добычи уг-
леводородного сырья до выпуска готовой продукции.
Она уже сооружает химкомбинат по выпуску метанола
и уксусной кислоты, участвует в возведении и реконст-
рукции аммиачных заводов в Свердловской области. В
Туркменистане компания строит участки газопроводов,
дожимные компрессорные станции и планирует соору-
жение карбамидного завода, а в центральных Караку-
мах будет обустраивать газовые месторождения. 

На Уральской земле ИТЕРА взялась за возведение не-
больших электростанций. Руководство группы компаний
считает так: если есть газ, то почему не производить элек-
тричество? В том, что это выгодно, ИТЕРА убедилась на
собственном опыте. Несколько лет назад она приобрела
компанию в США и стала производить электроэнергию
из угольного метана. Пока ее хватает на один небольшой
город. Рентабельность – около 40 процентов. 

Разумеется, ведение эффективного бизнеса требует
принятия выверенных стратегических и структурно-уп-
равленческих решений. Проходящая сейчас реструкту-
ризация группы компаний «ИТЕРА» нацелена на четкое
разделение различных направлений ее деятельности.
При этом главным остается газовый бизнес. ИТЕРА ус-

пешно работает в Ямало-Ненецком автономном округе
и Оренбуржье, Калмыкии, Ставропольском крае, Са-
марской и Иркутской областях. Готовится к разработке
перспективных углеводородных месторождений сразу
на нескольких блоках в туркменском секторе Каспий-
ского моря. ИТЕРА – акционер государственных ком-
паний «Латвияс газе» (Латвия), соучредитель россий-
ско-армянского предприятия «АрмРосгазпром», владе-
лец газораспределительных хозяйств в Грузии. 

Компания осуществляет производственно-коммер-
ческую деятельность в сфере газодобычи, газоснабже-
ния, газохимии в 29 странах Европы, Азии, Африки и
Америки.

МОТОРНОЕ ТОПЛИВО ИЗ КУКУРУЗЫ
Дочерние компании ИТЕРЫ в США финансируют

научные разработки и производство альтернативного
топлива – биоэтанола. Экологически чистое моторное
топливо будет поставляться на АЗС, принадлежащие
дочерним структурам ЛУКОЙЛа и другим компани-
ям, расположенным в США. Налоговые льготы обес-
печивают рентабельность проекта. Перспектива, как
говорится, на поверхности: хочешь избавиться от за-
висимости выступать импортером нефти и дышать
нормальным воздухом – переходи на альтернативные
виды топлива. Ну а популярность биотоплива ширит-
ся, охватывая все новые и новые страны. Не только
Бразилию и США. Передовые технологии производ-
ства биоэтанола ИТЕРА намерена использовать и в
России, в частности в Калмыкии.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ БИЗНЕС
ИТЕРА активно наращивает свое присутствие в

строительном бизнесе. Строительные проекты ИТЕ-
РЫ оказались востребованными в Москве и Подмо-
сковье, Екатеринбурге, Казахстане, Белоруссии. Ве-
дутся переговоры с Татарстаном. ИТЕРА разрабатыва-
ет проекты и строит комфортабельные жилые кварта-
лы, культурно-развлекательные и торговые центры,
престижные офисные комплексы, элитные загород-
ные коттеджи, спортивные сооружения.

За два года стоимость активов девелоперской ком-
пании «ИТЕРАСтройИнвест» достигла трех миллиар-
дов долларов.

Однако ключевым направлением деятельности ком-
пании, как и прежде, остается добыча и сбыт природ-
ного газа, которым занимается НГК «ИТЕРА». 

НА ШЕЛЬФ СТУДЕНЫХ МОРЕЙ
Специалисты считают, что «легкий» газ в России

скоро закончится. Его предстоит добывать из более
глубоких отложений и на Крайнем Севере, на шельфе
студеных морей. 

Самый экологически чистый вид топлива нельзя
продавать по заниженной цене. Стоимость газа надле-
жит постепенно привести в соответствие с ценами на
другие виды топлива. Поэтапное повышение цен
должно учитывать реальные затраты на добычу, транс-
портировку, геологоразведочные работы. Только таким
образом можно привлечь инвестиции и расширить ре-
сурсную базу независимых производителей газа.
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Да и руководителям производств, работающим на
устаревшем оборудовании, надо крепко задуматься об
экономии газа – иначе не выдержать конкуренции. 

Кстати сказать, по всем этим проблемам ИТЕРА
плотно работает с руководством Свердловской облас-
ти. Потребление газа здесь за минувшие восемь лет
увеличилось с 13 до почти 20 миллиардов кубометров
в год. Однако компании и областному правительству
удалось сохранить баланс с другими источниками топ-
лива. Если в среднем по России 64 процента электро-
энергии производится из природного газа, то у сверд-
ловчан – 38. С участием ИТЕРЫ в Свердловской об-
ласти построено и реконструировано 24 газовые ко-
тельные общей мощностью 244 МВт. Это наглядный
пример эффективного сотрудничества по газифика-
ции и газоснабжению территории.

БИЗНЕС И СОЦИАЛЬНАЯ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ИТЕРА, исповедуя принцип социальной ответст-
венности бизнеса, значительную часть своей прибыли
направляет на благотворительную деятельность и
спонсорские проекты. Успешно реализует ряд соци-
ально-гуманитарных программ в Москве и в регионах
ведения бизнеса. Компания оказывает финансовую
поддержку Московской школе управления «Сколко-
во», Университету нефти и газа имени И.М. Губкина и
Санкт-Петербургскому горному институту. Участвует
в восстановлении и строительстве храмов, помогает
детским домам и ветеранским организациям, центру
«Обелиск», занимающемуся поиском и перезахороне-

нием воинов, павших на полях сражений Великой
Отечественной войны. ИТЕРА оснастила первокласс-
ной медицинской аппаратурой клинику в Екатерин-
бурге и областную больницу в Пскове.

Компания – генеральный спонсор Федерации вело-
спорта России и международного экологического проек-
та «Полет надежды», направленного на сохранение ред-
кого вида журавлей – стерхов, которых народы Крайнего
Севера называют священными птицами. И вот уже в те-
чение 10 лет для более трех тысяч воспитанников детских
домов проводит с правительством Москвы новогоднюю
елку в Московском цирке на проспекте Вернадского.

ИТЕРА УСТРЕМЛЕНА В БУДУЩЕЕ
Президент МГК «ИТЕРА» Игорь Макаров подчер-

кивает, что «вступая в свою четвертую пятилетку, кол-
лектив ИТЕРЫ ясно осознает, что высокий производ-
ственный потенциал и накопленный опыт, финансо-
вые ресурсы, высокопрофессиональный состав менед-
жеров и специалистов дает нам возможность получить
новые рынки и эффективно реализовывать крупно-
масштабные проекты в России и за рубежом».

Большие надежды в ИТЕРЕ возлагают на совмест-
ные проекты с «Газпромом» – не только в нефтегазо-
вой сфере, но и в других секторах экономики. Это
пойдет на пользу не только государственному концер-
ну и частной компании, но и всей стране.

Александр БОГАЧЕВ,
Александр ЖОЛУДЕНКО (фото)

103



Авиация была первым и основным потребите-
лем титана. Российский рынок титана полно-
стью, а мировой – на треть обеспечивает корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА – единственный в стра-
не производитель титановой продукции. 

ТИТАН В АВИАЦИИ
Титан весьма привлекателен для аэрокосмической

отрасли благодаря прекрасному сочетанию механи-
ческих и технологических свойств. Высокая проч-
ность в сочетании с небольшим удельным весом, ис-
ключительная коррозионная стойкость, устойчи-
вость к повышенным и сверхнизким температурам
позволили заменить алюминий, стали и сплавы на
основе никеля в конструкциях шасси, фюзеляжа, уз-
лах крыла, двигателях. То есть в тех блоках, где
предъявляются высокие требования по температу-
рам и нагрузке одновременно с чрезвычайно высо-
ким уровнем безопасности. 

Сделаем небольшое отступление от небесной сфе-
ры, напомним, что в августе 2007 года экспедиция на
Северном полюсе опустила на глубину более четырех
километров флаг России из титана. Этот факт еще
раз подтверждает широчайший спектр применения
уникального металла – от арктических глубин до ко-
смических высот. Титановый флаг не одно тысячеле-
тие (!) выдержит низкую температуру и агрессивную
среду Северного Ледовитого океана.

Титан дает преимущество и в плане снижения ве-
са летательных аппаратов. Например, использова-
ние титановых отливок вместо алюминиевых штам-
повок в ракете для запуска одного из американских
спутников уменьшило в результате вес одной раке-
ты на 450 кг. 

Современная авиакосмическая техника, средства
вооружения не могут существовать без титана. В дви-
гателях самолета используется 30–35 процентов ти-
тана, в планере авиалайнера – до 5–6, в военных са-
молетах – до 25, в самолетах-разведчиках – до 70
процентов титана. 

Еще не так давно наша страна имела статус миро-
вой авиационной державы. Для сохранения этого
положения сейчас принимается Федеральная целе-
вая программа, развитие отечественной гражданской
авиации признается одним из национальных при-
оритетов. Во всем мире наблюдается стремительный
спрос на титан со стороны авиа- и ракетостроения,

других отраслей промышленности. Увеличивается не
только количество выпускаемых самолетов, но и до-
ля использования в них титана. Сегодня титановый
рынок находится на подъеме. Существует мнение,
что и в обозримом будущем альтернативной замены
титановым сплавам пока не предвидится.

ЧТО ОБЩЕГО МЕЖДУ СПИЧЕЧНЫМ 
КОРОБКОМ И ТИТАНОВОЙ ШТАМПОВКОЙ? 

Промышленное производство титана в Советском
Союзе было организовано во второй половине 50-х го-
дов ХХ века на Урале, на Верхнесалдинском металло-
обрабатывающем заводе (современное название –
корпорация ВСМПО-АВИСМА). Было создано круп-
нейшее комплексное производство слитков и практи-
чески всей номенклатуры полуфабрикатов из титано-
вых сплавов: слябы, биллеты, штамповки, плиты, лис-
ты, рулоны, ленты, прутки, трубы, профили. 

Любой далекий от техники человек прекрасно по-
нимает, что авиация – это зона риска. А металлурги
знают, что безопасность полетов начинается на зем-
ле – с разработки и освоения прочных сплавов для
деталей самолета, совершенствования технологий и
безупречной работы оборудования, позволяющего
эти самые технологии осуществлять.

Кузнечно-прессовое оборудование ВСМПО-
АВИСМА, на котором изготавливают титановые из-
делия для авиации, модернизировано, переведено на
компьютерное управление. В настоящее время куз-
нечный комплекс корпорации по своей оснащенно-
сти является одним из самых мощных и современ-
ных в мире. Об уровне развития этого производства
лучше всего сказать словами специалиста канадской
компании Goodrich, самого крупного в мире произ-
водителя шасси для самолетов: «В течение 40 лет мне
пришлось объездить весь мир, чтобы познакомиться
с кузнечными компаниями и выбрать лучшую. То,
что я увидел в Верхней Салде, меня просто потрясло.
Ни на одном из сотен предприятий, где я был, нет
таких мощностей и такого масштабного оборудова-
ния. Я убедился, что у салдинцев достаточно сил,
чтобы обеспечить выполнение жестких требований
нашей фирмы». Сил действительно хватило. Об этом
красноречиво говорит такой факт: компания
Goodrich разместила в корпорации ВСМПО-АВИС-
МА 100 процентов заказа на изготовление титановых
штамповок для шасси.
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Гордостью корпорации является самый мощный в
мире пресс весом 75 тысяч тонн в составе кузнечно-
го комплекса. Он даже занесен в Книгу рекордов
Гиннесса. Этот гигант всегда показывают заказчи-
кам, партнерам и просто гостям ВСМПО-АВИСМА,
и он неизменно вызывает восхищение. Уже не толь-
ко своими габаритами, высотой, но и ювелирной ра-
ботой. Переведенный на компьютерное управление,
этот богатырь стал с готовностью отзываться на дей-
ствия оператора.

Как-то во время пресс-тура российских и зарубеж-
ных журналистов на ВСМПО-АВИСМА точную ра-
боту послушного гиганта продемонстрировали весь-
ма оригинальным способом. На нижний штамп
пресса торцом поставили спичечный коробок с вы-
двинутой крышкой (а рядом кто-то даже отважился
положить ручные часы). Дальше завороженные зри-
тели увидели, как верхний штамп многотонного аг-
регата деликатно опустил крышку коробка и замер,

не коснувшись часов. А ведь эта махина мнет огром-
ные титановые заготовки! В их числе – самая боль-
шая в мире титановая штамповка для шасси самого
большого в мире самолета А380.

НЕКОРОНОВАННЫЙ КОРОЛЬ 
ШТАМПОВОК 

Штамповки – наиболее наукоемкие и технологич-
ные изделия для авиации. Алексея Шибанова, главно-
го кузнеца ВСМПО, человека большой эрудиции и та-
лантливого руководителя, называют королем штампо-
вок. Кажется, для него нет ничего невозможного в раз-
работке, конструировании даже самой сложной заго-
товки. А ведь надо учесть многое: качество структуры,
однородность свойств по всему объему, малейшие ню-
ансы конфигурации… Сотни наименований различ-
ных штамповок прошли через «мозговой центр» этого
ведущего специалиста.

В 90-е годы у корпорации появились зарубежные за-
казчики, которые выставили очень высокие требова-
ния к продукции и технологии, жесткие условия по
структуре и свойствам титановых сплавов. Работа с
иностранными фирмами заставила полностью пере-
смотреть представления о качестве титановых поковок.

Но Алексей Шибанов остался на высоте и в новых
условиях работы. Здесь также приведем свидетельст-
во иностранного партнера, главного металлурга под-
разделения гражданских самолетов фирмы Boeing:
«Если сказать просто – у господина Шибанова

105
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страсть к штамповкам. Я убедился в этом во время
своего первого визита на ВСМПО в 1995 году. У ком-
пании Boeing в то время еще не было контрактов с
ВСМПО на поставку штамповок. Наша команда при-
везла несколько чертежей для обсуждения возможно-
го производства. На встречу пригласили господина
Шибанова. Я почувствовал, как его взволновала и за-
хватила перспектива выпуска новых штамповок из
титана. Его мозг немедленно начал формулировать
последовательность обработки металла и процессы
ковки. У нас в Америке есть поговорка – «ребенок в
конфетной лавке», это лучше всего описывает его ра-
дость по поводу производства новых изделий. К со-
жалению, тогда контракт не состоялся. Нам при-
шлось забрать чертежи перед возвращением домой. Я
убежден: в глазах господина Шибанова мелькнули
слезы, когда он передавал нам бумаги: вместе с черте-
жами он расставался и с планами производства на-
ших штамповок. 

К счастью, господину Шибанову с тех пор дове-
лось не только рассматривать чертежи, но и реально
выпускать штамповки для компании Boeing. Десятки
новых титановых штамповок прошли через руки гос-
подина Шибанова и успешно летают на всех моделях
гражданских самолетов Boeing. Мы счастливы, что
господин Шибанов поделился с нами своим опытом,
техническими знаниями и страстью к штамповкам.
Эти знания и опыт нашли применение в производст-
ве сложнейших штамповок, помогли использовать
преимущества нового сплава и технологии ковки в
изделиях для современных самолетов». 

СВОЙ СРЕДИ СВОИХ, СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ
В минувшем июле в Верхнюю Салду приехала пого-

стить одна француженка. Когда ее спросили, на чем
она летела, гостья ответила: «Из Парижа – на Boeing,
из Москвы – на Ту». И в ответ услышала, что знаком-
ство с Россией началось для нее еще во Франции, по-
тому что в обоих авиалайнерах используется титан
ВСМПО-АВИСМА. 

Мы все летали самолетами родного Аэрофлота. На-
шу безопасность помимо человеческого фактора обес-
печивал и уральский титан. Корпорация ВСМПО-
АВИСМА являлась основным поставщиком металла
для большинства аэрокосмических проектов СССР:
пассажирских самолетов Ту-154, Ту-204, Ил-76, Ил-86,
Ил-96, Ил-114, «Антей», «Руслан», «Мрия» и других,
вертолетов Ми-8, Ми-24, Ми-26 и других, военных
машин Су-27, Су-30, МиГ-29, Ту-160, ракетного ком-
плекса «Энергия-Буран»… 

Летать на самолетах с марками зарубежных авиаком-
паний российский титан начал немногим более 10 лет
назад. Тогда это была вынужденная мера – выход на за-
рубежные рынки с целью сохранения предприятия. 

Сегодня в мировом титановом сообществе корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА имеет высокий авторитет,
занимает место лидера по производству титановой
продукции. Качество изделий корпорации признают
более 1000 российских партнеров и более 300 – в 48
странах мира. ВСМПО-АВИСМА является ведущим
поставщиком титана практически для всех новых за-
рубежных и отечественных самолетов. В них содер-
жится значительно больше титана, чем в предыду-
щих моделях, в связи с широким применением в
конструкциях современных авиалайнеров компози-
ционных материалов, с которыми «уживается» толь-
ко титан. Это и еще не начавший рейсовые полеты,
но уже знаменитый «самолет мечты» Boeing 787, и
европейский супергигант – двухэтажный Airbus
А380, и надежда российского авиапрома – самолет
«Суперджет-100», и другие. 

Авиакосмическая отрасль – основной потребитель
титановой продукции – является одновременно и
двигателем «титанового» прогресса. Корпорация
продолжает развивать производства, задействован-
ные на выпуске продукции глубокой переработки,
чтобы быть конкурентной на постоянно меняющем-
ся рынке. 

Валентина ДОРОФЕЕВА
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СЕГОДНЯ ТИТАНОВЫЙ РЫНОК
НАХОДИТСЯ НА ПОДЪЕМЕ. СУЩЕСТВУЕТ
МНЕНИЕ, ЧТО И В ОБОЗРИМОМ
БУДУЩЕМ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ ЗАМЕНЫ
ТИТАНОВЫМ СПЛАВАМ ПОКА НЕ
ПРЕДВИДИТСЯ

Самый мощный в мире
пресс – 75 тысяч тонн





Генеральному директору корпорации ВСМПО-
АВИСМА Владиславу Тетюхину исполняется
75 лет. Теперь уже ясно, что Тетюхин и титан, со-
звучные даже в имени, одной судьбы. Они не
могли не встретиться.

С МОСКОВСКОГО АСФАЛЬТА –
НА ДЕРЕВЯННЫЕ ТРОТУАРЫ ПРОВИНЦИИ
Вот так в 1956 году шагнул (и, как оказалось, в исто-

рию) выпускник столичного института стали Влад Те-
тюхин, коренной москвич. 

Интересная деталь – физико-химический факультет,
на котором учился Тетюхин, создан в 1948 году, когда в
США  выплавили первый промышленный титановый
слиток. А в 50-х, когда Тетюхин заканчивал учебу, там уже
наладили выпуск продукции из титана. В те годы в СССР
титан в промышленном масштабе не производили.  

На Урал, в Верхнюю Салду, он был направлен вместе
с другом – однокурсником Александром Андреевым.
Они думали, что там, в глубокой провинции, их ждет
работа по специальности. 

Как их встретили, друг вспоминает в своей книге
«Лиха беда начало»: «Мы готовились на кафедре ред-
ких металлов, наша стихия – металлургия титана, цир-
кония, молибдена... Однако главный инженер завода,
повертев в руках диплом, заявил: «Чем там, в мини-
стерстве, думают? Нет у нас этого ничего и никогда не
будет. Мы алюминием занимаемся». И он был прав.
Предприятие, созданное в 1933 году, было крупней-
шим производителем алюминиевой продукции. 

Так что же, оставить мечту – «работать на самых
трудных участках, чтобы двигать вперед отечествен-
ную науку и производство во благо Родины» – и воз-
вращаться в Москву? С письмом о перераспределении
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Надо быть Тетюхиным,
чтобы обратить всех

в свою веру
Генеральный директор корпорации
ВСМПО-АВИСМА Владислав Тетюхин



Тетюхин обратился в отдел кадров Минавиапрома и
получил категорический отказ: «Поезжайте в Салду.
Будет вам там титан».

Дальнейшую судьбу определила политика. Из вос-
поминаний друга: «Страна отставала от Америки в ос-
воении нового стратегического материала – титана. И
страна кинулась вдогонку под лозунгом «Догнать и пе-
регнать!». С этого момента круто изменилась будущ-
ность завода».

Сил и желания хватало. Не хватало опыта, научных
трудов по прокатке титана. В стране специалистов по
титану – единицы. Существующее оборудование под
титан не приспособлено. К тому же все происходило в
обстановке секретности: титан предназначался для во-
енной техники, обеспечивающей безопасность госу-
дарства.

Работа была трудной, но интересной. За этим и еха-
ли. И даже смирились с салдинской «инфраструкту-
рой»: прогнившими деревянными тротуарами, по ко-
торым ходили на завод, и тремя деревянными клуба-
ми, в которых иногда показывали фильмы, а по вы-
ходным организовывали танцы. Но они радовались:
«С переводом завода на титан мы – «в своей тарелке»,
работа увлекательная».

Друзья и соратники вспоминают: «Тетюхин бук-
вально творил тогда историю, был сама энергия,
как, впрочем, и сейчас. Нам даже приходилось его
иногда останавливать – он всегда шел «впереди па-
ровоза». Рабочим импонировало то, что он считал
их равноправными соавторами идей». «Тетюхин –

человек с кипучей энергией, неистощимой инициа-
тивой. Он фонтанировал идеями и был неукротим в
их осуществлении. Противиться им, логике их обос-
нования, напору в претворении в жизнь было невоз-
можно. И почти никому не удавалось. Он умел всех
сотрудников увлечь и превратить в ревностных
сподвижников. При этом всегда рьяно защищал ав-
торитет своих подопечных, добиваясь, чтобы их рас-
поряжения воспринимались другими руководителя-
ми как его собственные. Поэтому он так удивитель-
но много успел натворить в самом высоком значе-
нии этого слова».

Его «творения» можно долго перечислять, но неспе-
циалисту их названия мало что скажут. Он опублико-
вал много работ, получил много наград. При напря-
женной производственной деятельности защитил сна-
чала кандидатскую, потом докторскую диссертацию.
Он был научным  «титановым» лидером на заводе.

ПОЗВАЛИ В «ГЕНЕРАЛЫ». 
СОГЛАШАТЬСЯ?

Двадцать лет Владислав Тетюхин прослужил на заво-
де, ставшим родным. Затем уехал в Москву, работал во
Всесоюзном институте авиационных материалов.
Дальше судьба накрепко связала его с Уралом, Салдой.

Его никто не назначал сверху. Возглавить уральское
предприятие в «окаянные дни» начала 90-х его попро-
сил трудовой коллектив. 

Какое принять решение? Да, с этого завода он начал
свою трудовую биографию, был одним из главных уча-

стников становления титанового
производства. Все так. 

Только время-то было другое.
Тогда завод опекало государство.
В цехах в буквальном смысле ки-
пела работа. Стране тогда требо-
вался титан, много титана.

Не на процветающий завод
15 лет назад был приглашен Те-
тюхин. Предприятие вошло в
крутое пике: заказы по титану
упали в 30 раз. В цехах – гулкая
тишина. Государство отстрани-
лось от участия в судьбе круп-
нейшего стратегического завода.

Но ведь потому и позвали, что
стало трудно! Что знали Тетюхи-
на как высококлассного специа-
листа, ответственного человека,
надежного товарища. 

Оторваться от исследований в
институте, от Москвы... А ведь
уже семья, налаженный быт, ра-
бота, репутация успешного уче-
ного… И 60 прожитых лет. И
вдруг – предложение круто изме-
нить свою жизнь.

Как поднимать такой огром-
ный завод, чем занимать лю-
дей? Он думал три дня, а потом
согласился. 
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Была поставлена цель – сохранить завод любой це-
ной. 

Были ли сомневающиеся в те годы, когда кругом ца-
рила разруха? Наверное. Но «надо быть Тетюхиным,
чтобы обратить всех в свою веру». Спустя годы он ска-
жет: «Группа людей, согласившихся войти в команду
директоров, взяла на себя большую ответственность:
попытаться в бурном море найти путь к стабильности».

Размышляли так: если отечеству пока не до титана,
то, возможно, он нужен тем, кто с этим металлом ра-
ботает. Работали за рубежом. Значит, стратегия будет
такой – выходим на мировой рынок. 

А на мировом титановом рынке места давно распре-
делены, и для уральского предприятия вакансий не
было. «Эти выскочки русские… Им здесь не бывать».
Такое тоже приходилось слышать. 

Однако русские титанщики доказали, что они абсо-
лютно на паритетных началах могут выступать с кори-
феями титановой промышленности. Владислав Тетю-
хин, без опыта маркетолога и менеджера рыночной
формации, со своей командой смог убедить мировых
грандов авиастроения обратить свои взоры на титан из
российского городка – маленького, но с мощным про-
изводством. 

После выбора стратегии было обращение к коллек-
тиву – согласны ли люди пойти по этому пути  за но-
вым руководителем, всецело ему доверяя? Или вы-
брать другой маршрут, другого ведущего? 

…Установленный в зале микрофон передавался из
рук в руки. Было много пожеланий и предложений. В

конце встречи председатель огласил: «Владислав Ва-
лентинович, мнение коллектива однозначное: мы – за
Вас!» А далее прозвучали поистине пророческие слова
генерального директора: «Большое спасибо за доверие.
Надеюсь на вашу поддержку, на то, что усилиями всего
коллектива завода мы во что бы то ни стало окажемся
на уровне тех наших конкурентов, того мира, куда мы
входим. Тогда у ВСМПО будет блестящее будущее». 

Итак, в 1992 году генеральным директором предпри-
ятия становится Владислав Тетюхин. Со своими сорат-
никами «генерал» (так его звали за глаза) сначала смог
удержать титановый гигант на плаву, а затем возродить
его и вывести в лидеры, но теперь уже на мировом
рынке. Он смог сохранить для России стратегическую
отрасль – титановую.

Спустя годы Сергей Кравченко, президент компа-
нии Boeing в России и СНГ, скажет: «Мудрость Тетю-
хина в сочетании с абсолютно ясным видением конеч-
ной задачи позволила ВСМПО в кратчайшее время
получить заказы на поставку титана от мировых про-
изводителей авиационно-космической продукции». 

КОНКУРЕНТ – КОНКУРЕНТУ
Корпорация, которую возглавляет Владислав Тетю-

хин, поставляет авиастроительной компании Boeing
до 40% от всего объема титановых изделий, потребля-
емых фирмой. А ведь в Штатах есть свои титанопроиз-
водители. 

Это прежде всего Timet (Titanium Metals). Она пер-
вой в мире начала делать титан. Если смотреть годовые

ВВП №29110

ЛИЧНОСТЬ

Президент компании Boeing Джеймс
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отчеты последних лет, эта американская компания бу-
квально дышит в затылок ВСМПО-АВИСМЕ, но все-
таки идет второй по объемам производства.

И все же американский Boeing активно сотруднича-
ет с русской компанией. Почему? Ну, если помнить,
что иностранцы ставят качество на первое место, то
стоит объективно сказать, что качество российского
титана безупречно. На втором месте – цена. Она ниже,
чем у своих, штатовских.

Boeing отводит корпорации место одного из основ-
ных партнеров, который выступает не только как по-
ставщик титана, но и как разработчик новых спла-
вов. Нравится ли такой расклад нашим американ-
ским конкурентам? Ответ очевиден. И все же факт
есть факт.

Два года назад президент фирмы Timet уходил на
пенсию. По такому случаю Владислав Тетюхин напра-
вляет за океан письмо: «Ваша многолетняя работа в
сложном титановом бизнесе была полезна и для Timet,
и для продвижения титана в мировую экономику. Се-

годня титан для всех стал намного ближе, чем тогда,
когда вы начинали работу в этой сфере». Далее шли
пожелания здоровья и успехов.

В ответ приходит послание: «Владислав! Благодарю
вас за трогательное и великодушное письмо по пово-
ду моего ухода на пенсию. Эти слова были особенно
значимы, так как они исходили от настоящего гиган-
та отрасли. За Вашу карьеру Вы достигли действи-
тельно выдающихся результатов. Вы смогли помочь
построить крупнейшую титановую компанию, имею-
щую отличное качество и передовую мировую техно-
логию. Буквально за несколько лет Вы и Ваши пре-
данные коллеги смогли восстановить и развить ком-
панию до ее нынешнего уровня, и сегодня она являет-
ся настоящим лидером во всех аспектах титановой от-
расли. С точки зрения конкурента, мне не всегда нра-
вилось это развитие, но я всегда не переставал восхи-
щаться тем, как Вы вели своих коллег к такому пози-
тивному результату».

Есть у москвича Тетюхина мечта – реализовать про-
ект «Мировое производство – современный город». В
Салде, конечно, больше нет деревянных тротуаров. Но
и хороших дорог тоже, как и многого другого.

Он мечтает превратить Салду в удобный уютный го-
родок, где просто хочется жить и работать. Для этого
надо обратить в свою веру молодежь, чтобы она из го-
рода не уезжала. Так что впереди у Тетюхина еще мно-
го работы.

Валентина ДОРОФЕЕВА
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С МОЩНЫМ ПРОИЗВОДСТВОМ

Горные лыжи – 
большое увлечение 
В.Тетюхина



На прошедшем в Москве пятом международном
авиационном форуме «Крылья России» впервые
выступил руководитель Федерального агентст-
ва воздушного транспорта РФ (Росавиация) Ев-
гений Бачурин. Можно с большой долей вероят-
ности считать, что для него выступление яви-
лось «пробой пера» перед рассмотрением на
Госсовете проблем авиаотрасли. 

Д
ействительно, проблем, причем на первый
взгляд весьма абсурдных, скопилось достаточ-
но. С одной стороны, в этом году достигнут наи-

высший за весь период работы в рыночных условиях
темп роста пассажирских перевозок – на 16,5%. С дру-
гой – происходит падение региональных перевозок
(по словам президента АЭВТ Евгения Чибирева, за 7
месяцев текущего года на 10%). А выражение «каждый
знает, что Земля начинается с Кремля» в авиации пре-
творяется в жизнь по полной программе – на аэропор-
ты Москвы приходится почти 70% внутреннего пасса-
жиропотока. То есть, чтобы попасть из города А в го-
род Б, находящиеся на расстоянии в несколько сот ки-
лометров, надо лететь через Москву.

Стремительно стареет и авиапарк, а его замена
осуществляется в основном за счет зарубежных лай-
неров «секонд-хенд». Так, сегодня 24 отечественные
авиакомпании уже эксплуатируют 203 воздушных
судна зарубежного производства. На них приходится
35% общего объема пассажирских перевозок и 54% –
грузовых. Что касается российских воздушных судов
нового поколения, то их всего 43, и их используют
только 11 авиакомпаний, обеспечивая 9% пассажир-
ских перевозок и 6% грузовых.

Вообще на пассажирском авиатранспорте сложи-
лась парадоксальная ситуация. Авиапромышлен-
ность в связи с образованием Объединенной авиаци-
онной корпорации (ОАК) практически вся принад-
лежит теперь государству, а авиакомпании, за ис-
ключением максимум пятерки, – частным лицам.
Последние, чтобы функционировать и зарабатывать
деньги, будут покупать то, что предлагает рынок се-
годня, и не ждать, пока ОАК, находя массу объектив-
ных причин для отсрочки выпуска, не начнет серий-
ное производство необходимых авиакомпаниям са-
молетов. 

Результат – к середине 2007 года новые контракты
российских авиакомпаний на поставки зарубежной
авиатехники составляют более 140 воздушных судов.
Кроме того, протоколы о намерениях подписаны на
поставку еще 55. Лидерами по закупкам иностран-
ных судов выступают как раз авиакомпании, в кото-

рых велика доля государственных инвестиций, среди
которых такие, как «Аэрофлот», «Атлант-Союз». 

Не исключено, что авиастроителей и авиакомпа-
нии в стремлении скорейшего налаживания выпуска
новых гражданских самолетов сплотит одна общая
угроза – стремительный рост доли иностранных
авиаперевозчиков на российских международных
линиях. За 2000–2006 годы они увеличили перевозки
пассажиров в 2,1 раза, в то время как отечественные
авиаперевозчики – в 1,6 раза. И это при том, что на
внутрироссийские линии иностранцам вход запре-
щен.

Печальную статистику, приводимую на «Крыльях
России», можно продолжить, тем более что почти
все выступавшие приводили цифры, суммируя кото-
рые можно прийти к мнению, что в России граждан-
ская авиация не может существовать в принципе. Но
люди летают, в аэропорты вкладываются миллиарды
долларов. Но это пока московский авиационный
узел и некоторые города-миллионеры. 

В России независимо от существующего на дан-
ный момент режима есть одно правило. Провинция в
своем индустриально-архитектурном и финансовом
развитии отстает от столицы примерно на 15 лет. Так
что аэропорты начали возрождаться во многих горо-
дах, где прослеживается явная тенденция к обслужи-
ванию деловой авиации, потребителями которой яв-
ляется наиболее мобильная часть населения – биз-
несмены. Вкладывать инвестиции в бизнес-терми-
налы стали и иностранцы. Так, австрийская Bannert
Air Business Aviation Services заявила весной этого го-
да о выделении $6 млн. на создание подобных терми-
налов в трех аэропортах юга России.

А вот мобильность большей части общества резко
снизилась. Помимо называемой многими в первую
очередь причины – подорожания билетов – есть еще
и другие. Нет ни освоения целины, ни «строек ком-
мунизма», ни миллионов студентов, едущих на «тре-
тий трудовой семестр» за тысячи километров. Кста-
ти, именно эти события потребовали от еще совет-
ского Аэрофлота держать очень низкие цены на
авиабилеты. 

Естественно, что перелеты населения между Даль-
ним Востоком и остальными регионами страны надо
поддерживать. И, как недавно заявил вице-премьер
Сергей Иванов, государство готово идти на субсиди-
рование тарифов в указанном направлении. Так как
ОАК отказалась от идеи строить самолеты всех клас-
сов и типов, на всех уровнях достигнута договорен-
ность, что на иностранные воздушные суда вмести-
мостью до 70 и более 200 кресел будут сняты пошли-
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ны. Но и оставшийся ряд пассажирских лайнеров,
которые Объединенная авиационная корпорация
собирается производить, весьма широк. По словам
Сергея Гальперина из ОАК, в стратегию развития
корпорации внесены разработка и производство
идущего на замену Ту-154 с большой долей в конст-
рукции композитных материалов МС-21 на 150–200
мест. Наиболее широкая гамма предполагается по
региональным самолетам. Это SSJ-100, Ан-148 и Ил-
114 с модернизированными двигателями и авиони-
кой. Что касается Ту-334, то выпуск его возможен,
если его начать уже под конкретные заказы в следу-
ющем или 2009 году. Хотя есть иностранные покупа-
тели, которых привлекает именно отсутствие в нем
западных комплектующих. 

Программа развития Ту-204 предполагает сниже-
ние веса и изменение систем кондиционирования.
На Ил-96-400 должны быть установлены новые дви-
гатели ПС-90А1 увеличенной тяги. 

Большое удивление вызывает включение в про-
грамму ОАК создания широкофюзеляжного ближне-
магистрального лайнера на базе Ту-204. Он должен
перевозить 280 пассажиров на расстояние до 3800
км. Где такие огромные потоки пассажиров? Ведь
Ил-86 подобного класса создавался под массовые
перевозки на курорты Черного моря. А железная до-
рога, не дожидаясь появления нового «Аэробуса»,
уже вкладывает огромные средства в создание сверх-
скоростного магистрального пути на данном направ-
лении. А новые комфортабельные вагоны уже ходят

на направлениях Москва–Сочи и Санкт-Петер-
бург–Сочи. 

Еще одна проблема, с которой столкнулись прак-
тически все авиакомпании, это новые летные и тех-
нические кадры, о подготовке которых говорилось
многими на «Крыльях России». Особенно пострада-
ло среднее звено – техникумы, для возрождения ко-
торых сейчас вводится система грантов. 

Подготовкой непосредственно летного состава
стали заниматься крупные авиакомпании, создавая
собственные учебные центры. Сейчас же, особенно в
городах, где они базируются, пилотов переманивают
с одного места на другое. А ведь еще несколько лет
назад они искали работу. Правда, через пять–семь
лет большая часть летного состава просто уйдет на
пенсию. 

Есть несколько нестандартных путей решения
проблемы. Первый – переманивание высококвали-
фицированных кадров не из одной компании в дру-
гую, а из стран СНГ, благо система обучения в СССР
была едина. Но здесь надо тесно работать с миграци-
онной службой, одна из основных задач которой –
привлечение в Россию квалифицированных специа-
листов. Второй путь – возрождение сети аэроклубов,
ведь, как показывает опыт западных стран, из их вы-
пускников готовить пилотов современных авиалай-
неров довольно просто.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Четвертого октября исполнилось 50 лет со дня
запуска в нашей стране первого искусственно-
го спутника Земли. Потом были Белка со Стрел-
кой и великий подвиг Юрия Гагарина. Позже –
первопроходческие выходы в открытое меж-
планетное пространство, лунные вездеходы,
челнок «Буран», международная космическая
станция. Каковы нынешнее состояние и пер-
спективы отрасли, которая, без сомнения, по-
прежнему выводит наше государство в число
признанных международных лидеров? Об этом
глава Роскосмоса Анатолий ПЕРМИНОВ расска-
зал на одной из пресс-конференций. 

С ОРБИТЫ НЕ СОШЛИ
На сегодняшний день, по словам Анатолия Перми-

нова, стабилизировался количественный состав дей-
ствующей орбитальной группировки космических ап-
паратов. Их сейчас над планетой Земля от России 95.
К концу года начнут кружиться ради нашего блага
еще шесть. Сохранена интенсивность выполнения
программ пилотируемой космонавтики. Вновь начал
функционировать ряд восстановленных космических
спутников.

«К примеру, – отметил глава Роскосмоса, – у нас 10
лет не было системы дистанционного зондирования
Земли. Сейчас она полностью реанимирована и ус-
пешно действует на орбите». 

Активно проводятся работы по развертыванию кос-
мической системы ГЛОНАСС. В стадии завершения
серия космических аппаратов для существенного рас-
ширения объемов фундаментальных космических ис-
следований совместно с Российской академией наук
(РАН). 

Постоянно улучшаются состояние и производст-
венно-технологическая база для осуществления кос-
мической деятельности – ракетно-космическая про-
мышленность. 

В частности, доля запускаемых космических аппа-
ратов с улучшенными тактико-техническими харак-
теристиками с 25 процентов в 2004 году увеличилась в
настоящее время до 60 процентов. «Рост, если честно,
небольшой, – согласился глава Роскосмоса, – он нас
не удовлетворяет. Потому на стратегическую перспек-
тиву количество значительно возрастет».

Вместе с тем за 2004–2007 годы чистая прибыль
предприятий увеличилась в три раза. Рентабельность
– почти в 2 раза. Количество убыточных производств
сокращено наполовину. Из 103 предприятий таких ос-
талось семь. 

Как результат – повысилась их социальная отдача.
Ежегодный прирост размера заработной платы за по-
следние три года – на 25 процентов. 

Эти показатели подтверждают надежность сущест-
вования российской ракетно-космической промыш-

ленности и ее способность выполнить намеченные
планы – как текущий, так и рассчитанные на будущее.

Они реальны. Хотя бы потому, что подготовлены
«определяющие взгляды» на осуществление Россий-
ской Федерацией космической деятельности до 2040
года. Здесь конкретизированы все направления – от
наращивания орбитальной группировки до осуществ-
ления масштабных космических проектов, связан-
ных, в частности, с изучением Луны, планет, малых
тел Солнечной системы и Марса. 

Каковы главные аспекты этой стратегии? По ин-
формации Анатолия Перминова, это, во-первых,
приведение орбитальной группировки до уровня, ко-
торый способен предоставить все необходимые услу-
ги отечественной экономике, обороне, науке. 

Во-вторых, развитие пилотируемой космонавтики с
расширением программы полетов до межпланетных
масштабов. А также добычи полезных ископаемых и
их доставки на Землю.

В-третьих, совершенствование средств выведения
на орбиту с сокращением количества их типов и соз-
дания принципиально новых ракет-носителей, в том
числе многоразового использования («челноков»). 

Далее – расширение состава объектов наземной ко-
смической инфраструктуры, обеспечивающих управ-
ление космическими аппаратами и их выведение в
межпланетное пространство с российской террито-
рии.

«Осталось только сформировать необходимые ус-
ловия для финансово-ресурсного обеспечения этих
направлений, потому что, – заверил Анатолий Пер-
минов, – мы знаем, как реализовать все вышена-
званное».

ТРИ КОСМИЧЕСКИХ ШАГА
Так, по словам главы Роскосмоса, можно обозна-

чить серьезные задачи, которые предстоит решить.
Одна из них – завершение сборки российского сег-
мента международной космической станции (МКС).
В утвержденной конфигурации появятся российские
исследовательские модули. Одновременно Европей-
ское космическое агентство и Японское космическое
агентство (ДЖАКСА) запустят свои научные модули
– и тогда станция превратится в лабораторный комп-
лекс для разносторонней научной деятельности на ор-
бите. 

Также Роскосмос начал совершенствовать систему
транспортно-технического обеспечения, в результате
чего будет снижена стоимость доставки грузов на око-
лоземную орбиту. 

Все предложения поступают и обсуждаются на еже-
годных советах России, США, Японии, Канады, а
также Европейского космического агентства. И то,
что МКС будет работать до 2015 года, ни у кого не вы-
зывает сомнений. И даже есть предложение продлить
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работу международной станции, если ее ресурс позво-
лит, до 2020 года.

А уже после этого рубежа, отметил Анатолий Пер-
минов, развитие стационарной инфраструктуры бу-
дет происходить на базе пилотируемой космической
платформы нового поколения. Она даст возмож-
ность до обозначенного проектом 2040 года обеспе-
чивать полеты к Луне и Марсу, создавать системы ас-
тероидной безопасности, а также производить ре-
монт и техническое обслуживание автоматических
комплексов и аппаратов различного целевого назна-
чения.

Кроме того, появится возможность получать про-
дукцию с недостижимыми в условиях наземного
производства свойствами и характеристиками. А по
полетам на Луну планируется решить задачи в основ-
ном по строительству станций на окололунной орби-
те, запуск лунного экспедиционного комплекса, соз-
дание посещаемой орбитальной лунной базы в пери-
од 2027–2032 годов. Планируемый срок пилотируе-
мой экспедиции с посадкой на Луне – 2025 год. Пос-
ле 2035 года – осуществление полета на Марс. Сей-
час по программе Красной планеты весь комплекс
отрабатывается на Земле по проекту «Марс-500». Это
необходимо для того, чтобы создать безопасный ко-
рабль, провести тренажерные испытания, пройти
несколько направлений, чтобы обеспечить прежде
всего радиационную защиту экипажа, потому что со-
временные космолеты не имеют такой возможности:
люди не выживут и не возвратятся назад. К тому же

сейчас пока отсутствуют необходимые классы двига-
телей и топлива.

Еще важна психологическая и биологическая сов-
местимость космонавтов, которые в течение 2–3 лет с
разными характерами и темпераментом будут нахо-
диться на одном корабле. Также нужны особые виды
снабжения, питания, внутрикорабельного сервиса и
так далее.

Еще необходимо на Земле в режиме реального вре-
мени отработать систему управления таким полетом. И
только после этого можно осуществлять задуманное. 

БАЙКОНУР ОСТАНЕТСЯ
«Много было разговоров о том, что космодром Бай-

конур у нас отберут, – это не соответствует действи-
тельности, – заявил Анатолий Перминов. – У нас нет
на этот счет никаких разногласий. Наоборот, прошли
продуктивные переговоры и подписано более 40 сог-
лашений по различным аспектам совместной дея-
тельности, поддержанной новым руководством Аэро-
космического агентства Казахстана в лице Талгата
Мусабаева. Конечно, рабочие вопросы возникают, к
примеру, по безопасности запусков, но мы их конст-
руктивно решаем. Я лично не вижу альтернативы Ка-
захстану на ближнюю и дальнюю перспективы, в том
числе по пилотируемым полетам, ракетам-носителям
«Протон», «Зенит», «Союз». Для воплощения перспе-
ктивных планов проникновения в космос необходи-
мо рассматривать территорию не только Байконура,
но и Российской Федерации.
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Что касается «Свободного», то это бывший космо-
дром Космических войск Министерства обороны РФ.
Там остался коммерческий старт Московского инсти-
тута теплотехники. И вообще если что-то у нас в стра-
не затевать в данной отрасли, то везде нужно начи-
нать с нуля. Это непросто, но решаемо. И мы об этом
думаем», – подчеркнул Анатолий Перминов. 

Сейчас среди других разрабатывается новейшая
авиационно-космическая система по проекту под на-
званием «Воздушный старт». Он будет осуществлять-
ся совместно с Индонезией. Суть его в том, что на ба-
зе современных тяжелых транспортных самолетов ти-
па Ан-124 будут осуществляться выводы ракет опре-
деленной мощности на высоту до 10 километров и от-
туда будет производиться их запуск. Проект достаточ-
но экономный, но все будет зависеть от ресурсно-фи-
нансового обеспечения, которое обещают предоста-
вить партнеры. 

В России с этим сложнее. «К примеру, – уточнил
глава Роскосмоса, – НАСА в США на каждый потра-
ченный доллар имеет 6–7 долларов экономии. Мы на
вложенный рубль получаем 6–7 рублей. Цифры вроде
бы одни, а эффект разный. К тому же в Соединенных
Штатах космический бюджет 16,8 миллиарда долла-
ров, а в России в нынешнем году – только 1,2 милли-
арда долларов. Потому американские «Шаттлы» будут
летать и после 2010 года. А экипаж МКС будет увели-
чен до шести человек, о чем есть договоренность с
NASA. Пока все же нам нога в ногу с американцами
шагать не получится. Но мы идем вперед».

Вместе с тем в настоящее время активизируется ме-
ждународное сотрудничество – почти с 40 странами
ведется работа по различным контрактам в сфере изу-
чения космического пространства. 

Самые серьезные проекты – с Соединенными Шта-
тами Америки. Активные контакты у России с Фран-
цией, Германией, Италией, Испанией, Бельгией, Ан-
глией, Индией, Китаем, Японией, арабскими страна-
ми. А по запускам космических аппаратов сотрудни-
чество идет с государствами почти всех континентов,
в том числе Южной Америки – Чили, Аргентиной,
Бразилией. Наладилась работа с Индонезией, Малай-
зией, Южной Кореей. Единственная страна, с кото-
рой нет пока совместных проектов, – Австралия. 

Для работы с партнерами за рубежом в Роскосмосе
создано собственное управление по международному
сотрудничеству. 

РУССКИЙ ТУРИСТ ЕСТЬ
Конечно, в космос хотят заглянуть не только ис-

следователи. Появились люди, которые, имея нема-
лые деньги, желают побывать в невесомости, взгля-
нуть на Землю из космоса. Мир давно убедился в
том, что благодаря российской космонавтике, ее на-
дежности совершать туристические полеты можно.
Правда, говорит Анатолий Перминов, желающих те-
перь столько, что всех принять пока невозможно.
Очередь для космических туристов расписана на
два-три года вперед. Но шансы у каждого есть, нуж-
но только через нашу специальную компанию (кото-
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рой разрешено проводить финансовые расчеты с
кандидатами на турполет) оформить все, что необхо-
димо, дождаться своего счастливого часа, и – «по-
ехали»! 

Среди них есть один русский турист, имя которого
станет для всех большой неожиданностью. Дата поле-
та – 2009 год.

МИР НАШЕМУ КОСМИЧЕСКОМУ ДОМУ
Стоит особо подчеркнуть, заявил Анатолий Пер-

минов, что многие страны определяют исследование
космического пространства по разным векторам.
Российское направление – изучение мирного кос-
моса по гражданским, а не военным программам. В
частности, это дистанционное зондирование Земли,
создание космических систем связи, навигационно-
го слежения. Только с Саудовской Аравией проведе-
но шесть запусков космических аппаратов. Ведутся
активные переговоры с другими заинтересованными
иностранными партнерами, и новые серьезные сог-
лашения обязательно будут. После устранения тех-
нических неполадок продолжатся совместные ком-
мерческие запуски с помощью ракеты «Зенит» с ме-
ждународного океанского космодрома на экваторе.

В Государственном космическом научно-производ-
ственном центре имени М.В. Хруничева по просьбе
правительства Южной Кореи и по указу президента
России в порядке оказания межгосударственной по-
мощи началась работа по созданию части космиче-
ской ракеты, а также специальной платформы для ее

старта с территории Республики Корея. При этом мы
ждем от корейской стороны согласия на закладку пер-
вого камня в основание будущего объекта. 

Налаживается частногосударственное партнерство.
На его основе 12 предприятий уже в текущем году
произведут продукции в интересах космической про-
мышленности на сумму почти в 3,5 миллиарда руб-
лей. «И в дальнейшем гражданскую составляющую
промышленных проектов мы будем расширять, – за-
верил глава Роскосмоса, – с нынешних 15–20 про-
центов до 30–40 процентов.

Кроме того, на очередном совещании по использо-
ванию Международной космической станции (МКС)
Россия предложила рассмотреть вопрос участия в
этом проекте в дальнейшем других стран кроме РФ,
США и Европы. Предстоит совершенно новый вари-
ант МКС – большой платформы, когда на околозем-
ной орбите можно будет собирать межпланетные ко-
рабли и грузовые транспортные системы. К тому же
она для России как более высокоширотная позволит
охватить до 100 процентов территории страны, в том
числе акваторию Северного Ледовитого океана и
Арктики. 

На вопрос, верит ли он в существование внеземных
цивилизаций, Анатолий Перминов ответил: смотрю с
интересом и любопытством, мне нравится, но – не
верю, отношусь к этому с юмором. 

Олег ПАДЕНКО
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Хорошую традицию приезжать в регионы пре-
зидент России Владимир Путин довел до совер-
шенства. Главная идея – проводить заседания
Госсовета и его президиума на выезде, чтобы
высшее руководство страны, что называется,
«на зубок» пробовало то, что происходит на ог-
ромных территориях России, – только для ее
пользы. По словам президента, регионы долж-
ны развиваться вместе со всей страной и не
превращаться в «медвежьи углы».
Одна из таких поездок главы государства – в
Астрахань и на Камчатку – стала не только мас-
штабной и протяженной по расстояниям, но и с
эффективной перспективой. И хотя с момента
ее совершения прошло немало времени, реша-
емые там вопросы повлекли ряд преобразова-
ний в рыбной отрасли. 

РЫБА ИЩЕТ, ГДЕ ГЛУБЖЕ
Не случайно первая остановка на дальнем пути у

президента была в Астрахани, где он посетил единст-
венный в России научный центр осетроводства БИОС
в селе Икряное. Как тут обстоят дела, президент убе-
дился лично после встречи со школьниками из девяти
стран, принимавшими участие в акции «Сохраним
осетра!». Наблюдал президент и тот момент, когда
происходила завершающаяся стадия производства –
выпуск в воду выращенных на специальном рыбозаво-
де мальков. На некоторые особи здесь прикрепляют
радиомаячки. Они дают возможность определить, ку-
да направится будущий улов. За миграцией возрожда-
емых рыбных стад-косяков будет также следить систе-
ма глобального спутникового слежения ГЛОНАСС. А
отпущенные на свободу малолетки плывут в Каспий-
ское море, где тайные добытчики безжалостно истреб-
ляют осетровых. Не случайно ежегодный нелегальный
оборот черной икры специалисты оценивают в один
миллиард долларов! Ситуация воистину драматиче-
ская, потому что легально в стране родной добывается
7 тонн икры в год, подпольно – почти 400 тонн. 

Владимир Путин обозначил и другую проблему –
слабо контролируемый рыбный промысел в экономи-
ческой зоне России за пределами 12-мильной зоны,
что под доглядом таможни. 

«Зачем нам такая территория? – спросил президент
и ответил: – Мы объявили, что это наша экономиче-
ская зона. Она для кого создана? Мы не имеем там ни-
каких механизмов учета и контроля над объемами вы-
лова и экспорта рыбных ресурсов».

Далее президент, уже на заседании президиума Гос-
совета в Астрахани, еще раз заявил, что в целом про-

мысел в российской морской экономической зоне
«является источником крупнейших нелегальных фи-
нансовых потоков. И от правительства требуется неза-
медлительное принятие необходимых мер по наведе-
нию порядка». 

А как он может быть, если в настоящее время вопро-
сами отечественного рыбохозяйственного комплекса
занимаются более 10 министерств и ведомств? Поста-
новлением правительства с 1 августа 2007 года введены
ограничения на реализацию конфискованной у бра-
коньеров икры, которая раньше продавалась на пло-
щадках Российского фонда федерального имущества
(РФФИ). Новые нормы требуют уничтожения всей
браконьерской продукции из осетровых пород рыб, а
также из лососевых, крабов, морских моллюсков –
гребешков и трепангов. Однако, несмотря на это, в од-
ной из крупных сетей гипермаркетов в Москве и Мос-
ковской области было изъято 40 килограммов бра-
коньерской черной икры. И не только здесь. По экс-
пертным оценкам Минсельхоза РФ, от общего объема
законно реализуемого деликатеса на рынках Москвы,
Санкт-Петербурга, Волгограда, Астрахани было выяв-
лено до 10 процентов продаж реально конфискован-
ной икры, а также контрафакта.

В рыбную промышленность требуется направить го-
сударственные инвестиции. Это самое важное из того,
что провозгласили на выездном заседании президиума
Госсовета по спасению нашего рыболовства. Замеча-
ния, советы, указания к сведению приняты, реализа-
ция начнется в самые ближайшие сроки, контроль во
всем предполагается жесткий.

БЕЗ СУДОВ НЕ ВЫНЕШЬ РЫБКИ 
ИЗ ПРУДОВ 

Вместе с тем облаченные властью государственные
мужи не только выясняли проблемные причины от-
ставания отрасли, но и предлагали разносторонние ва-
рианты поддержки. В частности – обновление добы-
вающего и перерабатывающего флота (вместе с моро-
зильными плавучими транспортами-рефрижератора-
ми), в котором остро нуждаются рыбаки. 

На заседании в Астрахани было отмечено, что ны-
нешней осенью будет рассмотрена федеральная про-
грамма гражданского судостроения, а также приобре-
тения новых судов.

По замечаниям участников заседания, «рыбодобы-
вающие предприятия живут за счет торговли рыбными
квотами, это такие «квотные рантье». Им невыгодно
заниматься строительством тоннажа, деньги за кото-
рые им никто не возвращает, проще продать разреше-
ние на вылов и получить свою прибыль эдаким лука-
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вым путем. У нас в стране сейчас несколько тысяч ры-
бодобывающих предприятий, имеющих каждое по
полтора судна, в то время как в Российской Федера-
ции их должно быть 20–30. Значит, нужно повысить
заинтересованность, чтобы уже потом, при эксплуата-
ции приобретенных сейнеров-траулеров, их хозяева
имели возможность вернуть деньги, истраченные на
зарубежных верфях.

Кроме того, предстоит разработать варианты тамо-
женных льгот и лизинговых схем в судостроении – это
когда судно берется в аренду с дальнейшим выкупом.

Решил президент и еще один вопрос – о взимании
НДС при ремонте судов под российским флагом. 

ПОШЛИ КРУГИ ПО ВОДЕ
Полностью согласен с провозглашенной на «рыб-

ном» заседании президиума Госсовета господдержкой
рыбной отрасли губернатор Астраханской области
Александр Жилкин. И потому именно, считает он, что
Каспий и районы Нижней Волги традиционно рас-

сматривались как целостная биологическая система,
как, впрочем, и многие другие морские территории
России.

Значит, считает губернатор, в основу этого принци-
па должно лечь частногосударственное партнерство,
адаптированное к современным условиям с учетом ре-
гиональных особенностей бассейна. Ведь в Астрахан-
ской области на сегодняшний день одна из основных
задач – восполнение запасов ценнейших видов рыб:
осетровых. Их искусственное воспроизводство в про-
шлом году составило 53 миллиона штук. В будущем
планируется довести этот показатель до 100 миллио-
нов и вернуть историческую славу Азова как «кухню»
биологических богатств России в этом регионе.

«Тогда, – заверил губернатор, – по сложившейся
практике мы сможем гарантировать возрождение осе-
тровых стад. И уже на практике при постоянном ис-
кусственном воспроизводстве рыбы можно добывать
ежегодно до 10 тысяч тонн этой ценной породы и со-
ответственно обеспечить выход «валютного продукта»
– черной икры в требуемом количестве для европей-
ских рынков». Остается надеяться, что самое при-
стальное государственное внимание позволит добить-
ся намеченных результатов.

РЫБАК РЫБАКА ВИДИТ ИЗДАЛЕКА
Во Владивостоке провел свою работу II Междуна-

родный съезд рыбаков, который почти по следам аст-
раханского заседания президиума Госсовета обсудил
вопросы совершенствования госуправления в сфере
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В РЫБНУЮ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
ТРЕБУЕТСЯ НАПРАВИТЬ ИНВЕСТИЦИИ.
ЭТО САМОЕ ВАЖНОЕ ИЗ ТОГО, ЧТО
ПРОВОЗГЛАСИЛИ НА ВЫЕЗДНОМ
ЗАСЕДАНИИ ПРЕЗИДИУМА ГОССОВЕТА
ПО СПАСЕНИЮ НАШЕГО РЫБОЛОВСТВА
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по осетроводству «БИОС»



рыбного хозяйства и формирования нормативной ба-
зы рыболовства для сохранения рыбных запасов. На
съезде обсуждались также различные вопросы и пред-
ложения, к примеру по экологической сертификации
промыслов, что позволит обеспечить безопасность и
качество продаваемых океанических товаров. И – о
чем раньше не было речи – объединение рыбохозяйст-
венных предприятий по виду промысла. А все в целом
наверняка будет способствовать не только развитию
рыбной отрасли, но и укреплению позиций отечест-
венных компаний на мировом рынке.

Этой представительной встрече уделил внимание
Владимир Путин. А говоря об очередных поправках в
Федеральный закон № 166 «О рыболовстве и сохране-
нии водных биоресурсов», первый заместитель руко-
водителя партии «Единая Россия» Владимир Пехтин
заявил, что все предложения будут учтены. В частно-
сти, сейчас в дальневосточных морях искусственно
разделили рыбаков на «своих» и «чужих» – по регио-
нам. В экономической зоне ловить могут все по выде-
ленным лимитам. А вот в 12-мильных территориаль-
ных водах квоты получают только те предприятия, ко-
торые зарегистрированы в конкретном субъекте Феде-
рации. Так, вокруг Сахалина могут промышлять толь-
ко островитяне, а возле Камчатки такое право дано
лишь местным хозяйствам, хотя у них нет необходи-
мого флота и береговых перерабатывающих мощно-
стей, чтобы освоить лимиты. 

Президент Ассоциации рыбопромышленников
Приморского края (АРПП) Георгий Мартынов гово-

рит, что готов поддержать предложение Росрыболов-
ства повысить пошлины на экспорт рыбопродукции,
чтобы стимулировать ее глубокую переработку в Рос-
сии. Есть мнение, что наши рыбоперерабатывающие
предприятия не готовы к этому и просто не справятся
с потоком сырья, который завернут обратно на рос-
сийский берег и предложат осваивать самостоятельно.

«Это не совсем так, – разъяснил Георгий Мартынов,
– ведь речь идет не об экспортных пошлинах как тако-
вых, а о декларировании выловленной рыбы и море-
продуктов в Российской Федерации. Зато потом каж-
дый хозяйствующий субъект будет вправе отправлять
вылов или его часть на экспорт. Появится хороший
стимул для создания своих предприятий, выпуска, к
примеру, филе и экспорта его по достойной цене».
Нам нужно быстрее учиться быть не просто продавца-
ми некоего товара, но прежде всего купцами.

Олег ПАДЕНКО 
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В Москве прошла интернет-пресс-конференция
руководителя Федерального агентства по ин-
формационным технологиям Владимира Матю-
хина. Тема пресс-конференции: «Перспективы
развития Федерального агентства по информа-
ционным технологиям». Владимир Матюхин
подробно рассказал о деятельности ФАИТ: соз-
дается государственная информационная сис-
тема для реализации межведомственного элек-
тронного юридически значимого документообо-
рота, а также предоставления массовых дис-
танционных услуг населению. Агентство скорре-
ктировало программу «Электронная Россия»-
2006 и подготовило проект постановления по
созданию государственно-информационной си-
стемы, который был направлен в аппарат пра-
вительства России.

ФАИТ завершило работу над вопросами инженер-
но-технического создания Государственного инфор-
мационного центра (ГИЦ). Глава ФАИТ отметил, что
ГИЦ представляет собой «довольно серьезную инфра-
структуру, которая должна пронизывать все наше госу-
дарство», будет взаимодействовать с регионами, в свя-
зи с чем необходимо строительство филиалов. В 2008
году запланировано создание филиалов в Краснодаре
и Иркутске. В целом более 50% регионов России под-
твердили свое желание создавать единую информаци-
онную инфраструктуру.

«Мы вступаем в постиндустриальное общество, кото-
рое характеризуется преимущественным развитием
сферы услуг над промышленным развитием», – под-
черкнул Владимир Матюхин. Соответственно в сфере
услуг сегодня востребованы те, которые организованы
на базе IT-технологий. IT-аутсорсинг становится повсе-
дневной практикой бизнес-стратегии любого предпри-
ятия или компании. В России идет постепенное форми-
рование «электронного государства», в котором все три
ветви власти функционируют на базе IT-технологий. 

Главную задачу своего ведомства Владимир Матю-
хин видит в обеспечении конституционных прав граж-
дан России по доступу к информации. «На мой взгляд,
это является главной задачей на ближайшие годы по
построению нашего информационного общества», –
сказал Владимир Матюхин. Принципы работы по
программе «Электронная Россия» ФАИТ выдвинуло в
год своего образования, в 2004 году. Основу проекта
«Электронная Россия» составляют межведомственное
взаимодействие и система предоставления услуг, кото-
рая включает систему единой национальной цифро-
вой подписи и систему идентификаторов. «Создание
такой инфраструктуры позволит перейти к эффектив-
ному строительству электронного государства, а вме-
сте с тем и обеспечить бизнесу возможность построе-
ния таких систем, как дистанционное образование,

телемедицина, платежные системы. Это аналогично
железным дорогам – рельсы строит государство, а ва-
гоны ездят коммерческие», – заметил Владимир Ма-
тюхин.

МИР ОБЯЗАН РОССИЯНАМ 
Одной из наиболее актуальных тем, связанных с

информационными системами, является обеспече-
ние безопасности и предотвращение несанкциони-
рованного доступа. «Системы с возможностями об-
работки персональных данных должны быть защи-
щены на достаточно высоком уровне и с применени-
ем высоких стандартов по безопасности, – говорит
глава ФАИТ. – Что касается процессов получения
услуг, содержащих персональные данные, то здесь
допустима трактовка – все-таки собственником пер-
сональных данных является человек, и он определя-
ет адекватность своей персональной защиты и тех
средств, которые необходимо для этого использо-
вать». То есть должен быть предусмотрен дифферен-
цированный подход при разработке подсистем дос-
тупа к персональным данным. У кого-то нет секре-
тов от общества. А кто-то, например, не хочет афи-
шировать свои пенсионные накопления. В таком
случае государство обязано обеспечить гражданам
различные персональные системы доступа к инфор-
мационному пространству «Электронной России»,
которые будут различаться по критериям защиты ин-
формации. Для уровня сегодняшних IT-технологий
это несложная задача. Наоборот, дифференцирован-
ный доступ, предотвращение несанкционированно-
го «взлома» информационной системы, интеграция
различных подсистем в единое информационное
пространство являются самым высокофинансируе-
мым направлением научно-технических разработок
«айтишников».

Кстати, в мире существует аналог Нобелевской пре-
мии в области математики – медаль Филдса (Fields
Medal), которую россияне получали 8 раз в период но-
вейшей истории нашего государства – после 1990 года
(третье место в мировом рейтинге после США – 13 ме-
далей и Франции – 9 медалей). При этом столь значи-
тельное число высоких наград имеет еще Англия (6
медалей). Это внушает не только гордость за отечест-
во, но и оптимизм в аспекте перспектив развития в
России электронной инфраструктуры, а также ее ус-
пешной интеграции в единое мировое информацион-
ное пространство. «Если рассматривать математику
как систему решения главных задач, стоящих перед
обществом, то, конечно, очень важно сейчас исполь-
зование математики для решения социальных вопро-
сов. Это жизненно необходимая задача при преобра-
зовании нашего общества, при постановке во главу уг-
ла вопросов, связанных с гражданином», – подчерк-
нул Владимир Матюхин. 
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ЭЛЕКТРОННЫЙ ГРАЖДАНИН 
И ЭЛЕКТРОННЫЙ СЕПАРАТИЗМ

Для всех сфер применения информационных сис-
тем актуальна проблема электронно-цифровой под-
писи. Глава ФАИТ считает, что в России существует
слишком много удостоверяющих электронную под-
пись центров – более 300. «В нашем агентстве как в
уполномоченном органе по применению электрон-
но-цифровой подписи зарегистрировано 117 удосто-
веряющих центров. Есть одна тенденция развития –
если раньше активную работу вели 5–7 центров, то в
настоящее время происходит расширение спектра та-
ких активно действующих удостоверяющих центров.
Проблема в том, чтобы организовать услуги, которые
используют цифровую подпись», – отметил Влади-
мир Матюхин. Для каждого решения нужна своя от-
дельная электронная подпись. Чтобы каждый граж-
данин имел свою личную цифровую подпись, кото-
рую можно было бы использовать в различных необ-
ходимых ему приложениях информационной систе-
мы, нужны масштабные организационные и техниче-
ские мероприятия под контролем государства. Имен-
но масштабность мероприятий по повсеместному
внедрению электронно-цифровой подписи тормозит
развитие IT-технологий во всем мире – и в Европе, и
в Америке. 

В рамках программы «Электронная Россия» разра-
ботана специальная операционная система с россий-
ской криптографией (с использованием несиммет-
ричной криптографии как наиболее эффективной

для решения вопросов идентификации подписи).
«Интеллектуальные карты» – еще одна разработка
ФАИТ. По-другому их называют социальными мно-
гофункциональными картами на базе единой циф-
ровой подписи, идентифицирующей личность граж-
данина. Также эта карта является расчетной платеж-
ной сберкартой. С электронной социальной картой
можно будет обращаться, в частности, к врачу, поку-
пать лекарства и т.п. На практике необходимо будет
множество документов переводить из электронного
вида в бумажный и обратно. В 2007 году ФАИТ за-
кончило работу над созданием специального про-
граммного продукта, позволяющего на массовом
уровне осуществлять подобные операции. В про-
шлом году система социальных карт была протести-
рована и сегодня уже внедряется в некоторых регио-
нах – Тверской, Нижегородской областях. В целом
за поддержку электронной социальной карты выска-
зались 28 регионов. Главное – избежать региональ-
ного «информационного сепаратизма», как выразил-
ся Владимир Матюхин. 

С «сепаратизмом» должна бороться система серти-
фикации и аттестации. Сегодня IT-сообщество толь-
ко подходит к разработке стандартов сертификации.
Глава ФАИТ констатировал: «К сожалению, в данной
области разработка нормативной базы отстает от по-
требностей общества, IT-сообщества, от выполнения
условий, которые необходимы для ускоренного дви-
жения, информационного развития. Я думаю, в на-
стоящий момент наиболее эффективным будет реше-
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ние вопросов саморегулируемых организаций исходя
из потребностей рынка, производителей и потребите-
лей этих технологий. Тогда будут разработаны взаи-
моприемлемые системы сертификации, аккредита-
ции. Такие же вопросы возникают по аккредитации
удостоверяющих центров. Сейчас у нас парадоксаль-
ная ситуация – в законе о цифровой подписи пропи-
сано «лицензирование удостоверяющих центров», а в
законе о видах лицензионной деятельности этот вид
не прописан. Поэтому я не знаю, какой закон все
должны исполнять – тот или другой». 

Благодаря усилиям ФАИТ с 2004 года вновь актив-
но работает Совет главных конструкторов информа-
тизации регионов РФ. Разработана нормативная ба-
за для деятельности совета, в котором представлен
каждый регион. Совет решает вопросы, связанные с
удостоверяющими электронно-цифровую подпись
центрами, социальными картами и т.д. «Исходя из
того, что у нас восходящее проектирование, появил-
ся отраслевой и ведомственный сепаратизм – каж-
дый разрабатывает свою систему, не глядя на друго-
го. У нас есть и региональный сепаратизм, когда ре-
гион разрабатывает систему, не увязывая ее с други-
ми задачами. И одна из важнейших задач Совета
конструкторов – выявление в регионе лучших реше-
ний для пропагандирования их среди других, потому
что каждый регион волен решать сам», – отмечает
Владимир Матюхин. Есть еще одна проблема – как
обучить людей работать с информационными систе-

мами, чтобы создать идеального «электронного гра-
жданина». Глава ФАИТ считает, что, во-первых, эту
функцию должно взять на себя среднее и высшее об-
разование, а во-вторых, необходимо организовать
дистанционное обучение при Государственном ин-
формационном центре. 

ПРОСТО РОБОТЫ
Глава ФАИТ остановился на все более привлекаю-

щей внимание теме – робототехнике. Прежде всего
искусственный интеллект задействован на современ-
ном этапе в военной технике и производстве (супер-
компьютеры). Но на интернет-пресс-конференции
Владимира Матюхина спросили о возможностях раз-
работки в России роботов-андроидов. «Считаю, что у
нас есть большие возможности», – ответил глава
ФАИТ, приведя в пример русского Левшу. Искусствен-
ный интеллект уже внедрен в экспертные системы, ис-
пользуется в автоматизированных системах сервиса,
например в абонентских службах некоторых телеком-
муникационных компаний. Суперкомпьютеры-кла-
стеры, работающие на промышленном производстве,
уже включают в себя самообучающиеся нейронные се-
ти. Весь мир знает гуманоида Asimo. Возможно, что и
в программу «Электронная Россия» вскоре будет вне-
дряться искусственный интеллект. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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На конференции «IPO: новые возможности
для российских компаний», организованной
газетой The Moscow Times, эксперты отмеча-
ли, что успешный рост экономики России под-
тверждается постоянно растущим желанием
отечественных компаний осуществлять заим-
ствования на местном и международных фон-
довых рынках, продавая свои ценные бума-
ги. Это позволяет компаниям значительно
увеличить свою капитализацию и энергично
развиваться дальше.

РЕКОРДНЫЕ СДЕЛКИ
По данным компании DLA Piper, в прошлом году

отечественные компании и компании, имеющие в
России активы, привлекли на российских и зару-
бежных фондовых биржах в общей сложности око-
ло $18,8 млрд. инвестиций (в 2005-м – $4,5 млрд., в
2004-м – $620 млн.). При этом использовался очень
популярный на Западе и обретающий популярность
в России механизм IPO (Initial Public Offering, пер-
вичное открытое размещение акций). Больше всего
сделок было совершено на Лондонской фондовой
бирже (LSE) и на двух российских: Московской
межбанковской валютной бирже (ММВБ) и Рос-
сийской торговой системе (РТС). На торговых пло-
щадках этих бирж было заключено более 40% всех
IPO-сделок. А на традиционно привлекательной
для отечественных высокотехнологичных фирм
американской бирже Nasdaq провели IPO такие из-
вестные компании, как «Голден Телеком» и «СТС-
Медиа».

Листинг (регистрация заявки IPO на бирже) рос-
сийских компаний осуществлялся и на других ми-
ровых биржах, включая Deutsche Boerse, Nordic
Growth Market и First North.

Рекордсменом в сфере IPO стала компания «Рос-
нефть», сумевшая собрать $10,4 млрд. – в 2006 году
это было не только крупнейшим IPO на Лондон-
ской фондовой бирже, но и во всей Европе. В этом
году на рекордную сделку IPO претендует «Внеш-
торгбанк», собравший уже $8 млрд. Общий объем
средств, привлеченных ВТБ, составляет $28,5 млрд.
В поистине народном IPO Внешторгбанка, одного
из мощнейших в России, приняли участие более
130 000 рядовых инвесторов – физических лиц, ко-
торые вложили в акции банка около $1,5 млрд.

По свидетельству Ирины Лебедевой, старшего
юриста компании DLA Piper, начиная с 2004 года на
российском рынке акционерного капитала наблюда-
ется достаточно высокая активность. Выражается она
в увеличении количества сделок по привлечению ка-
питалов и объемов привлекаемых средств. Только за
первые 9 месяцев 2007 года объем сделок в денежном
выражении превысил $22 млрд. А в сентябре текуще-
го года приток инвестиций был самым высоким за
последние 12 лет, то есть с 1992 года. До конца 2007
года по крайней мере еще три компании собираются
предложить свои акции широкому кругу инвесторов.
Это свидетельствует о том, что растущий российский
рынок жаждет больших инвестиций.

Благодаря выходу на фондовые рынки растет ос-
новной капитал российских компаний, что позво-
ляет их руководству решать тактические и стратеги-
ческие задачи. За последние три года наблюдается
устойчивое увеличение средней капитализации
российских компаний. При этом растет и средний
размер сделок. Усредненный объем первичного от-
крытого размещения акций (IPO) удваивается каж-
дый год. В значительной степени этому способство-
вали крупнейшие IPO, проведенные такими гиган-
тами, как «Роснефть» и Внешторгбанк, а также вто-
ричное размещение акций Сбербанка. Но даже и
без учета этих суперразмещений средний размер
сделок растет на 50% в год.

Интересно взглянуть на компании, проводившие
IPO в 2006–2007 гг., с точки зрения отраслевой спе-
цифики. При этом сразу стоит отметить, что в пос-
ледние годы целые отрасли становились публичны-
ми, то есть осуществляли IPO. Это, по наблюдени-
ям Ирины Лебедевой, прежде всего потребитель-
ский сектор, затем металлургия и, наконец, сфера
недвижимости, которая «открылась» в течение пос-
леднего года.

По прогнозам DLA Piper, в ближайшие год-два –
в 2008–2009 гг. – на рынок IPO выйдут еще более
двухсот российских компаний с капитализацией
свыше $500 млн. Из этого следует, что отечествен-
ный фондовый рынок будет неуклонно расти, одно-
временно будет увеличиваться его капитализация.

ТРУДНЫЙ ПУТЬ ВЗРОСЛЕНИЯ
О возмужании и устойчивости российского фон-

дового рынка свидетельствует тот факт, что осенние
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перепады на рынках США не оказали на него суще-
ственного влияния. В настоящий момент, конста-
тирует Ирина Лебедева, российский рынок демон-
стрирует достаточную устойчивость к финансовым
колебаниям извне. Конечно, по мнению экспертов,
среди прочего это связано с гораздо более низким
кредитованием российской экономики и общества
в целом – и предприятия, и граждане в своей основ-
ной массе все еще предпочитают обходиться без за-
емных средств. Об этом говорит и все еще относи-
тельно невысокая, по западным меркам, доля оте-
чественных финансово-кредитных организаций в
экономике. Тем не менее позитивные сдвиги нали-
цо.

В России первичное открытое размещение акций
становится популярным и поистине цивилизован-
ным средством привлечения денег. IPO становятся
по-настоящему популярными. В то же время опера-
тивный простор для дальнейшего роста этого сег-

мента еще есть. Ведь 20–30 эмитентов в год, указы-
вают специалисты, – это еще далеко не предел. Ес-
ли для сравнения посмотреть на американский ры-
нок, то там в 1990 году около 200 компаний прово-
дили IPO, а в конце 90-х уже 600 компаний выходи-
ли на рынки с открытым первичным размещением
акций. 

Так или иначе, но крайне важно, что самый труд-
ный начальный путь пройден. Отечественные ком-
пании – первопроходцы IPO испытывали опреде-
ленные затруднения. Их старшим менеджерам, к
примеру, приходилось долго и упорно разъяснять
инвесторам особенности, перспективы и преиму-
щества деятельности своих предприятий. А чтобы
выставить себя перед инвестором в максимально
привлекательном свете, подчас им даже приходи-
лось идти на дисконт (скидку).

В то же время, выходя на внутренние и внешние
рынки заимствования, отечественные компании
были (и будут) вынуждены улучшать не только свои
рабочие показатели, но и имидж. Если раньше они
не очень-то любили давать о себе достоверную и ак-
туальную информацию, то сейчас перед потенци-
альными инвесторами необходимо в полном смыс-
ле слова распахнуться. Тут все еще заметны подвод-
ные камни, поскольку излишнее раскрытие важных
данных о предприятии может использоваться не-
дружественными сторонами. Поэтому компании
учатся предоставлять только такую информацию,
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ФОНДОВЫХ РЫНКАХ



которая дает потенциальному
инвестору достаточные сведе-
ния о сфере деятельности и
итоговые показатели, но не бо-
лее. Тем самым удается соблю-
сти баланс интересов разных
сторон. Это крайне важный
момент, ведь важно учитывать
не только интересы новых
вкладчиков, но и старых вла-
дельцев-акционеров.

Намечая IPO, компании на-
чинают продумывать опти-
мальные пути развития бизне-
са. Активно проводится рест-
руктуризация, отсекаются не-
эффективные и сомнительные
филиалы, предприятия, дочер-
ние фирмы и отдельные напра-
вления бизнеса, которые могут
зародить у потенциальных ин-
весторов какие-либо сомнения
насчет правильности методов
управления в компании-эми-
тенте. Бизнес становится более
консолидированным, как бы
собранным в единый кулак.
Усиливается контроль над дея-
тельностью компании и одно-
временно над ее сотрудника-
ми. Компании переходят на
международные стандарты
учета и отчетности. В конеч-
ном итоге компания-эмитент
путем слияний и поглощений,
введения современных корпо-
ративных правил, включая
этические, пытается планиро-
вать риски. В результате стои-
мость компании возрастает и
ей удается собрать большие
финансовые средства.

ПОМОЩЬ ВЛАСТЕЙ
Развитие российского рынка

IPO было бы невозможно без
проведения соответствующей
государственной политики.
Власти прекрасно понимают
выгодность первичного откры-
того размещения акций в каче-
стве механизма привлечения ка-
питалов. Об этом говорит и тот

факт, что крупнейшие сделки IPO были проведены с
крупными государственными компаниями. Здесь сто-
ит обратить внимание на тот факт, что реформа одной
из крупнейших российских организаций РАО «ЕЭС»
также осуществляется с применением механизма IPO.

Появилась целая индустрия IPO. Это банки, ко-
торые консультируют эмитентов и проводят сделки,
консалтинговые организации, юридические фирмы

ВВП №29128

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

КОГДА В РОССИИ ДОСТИГНУТА
СТАБИЛЬНОСТЬ, ВВП РАСТЕТ
БЫСТРЫМИ ТЕМПАМИ,  ЦЕНЫ НА
ЭНЕРГОНОСИТЕЛИ УВЕЛИЧИВАЮТСЯ,
ШАНСЫ РАЗВИТИЯ ФОНДОВОГО РЫНКА
ДОСТАТОЧНО ВЕЛИКИ



и PR-агентства. Одновременно растут новые кадры,
способные руководить предприятиями современ-
ными методами. Это практики-организаторы, хо-
рошо знающие законы, умеющие направить людей
на выполнение смелых проектов.

Подготовка к IPO, по мнению Брэда Дугласа, экс-
перта компании PriceWaterhouseCoopers, занимает
2–3 года. За это время компания превращается из
закрытого акционерного общества или общества с
ограниченной ответственностью в открытое акцио-

нерное общество. Компания в
полном смысле слова стано-
вится другой, гораздо более со-
временной и динамичной.

Среди подобных компаний
эксперты часто называют груп-
пу компаний «ПИК», активно
работающую в сфере недвижи-
мости и занимающуюся строи-
тельством жилых домов в Мо-
скве и в российских регионах.
ПИК – бурно развивающийся
и крупнейший российский де-
велопер. Для осуществления
своих грандиозных жилищных
проектов ему необходимы
большие деньги. С помощью
IPO группа «ПИК» собрала
$1850 млн. Подготавливал IPO
и проводил консультации
Deutsche Bank. 

Нельзя не сказать, что и рос-
сийское законодательство за
последние два года претерпело
существенные изменения в
пользу IPO, в поддержку стано-
вления и развития отечествен-
ного фондового рынка. Так, с
января 2007 года вступил в силу
Федеральный закон № 282 «О
внесении изменений в Феде-
ральный закон «О рынке цен-
ных бумаг». Закон, в частности,
дал жизнь новому виду эмисси-
онной ценной бумаги: россий-
ская депозитарная расписка.

Аналитики убеждены, что
данная тенденция продолжит-
ся, поскольку публичность и
прозрачность компании, а в ко-
нечном счете публичность и

прозрачность российской экономики означает и
новый этап экономического и социального разви-
тия всей страны. Конечно, проблемы еще есть, и их
немало, но общие тенденции, утверждают экспер-
ты, внушают оптимизм.

Сегодня, когда в России достигнута стабильность,
ВВП растет быстрыми темпами, безработица дер-
жится на низком уровне, а цены на энергоносители
увеличиваются, шансы бурного развития фондово-
го рынка достаточно велики. Население верит в ус-
тойчивое развитие, что подтверждается неослабева-
ющим интересом отечественных инвесторов к фон-
довому рынку – объем вкладов в российские
ПИФы растет каждый месяц. А если отечественные
инвесторы смотрят на внутренний рынок с опти-
мизмом, то и в глобальном плане Россия непремен-
но будет оставаться привлекательной.

Олег ЩЕЛОВ
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Привлечь ресурсы – недорогие и долгосрочные
– это ключевая проблема каждого банка. Без
таких ресурсов нельзя выиграть в конкурент-
ной борьбе, невозможно привлечь интересных
клиентов, создать розничный бизнес, расти и
развиваться. Такие ресурсы можно получить от
международных финансовых институтов, но это
достаточно сложно – нужно хорошо знать ры-
нок, международные технологии работы и
уметь себя позиционировать так, чтобы заинте-
ресовать иностранного партнера.

О
сновной задачей Международного банковского
клуба «АНАЛИТИКА БЕЗ ГРАНИЦ» является
создание единого информационного пространст-

ва. И проект «Перспективные банковские продукты»
включает в себя целый ряд конференций и круглых сто-
лов, посвященных различным формам международного
банковского сотрудничества. Проект имеет две стороны.
Одна из них – приглашение «производителей» услуг, ме-
ждународных финансовых институтов, для того чтобы
они подробно рассказали о своих инструментах. Мы пре-
доставляем площадку, с тем чтобы они ознакомили рос-
сийский банковский рынок с дополнительными возмож-
ностями, которые дает международное сотрудничество.
Другая сторона – это выступления «потребителей» (пред-
ставителей российской стороны) самих банков, юристов,
законотворцев, банковских ассоциаций и объединений.
Они рассказывают об опыте, проблемах и перспективах
различных форм международной деятельности в России.

В рамках рассматриваемого проекта были проведены
мероприятия, посвященные таким инструментам, как
IPO, синдицированное кредитование, факторинг, фор-
фейтинг, секьюритизация активов с размещением цен-
ных бумаг на международных рынках. Были даны под-
робные описания этих продуктов, их плюсы и минусы,
перспективы развития. Так, например, в процессе обсу-
ждения такого популярного инструмента, как синдици-
рованное кредитование, отмечалась недостаточность
правовой базы в этой области. В частности, инструкция
Банка России 110-И является единственным норматив-
но-правовым документом, дающим определение син-
дицированному кредитованию и критериям отнесения
кредита к синдицированному. Кроме того, отсутствует
стандартная кредитная документация по российскому
праву (аналогичная документации LMA по английско-
му праву), в результате чего банки-организаторы син-

дицированных кредитов вынуждены адаптировать
стандартные кредитные соглашения LMA к российско-
му праву. Отдельное внимание было уделено важности
создания службы по связям с инвесторами. Эта службы
должна работать над получением международных рей-
тингов, организовывать встречи потенциальных инве-
сторов и топ-менеджмента банка, презентаций и роуд-
шоу. Среди опасностей привлечения ресурсов методом
IPO была названа доступность приобретения акций,
которая облегчает проведение враждебных действий
при внутрикорпоративных конфликтах.

Особое место в деятельности клуба занял круглый
стол с известной международной компанией Standard &
Poor’s «Кризис на мировых финансовых рынках. Влия-
ние на российский банковский сектор», который состо-
ялся в ноябре 2007 года. Казалось бы, кризис на амери-
канском ипотечном рынке – это так далеко от россий-
ского банковского сектора. Но не тут-то было: сначала
нерезиденты, испытывающие недостаток ликвидных
средств, отозвали свои деньги с российского фондового
рынка, и цены на акции понизились, заморозив активы
российских банков. Потом оказалось, что зарубежные
финансовые институты не готовы лонгировать предос-
тавленные ранее кредиты и предоставлять новые. Соот-
ветственно приостановились все программы привлече-
ния средств с иностранных финансовых рынков – секь-
юритизация активов, выпуск евробондов, кредитных
нот. Как обычно бывает в такой неопределенной ситуа-
ции, до получения «свежих» балансов российские банки
стали сокращать и приостанавливать лимиты друг на
друга. Таким образом, кризис в Америке, а затем и в За-
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падной Европе затронул и российский рынок, хотя и не
так серьезно, как наших западных соседей. Российских
банкиров очень интересовало мнение такой авторитет-
ной компании, как Standard & Poor's, которая на протя-
жении многих десятилетий анализировала экономиче-
скую ситуацию в странах по всему миру. Специалистам
компании были заданы вопросы о причинах и законо-
мерностях мировых финансовых кризисов, о влиянии
тенденции на международном рынке на российский
банковский сектор, о перспективах некоторых форм за-
имствований с западных рынков.

Хочется особо отметить такой инструмент заимство-
ваний, как документарные операции. Они включают в
первую очередь аккредитивы и гарантии и в учебниках
вузов незаслуженно относятся исключительно к фор-
мам расчетов, а не к инструментам фондирования.
Практика крупных российских банков последних лет
показала, что через аккредитивные инструменты фи-
нансируются экспортно-импортные операции клиен-
тов и на полгода, и на 10 лет. Для клиента подобные
инструменты финансирования оказываются на 30–40
процентных пунктов дешевле реального кредитова-
ния, при этом российский банк осуществляет их на
«безресурсной» основе. Зарубежные банки охотно
подтверждают аккредитивы, выпущенные известны-
ми российскими банками по поручению их клиентов-
импортеров, и предоставляют финансирование, кото-
рое сразу направляется экспортеру через постфинан-
сирование (post-finance) или дисконтирование этих
аккредитивов. Уже существует вторичный рынок ак-
кредитивов. Подтверждающий зарубежный банк по

достижении границы кредитного лимита на риск рос-
сийского банка-эмитента может продать полностью
или частично риск по аккредитиву на вторичном рын-
ке другим инвесторам. Участие экспортных кредитных
агентств в структуре сделки удлиняет ее срок и снижа-
ет стоимость. Интересно, что инструменты внешне-
торгового финансирования в условиях дефицита лик-
видности приобретают особую привлекательность по
сравнению с другими инструментами заимствования.
Финансирование внешнеторговых контрактов проис-
ходит фактически без денег банка, которых в период
дефицита ликвидности недостаточно. А иностранные
контрагенты в период кризиса доверия предпочитают
непокрытому кредитованию банков финансирование
конкретных сделок. Клуб планирует провести целый
ряд встреч с крупнейшими экспортно-импортными
агентствами разных стран, являющимися поставщи-
ками этой услуги для российского банковского рынка.

Проект «Перспективные банковские продукты» сво-
им успешным существованием прежде всего обязан
Связь-банку, одному из учредителей клуба. Дело в том,
что международный бизнес в Связь-банке – направле-
ние достаточно новое (начато в 2006 г.) и чрезвычайно
активное. Поэтому можно смело брать наиболее акту-
альные для банка темы, и они окажутся злободневными
для всего банковского сообщества. Международный
бизнес Связь-банка включает три взаимосвязанных ви-
да деятельности, развивающихся параллельно: позици-
онирование банка на международных рынках, торговое
и структурное финансирование и международные за-
имствования.
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В рамках программы позиционирования Связь-банк
установил отношения с более чем 100 иностранными
банками. В настоящее время десятки банков открыли на
Связь-банк непокрытые кредитные линии с суммарным
лимитом более 500 млн. долл., из которых 270 млн. уже
освоено. Среди них Bank Austria Creditanstalt AG, Garanti
Bank (Голландия), Nordea Group, Rabobank (Голландия),
Raiffeisen Zentralbank Oesterreich AG (Австрия), Swedbank
(Швеция), Nova Ljublianska Banka (Словения), BHF (Гер-
мания), Calyon (Франция). Важной вехой стало для бан-
ка установление прямых корреспондентских отношений
с ведущим американским банком – Bank of New-York.
Кроме того, Связь-банк получил ряд акцептов от между-
народных корпораций (SCANIA, CATERPILLAR,
DaimlerChrysler) и экспортных кредитных агентств
(Atradius (Голландия), EDC (Канада), FinnVera (Финлян-
дия), Hermes (Германия), SACE (Италия), EGAP (Чеш-
ская Республика), Экспортно-импортный банк (США). 

Активное общение с международными финансовыми
институтами направлено на укрепление доверия и, как
следствие, получение лимитов кредитования, которые
уже можно использовать под различные финансовые
инструменты. Это и целевые кредиты (bilateral loan
agreements), синдицированные займы (syndicated loans),
публичные облигационные займы (CLN, CDO,
Eurobonds), документарные операции (аккредитивы с
постфинансированием, гарантии отсрочки платежа),
субординированные займы, IPO. Часть инструментов –
синдицированные займы, документарные операции и
субординированные займы – уже успешно применяют-
ся банком, другие прорабатываются на будущее. За де-
вять месяцев 2007 года привлечено два синдицирован-

ных займа на общую сумму 57 млн. долларов. В декабре
ожидается первое рефинансирование. Несмотря на
турбулентность на международных рынках, ведущие
мировые финансовые институты подтвердили свое на-
мерение работать со Связь-банком по этому виду заим-
ствований. Обобщив свой опыт работы с синдикация-
ми, специалисты Связь-банка выступили перед участ-
никами клуба с докладом «Синдицированное кредито-
вание: советы начинающим».

Связь-банк уделяет особое внимание сделкам торго-
вого финансирования, ведь они позволяют получить
комиссионный доход без использования собственных
средств, расширяют продуктовую линейку для экспор-
теров и импортеров и осуществляют финансирование
внешнеторговых контрактов значительно дешевле.
Чтобы иметь доступ к таким средствам, Связь-банку
пришлось интенсивно поработать и получить множест-
во кредитных линий от первоклассных иностранных
банков. Но эти усилия окупаются: портфель торгового
финансирования банка на сегодня достиг 200 млн.
долл. при планируемом 25%-ном росте до конца года.
Среди самых активных финансирующих партнеров
Связь-банка – Raiffeisen Bank (Австрия), Intesa
Sanpaolo (Италия), Banca Agricola Mantovana (Италия),
Nordea Bank (Финляндия), Swedbank (Швеция), Банк
OTP (Венгрия), VTB Singapore и другие. Специалисты
Связь-банка готовятся поделиться своим опытом с кол-
легами и по этому виду привлечения средств.

Все материалы с мероприятий клуба размещаются на
сайте www.mbka.ru, где все могут с ними ознакомиться.

Екатерина СУПРУНОВИЧ
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Что такое игра, известно всем. Однако страсть к
игре зачастую используется как средство мани-
пуляции одними во имя обогащения других. Од-
но из «достижений» последних десятилетий – за-
висимость от компьютерных игр. Поговаривают
даже о том, что пора бы приравнять этот недуг к
тяжелой болезни, а пока не поздно – запретить
к продаже ряд игр как провоцирующий асоци-
альное поведение. 
Так все же насколько опасна игровая зависи-
мость? Кто в наибольшей степени ей подвер-
жен? Что помимо вреда несут компьютерные иг-
ры? Попытаемся ответить на эти вопросы.

ВРЕД
Несмотря на врожденное любопытство, среднеста-

тистический человек как разумное существо склонен
все новое расценивать как потенциальный источник
опасности, по принципу «непонятное – значит враж-
дебное». В этом смысле компьютерные игры еще дей-
ствительно недостаточно изучены, чтобы мы могли
вынести однозначный вердикт – полезны они или
вредны, насколько пагубно влияют они на человека.
Поэтому пока что люди предпочитают оперировать
преимущественно негативными суждениями и видеть
в этом явлении прежде всего темную сторону. Тем бо-
лее что поводов для подобных мнений достаточно. 

Так, людей, подсевших на компьютерные игры, ожи-
дает целый букет неприятностей, многие из которых
касаются как их самих, так и их близких. По словам ру-
ководителя клиники «Профессиональная медицина»
Эркена Имамбаева, игроманов характеризует «нелогич-
ное желание получения гедонистических установок с
целью достижения всемогущества». Практически все
они страдают депрессивными расстройствами – забо-
леванием, весьма характерным для жителей мегаполи-
сов. Особенно сильно попадают в игровую зависимость
люди с неустойчивой психикой, люди, педагогически
запущенные, подверженные стрессам, переутомлению,
после психических травм и так далее. Все это достаточ-
но широко распространено в последнее время. 

«В международной классификации болезней игро-
вая зависимость (людомания) стоит под грифом
Ф6301 и находится по соседству с такими заболевани-
ями, как пиромания и клептомания, – говорит Имам-
баев. – Все они сводятся к расстройству привычек и
влечений. Учеными уже давно определено место дан-
ного заболевания и изучена структура его развития.
Такие больные (а их имеет смысл называть именно
этим словом) постоянно возвращаются к игре с целью
подсознательного протеста по отношению к окружа-

ющему миру, который не дает реализовать фантазии
всемогущества. И чем больше человек побеждает в иг-
ре, тем сильнее у него желание продолжать ее. А если
он проигрывает, то желание наверстать упущенное
повышается в несколько раз. Получается замкнутый
круг». 

Примечательно, что людоманию лечат в стационаре,
в 24-часовом режиме, используя сильнодействующие
лекарства, и курс занимает минимум три месяца. Са-
мостоятельно вылечить такого больного с помощью
доступных методов лечения не сможет ни одна семья.
Все это говорит о том, что структура поражения лич-
ности достаточно глубока. 

Ситуация осложняется тем, что любой больной,
страдающий игровой зависимостью, всегда отрицает
свое заболевание. А культуры выявления таких боль-
ных у нас в стране пока еще нет. Обычно их принима-
ют за людей, которые обладают просто плохим харак-
тером, воспитанием, что не требует медицинского
вмешательства. При этом у взрослых развитие игровой
зависимости обычно происходит в течение 10–15 лет.
И разрушение личности происходит постоянно, даже
если человек играет время от времени. Дети же безза-
щитны перед этим в гораздо большей степени. 

По словам доктора медицины Американской акаде-
мии детской и подростковой психиатрии Луиса Крауса,
очевидно, что чрезмерное увлечение видеоиграми вряд
ли пойдет на пользу детской психике. Многие дети,
проводящие часы за компьютерными играми, стано-
вятся более эмоциональными, их система психологиче-
ского равновесия выходит из нормального состояния.

То, что компьютерные игры затягивают, вовсе не
случайно. Сюжет многих из них специально построен
таким образом, чтобы человек не мог произвольно ос-
тановиться даже для того, чтобы отдохнуть, иначе
можно потерять очки, свалиться на более низкий уро-
вень, упустить лидерство. При этом уже известно не-
мало случаев, когда люди умирали от сердечной недо-
статочности, развившейся вследствие многочасовых
игр без перерыва. 

Самое интересное, что если геймера насильно ото-
рвать от любимой «стрелялки» или «бродилки», то у
него может возникнуть своеобразная ломка, которая
сопровождается приступами панического страха, об-
щей депрессией, суицидальными попытками. Подоб-
ные отклонения были обнаружены у тех, кто просижи-
вает за компьютером по восемнадцать часов в день. 

Израильские психиатры Пинхас Данон и Юлиан
Янку из Центра психического здоровья при Тель-
Авивском университете считают, что интернет-зави-
симость имеет ряд черт, характерных для прочих пато-
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логических привязанностей: например, для нее харак-
терна потребность постоянно увеличивать время пре-
бывания в Сети, поскольку чувство удовольствия от
полученных «доз» имеет тенденцию снижаться. В ито-
ге развивается депрессия, падает самооценка, нараста-
ет социальная дезадаптация и даже возникают финан-
совые проблемы, когда «пациент» начинает тратить
все свободные деньги на новые гаджеты.

Компьютерные игры винят и в том, что, вынуждая че-
ловека помногу времени проводить у монитора, они
способствуют развитию глазных заболеваний, застой-
ных явлений, а также так называемого тоннельного син-
дрома – болезни суставов кисти рук и пальцев, вызван-
ных однообразными манипуляциями мышкой. Помимо
этого, использование наушников способно заметно по-
низить слух у тех пользователей, кто предпочитает «вру-
бать звук на полную». По данным Национального ин-
ститута научных исследований Южной Кореи, во время
игрового состязания человек расходует очень много
энергии. В таком состоянии физического истощения он
подвергается постоянной смене ярких цветов и изобра-
жений, что может раздражающе действовать на кору го-
ловного мозга и привести к внезапной смерти.

Само собой, людей беспокоит и содержание игр.
Большинство родителей не могут спокойно смотреть
на то, как их ребенок с упоением рубит топором на ку-
ски гоблинов и монстров, с наслаждением расстрели-
вает толпы солдат и террористов, с удовольствием сби-
вает корабли пришельцев. Если человек делает это ре-
гулярно по нескольку часов в день, не исключено, что

в какой-то момент у него может нарушиться граница
между явью и виртуальной реальностью.

Ассоциация американских психологов в 2005 году
опубликовала доклад, в котором утверждается: сцены
насилия в видеоиграх крайне негативно воздействуют
на детей и подростков, провоцируя их на насильствен-
ные мысли и настроения. Ведь по статистике, в 73%
случаев игровые персонажи, совершившие акты наси-
лия, уходят безнаказанными. 

Возникает вполне логическая параллель между уча-
стившимися случаями трагедий в американских шко-
лах, связанными с применением огнестрельного ору-
жия, и увеличением на рынке компьютерных игр, в
которых приветствуется умение свалить как можно
больше жертв точным выстрелом в голову. Но даже ес-
ли это лишь домыслы, вполне реальны факты, когда
геймеры сводили друг с другом счеты «в реале», поссо-
рившись по ходу онлайн-игры. 

Особое опасение вызывает политизированность ря-
да игр. Войны последних десятилетий довольно труд-
но назвать освободительными, тем не менее уже соз-
дано немало «шедевров», в которых геймерам навязы-
вается образ захватчика как избавителя чужой страны
от тирании. И в зависимости от издателя игры имеют
вполне определенную направленность – в одной
смысл заключается в уничтожении как можно боль-
шего количества иракских солдат, в другой – амери-
канских, в третьей – израильских. Надо думать, поль-
зователям вряд ли безразлично, чью сторону выбрать и
кого «мочить». А выбрав, они фактически, принимают
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и остальные правила игры, основанные на конкретной
политической идеологии. 

Вполне объяснимо беспокойство религиозных дея-
телей относительно пристрастия к компьютерным иг-
рам определенной части граждан. И дело тут далеко
не только и не столько в том, что эти люди предпочи-
тают сразиться с монстрами, чем пойти в церковь. По
мнению священнослужителей, игра – это пристра-
стие, а любое пристрастие чревато «сотворением ку-
мира». Кроме того, в играх нередко пропагандируется
асоциальное поведение, противоречащее тем или
иным заповедям. Хочешь стать самым крутым – тут
недалеко и до гордыни. И уж кто будет спорить, что
ряд «произведений» нещадно эксплуатирует темы на-
силия, секса, сатанизма, провоцирует игрока нару-
шить нормы общепринятой морали, развязать ему ру-
ки, пользуясь все той же безнаказанностью. А если все
это предлагают не только взрослым, которые уже име-
ют какие-то более-менее устойчивые представления о
морали и нравственности, но и детям, то какая меша-
нина возникает в неокрепших мозгах после несколь-
ких часов таких игр?.. 

Считается, что интернет-игры, особенно много-
пользовательские онлайновые (так называемые
MMORPG), призваны научить людей общению. Од-
нако это зачастую касается лишь тех, кто общается в
самой игре. Не случайно довольно частыми посетите-
лями семейных психологов являются пары, в которых
один из супругов все свободное время режется в ка-
кую-нибудь онлайновую игру, например World of

Warcraft, в то время как второй страдает от отсутствия
реального общения и внимания.

В общем, при желании список можно было бы и
продолжить. Однако справедливости ради имеет
смысл послушать и противоположные аргументы. 

ПОЛЬЗА
Что касается положительного влияния компьютер-

ных игр на человека, то тут следовало бы сразу отделить
рекламу и домыслы от конкретных фактов. Ведь вполне
естественно, что любой производитель заинтересован
представить свой товар с наиболее выгодной стороны –
лишь бы купили. Также здесь вряд ли можно опираться
на утверждения самих геймеров, мол, «я играю уже
много лет, но ничего, жив-здоров, счастлив, чего и вам
желаю!». Как известно, это очень похоже на классиче-
ское наркоманское «я могу бросить в любой момент!».
Попытаемся оперировать данными независимых экс-
пертов или теми, которые подтверждены многочислен-
ными дополнительными исследованиями.

Любая игра – по сути, маленький мир. Осваивая его,
геймер каждый раз изучает новую систему, осваивает
новые правила, законы. Вопреки тем, кто обвиняет лю-
доманов в стремлении обрести в игре всесилие и всемо-
гущество, недоступное им в реальном мире, игроки
просто вынуждены соблюдать четко заданные правила,
которые тем более суровы, чем сложнее игра. Именно
деятельность в условиях ограниченной свободы дейст-
вий помогает игроку сохранить гибкость ума, остроту
мышления. Существует масса данных, что игры влияют
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положительно на развитие не только детей и взрослых,
но даже стариков. Не случайно в Японии вышла целая
серия игр именно для пожилых людей, чтобы помочь
им сохранить мыслительные способности. 

Играя, мы используем те или иные манипуляторы –
мышь, трекбол, джойстик и так далее. Попутно это по-
могает развивать мелкую моторику, причем как детям,
так и взрослым. Исследования Национального инсти-
тута семьи при Государственном университете Айовы
США показали, что те хирурги, которые посвящают
по крайней мере три часа в неделю видеоиграм, совер-
шают на 37% меньше ошибок в лапароскопической
хирургии и выполняют задания на 27% быстрее, чем
те, кто не играет в игры. У них более натренированы
моторика пальцев, реакция и координация движений. 

Президент Next Media Group Тимофей Бокарев ут-
верждает, что игры помогают пережить трудные мо-
менты в жизни, помогают людям бороться с болью, а
также повышают самооценку. Это очень важно для
больных детей, которые обычно чувствуют себя

ущербными. А в игре они могут компенсировать то,
чего лишены в реальности, – обойти соперников.
Именно поэтому его компания по заказу Минобрнау-
ки РФ сейчас занята выполнением большого проекта
– созданием игротек в больницах и детских домах. 

«Стало модно говорить о том, что геймеры – люди,
убежавшие от реальности, которые не любят общения,
– рассказывает Бокарев. – Однако сейчас все больше
и больше игр становятся многопользовательскими. И
часто игра – вовсе не уход от реальности, а, наоборот,
развитие навыков общения». 

Действительно, любой геймер подтвердит, что по-
стоянное общение с игроками со всего мира в сети ин-
тернет расширяет круг знаний о других странах, об их
культуре, образе жизни и способствует изучению ино-
странных языков. А кроме того, это нередко помогает
получать оперативные сведения о событиях в других
странах из первых рук, причем гораздо быстрее и пол-
нее, чем с помощью СМИ, которые нередко излагают
ее весьма дозированно и тенденциозно.

В отличие от телевизора, информацию которого мы
просто пассивно впитываем, игры вовлекают нас, за-
ставляют принимать участие в действии, направлять
его в нужное нам русло, а значит, вынуждают работать
головой. 

На базе игр многие начинают созидать, строить свои
собственные игры. Это уже творчество гораздо более
высокого уровня. Например, есть целое направление
под названием «машенина» – искусство создания соб-
ственных мультфильмов на базе игровых движков. Не
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следует забывать и о целом пласте игрового и околоиг-
рового юмора, фольклора и так далее. 

Согласно результатам исследований британских
ученых, проведенных в 2002 году, подростки, проводя-
щие перед монитором в среднем по два–четыре часа в
день, лучше успевают в школе, имеют больше друзей и
социально активнее, чем их сверстники, которые не
увлекаются компьютерными играми. Выяснилось так-
же, что те молодые люди, которые регулярно посвяща-
ли время этому занятию, чаще поступали в универси-
теты, а в дальнейшем получали более престижную и
высокооплачиваемую работу.

Чтобы быть успешным в игре, необходимо прекрасно
владеть средствами достижения успеха, в данном случае
– знать возможности своего компьютера и уметь его на-
страивать. Эта потребность становится хорошей мотива-
цией к постоянному совершенствованию знаний о про-
граммном и аппаратном обеспечении. Согласно незави-
симым исследованиям игроки гораздо более оперативно
и качественно вводят, ищут и обновляют информацию
текстового характера, у них повышается скорость печати. 

Игры помогают реализовывать абстрактные жела-
ния, превращая их в команды и программы, расширя-
ют мировоззрение за счет того, что игрок стремится
воспринять игровую ситуацию с различных сторон и
на основе данного анализа принимает верное реше-
ние. Соответственно полученные умения разносто-
роннего подхода к возникшей проблеме впоследствии
могут быть спроецированы и на реальную жизнь, где
игрок начинает оценивать сложные жизненные ситуа-

ции более рационально и взвешенно. Появляется спо-
собность ставить задачу и разбивать ее по мере надоб-
ности на подзадачи, она развивает и отношение к от-
ступлению как к чему-то, что надо исправить.

Особенность творческого геймера в том, что он
ищет неоднозначные, открытые способы решения
проблем, причем не только в играх, но и в быту. Он не
останавливается на «единственно верном» пути, а
стремится найти столько вариантов, сколько возмож-
но. Поиск новых стратегий в игре и умение выходить
из критических ситуаций способствуют развитию ди-
вергентности мышления. Игры повышают креатив-
ность, интуицию и способность к адаптации в состоя-
ниях психической нагрузки. 

Что же касается обвинений в культивировании жес-
токости при помощи интернет-игр, то тут, оказывается,
существуют и довольно веские контраргументы. Одним
из авторитетных исследований в этом плане является
работа команды профессора Университета штата Илли-
нойс Дмитрия Уильямса, в которой авторы не только
доказывают, но и наглядно показывают, что насильст-
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венных настроений видеоигры не провоцируют. В ходе
эксперимента группе людей было предложено провести
в общей сложности 56 часов за MMORPG Asheron's Call
2, которая, как и всяческая игра такого рода, изобилует
вполне кровавыми сценами. После окончания испыта-
тельного периода игроки статистически ничем не отли-
чались от контрольной группы, которая в Asheron's Call
не играла. Степень агрессивности игроков в повседнев-
ном общении также не возросла. 

Подобные исследования не единичны. Более того,
ряд специалистов утверждает: выплескивая агрессию в
видеоигре, человек таким образом высвобождает нега-
тивную энергию, которая в противном случае вылилась
бы в асоциальное поведение. В конце концов каждый
из ребят в детстве играл в «войнушку», однако значит ли
это, что все они выросли жаждущими крови убийцами? 

Любой минус, как известно, можно обратить в плюс.
Так, игры заслуженно обвиняют в том, что они отнима-
ют у человека слишком много времени. Однако в ситу-
ациях, когда люди специально стремятся «убить вре-
мя», например, ожидая чего-либо или кого-либо, ни-
чего лучше увлекательной игры нет, считают знатоки. 

ЦЕНА ВОПРОСА
«Сейчас к нам в бизнес приходят очень большие день-

ги, которые призваны сделать еще большие деньги, –
рассказывает руководитель отдела проектов компании
Rambler Алексей Садонов. – Вдумайтесь: 9 миллионов
пользователей одной только онлайн-игры World of
Warcraft приносят своим создателям 1,5 миллиарда дол-

ларов в год. Представляете, какое количество професси-
оналов, рекламы, людей задействовано здесь и насколь-
ко тонкое воздействие могут они оказать посредством
игры на игроков, чтобы сделать еще больше денег!»

Действительно, продажа компьютерных игр и ин-
тернет-услуг для участия в онлайн-играх на сегодня –
один из наиболее прибыльных видов бизнеса. Оборот
мировой индустрии видеоигр, по оценкам консалтин-
говой компании PriceWaterhouseCoopers, в 2004 году
достиг $24,5 млрд., впервые превзойдя объем прокат-
ной выручки киноиндустрии, а к 2008 году может вы-
расти до $55 млрд. Сегодня, когда речь заходит о рын-
ке онлайн-развлечений, чаще всего имеется в виду за-
грузка музыки и видео из интернета, хотя доходность
интернет-игр гораздо выше. В 2005 году, по оценкам
PriceWaterhouseCoopers, оборот сервис-провайдеров в
области музыкального контента составит $400 млн.,
видеофильмов – $1,48 млрд., тогда как доход издате-
лей игр достигнет $2,8 млрд.

Количество сетевых игроков по всему миру состав-
ляет около 140 миллионов, причем 15–25 миллионов
считаются постоянными геймерами, а 10–15 миллио-
нов игроков относятся к компьютерным играм как к
главному делу своей жизни. Во Всемирной сети уже
существует более 30 MMORPG – огромных виртуаль-
ных государств с собственной денежной системой, по-
литикой и историей. Причем, по некоторым данным,
в ближайшие четыре года «параллельные миры» пере-
живут демографический взрыв – согласно прогнозам,
число их жителей вырастет до 114 миллионов.
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Рынок компьютерных игр в Азии растет взрывными
темпами. В прошлом году доходы составили примерно
$1,1 млрд., а вплоть до 2008 года ожидается ежегодный
рост в среднем на 19%. Самый прибыльный рынок в
регионе Южная Корея (кто бы сомневался!) – $397
млн. Ее догоняет Китай – $298 млн., опередив в про-
шлом году Тайвань.

Успехи отдельных фирм по производству компью-
терных игр конкурируют с крупнейшими промышлен-
ными корпорациями. Так, упомянутая Electronic Arts
продала за последний год 24 бестселлера тиражом свы-
ше 1 млн. копий каждый, 4 игры – свыше 5 млн. копий
каждая (Madden NFL 07, Need for Speed Carbon, FIFA
07 и The Sims 2 Pets). При этом выручка в 2007 финан-
совом году составила $3,091 млрд., чистая прибыль –
$76 млн., капитализация – $15,4 млрд.

У нас в стране успехи собственных производителей
гораздо более скромные – объем легального рынка
компьютерных игр составил в прошлом году около
$350 млн. в розничных ценах. 

На фоне этого вполне понятно стремление сделать
игроком каждого пользователя, подсадив его сначала
на легкие, безобидные игры, а уже потом – и на более
тяжелые. Затем он уже не упустит ни одного продол-
жения и не пройдет мимо новинок, о которых только
и говорят другие.

Разумеется, попытки каким-то образом повлиять на
содержание и качество игр предпринимаются на са-
мом высоком уровне. Так, в США подготовлен билль о
пересмотре системы рейтинга видеоигр по возрастно-

му цензу. Конгрессмены предлагают ужесточить от-
ветственность издателей за предоставление неверной
информации об играх, заставить цензоров играть в них
полностью и рассмотреть возможность создания для
игр отдельного классификатора. Это вызвано сканда-
лами, связанными с «мягкими» рейтингами «жестких»
игр GTA: San Andreas и Elder Scrolls IV: Oblivion.

Если билль «Акт о правде в классификации видео-
игр» будет принят, формирующему рейтинг совету
ESRB (Entertainment Software Ratings Board) придется
просматривать игры более тщательно, а издатели будут
отвечать за «крупное несоответствие характеристики»
по соответствующему пункту правил Федеральной
торговой комиссии о товарах.

Будет ли инициатива иметь успех, неизвестно. Впол-
не возможно, ее постигнет та же судьба, что и закон о
запрете продаж жестоких видеоигр подросткам, кото-
рый признали неконституционным под предлогом то-
го, что он нарушает свободу слова и не может быть
принят к исполнению. По словам судьи, «изображе-
ние сцен насилия не обделено защитой конституции».

Насколько у нас в стране рядовой гражданин защищен
от некачественной продукции производителей компью-
терных игр, остается лишь догадываться. По крайней ме-
ре на вопрос о том, может ли человек, которому врач ди-
агностировал игроманию, подать в суд на корпорацию,
создавшую эту игру, и на компанию, не предупредившую
о возможном привыкании, – ответ отрицательный. 

Вадим МЕЛЕШКО
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Вадим Николаевич ШУТОВ, директор Сургутско-
го профессионального колледжа, нынче в окру-
ге человек знаменитый. Его колледж стал побе-
дителем в нацпроекте «Образование»-2007 сре-
ди учреждений начального профессионального
образования (НПО) и среднего профессиональ-
ного образования (СПО) и получил 60 миллио-
нов рублей. 

Н
адо сказать, что и до этого события колледж
всегда был среди профессиональных учрежде-
ний округа в числе первых. В любом меропри-

ятии, будь то спортивные соревнования или студенче-
ский КВН, колледж традиционно занимает призовые
места, его студенты достойно конкурируют на город-
ских предметных олимпиадах со школьниками, при-
чем результаты у них зачастую не хуже, чем у ребят из
спецклассов, гимназий и лицеев.

– О нацпроекте мы узнали поздно, но все-таки реши-
ли подать заявку и представить свою программу, ни на
какую победу не надеясь, – рассказывает Вадим Нико-
лаевич. – И вдруг такая удача. Эта награда принесла
прежде всего моральное удовлетворение, приятно, что
нас заметили, нашу работу оценили. Ну и деньгам, ко-
нечно, найдем применение, только вот успеть бы по-
тратить их до конца года… Впрочем, кое-что уже купи-
ли, к примеру, на 16 миллионов дорожно-транспортную
технику. В округе почему-то ни одно учебное заведение
не занималось подготовкой кадров для ремонта и стро-
ительства дорог. Мы эту нишу заняли, стали центром
подготовки для дорожно-строительных предприятий.
Неплохие дивиденды приносит и сварочное производ-
ство, – продолжает Вадим Николаевич. – Мы ведем пе-
реподготовку сварщиков. Директор предлагает посмот-
реть мастерские колледжа, первым делом мы загляды-
ваем на СТО – станцию технического облуживания.

Здесь ребята учатся автослесарному делу, ремонти-
руют машины, между прочим, оказываем услуги насе-
лению по более низким ценам, чем в городских СТО,
– комментирует работу своих студентов Шутов. 

Меня несколько удивляют компьютеры на станции.
Шутов замечает мой взгляд и объясняет: в ремонте
компьютерная диагностика – первый шаг к исцеле-
нию автомобиля. 

В сварочных мастерских идет повышение квалифи-
кации рабочих. 

– У нас договор с «Сургутнефтегазом», – рассказы-
вает Вадим Николаевич. – Причем повышение квали-
фикации проходят в нашем колледже не только рабо-
чие, но и специалисты. И базой, и необходимыми кад-
рами колледж располагает. Кстати, у колледжа свой

роскошный автодром, 17 единиц техники, есть поли-
гон для подготовки крановщиков.

Новые возможности для обучения профессии как
студентов колледжа, так и для переподготовки рабо-
чих и специалистов откроет проектируемый мощный
ресурсный центр. Вадим Николаевич с гордостью по-
казал макет будущего ресурсного центра, поражающе-
го объемами и размахом.

– Это будет огромный комплекс, где уже со второго
курса ребята могли бы обучаться практическим навы-
кам. Это дало бы возможность проходить практику без
выхода на предприятие, где зачастую нет возможности
уделять столько внимания студенту, сколько необхо-
димо, для того чтобы новичок стал профессионалом.

– Вадим Николаевич, я знаю, что к вам присоединят
еще несколько профучилищ Сургута. Это значит, что все
ребята теперь будут обязаны получать среднее професси-
ональное образование? А если кто-то не потянет?

– Ребята поступают к нам после 9-го класса и имеют
полное право, получив среднее образование и профес-
сию, через два с половиной года уйти. Уходят, как прави-
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ло, те, кто чувствует, что не потянет более высокий уро-
вень среднего профессионального образования, и те, кто
разочаровался в выбранной профессии и понял, что она
ему не по душе. А вообще у нас есть лицензия на право
ведения начального профобразования, выпускникам вы-
даются дипломы государственного образца. Большая
часть студентов, процентов 70–80, пройдя уровень НПО,
продолжает учиться. Всех своих ребят мы называем сту-
дентами, потому что они обучаются по интегрированным
программам начального и среднего профобразования.
Есть, кстати, и такие ребята, которые, окончив училище
и поработав, вернулись в колледж вновь. Даже после ар-
мии возвращаются, их мало, мы берем всех.

Кстати, совмещение в одном учебном заведении двух
уровней НПО и СПО создает конкурентную среду, ко-
торая прежде всего необходима студентам – им есть к
чему стремиться, они реально видят, что хорошая уче-
ба дает им возможность перейти на более высокий уро-
вень. А потом соответственно занять более интересную
и высокооплачиваемую работу. Мы никого не держим
и не тянем. Для того чтобы получить хорошую оценку,
нужно хорошо поработать. Это знают все, просто так
тройку никто не ставит. Кстати, мы попытаемся сохра-
нить автономию присоединяемых училищ, объединив
только кадры и финансы. Директора же этих училищ,
став моими заместителями, получат в качестве мораль-
ной компенсации более высокую зарплату. Есть такая
возможность благодаря внебюджетным средствам.

Не обошли мы в разговоре с директором и тему
престижных специальностей. Оказалось, что самым
высоким – до трех человек на место – был конкурс в
этом году на «программное обеспечение вычисли-
тельной техники», на специальности «обслуживание
и ремонт автомобильного транспорта», «слесарь
контрольно-измерительных приборов и автомати-
ки», «техническое обслуживание и ремонт электро-
оборудования». Среди девочек большой популярно-
стью пользуется специальность «офисный менед-
жер». Любопытная деталь – все профессии ребята
здесь получают бесплатно. Свои внебюджетные
деньги колледж зарабатывает за счет повышения
квалификации и переподготовки рабочих и специа-
листов «Сургутнефтегаза».

– Вадим Николаевич, в колледже самые разные профили,
под одной крышей учатся и кулинары, и строители, и авто-
механики. Как вам при этом удается давать ребятам такой
высокий профессиональный образовательный уровень?

– Так исторически сложилось со времен существо-
вания училища. И в перспективе мы собираемся ин-
тегрироваться с другими профучилищами. Идет дуб-
лирование специальностей в разных учебных заведе-
ниях города. А в результате не хватает денег на обору-
дование и мастерские, недостаточно площадей и в
какой-то степени и кадров. Если специализации рас-
пределить по разным учебным заведениям, высвобо-
дятся площади. И весь кадровый ресурс по опреде-
ленной специальности сконцентрируется в одном
месте.

– Вадим Николаевич, ваше учебное заведение посто-
янно растет и совершенствуется. Были училищем, лице-
ем, теперь колледж. Не возникает ли идея организовать

третий уровень образования, для которого есть все – и
кадры, и площади, и оборудование?

– Прежде всего нужно давать качественное обра-
зование, чем на сегодняшний день мы и занимаемся.
Повышаем требования к выпускникам, присваиваем
более высокие разряды. И потом, каждый должен за-
ниматься своим делом. Техникумы и училища всегда
были близки по структуре учебных планов и про-
грамм, по материальной базе. И всегда конкурирова-
ли. Вузы же, тем более если речь идет о технических,
должны иметь более мощные лаборатории, кафедры,
более высокий кадровый потенциал. Так что наша
главная задача – готовить специалистов рабочих
квалификаций, специалистов среднего звена управ-
ления. С вузами же мы готовы сотрудничать в том
плане, чтобы нашим выпускникам предлагались со-
кращенные сроки обучения для получения высшего
образования.

…После общения с Вадимом Николаевичем, со сту-
дентами и преподавателями его колледжа стало оче-
видно: успех его не случаен. Во-первых, Вадим Нико-
лаевич относится к колледжу как к своему детищу, для
него это практически в прямом смысле дом родной;
во-вторых, коллеги Шутова – его партнеры и помощ-
ники, вместе они единая команда. Команда, которая
привыкла хорошо работать и быть в числе лидеров.
Кстати, в числе 100 ссузов страны колледж Шутова по-
лучил золотую медаль «Европейское качество».

Светлана РУДЕНКО
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26 ноября 2007 года исполнилось 120 лет со
дня рождения выдающегося российского уче-
ного, основателя отечественной школы сель-
ского хозяйства Николая Ивановича Вавилова.
Он объездил с экспедициями весь мир, соби-
рая лучшие сорта сельскохозяйственных куль-
тур, основал уникальный генетический банк
зерновых в Ленинграде, который не был тронут
даже во время блокады. Со времени создания
мировой коллекции лучших сельскохозяйст-
венных культур прошло более полувека, но Рос-
сия и сегодня по-прежнему является лидером
по поставкам пшеницы. 

П
о прогнозам на 2007–2008 гг. производство
пшеницы прирастает на 4,7% в год. За этот
период экспорт пшеницы постоянно увели-

чивался и достиг объема 12–14 млн. тонн. По дан-
ным Федеральной таможенной службы России, в ян-
варе–августе 2007 года Россия экспортировала 6,06
млн. тонн пшеницы – на 20,5% больше, чем в 2006
году. За пределы СНГ Россия поставляет 88,8% всего
экспортируемого объема пшеницы – 5,38 млн. тонн.
В денежном эквиваленте за проданную пшеницу бы-
ло получено 1,24 млрд. долларов. Как отмечают ана-
литики агропромышленного рынка, спрос на пше-
ницу из России обусловлен низкими урожаями на
Украине и в странах Евросоюза.

Министр сельского хозяйства России Алексей Гор-
деев заявил, что урожай зерновых в стране в 2007 го-
ду составил около 80 млн. тонн против 78,4 млн.
тонн – в прошлом. По данным Продовольственной и
сельскохозяйственной организации Объединенных
Наций, мировой урожай зерновых в этом году соста-
вил около 143 млн. тонн – самый низкий за послед-
ние 25 лет. В Докладе ООН «Мировой обзор ситуа-
ции с продовольствием», который был представлен 7
ноября в Лондоне, было сказано о росте цен на зер-
но в грядущем 2008 году и о неизбежном подорожа-
нии основных продуктов питания – хлеба, макарон-
ных изделий и т.д. Страны – импортеры зерновых за-
платят за зерно больше, а закупят его меньше. Разви-
вающиеся страны и вовсе столкнулись с продоволь-
ственным кризисом. Изменение ситуации на миро-
вом зерновом рынке отразилось и на внутрироссий-
ском рынке. 

На динамику развития зернового рынка в послед-
нее время стали влиять два весомых фактора: проект
Евросоюза по производству топливного спирта (это
совершенно новая ниша потребления зерна) и воз-
росший объем потребления зерна в Азии (в основ-

ном, конечно, благодаря невероятным темпам роста
экономики и численности населения Китая). К осо-
бенностям ситуации с урожаем зерновых в этом году
относят небогатый урожай в Австралии, большие за-
купки зерна Индией (около 1 млн. тонн) и Пакиста-
ном (0,5 млн. тонн), возросшую потребность в зерне
из-за засухи со стороны стран Северной Африки,
высокие цены на европейское зерно и снижение цен
на американскую пшеницу. 

Как сказал Алексей Гордеев, «мы полностью обес-
печены своим российским хлебом. Урожай, теперь
это уже очевидно, будет чуть выше, чем в прошлом
году. Зерно собрано даже более качественное, чем в
предыдущий сезон. То есть мы полностью обеспечим
удовлетворение внутренних продовольственных по-
требностей страны, в первую очередь – пшеницей.
Можно также сказать, что мы сохраняем экспортный
потенциал в объеме 12 миллионов тонн». 

Через 10 лет роль России на рынках сельскохозяй-
ственной продукции многократно возрастет, как счи-
тает министр. «Реальный российский потенциал про-
изводства зерна – 100–120 миллионов тонн. Поэто-
му, наращивая внутреннее потребление зерна, мы ни
в коем случае не должны упускать из виду экспорт-
ный потенциал. По нашим оценкам, он составляет
20–30 миллионов тонн», – сказал Алексей Гордеев.

По данным Федеральной службы государственной
статистики РФ, отечественный аграрно-промыш-
ленный комплекс производит в долевом соотноше-
нии 57% пшеницы, 23% ячменя, 5% кукурузы, 2%
зернобобовых, 4% ржи, 6% овса и 3% крупяных. В
этом году Росстат, объявляя о предварительных ре-
зультатах подсчета собранного урожая, отметил не-
изменность распределения в целом по России объе-
мов сбора зерна с полей в сравнении с прошлым го-
дом. В Краснодарском крае в 2007 году с гектара на-
молочено по 47,0 центнера зерна; Ставропольском
крае – 35,1; Ростовской области – 22,2; Волгоград-
ской – 20,5; Саратовской – 19,5; Белгородской –
27,4; Воронежской – 24,8. 

Помимо национального проекта «Развитие АПК»
принята государственная программа развития сель-
ского хозяйства. «Приоритетный национальный
проект перерос в государственную программу. Те-
перь подход государства к развитию и поддержке
сельского хозяйства становится более системным,
долгосрочным, комплексным. Государственной под-
держкой охватываются многие сферы, которые рань-
ше не входили в число приоритетов, и серьезно уве-
личивается финансирование. Если сравнивать с пре-
дыдущей пятилеткой, начиная с 2008 года выделение
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средств из федерального бюджета увеличивается в
три раза. При этом бюджетное финансирование бу-
дет распространяться не только на сферу производ-
ства, но и на социальные проблемы, – подчеркивает
министр сельского хозяйства. – Я считаю, что это

новый этап современной аграрной политики и что со
следующего года труженики села, жители сельских
территорий почувствуют усиление внимания госу-
дарства к жизни и деятельности на селе. Сегодня
власть должна осознать роль и место сельскохозяй-
ственного сектора страны, его значимость для целей
долгосрочного национального развития».

При анализе данных Росстата по валовому сбору
зерновых в России начиная с 1990 года можно отме-
тить, что, несмотря на все потрясения, уровень оте-
чественного растениеводства, селекционный и мето-
дический задел таковы, что суммарный сбор урожая
зерновых почти всегда был высоким (от 116 млн.
тонн за 1990 год до 78 млн. тонн за последние годы).
И за редким исключением в экономически трудные
времена сбор урожая снижался, при этом самым
низким он был в 1998 и 1999 годах – 47 и 54 млн.
тонн. Таким запасом прочности Россия, конечно,
обязана Николаю Ивановичу Вавилову и его едино-
мышленникам, создавшим уникальный сортовой со-
став зерновых. Как писал Вавилов, он посвятил сою
жизнь тому, чтобы понять «земледельческую душу»
своей страны.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Фото ИТАР-ТАСС

По результатам за 2007 год валовый
сбор зерна был распределен
следующим образом: 

– Центральный федеральный округ – 
13 млн. тонн;
– Северо-Западный федеральный округ – 
0,4 млн. тонн;
– Южный федеральный округ – 
26 млн. тонн; 
– Приволжский федеральный округ – 
21 млн. тонн;
– Уральский федеральный округ – 
5 млн. тонн;
– Сибирский федеральный округ – 
12 млн. тонн;
– Дальневосточный федеральный округ – 
0,4 млн. тонн.



8 ноября 2007 года первые 24 семьи, постра-
давшие от землетрясения в Невельске, получи-
ли квартиры. Новые дома отвечают современ-
ным требованиям сейсмоустойчивости, состоят
из блоков-модулей. В городе подлежат демонта-
жу 239 поврежденных домов. Время покажет,
как будет идти строительство в Невельске. В
России много подобных «невельсков», решать
проблему ветхого жилья – это одна из основных
оперативных задач нового правительства РФ.

Э
та проблема обострилась уже давно, но на-
сколько оказалась запущенной, показали собы-
тия 2 августа в сахалинском городе Невельске. В

тот день там произошло землетрясение силой 6,8 бал-
ла по шкале Рихтера. Около 1600 семей были эвакуи-
рованы, 8 тысяч человек остались без жилья в преддве-
рии лютой зимы. 

Так лакированные рассуждения о поэтапном реше-
нии проблем фонда ветхого жилья россиян оборвала
сила природы – неподходящие для сейсмоактивного
района государства жилые застройки Невельска рух-
нули в одночасье. В течение месяца реальная ситуация
никак не разрешалась. Стратегия дистанционного об-
щения через интернет (совещания в стиле телемостов)
с регионами оказалась на практике стратегией дистан-
цирования от российских проблем в глуши уютных ка-
бинетов. Только старые жесткие, «дедовские» способы
управления государством российским заставили всех
пошевелиться. Премьер-министр Виктор Зубков объ-
явил о новых методах ответственности с государствен-
ных служащих. 

Теперь в обязательном порядке в рабочих поездках по
регионам главу правительства РФ будут сопровождать
министры Минздравсоцразвития, Минрегионразвития
и Минэкономразвития, а также профильные министры
в соответствии с повесткой дня инспекционной поезд-
ки. «Такие поездки я буду делать регулярно, перед каж-
дым заседанием правительства, где будут рассматри-
ваться регионы, такие встречи с людьми многое раскры-
вают», – заявил Виктор Зубков. Премьер считает, что
подобная тактика позволяет ясно увидеть, что «делает-
ся, а что не делается» по поручению правительства. Да и
сами чиновники перед докладом о выполнении поруче-
ний правительства будут лично посещать те или иные
пункты обширной территории России. «Самое лучшее,
чтобы узнать, как идут дела, – это побывать в регионе»,
– считает премьер-министр.

Виктор Зубков распорядился выделить пострадавшим
от землетрясения жилищные сертификаты. «Минфину
России выдать в 2007 году администрации Сахалинской

области 1407 государственных жилищных сертификатов
для предоставления их гражданам, лишившимся жилья
на территории Невельского района Сахалинской области
в результате землетрясения, произошедшего 2 августа», –
сказано в распоряжении правительства РФ. Администра-
ция области подготовила к отправке документы еще на
444 дополнительных сертификата. 30 сентября на Саха-
лин поступили жилищные сертификаты (в количестве
1407) для пострадавших от землетрясения, а 1 октября со-
стоялось первое вручение сертификатов в центре времен-
ного размещения – лагере «Юбилейный», в котором из
числа пострадавших проживает 201 человек (из них 55 де-
тей). К 5 октября невельчанам было выдано всего 30 госу-
дарственных сертификатов на руки. Кстати, принимать
заявления от населения администрация Невельского
района начала только 29 сентября – после приезда госу-
дарственного чиновника из Москвы и почти спустя два
месяца после бедствия. Действительно, какой же стиль
управления наиболее эффективен в России?

Подземные толчки регистрировались в Невельском
районе в течение нескольких дней. Дома, которые, каза-
лось, подлежали ремонту после первой волны землетря-
сения, получали дополнительные повреждения и разру-
шались окончательно. В 80 км от Невельска – в Южно-
Сахалинске – сила подземных толчков достигала 2–3
баллов. Главное Управление МЧС РФ по Сахалинской
области продлило режим чрезвычайной ситуации до
11 августа. Масштабы разрушений были таковы, что в
спасательных работах было задействовано около 1000
человек и более 100 единиц техники. Люди размещались
в железнодорожных вагонах и палаточных городках.

Невельск (до 1946 года – Хонто), названный в честь
достойнейшего русского адмирала Геннадия Невельско-
го, был возвращен России в 1945 году (с 1905 года город
входил в состав Японии). Богатейшие земли северного
шельфа (Невельск расположен на берегу Татарского
пролива Японского моря) достались России нелегко,
первые русские пришли туда в 1789 году. Морское побе-
режье вблизи Невельска называют «сахалинским Кры-
мом». Во-первых, Невельск является центром рыбной
промышленности острова Сахалин (город обеспечивает
1/3 рыбной продукции от объема производства всей Са-
халинской области). Во-вторых, там находятся две
угольные шахты по добыче некоксующегося битумозно-
го угля. И наконец, в-третьих, остров Сахалин богат
нефтью и газом. Поступления в бюджет от проектов
«Сахалин-1», «Сахалин-2» и Харьягинского проекта со-
ставили за 2006 год более 700 млн. долларов, за 2007 год
– более 500 млн. долларов. По подсчетам Минпром-
энерго, доходы России от этих проектов планируются в
объеме: по проекту «Сахалин-1» до 2054 года – более
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52,2 млрд. долларов; по проекту «Сахалин-2» до 2045 го-
да – более 50,1 млрд. долларов; по Харьягинскому про-
екту до 2031 года – более 2,58 млрд. долларов. Объем
промышленной продукции непосредственно в городе
Невельске составляет более 500 млн. рублей в год. 

Тем не менее город Невельск с населением около
18 000 человек имеет естественную убыль населения,
равную 5,6 человека на 1000 населения в год. Бюджет-
ные инвестиции составляют всего 22,7% от объема ин-
вестиций в город. Строительство жилья для населения
сейсмоактивного региона в период, например,
2001–2004 гг. по договорам строительного подряда вы-
полнялось на сумму всего в 18 млн. рублей. «Золушка»
российского Дальнего Востока и так не была избалова-
на вниманием госчиновников. 

МИЛЛИОНЫ, МИЛЛИОНЫ…
Озвученная сумма, которой должно хватить на строи-

тельство новых сейсмоустойчивых домов в Невельске,
равна 6,5 млрд. рублей. Несмотря на то что поручение
правительства о переводе денежных средств было дано 9
августа 2007 года, первый транш Минфином был осуще-
ствлен только 19 сентября. В тот же день премьер-ми-
нистр провел специальное совещание по вопросам лик-
видации последствий землетрясения в Невельске. По
итогам совещания Минфином оперативно было пере-
числено на Сахалин 800 млн. рублей, далее – еще 600
млн. рублей. 10 октября благодаря личному контролю
премьер-министра Виктора Зубкова последний из трех
федеральных траншей – 600 млн., выделенных прави-
тельством РФ на восстановление Невельска, был полу-

чен властями Сахалина. В целом федеральные транши
составили 2 млрд. рублей. По словам губернатора остро-
ва Сахалин Александра Хорошавина, строительство бу-
дет начато в этом году и продолжено в 2008 году. Это –
жилье, социальная инфраструктура (детские сады, шко-
лы, поликлиники). В следующем году власти острова
обратятся в правительство РФ с просьбой о выделении
еще 3,5 млрд. рублей. 

До конца 2007 года планируется построить 62 тыс. кв.
м жилплощади и расселить более 1,3 тысячи семей. В
первом полугодии 2008 года должно быть достроено еще
17–20 тыс. кв. м жилья. Губернатор Сахалина уточнил,
что около 52 тыс. кв. м жилья построят в городе Невель-
ске, а остальное – в селе Троицкое Невельского района.
Новые сейсмоустойчивые дома способны выдерживать
подземные толчки до 9 баллов по шкале Рихтера. Сум-
марно необходимо будет построить более 109 тыс. кв. м
жилья для невельчан. 

На проведенном в Южно-Сахалинске специаль-
ном совещании речь шла в том числе и о том, что по-
мимо 2 млрд. рублей невельчанам выделяется
135 млн. 778 тыс. рублей в качестве компенсации за ут-
раченное имущество. Эти деньги также успешно переве-
дены на Сахалин под правительственным контролем.
Распоряжение о выделении средств из резервного фон-
да правительства РФ по предупреждению и ликвидации
чрезвычайных ситуаций и последствий стихийных бед-
ствий Виктор Зубков подписал 27 сентября.

Основной проблемой в настоящее время является не-
обходимость соблюдать определенный темп строительст-
ва. «Мы столкнулись в Невельске с тем, что строители не
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справляются с объемом определенных для них работ.
Раньше столько строили на Сахалине в течение года. Те-
перь 62 тыс. кв. м должны возвести в Невельске за не-
сколько месяцев», – отметил заместитель министра реги-
онального развития Юрий Тартышев. В свою очередь,
Антон Дроздов подчеркнул следующие недоработки: «До
сих пор отсутствует сводный график работ по подрядным
организациям. Должным образом соответствующие до-
кументы оформлены в Троицком, где строительство жи-
лья для невельчан на начальной стадии. А вот в Невель-
ске, где строительные работы идут полным ходом, доку-
ментация подготовлена неудовлетворительно».

Президент ОАО «НК «Роснефть» Сергей Богданчиков
заверил губернатора Сахалинской области Александра
Хорошавина о том, что сахалинские подразделения
компании организуют помощь в проектировании, логи-
стике и строительстве. «В настоящее время в поселке
Троицком специалистами «Сахалинморнефтемонтажа»
ведется строительство жилых домов для невельчан. По
заданию администрации специалистами этой же компа-
нии демонтированы 12 домов в разрушенном городе.
Сейчас они приступили к новому поручению от адми-
нистрации по сносу ряда административных зданий», –
сообщил Сергей Богданчиков. 

Данные меры грамотнее рассматривать в аспекте
глобальной кампании по устранению ветхого жилья и
реформы ЖКХ на всей территории России. Ведь если
бы жилищные застройки Невельска были обновлены в
положенные сроки, имели специально просчитанную
сейсмоустойчивость (то есть соответствовали особен-

ностям местности), то такого масштабного бедствия
на Сахалине не случилось бы. Виктор Зубков объявил
о выделении на реформу ЖКХ 240 млрд. рублей. Ми-
нистр Минэкономразвития Эльвира Набиуллина от-
метила, что на каждый федеральный рубль бизнес бу-
дет вкладывать 3–4 рубля дополнительных инвести-
ций. Премьер-министр подчеркнул, что над распреде-
лением денежных средств будет жесткий контроль.
Как считают экономисты, режим «чрезвычайщины»
приучил российских чиновников к коррупционным
механизмам деятельности. 

Международные эксперты постоянно подчеркивают,
что в России очень высок уровень коррупции. Дейст-
венным первым шагом наведения правового порядка
является открытое объявление сути проблемы. Разбира-
ясь с ситуацией в далеком и забытом Невельске, Виктор
Зубков заявил о подготовке специального федерального
закона о борьбе с коррупцией, который должен быть
принят в ближайшей перспективе. Невельск сегодня
выполняет роль яркого индикатора того, насколько
власть сможет сдерживать коррупционный натиск. Де-
легированный конкретно разбираться с ситуацией дире-
ктор Департамента экономики и финансов правитель-
ства РФ Антон Дроздов пообещал отслеживать ситуа-
цию в Невельском районе, чтобы обеспечить до конца
этого года переселение людей из пунктов временного
проживания в постоянное жилье. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Серебряный рубль временного
императора
О том, что было в этой секретной шкатулке, станет
известно несколько позднее, а пока представим
новоиспеченного на тот момент императора

Высокий спрос на историю
Высоколиквидный нумизматический рынок, где
и в прошлые, более «спокойные» годы умелые
вложения приносили от 25 до 50 процентов годовых,
привлек внимание инвесторов 

С чего начинается Родина
Интересны направления исследований, связанные
с системным подходом и теорией принятия решений,
не только с точки зрения их теоретических
положений

Народ, разделенный границами
Тяжелый урок прошлого для русских и основная
слабость их положения за рубежом в том, что русские
люди без государства не организуются

ОБЩЕСТВО



Если для большинства стран дальнего зарубе-
жья объявленный Год русского языка – символ
нашей истории и культуры, то для русских из
ближнего зарубежья – память о прошлом. Ведь
многие наши соотечественники не только лише-
ны возможности получать образование на род-
ном языке, но и испытывают дискриминацию по
национальному признаку. О том, как историче-
ская Родина готова помочь своим соотечест-
венникам за рубежом и какова должна быть по-
литика государства, – наш разговор с Констан-
тином ЗАТУЛИНЫМ, членом Комитета Государст-
венной Думы по делам СНГ и связям с соотече-
ственниками.

– Константин Федорович, готова ли Российская Фе-
дерация к исторической ответственности за судьбу всего
русского народа, в том числе и той его части, что отреза-
на от России новыми границами?

– Тяжелый урок прошлого для русских и основная
слабость их положения за рубежом в том, что русские
люди без государства не организуются. Они и прежде,
еще до советских времен, привыкли полагаться на
централизованное начало. Причастность к большому
государству, большим свершениям была важным ре-
сурсом, опорой русского народа.

Но, полагаясь на государство в случае с распадом
Российской империи, а потом Советского Союза, рус-
ские за внезапно возникшими границами оказались в
плену новых целей новых государств. Национальные
государства, возникшие на обломках общей державы,
не учитывают интересов русского населения. На
взгляд новой национальной власти, русские в силу
своего прежнего влияния, большой массы слишком
медленно перевариваются, плохо вписываются в но-
вую политическую реальность. А русские, почти утра-
тившие в советские годы сопротивляемость к нацио-
нальному притеснению, крайне растеряны враждеб-
ностью новой власти к их мифам, идеалам и жизнен-
ным потребностям.

Наши соотечественники еще не усвоили новые пра-
вила игры, не овладели ее инструментарием, не выра-
ботали механизмов самозащиты. На этом первом эта-
пе они оказываются недостаточно способными бо-
роться за свое достойное существование, за справед-
ливое представительство в политической и общест-
венной жизни, за образование детей на родном языке.
И русские, русскоязычные адресуют свои беды, невз-
годы и надежды России, которая должна их защитить.

Первые пять лет новая Россия не замечала, бежала
от проблем своих соотечественников за рубежом, а по-

следующие пять ограничивалась словами и обещания-
ми. До сих пор у нас не хватает мужества признать на
официальном уровне факт разделенности русского на-
рода. Вместо того чтобы провести этот тезис через
Конституцию, законы и международные договоры
Российской Федерации, мы занимаемся самозапуги-
ванием, как будто декларация о разделенности нашего
народа означает немедленные войны и межэтниче-
ские столкновения на постсоветском пространстве.
Как будто сами себе не верим, что, обладая огромным
политическим, экономическим и культурным потен-
циалом, Россия не в состоянии иначе, кроме как воен-
ным путем, добиваться решения проблемы соотечест-
венников.

Однако ситуация изменяется, и подтверждение тому
– присутствие и выступление на встрече соотечествен-
ников президента России. Впервые со времени учреж-
дения этого поста Владимир Путин предстал перед
русскими всего мира в роли самого высокопоставлен-
ного русского человека. И он говорил о необходимо-
сти поддержки соотечественников как о главной цели
нашей политики в СНГ.

Но с политической консолидацией вокруг прези-
дента в России, с признанием им приоритетности под-
держки нашей диаспоры у всех нас нет основания для
самоуспокоения.

– Какие конкретные шаги может предпринять Россия
для защиты поддержки своих соотечественников за ру-
бежом?

– Если наша власть провозгласила курс на поддерж-
ку нашей диаспоры в ближнем зарубежье, то шаги го-
сударства во взаимоотношениях с соседями по СНГ
должны соизмеряться с интересами и положением на-
ших соотечественников, Церкви, языка и культуры. Я
полностью поддерживаю идеи о назревших преобра-
зованиях в организации законодательной и исполни-
тельной власти под задачи взаимодействия с зарубеж-
ной диаспорой – о создании отдельного зарубежного
избирательного округа (округов) по выборам депута-
тов Госдумы, об учреждении в структуре правительст-
ва единого органа – Госкомитета по делам соотечест-
венников и миграции.

Перед Россией стоит задача разработки внешнепо-
литических, юридических, гуманитарных мер помощи
соотечественникам. Но взять на себя, за свой счет экс-
порт в бывшие союзные республики, скажем, всех
нужных учителей, учебников на русском языке Россия
никогда не будет в состоянии. Мы можем помочь за-
пустить механизм самоопределения и консолидации
нашей диаспоры, воспроизводства ее связанного с Ро-
диной самосознания. Помочь стать политически и
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экономически состоятельными для решения стоящих
проблем.

Остро стоит проблема русского языка в странах СНГ
в политическом аспекте. Хочу напомнить словами из
Библии, что такое язык в политическом измерении,
как политический инструмент и регулятор обществен-
ных отношений: «И сказал Господь: вот, один народ, и
один у всех язык; и вот что они начали делать, и не от-
станут они от того, что задумали делать; сойдем же и
смешаем там язык их так, чтобы один не понимал ре-
чи другого. И рассеял их Господь оттуда по всей земле;
и они перестали строить город».

Если эту цитату из Библии переложить на нашу си-
туацию, то, безусловно, это – отказ от русского языка
на всем том историческом пространстве, на котором в
течение тысячелетия творили и пробовали русский и
другие близкие ему народы построить Город – нашу
общую жизнь на этом пространстве.

После распада Советского Союза языковая пробле-
ма вышла на первый план. Напомню, что «языковые
революции», прокатившиеся по союзным республи-
кам СССР в конце 80-х годов, и стали преддверием
распада общего пространства, общего государства. От-
мена государственного статуса русского языка стала
основным поводом для отделения Правобережья Дне-
стра от Молдовы и провозглашения Приднестровской
Молдавской Республики. Как раз главным на первом
этапе до сих пор не урегулированного приднестров-
ского конфликта был спор о языках. Вот к чему в сов-
ременной истории приводит пренебрежение к языку. 

Если говорить о новом для России зарубежье, то за-
частую поводом для политического успеха или прова-
ла тех или иных политических сил в тех странах, где от
избирателя зависит судьба власти в государстве, все
больше становится отношение к русскому языку, пра-
вам русскоязычного населения. Обещания придать
русскому языку статус официального или государст-
венного служили дополнительным основанием для
прихода к власти Александра Лукашенко, Леонида
Кучмы, Владимира Воронина. Сегодня у нас есть воз-
можность подвести промежуточные итоги исполнения
этих обещаний: русский язык в качестве государствен-
ного существует только в Республике Беларусь и в ка-
честве официального – только в Республике Кыргыз-
стан. Во всех других государствах СНГ в конституциях
есть то или иное упоминание о русском языке или как
о языке межнационального общения, или как о языке
нацменьшинства.

Налицо «ножницы» между реальной востребованно-
стью русского языка и его приниженным, формаль-
ным положением в иных странах. На фоне директив-
ного сокращения преподавания, многочисленных за-
претов на применение русского языка в той или иной
сфере, – скажем, принудительного перевода на Укра-
ине мультфильмов и детских фильмов на украинский
язык, – на фоне этих мер общество, рынок реагируют
на русский язык противоположным образом. На Укра-
ине и в Грузии, в других странах СНГ теперь гораздо
больше русскоязычных изданий, книг, газет и журна-
лов, чем было в советский период. Это говорит о том,

153

Фото ИТАР-ТАСС



что, хотя русский язык официально не признается и
выдавливается, он необходим людям. И мы должны
понимать, что решение этой проблемы вряд ли может
свестись к проведению конференций или к вопросам
языкознания. Отношение к языку – это инструмент
политики. В этой ситуации преступно исключать по-
литические методы и средства для подтверждения
права любого человека писать и говорить по-русски.

– А есть ли конкретные данные, исследования о по-
ложении в обществе, возможностях, карьерных пер-
спективах наших соотечественников за рубежом? Ведь
едва ли власти стран, где права русских попираются,
готовы дать проводить такие исследования нашим спе-
циалистам...

– По поручению Правительственной комиссии по
делам соотечественников за рубежом наш Институт
стран СНГ в конце прошлого года провел масштабные
социологические и аналитические исследования по-
ложения российской диаспоры в шести ключевых
странах СНГ и зонах конфликтов. Опросом были ох-
вачены около 5 тыс. российских соотечественников, в
том числе граждане РФ, постоянно проживающие за
рубежом. Мы распространили среди участников этой
конференции часть уже завершенного исследования,
посвященную сравнительному анализу политического
и социокультурного самочувствия российской диас-
поры в странах СНГ, из которой следует, что соотече-
ственники в разных странах по-разному оценивают
политику России и политику руководства своей стра-
ны в отношении русскоязычных. Неединообразна и

поддержка, которую, по мнению опрошенных, следу-
ет оказать в этой связи принятию различных мер для
улучшения положения. Но есть два вопроса, которые
выделяются нашими соотечественниками в качестве
послания своей стране и России. Речь идет о необхо-
димости двойного гражданства с Россией и о том, что-
бы узаконить государственность русского языка в сво-
ей стране.

Вопрос о двойном гражданстве важен для 75,4 про-
цента опрошенных соотечественников в Молдавии,
70,4 процента – в Киргизии, 54,8 процента – на Укра-
ине, 53,4 процента – в Казахстане, 43,4 процента – в
Белоруссии. В необходимости введения государствен-
ного статуса для русского языка убеждены 79,6 про-
цента соотечественников в Молдавии, 61,3 процента –
на Украине, 54,9 процента – в Казахстане, 45 процен-
тов – в Киргизии и чуть более 18 процентов – в Бело-
руссии. Как видите, в Киргизии, которая охвачена по-
литическим кризисом и фактически балансирует на
грани полураспада, для русскоязычных паспорт сейчас
важнее, чем язык. А на Украине государственность
русского языка – приоритет перед всем остальным. В
Белоруссии проблем с русским языком почти нет. 

Во властных структурах Российской Федерации не
распространено должное понимание значимости двой-
ного гражданства для судьбы соотечественников за ру-
бежом. Нет понимания, что дело не столько в получе-
нии дополнительной возможности манипулировать
своим двойным гражданским статусом, сколько в обре-
тении уверенности в себе, которая и есть главное пре-
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пятствие процессу измельчания, растворения и асси-
миляции русского человека в инородной среде. Приз-
навая в соответствии с Конституцией право на двойное
гражданство, наше законодательство и правопримени-
тельная практика сориентированы в другом направле-
нии. Все усилия сосредоточены на укреплении инсти-
тута гражданства Российской Федерации. Но при этом
абсолютно недоразвитым в России является не только
механизм двойного гражданства, но и допускаемые на-
шим законодательством с большим скрипом упрощен-
ные схемы принятия российского гражданства нашими
соотечественниками. Я внес в Государственную Думу
законопроект о поправках к Федеральному закону «О
гражданстве Российской Федерации», по которому уп-
рощенное получение гражданства Российской Федера-
ции должно предоставляться тем, кто был гражданином
Советского Союза и переехал в Россию без ограниче-
ния во времени. Сейчас такое ограничение есть – до 1
января 2008 года. Я предлагаю снять это ограничение. В
России заинтересованы в том, чтобы русский человек,
находясь за пределами Российской Федерации, имел
этот дополнительный аргумент в защиту своих прав –
заграничный паспорт российского гражданина.

Что касается русского языка, здесь нет никакого
другого изобретения, кроме как действовать, защищая
права русского языка на пространстве бывшего Совет-
ского Союза двумя руками. Одна рука, и это главное,
– активность и способность русских и русскоязычных
общин в странах СНГ и Балтии добиться существен-
ного улучшения или по крайней мере неухудшения в

дальнейшем положения с русским образованием и с
применением русского языка в своей стране.

Вторая рука в защите статуса русского языка на
постсоветском пространстве – это сама Российская
Федерация и ее возможности. Год русского языка –
подтверждение тому, что в России эту тему ставят в
число важных. Однако мы должны понять, что только
тогда сможем помочь сохранению русского языка в
странах СНГ и Балтии, если всю гамму наших взаимо-
отношений с той или иной страной будем строить в за-
висимости от того, каким образом в той стране уважа-
ют или не уважают права русского языка и русского
человека. Я думаю, что в этом году, который объявлен
Годом русского языка, президенту, правительству и
Федеральному Собранию Российской Федерации
нужно подписаться под Декларацией о поддержке и
защите русского языка, в которой следует провозгла-
сить, что Россия будет относиться к тем или иным го-
сударствам так, как они относятся к русскому языку и
русскому населению на своей территории.

У нас наступает полоса выборов. Федеральное Соб-
рание перед выборами в нижнюю палату вместе с пре-
зидентом должны выпустить этот документ, который
необходим в не меньшей степени, чем традиционное
президентское послание Федеральному Собранию. И
в этой Декларации вопрос о русском языке в новом за-
рубежье должен прозвучать как серьезный политиче-
ский вопрос.

Беседовала Екатерина СИМИНА 
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Слова песни Михаила Матусовского: «С чего на-
чинается Родина? С картинки в твоем букваре, с
хороших и верных товарищей, живущих в сосед-
нем дворе…» многим сегодня кажутся неакту-
альными, а само понятие «родина» для большой
части современной молодежи грозит перейти в
разряд устаревших слов. Насколько устойчи-
вым может быть государство, где появляются
другие ценности? Может быть, такой порядок
дел исторически обусловлен? С этих вопросов
началась наша беседа с Александром ЧУЕВЫМ,
заместителем председателя Комитета Государ-
ственной Думы по делам общественных объе-
динений и религиозных организаций.

– Говорить об исторической обусловленности в дан-
ном случае, думаю, не стоит. Государства, которые раз-
мывают свои культурные традиции, забывают исто-
рию, народы, теряющие понятие родины, постепенно
исчезают с лица земли. Может быть, за исключением
цыган, для которых родина весь мир. Но даже у них
кочевническая жизнь подчинена неким законам и ох-
ватывает определенную территорию. 

Для России сегодня понятие «родина» не только не
устарело, оно является жизненно важным. Самая ве-
ликая держава по территории, мы имеем, к сожале-
нию, далеко не самый великий народ по численности
и отнюдь не самые великие достижения в экономиче-
ском и социальном развитии. А рядом с нами очень
серьезные соседи – Китай, страны арабского мира,
Европейский союз. И если мы не возродим патрио-
тизм в самом позитивном и значимом смысле этого
слова, если не начнем воспитывать наших детей на
любви к своей родине, если не будем давать молодежи
знания о нашей истории, культуре, жизненном укладе,
то мы можем потерять и народ, и государство.

Увы, сегодня мы можем отмечать индифферент-
ность, безразличие части молодежи абсолютно ко все-
му. Ценности вдруг заменяются на некие стандартные
понятия и стандартные рефлексивные способы прове-
дения досуга (стандартное питание, общение в интер-
нете через определенные коммуникационные связи,
сленг-стандарт). Добавим сюда ранние внебрачные
отношения, развитие алкоголизма и наркомании. И с
другой стороны, отсутствие здорового образа жизни
как такового – посмотрите, сколько у нас неспортив-
ных, лишенных жизненной энергии юношей и деву-
шек! А многие дети и подростки даже не подозревают
о таком чувстве, как радость движения, нормального
физического труда. Потому что пропаганды этих ве-
щей у нас сейчас нет.

Нам нужно говорить о патриотизме постоянно, де-
лать это ненавязчиво и грамотно – готовить програм-
мы для школ, для вузов, для учреждений дополнитель-
ного образования. Мы теряем наше государство каж-
дый день, когда не помогаем тем, кто рядом: видим ли
старого человека, который нуждается в нашей под-
держке, и проходим мимо; или слышим хамство в об-
щественном транспорте и не пытаемся оградить от не-
го женщин, детей. Это абсолютное пренебрежение к
окружающим становится сегодня не исключением, а
тенденцией. Значит, мы забыли родину, забыли народ.
Потому что рядом живут не просто люди, а соотечест-
венники, близкие нам по культуре и духу.

Вот почему нужна новая государственная политика,
которая бы затрагивала и культуру, и образование, и
межнациональные отношения.

– Но вам могут возразить: прожили же мы двадцать
лет без государственной идеологии и, наверное, еще
столько же протянем. Каков будет ваш ответ? 

– Это были двадцать лет разрушения, потери собст-
венной идентичности, потери людей, территории,
промышленности, денег. Сегодня, собирая то, что ос-
талось, – по крупицам, по кусочкам, мы видим, что
страна была на краю пропасти! И речь не только о де-
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фолте 1998 года, было несколько кризисных точек, ко-
гда Россия могла просто развалиться на части. Вот
ущерб от отсутствия идеологии и цели развития! 

Важно извлечь уроки из этого периода. Государство не
может быть равнодушным к народу и к самому себе. Оно
не может ограничивать свою работу формальным испол-
нением бюджета или решением вопросов в министерст-
вах и ведомствах. Такое большое, территориально разбро-
санное государство обязано вести политику, направлен-
ную на собирание народа, на то, чтобы народ и государ-
ство составляли между собой единое целое, когда речь за-
ходит о вопросах общенационального значения.

И самое главное, государство должно вернуть себе ту
ответственность, которую оно пыталось сбросить с себя
и которую так никто и не подобрал. Я имею в виду и со-
циальную ответственность, и ответственность за подра-
стающее поколение, за то, чтобы в обществе действова-
ли нравственные основы жизни, заложенные нашими
прадедами, дедами, отцами. Носителями этих основ яв-
ляются не только верующие люди, но и представители
старшего поколения. Часть молодежи у нас также ори-
ентируется на подлинно духовные ценности. Грустно,
правда, что таких молодых людей все-таки мало.

– Александр Викторович, у Российской империи был
православный идеал, но страна прекратила свое сущест-
вование, утонула в крови Гражданской войны. Была у нас
империя советская, где духовное ставилось превыше ма-
териального и где тоже были свои высокие идеалы.
СССР рухнул на наших глазах. Получается, что духов-
ные ценности не спасают общество?

– Потеря духовных ориентиров как раз и приводит к
тем результатом, о которых вы говорите. Если мы про-
анализируем жизнь России до революции 1917 года, то
мы увидим, что там тоже были кризис культуры, дека-
данс, расшатывание веры. В работах Михаила Меньши-
кова, Василия Розанова, Сергея Дурылина это убеди-
тельно показано. А что касается СССР… Вспомним,
именно тогда, когда идеологические, моральные ценно-
сти стали подменяться материальными, когда на пос-
леднем этапе брежневского периода стала понятна раз-
ница между реальными и заявляемыми вещами, в обще-
стве возникли апатия, отторжение от коммунистиче-
ской партии, от идеологии. Как только идеалы пропада-
ют, наступает хаос. Чему мы и были свидетелями.

– Кто должен нести идеалы обществу, молодежи, де-
тям? Школа? Семья? Политическая элита?

– Семья и школа должны это делать, но семья к это-
му не готова, подавляющее количество граждан у нас
заняты выживанием, а школу мы так унифицировали,
что воспитателю там не за что зацепиться. Сегодня
есть попытки в виде регионального компонента вве-
сти «Основы православной культуры» в учебный план,
и этот предмет во многих регионах показал хороший
результат – снижение преступности, негативных явле-
ний в молодежной среде. Но посмотрите, какая поле-
мика развернулась в обществе вокруг этого предмета!

Что касается элиты, то да, безусловно, элита должна
быть примером. Но гордиться нужно не тем, кто с кем
на короткой ноге, а реальными нравственными при-
мерами. Нам сегодня не хватает в политической среде
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людей, которые могли бы примером собственной жиз-
ни показать, что можно войти во власть и не превра-
титься в вора и преступника. Можно быть на самых
верхних этажах власти и сохранять нравственный об-
раз жизни, быть доступным людям, быть честным и
отвечать за порученное дело. Сегодня у нас таких лю-
дей недостаток, дефицит. Это большая проблема.

В формировании нравственных идеалов велика роль
Церкви, и мы должны выстраивать отношения соци-
ального партнерства со всеми традиционными рос-
сийскими конфессиями.

И конечно же, государству нужно возрождать систе-
мы детских и молодежных общественных организа-
ций, системы внешкольного воспитания. Должны
быть некоммерческие, бесплатные дома творчества,
куда можно привести ребенка из самой малообеспе-
ченной семьи. Сегодня, учитывая экономические ус-
пехи страны, те позитивные подвижки, которые про-
исходят в укреплении вертикали власти, самым глав-
ным вопросом является реализация всех этих констру-
ктивных вещей на благо народа, а не на благо корпо-
ративной группы. Потому что мы потеряли понятие
«народ», мы перестали им оперировать. Не аморфная
«политическая нация» и не искусственное слово «рос-
сияне», а народ, живущий в России, – вот кто должен
стать главным действующим лицом. Народ независи-
мо от того, к какой национальности по крови принад-
лежит тот или иной гражданин, народ, объединенный
общей историей и культурой, общей территорией и
общим государством. И задача власти – создать такие
механизмы и условия жизни людей, чтобы межнацио-

нальные и межрелигиозные проблемы могли быть по-
беждены совместными созидательными усилиями.

– Понятие «народ» – да, действительно утрачено, даже в
риторике высших государственных лиц. А что для вас лич-
но оно означает? Разве мэр-взяточник – не народ? А бомж
у Казанского вокзала? А олигарх из Куршевеля? А молодой
наркоман из ночного клуба? Кого отнести к народу?

– Все люди, о которых вы говорите, это, безусловно,
тоже часть народа, хотя и не лучшая. В каждом народе
есть свои гении и свои злодеи. И наша задача – сде-
лать так, чтобы народ начал свою жизнь как живой ор-
ганизм, который сам себя поддерживает и очищает от
существующего негатива и отрицательных наслоений.
С помощью воспитания, с помощью государственных
карательных институтов. Но сам народ должен быть
частью этого процесса. Не должно быть государства
как аппарата и механизма принуждения и людей как
атомов, находящихся в броуновском движении. Народ
и государство должны действовать в тандеме.

Это единство надо создавать. Здесь очень многое за-
висит от государства, чтобы это единение состоялось.
Это вопрос не партий и не политики, это вопрос госу-
дарственного управления и государственной идеологии.

А что касается народа, то здесь важно стимулировать
те процессы, которые способствуют единению, само-
сознанию и самоидентификации. У людей нет веры в
завтра. У них нет идеалов в будущем. Они ничего не
ждут от завтрашнего дня. Молодой человек, который
понимает, что его семья бедна и не может дать ему хо-
рошего образования, что он должен чувствовать? Как
он должен воспринимать окружающую жизнь, госу-
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дарство, свои перспективы? Были времена, когда пе-
ред молодыми были открыты все дороги: захотел быть
летчиком, космонавтом, инженером, ученым – пожа-
луйста! Все в твоих руках. Ты нужен стране, нужен
твой труд, твой талант. А сейчас ты нужен только себе
и своим близким. Есть разница?!

Вот почему главный вопрос сегодняшнего дня для
большинства молодежи только один: как достать день-
ги? Это самый ужасный вопрос, который убивает на-
род, разлагает людей, делает из человека животное.
Деньги начинают быть мерилом всего, в том числе и
морали. Это страшно. Это путь в пропасть.

И наша задача – изменить условия жизни таким об-
разом, чтобы деньги перестали быть мерилом успеха,
пропуском в светлое будущее, чтобы каждый молодой
человек имел возможность стать тем, кем он хочет, по-
лучить достойное образование. Материальное не
должно довлеть над всем остальным. Этот перекос
очень опасен.

– На ваш взгляд, как долго будет продолжаться это
положение, когда вопрос: как достать деньги? – будет
главным в российской действительности?

– Государству нужно менять свое отношение к эко-
номической и социальной политике. Я считаю, что се-
годня не только чисто воспитательные, но и социаль-
ные вещи играют очень большую роль. Ситуация из-
менится, когда люди увидят, что они защищены, когда
они поймут, что завтра и послезавтра не случится так,
что не на что будет купить хлеб, тогда будет возмож-
ность жить, а не выживать. Когда будет понятно, что
государство делает что-то вместе с народом, а не отде-

ляется от него за мигалки и охрану. Когда будет оче-
видно, что у нас есть общие задачи, общие историче-
ские цели, есть ради чего жить, рожать детей, есть к
чему стремиться. Когда идеалы станут частью жизни и
ее движущей силой.

– С чего лично для вас начиналась родина и как это по-
нятие изменилось сейчас?

– Родина начиналась для меня с московского двора,
где я рос, со школьных друзей, с поездок на юг, на да-
чу, с того, что я стал ощущать мир и людей вокруг се-
бя. Вот я еду в некоторые районы Москвы и вижу –
вот эта улица, вот этот дом… Это память сердца, чувст-
во, которое уже никогда не исчезнет. А еще были меч-
ты, стремления, хорошие книги, которых я прочитал
море. Добрые книги, хорошие фильмы. Можно по-
разному написать о первой любви – можно грязно, а
можно возвышенно и романтично. Родина моя была
светлой и первые мои чувства – тоже.

Сегодня понятие «родина» для меня стало вмещать
гораздо больше. Дело даже не в географии поездок по
стране. И во Владимире, и в Ярославле, и в Костроме,
и в Краснодаре – везде люди с общими проблемами.
Чувство своего народа – величайшее счастье. Я гово-
рю не о голосе крови, а об общей культуре, укладе жиз-
ни, мелких нюансах в общении, в характере…

Родина строится на любви, взаимопомощи и осоз-
нании того, что у нас общая судьба, протяженная во
времени и пространстве.

Сергей КОСЫГИН
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25 октября этого года президент Владимир Пу-
тин подписал закон, по которому с 1 сентября
2009 года все вузы страны должны окончатель-
но перейти на двухуровневую систему образо-
вания. Примечательно, что закон, принятый Гос-
думой 11 октября, чуть было не заблокировал
Совет Федерации. При первом голосовании его
одобрили лишь 80 сенаторов, что было явно не-
достаточно для прохождения закона. Между
прочим, против него выступил сам глава верх-
ней палаты Сергей Миронов, заметивший, что
магистратура для большинства студентов ста-
нет недоступной. Главный аргумент авторов за-
конопроекта – признание российских дипломов
за рубежом – Сергей Миронов назвал неубеди-
тельным.

– Все с новыми званиями поедут на Запад, а у нас
и так некому работать, – вполне резонно заявил Сер-
гей Михайлович, глубоко убежденный в том, что ба-
калавр будет «лаборантом для западных лаборато-
рий». Так что сенаторы одобрили закон лишь со вто-
рой попытки.

И все же чего ждать от нового закона? Может быть,
не так страшен черт, как его рисуют? В соответствии
с законом первый уровень будет представлять бака-
лавриат (4 года), второй – магистратура (2 года) и
специалитет (не менее 5 лет). Думается, хорошо уже
то, что бакалавры будут учиться четыре года, а не
три, как предполагалось ранее. Спасибо за это гос-
подину Кузьминову, ректору Высшей школы эконо-
мики, заметившему на одном из заседаний Россий-
ского общественного совета по образованию, что
трехлетний бакалавриат в ряде западных стран объ-
ясняется прежде всего тем, что там 12-летнее школь-
ное образование, к которому мы неизвестно когда
перейдем. Бакалавров предполагается готовить по
укрупненным базовым направлениям, а углублен-
ную специализацию оставить только на втором уров-
не высшего образования. Перечень направлений
подготовки специалистов, а также программ, по ко-
торым могут быть установлены другие сроки обуче-
ния, должно утвердить правительство РФ.

Весьма примечателен тот факт, что у каждого уров-
ня будут отдельные госстандарты, вступительные ис-
пытания и самостоятельная итоговая аттестация. А
это означает, что бакалавру, чтобы стать магистром,
придется вновь держать экзамены. (Еще одна непло-
хая возможность заработать для всякого рода репе-
титоров и коррупционеров.) Причем численность
магистратуры будет определяться исходя из кадро-

вых потребностей экономики и социальной сферы.
Специалист же вообще не сможет поступить в маги-
стратуру на бюджетное место, для него она станет
считаться вторым высшим образованием, за кото-
рое, как известно, нужно платить. В аспирантуру
смогут попасть только магистры и специалисты.

Не все так просто и с отсрочкой от армии. Так, ока-
залось, что молодой человек, окончивший первый
уровень высшего образования и получивший квали-
фикацию «бакалавр», лишится отсрочки от призыва
на военную службу, если не поступит в магистратуру
в том же году.

Как известно, на двухуровневую систему образова-
ния перейдут в следующем году все вузы страны.
Особую обеспокоенность этим фактом выказывают
технические университеты. Так, на недавно прошед-
шем съезде Ассоциации технических университетов
России ректор МГТУ имени Баумана Игорь Федоров
категорически заявил, что «в случае инженерного
образования переход на двухуровневую систему не-
возможен».

– Мы считаем, – сказал Игорь Борисович, – что за
четыре года подготовить специалиста к работе с нау-
коемкими технологиями невозможно, разве что обу-
чить бакалавра, который будет решать какие-то об-
щие вопросы или вопросы эксплуатации. Лабора-
торные практикумы, конструкторскую подготовку,
научную работу нереально втиснуть в четыре года,
как того требует закон. 

Особое удивление у ректора вызвал тот факт, что,
согласно положению Болонской конвенции, в пого-
не за которой в России как раз и вводится новая об-
разовательная система, «лучшие стороны образова-
ния каждой страны должны быть сохранены». По
мнению многих ректоров технических вузов, деле-
ние на бакалавриат и магистратуру негативно ска-
жется именно на качестве негуманитарного образо-
вания. Игорь Федоров считает, что необходимо раз-
работать схемы подготовки как бакалавров и магист-
ров, так и специалистов. Ведь одним заказчикам тре-
буются разработчики новой техники, специалисты, а
другим – магистры, способные вести научные иссле-
дования.

Впрочем, не все так гладко и с гуманитарными ву-
зами, особенно с педагогическими. Тем более что не
каждый директор школы захочет взять к себе на ра-
боту бакалавра, учитывая, что нет ясности, чем же
этот самый бакалавр будет заниматься. Да, Мини-
стерство труда рекомендует признать степень бака-
лавра как свидетельство о получении полноценного
высшего образования. А вот рынок труда делать это

ВВП №29160

РЕФОРМА

Кому достанется 
степень бакалавра



отказывается. Если у работодателя будет возмож-
ность выбирать между бакалавром, магистром и спе-
циалистом, то бакалавр заведомо окажется в проиг-
рыше – хотя бы потому, что большинство восприни-
мают его как недоучившегося студента.

– Да, с введением многоуровневой системы у вы-
пускников вузов появится некая мобильность, их ди-
пломы будут признаны на Западе. Только вот нужна
ли эта мобильность нашим студентам с учетом того,
что 70 процентов всех школ Алтайского края сель-
ские? – делится своими сомнениями первый про-
ректор Барнаульского государственного педагогиче-
ского университета Юрий Воров. – А ведь именно на
их подготовку и ориентирован Барнаульский педу-
ниверситет. Сельский учитель должен обладать не
одной специальностью, а несколькими. Каким же
образом мы сможем за четыре года научить, к приме-

ру, учителя истории и иностранного языка? Сокра-
тив педагогические дисциплины? Или же урезав
практику, которой и без того не хватает? Вот и полу-
чается, что бакалавр – недоучившийся специалист. В
общем, выходит, мы не приобретаем, а теряем спе-
циалиста широкого профиля.

Мнение проректора по научной работе Томского
государственного педуниверситета Владимира Зели-
ченко таково: 

– Наш потребитель – школы, – напоминает Вла-
димир Зеличенко. – А спросили ли мы их о том, в ка-
ких именно специалистах они нуждаются? Какого
качества? Я очень сомневаюсь, что школам требуют-
ся бакалавры. Кроме того, подумал ли кто-нибудь о
том, что двухступенчатая система потребует серьез-
ного сокращения кадров – и преподавательских, и
научных? Это не сможет пройти бесследно, социаль-
ная напряженность возникнет непременно.

Впрочем, у нового закона есть и свои сторонники.
И их сегодня довольно много. Среди них ректор од-
ного из ведущих технических вузов страны – Госу-
дарственного технологического университета «Мос-
ковский институт стали и сплавов» Дмитрий Лива-
нов.

– Человеку в современных экономических услови-
ях часто приходится менять профессию и учиться на
протяжении всей жизни. Целые отрасли экономики
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возникают и прекращают свое существование в тече-
ние нескольких лет. И в этой ситуации именно уров-
невая система высшего образования дает студентам
возможность сформировать индивидуальную обра-
зовательную траекторию. Новая система предоста-
вит студентам возможности для широкого выбора из
разных учебных курсов и дисциплин, – убежден
Дмитрий Викторович. – Образовательная программа
наконец-то будет строиться с учетом требований ре-
альной экономики.

По мнению Дмитрия Викторовича, система бака-
лавр–магистр никакой опасности для инженерного
образования не несет. Скорее наоборот.

– Посмотрите на опыт США и Великобритании, –
апеллирует к западному примеру господин Ливанов.
– Там уже много лет работает уровневая система вы-
сшего образования. И эти страны занимают лидиру-
ющее положение на рынках высоких технологий,
машиностроения и автомобилестроения. Вряд ли
кто-то станет утверждать, что в General Motors или
IBM работают инженеры-недоучки. Двухуровневая
система как раз позволяет обеспечить экономику
специалистами как среднего, так и высокого про-
фессионального уровня. 

У господина Ливанова есть вполне разумное объ-
яснение, почему высшая школа с таким нежеланием
переходит на систему бакалавр–магистр. По его
мнению, налицо явное нежелание менять образова-

тельные программы, разработанные 30–40 лет назад,
так как, безусловно, переход на двухуровневую сис-
тему требует существенного изменения технологии и
содержания образовательного процесса.

Дмитрий Ливанов утверждает, что результаты обра-
зования определяются не сроком обучения, а тем, ка-
кие технологии используются. И еще научным и пре-
подавательским потенциалом вуза. Замечу также, что
бакалавриат и магистратуры в ряде вузов внедрялись
еще с начала 90-х годов, поэтому говорить, что двух-
уровневая система свалилась на нас как снег на голову,
никаких оснований нет. Бить тревогу и впадать в па-
нику не стоит еще и по той причине, что традицион-
ный специалитет по отдельным направлениям и спе-
циальностям (к примеру, медицинские вузы) будет со-
хранен. 

Светлана РУДЕНКО

РЕЗУЛЬТАТЫ ОБРАЗОВАНИЯ
ОПРЕДЕЛЯЮТСЯ НЕ СРОКОМ
ОБУЧЕНИЯ, А ТЕМ, КАКИЕ
ТЕХНОЛОГИИ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ. И ЕЩЕ
НАУЧНЫМ И ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКИМ
ПОТЕНЦИАЛОМ ВУЗА
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В третий раз Центр развития русского языка,
который курирует Людмила Путина, провел фес-
тиваль школьных библиотек России «БиблиОб-
раз». Этот праздник по своему размаху и между-
народному участию стал, пожалуй, ключевым
событием в рамках Года русского языка.

Д
остаточно сказать, что на площадках цент-
рального выставочного зала «Манеж» прохо-
дило около 300 мероприятий «БиблиОбраза»,

которые собрали литераторов, библиотекарей и
юных читателей из 22 стран Европы, Америки и
Азии. В рамках фестиваля Почта России провела
акцию «Книге – новую жизнь!», когда каждый же-
лающий мог отправить книги из своей домашней
библиотеки в интернаты, детские дома и школьные
библиотеки. На приеме в Кремле чествовали побе-
дителей акции «Инициатива», цель которой – ока-
зание помощи со стороны коммерческих структур и
частных лиц школьным библиотекам. В акции при-
няли участие 90 меценатов. Четырнадцать из них,
чей вклад эксперты признали наиболее значимым,
чествовали на «БиблиОбразе». В числе этих людей,
кстати, нет олигархов – это предприниматели и ме-
неджеры малого и среднего бизнеса. 

Призы на фестивале вручили победителям кон-
курса «ЛуЧик» – на лучшего читателя. Организато-
ры получили 1612 творческих работ от учеников
седьмых–девятых классов и определили десять луч-
ших авторов в четырех номинациях. Среди них –
восьмиклассник Виталий Гугуев с хутора Михайло-
ва, что в Ростовской области. Он получил награду за
работу «Читательский дневник».

Эти примеры позволяют понять, что «БиблиОб-
раз» – не разовая акция, а кропотливая работа по
накоплению «культурного слоя» в новой России.
Вокруг фестиваля уже сложилась сеть школьных
библиотек и учебных заведений, руководителей ко-
торых можно назвать настоящими пропагандиста-
ми хорошей и доброй книги. В рамках «БиблиОбра-
за» при поддержке Минобрнауки по всей стране со-
стоялись открытые уроки чтения. Так, в Екатерин-
бурге они прошли в виде конкурсов чтецов, литера-
турных игр, викторин, КВН, театральных встреч и
читательских конференций. Кроме школ, гимназий
и лицеев в акции приняли участие библиотеки го-
рода, театры, музеи Бажова и Мамина-Сибиряка.
Прошли встречи с уральскими писателями и поэта-
ми, известные люди Екатеринбурга – родители,
учителя, журналисты, выпускники школ – расска-
зали о любимых книгах своего детства. Подобные

мероприятия прошли практически в каждом круп-
ном городе страны. Впрочем, не миновал «Библи-
Образ» и небольшие библиотеки: так, в Левковской
средней школе небольшого города Вельска, что в
Архангельской области, тоже состоялся урок «Я хо-
чу читать», о чем можно узнать из информации ме-
стных «Вельских новостей».

Впрочем, центральные СМИ больше интересова-
ли статусные фигуры. За время существования
«БиблиОбраза» сложилось несколько традиций.
Так, первые леди многих государств приезжают в
Москву, чтобы поддержать школьные библиотеки и
детское чтение. Это высокие гости из Швеции, Бол-
гарии, Словакии, Киргизии, Армении, Азербай-
джана и других стран. Германию в этом году пред-
ставляла Дорис Шредер-Кепф. Мать троих детей,
двое из которых родом из России, убеждена, что ее
усыновленные дети (7-летняя Виктория и 2-летний
Грегор) должны знать Санкт-Петербург и Москву
так же, как Ганновер и Берлин. «Как только наш
младший пойдет в детский сад, я и сама начну учить
русский язык. Я уже нашла преподавателя», – поде-
лилась своими планами супруга экс-канцлера.

Взаимопонимание – одно из главных направле-
ний работы «БиблиОбраза». «Книга способна нау-
чить нас компромиссу не только между народами,
но и между поколениями», – отметила Людмила Пу-
тина. Именно по инициативе супруги президента
РФ на предыдущем фестивале была достигнута до-
говоренность о проведении совместной междуна-
родной акции «Открывая друг друга». Ее цель – при-
общение юных читателей к лучшим образцам но-
вейшей иностранной литературы. На «БиблиОбра-
зе-2007» идея была воплощена в жизнь – состоялась
презентация сборника произведений авторов из раз-
ных стран для читателей от десяти до семнадцати
лет. Книги вышли на немецком, киргизском, армян-
ском, азербайджанском, болгарском, и русском
языках. Весь тираж российской версии сборника
безвозмездно передан школьным библиотекам.

Еще одна традиция фестиваля – конкурс «Ступе-
ни» для молодых литераторов, пишущих для подро-
стков и о подростках. К конкурсу были допущены
произведения 488 авторов из России, стран СНГ,
Балтии и дальнего зарубежья. Победители – 7 мо-
лодых литераторов в номинациях «Проза» и «Поэ-
зия» представляли всю Россию. Среди лауреатов –
Алексей Леснянский из Абакана и Мария Макарова
из вологодского села Липин Бор.

Конференция «Подросток и современное обще-
ство: права и ответственность» – еще одно меро-
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приятие фестиваля – проходила в Александровском
зале Большого Кремлевского дворца. Участники и
журналисты отмечали высокий уровень дискуссии:
конференция, посвященная проблеме детского и
подросткового чтения, собрала по-настоящему за-
интересованных лиц. По мнению академика РАН
Вячеслава Степина, через несколько десятилетий в
мире будут лидировать те страны, которым «удастся
создать точки роста ценностей». Между тем «массо-
вая культура в соединении с новыми информацион-
ными технологиями становится одним из мощных
средств трансляции современных западных ценно-
стей, которые неявно претендуют на роль общече-
ловеческого ценностного основания в глобализиру-
ющемся мире… Ориентированная на развлечения и
агрессивно эксплуатирующая биологические ин-
стинкты человека, массовая культура формирует
особый тип сознания и личности».

Вдумчивое, осмысленное чтение высокохудоже-
ственных литературных произведений – барьер на
пути «клипового сознания», один из способов взра-
щивания «человека разумного». Выступившая на
конференции Ирина Репьева, председатель Товари-
щества детских и юношеских писателей России, за-
явила, что «правильная» детская литература в стра-
не есть, но она не выходит за рамки своего региона,
издается маленькими тиражами. А все потому, что в
России нет пока внятной политики детского книго-

издания. Есть лишь, и то в зачатке, программа под-
держки чтения. Чтобы наметить перспективы сот-
рудничества государства и детской литературы, не-
обходим съезд детских прозаиков и поэтов, на кото-
ром государство выскажет свои пожелания авторам,
а авторы поделятся с государством своими пробле-
мами.

Людмила Путина в своем заключительном слове
поддержала предложение Союза писателей России
о создании в стране государственно-общественного
Фонда поддержки детско-юношеской литературы.
Конференция приняла рекомендательную резолю-
цию, в которой, в частности, говорится «об ответст-
венности государства и общества за соблюдение
прав детей на качественное обучение чтению, за
формирование у подростков позитивного отноше-
ния к книге как фактору успешности в современ-
ном мире».

«БиблиОбраз-2007», праздник, который проходит
один раз в два года, завершен. История этого проек-
та, наполненного практическими и значимыми де-
лами, очень поучительна. Тенденцию коммерцио-
лизации современной культуры можно переломить.
Особенно если речь идет о праве детей на хорошую
и умную книгу.

Сергей КОСЫГИН
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Супруга президента России, председатель
оргкомитета фестиваля Людмила Путина (в центре),
супруга бывшего федерального канцлера Германии

Дорис Шредер-Кепф и супруга президента Киргизии
Татьяна Бакиева



На одной из пресс-конференций президент Вла-
димир Путин назвал ошибкой отсутствие среди
других  национальных  проектов проекта по  по
культуре. Когда к видным деятелям литературы
и искусства обратились с вопросом, какие сфе-
ры культуры государство должно поддержать в
первую очередь, член Совета при президенте
РФ по культуре и искусству Юрий ПОЛЯКОВ от-
ветил: «Cельским библиотекам для их возрож-
дения нужны немалые средства – на приобрете-
ние книг и периодики, на достойную зарплату,
на современное оборудование». Подробнее об
этом – в интервью нашему журналу. 

– Юрий Михайлович, почему вы считаете, что в пер-
вую очередь надо помогать сельским библиотекам? 

– Библиотека – центр культурной жизни в селе.
Сейчас значение библиотек, на мой взгляд, возрастает,
поскольку значительная часть населения не имеет
средств на приобретение книг. И многие читатели вер-
нулись в библиотеки по материальным соображениям.
Если библиотеки будут закрываться или недостаточно
формировать фонды, это снизит общий уровень куль-
туры сельских жителей.

– В своих произведениях вы создаете «эффект присут-
ствия». Читатель погружается в ту атмосферу, о которой
идет речь. В вашем романе «Грибной царь» герой Сви-
рельников с ностальгией вспоминает детство, летние ка-
никулы, проведенные в деревне у бабушки и дедушки.
Это, видимо, автобиографично в какой-то мере? 

– В романе описано мое детство: летние каникулы я
проводил в деревне на Волге. Изображенная в романе
деревня – это Селищи Кимрского района тогда Кали-
нинской области. Вообще не знаю, как сложилась бы
моя жизнь, стал бы я сначала поэтом, потом прозаи-
ком, если бы лучшие годы, детство, не провел в дерев-
не своего деда, куда я уезжал на все лето и жил там
жизнью сельского жителя: огород, рыбалка, грибы, за-
готовка сена. К концу августа я превращался в абсо-
лютно деревенского мальчишку, меня уже все прини-
мали за своего. И когда возвращался в город, то чувст-
вовал себя непривычно. Город за зиму опять превра-
щал меня в городского мальчика. А летом снова дерев-
ня... У деревенских, и у меня это тоже развилось, осо-
бое чувство природы. И конечно, речь. Мой писатель-
ский язык во многом оттуда, из детства, он сформиро-
ван деревенской средой, я его впитал, сам того не соз-
навая. Писатель не анализирует свои языковые запа-
сы, но иногда мне вдруг открывается пласт, который я
совершенно не должен знать. Откуда же я знаю эти
слова, этот строй речи? А потом вспоминаю, что так

говорил сельский кузнец, к которому мы ходили чай
пить. Все это откладывается в сознании. Я считаю, что
село является центром воспроизводства нации. Город
нацию перемалывает, а село, с его укладом, духовно-
стью, приоритетами, воспроизводит. А ведь сейчас
сельские жители практически из эфира ушли: ни пере-
дач, ни фильмов о них. За редким исключением. 

– Кроме того, что вы являетесь членом Совета при
президенте РФ по культуре и искусству, вы главный ре-
дактор «Литературной газеты». На какого читателя рас-
считана ваша газета?

– Газета ориентирована на нашу трудовую россий-
скую интеллигенцию, и прежде всего на ее гуманитар-
ную часть. Считаю, что сегодня просто нельзя препо-
давать ни в высшей, ни в средней школе, не читая «Ли-
тературную газету». Потому что газета дает объектив-
ную картину культурного процесса, всех его направле-
ний, и не выборочно, как делают другие издания. Мы
рецензируем серьезные книги, проводим дискуссии о
современной поэзии, по поводу детской литературы,
фантастики, говорим о проблемах русской истории.

Хочу напомнить такой факт: кампанию за настоя-
щий учебник истории начала «Литературная газета» –
задолго до того, когда об этом заговорил наш прези-
дент, к этому подключились власть, политики, депута-
ты. А началось это с публикации в нашей газете в 2002
году. Когда я пришел на пост главного редактора, фак-
тически это была одна из первых моих акций. То есть
вопрос о том, что недопустимо учить детей по учебни-
кам, которые умаляют нашу победу в Великой Отече-
ственной войне, которые искажают наши ценности,
подняла «Литературная газета». 

– Помогает или мешает в творчестве редакционная ру-
тина? Ведь вы совмещаете общественную деятельность,
пост главного редактора и являетесь писателем. 

– Я считаю, что любой нормальный писатель только
написанием книг не должен заниматься. Если он зани-
мается только этим, то очень быстро становится никому
не интересен, потому что нормальная общественная,
редакторская работа подпитывает жизненной энергией.
Тут дело в самоорганизации. Конечно, в первые годы
работы, когда надо было газету из пропасти вытаски-
вать, возвращать читателю, пришлось отложить работу
над книгами. Но это абсолютно в духе русских писате-
лей: ради общего, государственного, народного дела по-
жертвовать своими делами. Чехов находил время при-
нимать пациентов, Толстой боролся с голодом. 

По моим наблюдениям, те писатели, которые отка-
зались от участия в общественной жизни, сосредото-
чились лишь на литературном творчестве, очень быст-
ро начинают писать то, что никому не интересно.
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Жизнь – как раз тот внутренний камертон, дающий
жизненную информацию: коллизии, ситуации. Все
дело в самоорганизации. 

По моему глубокому убеждению, в писателе в виде
почек, завязей существует масса замыслов. На каком-
то мистическом уровне заложено: этот твой замысел
станет художественным произведением, а этот не ста-
нет. А когда ты еще занят серьезной общественной,
профессиональной работой, то пишешь только то, что
должно стать литературой. Работа помогает отсеять
ложные замыслы. 

– Что бы вы пожелали работникам библиотек, читате-
лям?

– Работникам пожелал бы мужества, поскольку от-
стаивать родную культуру – это подвижничество, ко-
торое можно сравнить с отстаиванием христианских
ценностей в языческом Риме. Стойкости и мужества
им в этом. Читателям желаю, чтобы фонды библиотек
снова стали отражать ту книжную реальность, что су-
ществует, и у них бы появился выбор в чтении. 

Государству нашему в связи с этим я бы пожелал по-
мнить, что самоокупаемость культуры– это такая же
нелепость, как самоокучиваемость картошки. По
большому счету о цивилизационных успехах того или
иного государства, о его политической деятельности
судят по культуре, а к области культуры относится и
библиотечное дело. Сколько было в Афинах виноку-
рен и сыроварен, давно никто не помнит. А о том, что
были Парфенон и греческая скульптура и литература,
знают все.

– По вашим произведениям видно, что вы писатель с
судьбой. Может быть, не все знают, что вы начали свою
«судьбу» с работы учителем в школе. А в школу вы при-
шли работать по распределению или по призванию?

– Я окончил Московский областной педагогиче-
ский институт имени Н.К. Крупской. Работать в шко-
ле начал еще до распределения, учась на последних
курсах: вел литературу и русский язык в 348-й школе,
которую сам окончил. По распределению попал в
24-ю школу рабочей молодежи. Потом меня забрали в
армию, а когда я вернулся, учебный год уже начался, и
место мое было занято. Полноценную нагрузку пред-
ложить мне не могли, и я пошел работать в школьный
отдел Бауманского райкома комсомола. 

– Учитель в своей деятельности руководствуется, как
и врач,  принципом «не навреди». Вы придерживаетесь в
писательской работе этого педагогического принципа?
Написать можно что-то громкое, сенсационно-отвязное,
но прочитает ребенок, подросток. Думаете об этом во
время работы?

– Это сложный вопрос, потому что взаимоотноше-
ния писателя с действительностью такие тонкие, что
можно впасть в абсолютную вседозволенность или,
наоборот, прослыть абсолютно бесконфликтным.

Все зависит от таланта и развития внутреннего нрав-
ственного чувства писателя. С одной стороны, произ-
ведение должно затрагивать человека за живое, а с
другой – не переступать за те грани, за которыми мож-
но разрушить наше общество и культуру. Я нахожусь в
сложном положении как редактор: иногда чувствую,
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что этого писателя вообще не надо печатать, потому
что он занимается целенаправленным разрушением
нашего культурно-нравственного мира. А другого пи-
сателя тоже не надо печатать: настолько уж он благо-
стный, настолько боится высказаться смело, что его
творения не вызывают никаких чувств.

– Ваши произведения изучают в школе, а некоторых
классиков из программы убрали. Готовы ли вы уступить
свое место классикам? Если да, то кому?

– Да, готов. У меня были случаи, когда я уступал
свою бумагу молодым поэтам в «Молодой гвардии».
Шла моя новая книжка, и мне сказали: будет переиз-
дание. Я ответил: не надо переиздания, лучше издайте
на этой бумаге молодых поэтов. Некоторые из них
сейчас достаточно известны. 

Классикам я бы, безусловно, уступил. Считаю, что
совершенно незаслуженно отодвинут в тень такой за-
мечательный писатель, как Валентин Катаев. Обяза-
тельно хотя бы один-два урока должны быть посвяще-
ны творчеству Николая Заболоцкого, потому что
именно на его творчестве молодым людям можно по-
казать, что искусство – это задача более серьезная, чем
просто эксперимент.

Совершенно незаслуженно удален из программы
Леонид Леонов – один из лучших писателей XX века.

На книжной ярмарке в Швейцарии
была дискуссия о Набокове. Кто-то
из наших российских писателей на-
чал говорить, что Набоков – уни-
кальное явление, которое не могло
бы развиться, если бы он жил в Рос-
сии, потому что никто из оставших-
ся в России так не писал. 

Я возразил и привел в пример Ле-
онова. И у зрелого, но особенно у
раннего Леонова тонкость стиля,
многооттеночность слова, насы-
щенность абзаца местами гораздо
сильнее, чем у Набокова. Другое де-
ло, что оставшиеся писатели оказа-
лись в сложной политической ситу-
ации. И об этом обязательно надо
рассказывать в школе: а кто вино-
ват, что политическая ситуация так
сложилась? Идеологическое давле-
ние на писателя создавали те писа-
тели и революционные деятели, ко-
торые потом сами пострадали.

– Поделитесь своими творческими
планами.

– Сейчас я немало занимаюсь
драматургией. Мои пьесы ставят
во многих театрах страны, пото-
му что я пишу не очень распро-
страненные у нас реалистические
комедии. Заканчиваю новую пье-
су с рабочим названием «Одно-
классники». Рассказывает она о
людях, учившихся в одном классе
и встретившихся через много лет. 

– Смогли бы сейчас провести
школьный урок? В каком классе предпочли бы это сде-
лать?

– Я бы с удовольствием провел урок в старших клас-
сах, где изучается современная литература, и урок на-
зывался бы «Единая и неделимая русская литература».
Больше всего меня беспокоит разделение русской ли-
тературы на советскую, антисоветскую, диссидент-
скую, эмигрантскую и прочее. Но есть просто великая
русская литература с одними критериями: первое –
обогащение русского языка, второе – высокая художе-
ственность, третье – любовь к своему Отечеству и ве-
ра в ее будущее. 

Я считаю, что вера в будущее России – это светский
символ веры человека, живущего в России. Есть у нас
православный символ веры. Он всем известен. Для ме-
ня не может быть большой русской литературы, если
там нет этой веры. 

Наших крупных писателей при всех их сложных от-
ношениях с эпохой – таких, как Платонов, Булгаков,
изгнанных – как Бунин, Солженицын, – объединяет
эта вера. Учить надо все-таки на тех произведениях,
где человек обретает веру в будущее.

Екатерина СИМИНА
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27 ноября 1825 года, буквально через час пос-
ле прибытия из Таганрога специального царско-
го курьера, великий князь Николай Павлович,
как и предписывалось тогдашним положением
о российском престолонаследии, принял прися-
гу на верность новому императору и своему
старшему брату Константину. 

В
тот же самый день, когда курьер доставил в
Санкт-Петербург печальную весть о кончине
Александра I, Николай Павлович отправил в

Варшаву своего адъютанта Лазарева со следующим по-
сланием:

«Любезный Константин! Предстаю перед моим Госу-
дарем с присягою, которую уже и принес ему со всеми ме-
ня окружавшими в церкви, в ту самую минуту, когда
разразилась над нами весть о жесточайшем из всех не-
счастий. Как сострадаю я тебе и как все мы несчастли-
вы. Бога ради, не покидай нас и не оставляй одиноких.

Твой брат, верный подданный
на жизнь и на смерть Николай».

И еще один малоизвестный документ этого периода
– информационное сообщение газеты «Русский инва-
лид или Военные ведомости»: «Божественное прови-
дение по неисповедимым судьбам своим поразило
Российскую империю таким несчастьем, которого
нельзя выразить. Фельдъегерь, прибывший сюда из
Таганрога 27-го сего месяца, привез горестное извес-
тие о кончине его величества императора Александра.
Узнав о сем неожиданном бедствии, высочайшие чле-
ны императорской фамилии, Государственный совет,
министры, собрались в Зимнем Дворце, где первый
Его высочество великий князь Николай Павлович, а
за ним все чиновники, тут находившиеся, также как
все полки Императорской гвардии присягнули в вер-
ности и подданстве Его величеству императору Кон-
стантину I». 

В числе тех высокопоставленных чиновников цар-
ского двора, кто вместе с Николаем Павловичем при-
сягнул на верность новому императору, был и один из
любимчиков Александра I – российский министр фи-
нансов, граф Егор Францевич Канкрин, который 2 де-
кабря отправил в Польшу с секретным поручением
офицера гвардейского полка Сабурова. «Поручик, –
сказал бравому гвардейцу влиятельный царский чи-

новник, – вы поедете прямо в Варшаву, останавлива-
ясь на пути лишь на столько, сколько нужно будет,
чтобы переменить лошадей. Прибыв в Варшаву, вы на-
правитесь прямо в Брюлевский дворец, к проживаю-
щему там цесаревичу Константину Павловичу, т.е. вер-
нее, – прибавил министр, – к нашему новому госуда-
рю, его императорскому величеству государю импера-
тору Константину Павловичу. Вы постараетесь, чтобы
новый государь немедленно вас принял, и вручите ему
вот эту шкатулку и письмо…» 

О том, что было в этой секретной шкатулке, станет
известно несколько позднее, а пока представим ново-
испеченного на тот момент императора, биография ко-
торого, как, впрочем, и биография самого младшего из
сыновей Павла I, великого князя Михаила Павловича,
– малоизвестные страницы российской истории.

Второй сын императора Павла I, Константин, неод-
нократно участвовал в военных действиях Русской ар-
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мии. Он отличился во время Швейцарской кампании
1799 года, находясь под непосредственным началом
Александра Васильевича Суворова, за что и был удо-
стоен титула «цесаревич». Во время французских кам-
паний 1805–1807 и 1812–1814 годов Константин Пав-
лович постоянно находился при императоре Алексан-
дре I, был участником сражения при Аустерлице. Важ-
нейшим рубежом в его жизни стал Венский конгресс
1815 года, на котором цесаревич Константин присут-
ствовал вместе со своим старшим братом – россий-
ским императором Александром I. Тогда в Вене собра-
лись все европейские монархи, чьи страны принимали
участие в военных действиях против армии Наполео-
на. Как раз на этом конгрессе и было принято реше-
ние о присоединении к России той части польских
владений, которые, согласно указу Наполеона, носили
название «княжество Варшавское». В образованном из
этих владений Царстве Польском великий князь Кон-
стантин Павлович был назначен главнокомандующим
войск, а затем наместником.

Напомним, что известие о кончине императора Але-
ксандра I было направлено из Таганрога не только в Пе-
тербург, но и в Варшаву, куда оно пришло на день рань-
ше, а именно 26 ноября. Получив эту печальную депе-
шу, цесаревич Константин немедленно отправил сво-
ему брату Николаю официальное послание: «По силе
Высочайшего собственноручного рескрипта покойного
Государя Императора, от 2 февраля 1822 года, ко мне

последовавшего, уступаю Вам право мое на наследие
Императорского Всероссийского престола». Документ,
на который сослался великий князь Константин, был
не что иное, как согласие покойного императора на от-
речение цесаревича Константина Павловича от престо-
ла.

Не принял великий князь Константин Павлович,
которого все эти дни по всем городам и весям уже счи-
тали новым государем Российской империи, и содер-
жимое той загадочной шкатулки, доставленной в Брю-
левский дворец гвардейским поручиком Сабуровым.
По свидетельству адъютанта цесаревича, присутство-
вавшего при встрече Константина Павловича с курье-
ром министра финансов Канкрина, разговор был
кратким. «Что вы привезли для меня из Петербурга?»
– спросил цесаревич. «Эту шкатулку и письмо его си-
ятельства господина министра финансов», – ответил
Сабуров.

Цесаревич, не глядя на конверт с письмом Канкри-
на, вскрыл шкатулку и достал из нее несколько монет,
на каждой из которых был отчеканен его профиль и
круговая надпись: «КОНСТАНТИН ПЕРВЫЙ. ИМ-
ПЕРАТОР И САМОДЕРЖЕЦ». Бросив монеты на
стол, он гневно подвел итог этой встречи: «Я не импе-
ратор, а только великий князь…»

На этом аудиенция в Брюлевском дворце Варшавы
была завершена, а гвардейский поручик Сабуров был
вынужден возвращаться в Петербург ни с чем. А в это
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время в самой российской столице приступили уже к
печатанию приказов, паспортов и других государст-
венных документов, в первых строках которых был на-
бран крупным шрифтом следующий текст: «ПО УКА-
ЗУ ЕГО ВЕЛИЧЕСТВА ГОСУДАРЯ ИМПЕРАТОРА
КОНСТАНТИНА ПАВЛОВИЧА, САМОДЕРЖЦА
ВСЕРОССИЙСКОГО…» Типографии многих городов
России в срочном порядке печатали огромными тира-
жами портреты – гравюры нового российского импе-

ратора. Ежедневно в церквах проходили многочасовые
молебны «о здравии его императорского величества».
Одним словом, вся Российская империя считала осу-
ществленным сам факт восшествия на престол Кон-
стантина I и ожидала изо дня в день, что он приедет из
Варшавы и будет торжественно венчан на царский
трон, но в один из этих хлопотливых декабрьских дней
из Царства Польского приехал самый младший из
венценосных братьев – великий князь Михаил Павло-
вич, который и доставил в российскую столицу пись-
менное свидетельство, с подлинным текстом которого
читатель уже ознакомился выше, о том, что цесаревич
Константин Павлович отрекается от престола.

В чем же причина отречения великого князя Кон-
стантина Павловича от всероссийского престола? Как
ни странно, но ответ на этот, казалось бы, непростой
вопрос кроется в знаменитой французской фразе:
«…Ищите женщину». Именно она, молодая полька
редкой красоты, Иоанна Грудзинская и стала самой
главной причиной отречения великого князя от цар-
ского трона.

Они случайно встретились на одном из многочис-
ленных варшавских балов – великий князь из России
и польская красавица, но, к большому сожалению, да-
леко не знатного рода. А уже очень скоро о своем на-
мерении жениться на Грудзинской цесаревич уведо-
мил своего старшего брата, императора Александра I.
Напомним, что Константин Павлович был уже женат
на великой княгине Анне Федоровне, урожденной
принцессе Саксен-Кобургской, а посему великий
князь просил у Александра Павловича разрешения
развестись с женой, а затем жениться «на девице Груд-
зинской», которую он полюбил искренне и горячо.

По документальному свидетельству современников
великого князя, ответ Александра I был следующим:
«…Как будущий император всероссийский ты имеешь
право выбрать себе в жены только принцессу царской
крови. Незнатная полька не может быть русской им-
ператрицею. Я могу поэтому разрешить твой новый
брак в том случае, если ты раз навсегда откажешься от
престола».

24 мая 1820 года великий князь Константин повен-
чался с Иоанной Грудзинской, которой император в
качестве свадебного подарка пожаловал титул свет-
лейшей княгини Лович. Заметим, что это название
носило одно из княжеств, входящих в состав Царства
Польского, приобретенное  в собственность цесареви-
чем Константином Павловичем. Спустя три года отре-
чение Константина было оформлено в виде письмен-
ного документа, на основании которого и был состав-
лен особый манифест императора Александра I и ре-
скрипт на имя цесаревича с заявлением, что импера-
тор дает на отречение от престола великого князя
Константина Павловича свое согласие.

Однако, прежде чем поставить точку в истории с вре-
менным «исполнением» обязанностей российского
императора цесаревичем Константином, напомним,
что сам этот манифест императора Александра I хра-
нился в строжайшей тайне даже от членов царской се-
мьи. Его содержание стало известно будущему импера-
тору Николаю I буквально через час после того, как в
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Петербург прибыл нарочный из Таганрога. Именно то-
гда в присутствии членов Государственного совета был
вскрыт пакет и озвучен текст манифеста покойного
императора Александра I. Какие тайные умыслы на 17
дней задержали саму процедуру принятия присяги на
верность законному императору, т.е. Николаю I, неиз-
вестно до нынешних времен. О дальнейших же собы-
тиях читатель подробно информирован из школьных
учебников. Как известно, начало им было положено на
Сенатской площади Санкт-Петербурга, а успешное их
завершение вылилось в процедуру венчания на царст-
во великого князя Николая Павловича.

После скандального вступления на российский пре-
стол императора Николая I все, что было связано с пе-

риодом междуцарство-
вания и временного
императорства Кон-
стантина I, стало без-
жалостно уничтожать-
ся. Под репрессивный
молох правительства
Николая I попали и
все заготовленные до-
кументы с печатными
заголовками «…по ука-
зу императора Кон-
стантина Павловича»,
и его многочисленные
портреты. Были запре-
щены учебники по ис-
тории и книги, в кото-
рых упоминалось имя
великого князя и опи-
сывались события,
связанные с его вре-
менным императорст-
вом. Аресту подверг-
лись и те самые моне-
ты, пробные образцы
которых раздраженно
швырнул на стол в
Брюлевском дворце
цесаревич Констан-
тин. Ведь и они оказа-
лись теми самыми без-
молвными свидетеля-
ми признания его им-
ператорского статуса.
Но ни он сам, ни ини-
циатор чеканки этого
серебряного рубля
Егор Францевич Кан-
крин не могли предпо-
ложить, что этой мо-
нете, которая со вре-
менем стала имено-
ваться как «константи-
новский» рубль, была
уготовлена скандаль-
ная судьба и всемир-
ная известность.

Являясь опытным царедворцем, моментально реа-
гирующим на любые дворцовые слухи, министр фи-
нансов правительства Александра I Егор Францевич
Канкрин заранее готовил себя к смене хозяина рос-
сийского престола. Ведь недаром же именно он ока-
зался неуязвимым долгожителем на посту министра,
который распоряжался российскими финансами
почти 39 лет. Именно по его заданию за несколько
месяцев до смерти Александра I по эскизам знаме-
нитого медальера Санкт-Петербургского монетного
двора Якоба Рейхеля мастерами-резчиками Петром
Лялиным и Владимиром Алексеевым была изготов-
лена первая пара штемпелей с портретом якобы бу-
дущего российского императора Константина Пав-
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ловича. Вскоре появились и шесть пробных монет,
которые по поручению Канкрина и передал велико-
му князю поручик дворцовой гвардии Сабуров.

По документальному свидетельству одного из уча-
стников событий, связанных с константиновским
рублем, 19 декабря 1825 года начальник (вардейн)
Санкт-Петербургского монетного двора В.И. Еллерс
сообщил директору департамента горных и соляных
дел Е.В. Карнееву «о результатах испробования на
монетном дворе голландской монеты». Поясним, что
в целях конспирации константиновский рубль по
документам проходил как голландская монета. «При
сем представляются в ящике, – писал в докладной
записке Еллерс, – шесть известных штемпелей с
19-ю оловянными слепками, за казенною печатью
монетного двора». Е.В. Карнеев представил подлин-
ник этой записки министру финансов Канкрину,
приложив при этом и свои пометки: «Здесь равно-
мерно представляю все штемпеля и прочие пригото-
вления, сделанные на счет известного нового рубля,
закупоренные в ящике. На монетном дворе ничего
не осталось. Самый даже рисунок к сему прилагаю». 

Обе эти записки, рисунок, 6 штемпелей, 19 оловян-
ных оттисков и шесть экземпляров отчеканенных руб-
лей срочно были переданы в секретный архив Мини-
стерства финансов, и, судя по тому, что Канкрин со-
хранил пост министра, эта секретная операция была
выполнена успешно. Амнистированы константинов-
ские рубли были лишь полвека спустя императором
Александром II. С этого самого момента и начались
увлекательные похождения этих пробных монет. В на-
личии оказалось 17 оловянных оттисков и пять сереб-
ряных рублей. Два оловянных оттиска и шестой рубль
исчезли бесследно. По мнению профессора Москов-
ского государственного университета Германа Алексе-
евича Федорова-Давыдова, подозревать можно двоих:
«…первый, кто о них написал, любитель-нумизмат и
историк Д.Ф. Кобеко, служивший в Министерстве
финансов, сообщил, что в пакете было только 5 монет.
Кто-то украл один рубль – или при запечатывании па-
кета – тогда подозрения падают на министра Е.Ф.
Канкрина, или при распечатывании – тогда это был,
вероятнее всего, сам Кобеко».

Первым к императору Александру II по поводу кон-
стантиновского рубля обратился известный
российский коллекционер великий князь Геор-
гий Михайлович. Рьяный собиратель россий-
ских монет, великий князь пожелал иметь в
своей коллекции один из пяти константинов-
ских рублей. И уже в скором времени его бога-
тейшее нумизматическое собрание пополни-
лось и этой раритетнейшей монетой. Еще один
константиновский рубль император оставил в
своем небольшом собрании монет и медалей.
Третий константиновский рубль был передан в
Императорский Эрмитаж. Обладателем четвер-
того серебряного рубля стал великий князь
Сергей Александрович, и пятый был послан
императором Александром II в подарок принцу
Александру Гессенскому.

В результате октябрьского переворота 1917
года три экземпляра этой ставшей уже леген-
дарной монеты оказались в «эмиграции», а две
остались в Эрмитаже. В 1930 году один из этих
экземпляров был передан в Москву, в коллек-
цию Государственного исторического музея.

Обладателем одного из эмигрировавших кон-
стантиновских рублей является Национальный
музей США (Вашингтон). В 1994 году вернулся
в Россию еще один (третий) рубль, который на
аукционе «Бауэрс энд Рудди» в Балтиморе
(США) был приобретен за 90 тысяч долларов
представителем Сибирского торгового банка
(Новосибирск). Однако после дефолта 1998 го-
да это финансовое учреждение прекратило свое
существование, и судьба третьего константи-
новского рубля, вернувшегося на родину в 1994
году, остается неизвестной. Не установлено до
сих пор ни местонахождение, ни хозяин пос-
леднего, пятого по счету, константиновского
рубля.

Борис ЛИВШИЦ
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Мировая практика показывает, что долговре-
менные инвестиции в нумизматические коллек-
ции более прибыльны, чем в золото, бриллиан-
ты и антиквариат. Россия в этом отношении – не
исключение. 

Т
екущий 2007 год ознаменовался небывалым ро-
стом цен на российском нумизматическом рын-
ке. Величину этого роста эксперты оценивают

по-разному, но все сходятся в одном – он беспреце-
дентен. «Оптимисты» настаивают на двукратном уве-
личении, «пессимисты» – на пятидесятипроцентном.
Причины такого роста во многом связывают с падени-
ем курса доллара и желанием конвертировать рубли с
наибольшей выгодой. 

В этой ситуации и без того высоколиквидный ну-
мизматический рынок, где и в прошлые, более «спо-
койные» годы умелые вложения приносили от 25 до 50
процентов годовых, привлек внимание многих новых
инвесторов. Начался ажиотажный спрос на монеты,
медали, знаки и значки. Чтобы не быть голословным,
приведем результаты только одного аукциона, кото-
рый провела 13 октября фирма «Монеты и медали» со-
вместно с «Русским нумизматическим домом». 

На этом аукционе были установлены сразу три ре-
корда цен на отечественные монеты. За пробный
рубль 1730 г. Анны Иоанновны – «Анна с цепью» – за-
платили 15,5 млн. рублей – $629 тыс. До этого самой
дорогой российской монетой был знаменитый «Рубль
Константина». В 2005 г. на аукционе Маркова в Нью-
Йорке его купил один японский нумизмат за $550 тыс.

Надо сказать, что «Анна с цепью» несколько лет назад
была самой дорогой монетой, проданной, но уже толь-
ко на российском аукционе, – тогда цена на нее соста-
вила «всего» $200 тысяч.

Второй рекорд, установленный на аукционе 13 октя-
бря, относится к советской монете. Пробный полтин-
ник 1924 г. без гуртовой надписи был куплен за 1,25
млн. рублей ($50 тыс.). Третий рекорд – 200 тыс. руб-
лей при начальной цене в 120 тысяч – продажа 50 руб-
лей 1992 года из биметалла. Это так называемая пере-
путка – случайное сопряжение штампов для 50- и 100-
рублевых монет. Вообще всякие «уродцы» для нумиз-
матов всего мира – лучшее приобретение.

Резко пошли вверх цены на медные монеты, по ко-
торым «Монеты и медали» стали проводить даже спе-
циализированные аукционы. На последнем мартов-
ском в этом году цена 9 лотов превысила 1 млн. руб-
лей, а за пробные 5 копеек 1723 г. заплатили 6,4 млн. В
5 раз выше стартовой цены – ровно за 6 млн. рублей
были куплены 5 копеек 1726 г. Но эта монета совсем
необычная – она имеет вид квадратной пластины. 

Резкий рост цен на отечественные монеты (а ино-
странные в России серьезные коллекционеры не соби-
рают) привел к увеличению количества аукционных
площадок. Мы оставляем за скобками торговлю моне-
тами в нумизматических клубах, на толкучках возле
специализированных магазинов и по интернету. Там
покупать дорогие и редкие монеты чрезвычайно опас-
но – количество фальшивок стремительно растет. 

В связи с ростом интереса к российским монетам со
стороны зарубежных покупателей на подделках монет
императорской России стали специализироваться фаль-
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шивомонетчики Европы и Северной Америки. Благо
что современная лазерная техника позволяет воспроиз-
водить старинные монетные штампы «один в один».
Есть одно уязвимое место в этих «монетах» – гурт, под-
делать рисунок которого чрезвычайно сложно и дорого.
Но на Западе практически нет больших специалистов
по российской нумизматике, поэтому эти «фальшаки»
продаются там даже на серьезных аукционах. 

В нашей же стране аукционные дома, специализиру-
ющиеся на нумизматике, такие «ошибки» вылавлива-
ют сразу. Кроме того, на некоторых из них проводится
спектральный анализ металла. Дело в том, что химиче-
ский состав платины XIX века и меди XVII–XIX веков
отличается от современного. Даже если для изготовле-
ния редкой монеты переплавляют рядовые монеты то-
го времени, то химический состав все равно хоть чуть-
чуть, но меняется. Поэтому, пройдя такую сложную
экспертизу, монета, даже не проданная на аукционе,
сразу же повышается в цене на 10–15%: есть гарантия,
что она не фальшивая. 

Если говорить о зарубежных аукционах, где продают
российские монеты, то на них все чаще присутствуют
и стараются сделать покупки представители россий-
ских аукционных домов и крупных нумизматических
фирм России. Иностранные коллекционеры «русси-
ки» зачастую платят такие деньги, которые нашим
коллекционерам и не снились. Например, швейцар-
ский банк UBS летом этого года продал так называе-
мый траурный рубль Екатерины I за $320 тысяч. Мак-

симальная цена на такой рубль в России – $50 тыс. 
Но российский покупатель не купит царскую моне-

ту, где в конце слова, если это полагалось по граммати-
ке, отсутствует буква «ять». По словам нумизмата Ви-
ктора Газанчидиса, основные площадки, где торгуют
русскими монетами и медалями, – Европа и США. В
Европе наиболее известны такие аукционные дома,
как Gessener Munzhandlung в Мюнхене, Kuenker в
Оснабрюке, лондонский Baldwin’s, швейцарские
Numismatica Genevensis и Hess-Divo. Хорошие под-
борки русских монет встречаются на аукционах банка
UBS в Цюрихе. Также русская тематика присутствует и
в лотах таких аукционов, как Aurea Mumismatica в
Праге и Познаньском аукционном доме в Польше. 

В США аукционы, включающие «руссику», находят-
ся в Нью-Йорке, Лос-Анджелесе и Чикаго. 

Цены на зарубежных аукционах очень часто опере-
жают цены на отечественных. Связано это с открыто-
стью западного антикварного рынка (ввоз и вывоз
предметов свободный) и расширяющимся кругом рус-
ских покупателей. Еще одна немаловажная причина
разницы цен – невозможность вывоза за рубеж куп-
ленных на российских аукционах предметов. Остают-
ся только нелегальные пути, которые связаны с боль-
шим риском. 

Структура спроса на монеты и медали на западных и
русских аукционах также имеет отличия, и разница в
цене на некоторые монеты доходит до 30%. 

По мнению специалистов банка UBS, цены на рос-
сийские монеты на западных рынках будут расти –
спрос увеличивается, а предложение только падает.
Ведь российские монеты разделили со своей страной
ее тяжелую судьбу. Миллионы их были переплавлены
в слитки золота, серебра, а то и меди. А за хранение
монет из драгоценных металлов можно было сесть в
тюрьму – в УК СССР была по этому поводу соответст-
вующая статья.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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ТЕКУЩИЙ 2007 ГОД ОЗНАМЕНОВАЛСЯ
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РЫНКЕ. ВЕЛИЧИНУ ЭТОГО РОСТА
ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИВАЮТ КАК
БЕСПРЕЦЕДЕНТНУЮ



В сентябре этого года  образован попечитель-
ский совет Федерации велосипедного спорта
России (ФВСР). Его возглавил генеральный ди-
ректор « Рособоронэкспорта» Сергей Чемезов,
заместителем избран президент МГК «ИТЕРА»
Игорь Макаров. В совет вошли  представители
ряда государственных ведомств, губернаторы,
руководители крупнейших бизнес-структур. 

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
В Москве состоялось первое заседание попечитель-

ского совета  ФВСР. Оно прошло в центральном офи-
се компании «ИТЕРА», которая в течение семи лет яв-
ляется генеральным спонсором велофедерации.

Открывая заседание, председатель попечительского
совета, генеральный директор «Рособоронэкспорта»
Сергей Чемезов назвал его знаковым событием для
развития отечественного велоспорта. «Российский ве-
лосипедный спорт, – подчеркнул С. Чемезов, – стоит
на пороге больших свершений, и основная задача Со-
вета – обеспечить привлечение инвестиций в этот вид
спорта и способствовать созданию необходимых усло-
вий для успешного выступления наших спортсменов
на Олимпийских играх 2008 года». 

Принято решение о создании специализированной
некоммерческой организации – Фонда развития и
поддержки велосипедного спорта. Президентом Фон-

да избран глава «ИТЕРЫ» Игорь Макаров, председа-
телем правления – председатель совета директоров
Группы компаний «Тройка Диалог» Рубен Варданян.

Попечительский совет одобрил предложения ФВСР
о создании российской профессиональной велосипед-
ной команды ProTour и об организации в нашей стра-
не велогонки мирового класса ProTour.

По словам президента Федерации велосипедного
спорта России Александра Гусятникова, уже подго-
товлено несколько вариантов маршрута будущей ве-
логонки, которая будет проводиться в Южном феде-
ральном округе, в том числе в окрестностях города
Сочи. Первую велогонку класса ProTour планируется
провести в России в 2009 году. «У нас много талант-
ливых велогонщиков, которые в настоящее время
или вынуждены выступать за иностранные команды,
или не имеют возможности в полной мере раскрыть
свои способности», – отметил президент ФВСР.

Попечительский совет одобрил предложения по соз-
данию целевой комплексной программы развития ве-
лоспорта до 2016 года и заслушал информацию о ходе
подготовки сборных команд страны по велосипедному
спорту к Олимпийским играм в Пекине.

ПОД ОБЩЕЙ ЗАБОТОЙ
Федерация велосипедного спорта России создана в

1990 году, когда под одним крылом были объединены
региональные организации 46 субъек-
тов РФ. На сегодняшний день ФВСР
входит в состав УСИ и УЕС (Европей-
ский союз велосипедистов), проводит
чемпионаты страны среди  спортсме-
нов разных возрастных категорий, ре-
гиональные соревнования и этапы
Кубка мира.

Приход на руководящие посты в
крупные спортивные федерации госу-
дарственных чиновников высокого
ранга  укладывается в российскую пра-
ктику. Всероссийскую федерацию во-
лейбола России возглавляет директор
ФСБ Николай Патрушев, Федерацией
дзюдо руководит министр сельского хо-
зяйства Алексей Гордеев, бокса – глава
ФСО Евгений Муров, художественной
гимнастики – помощник президента
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РФ Сергей Ястржембский, шахмат – вице-премьер
Александр Жуков. Российский футбольный союз воз-
главляет сенатор Виталий Мутко, Федерацию хоккея
России – депутат Госдумы Владислав Третьяк. 

По словам  президента Федерации велоспорта Але-
ксандра Гусятникова, попечительский совет ФВСР
может и должен работать не хуже, чем государствен-
ная структура. В сущности, первые шаги и принятые
решения говорят об этом. Совет поставил важную
задачу по систематизации и подготовке программы
развития велоспорта России. Это позволит предмет-
но говорить о программах поддержки и грантах.

Велоспорт относится к числу наиболее дорогих ви-
дов спорта. «Самый дешевый шоссейный велосипед
стоит 200 евро. При этом одному тренеру, чтобы он
давал результат, нужна группа человек в 60. Расходы
на экипировку, тренировки и сборы в  стране и за
границей очень серьезные, – пояснил  Александр Гу-
сятников.– Начинать нужно с малого. Сейчас для
велосипедистов нет самых элементарных условий
для тренировок – специальных дорог. Последние
регламентирующие документы запрещают крутить
педали на федеральных трассах, но других просто

нет. А ведь подготовка у трековиков и маунтинбайке-
ров проходит на открытом воздухе. Эта, казалось бы,
частная проблема может вообще закрыть тему вело-
сипедного спорта в нашей стране. Ну а те достиже-
ния, которые мы имеем на сегодняшний день, вы-
глядят весьма скромными по сравнению с потенци-
альными возможностями наших спортсменов». 

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ – К ЗВЕЗДАМ 
Уже через год в России будет создана профессио-

нальная велокоманда. А на 2009 год планируется
проведение на территории страны гонки из серии
ProTour. Это большая  и ответственная  работа. Бла-
го, что теперь она будет проходить  под эгидой попе-
чительского совета, который объединит и ФВСР, и
профессиональную велокоманду, и соответствую-
щую  структуру,  которая займется  проведением со-
ревнований. 

Специалисты считают, что в   команде должны
быть  не только российские гонщики, но и  зарубеж-
ные. При этом совсем не обязательно присутствие в
ней суперзвезд российского велоспорта. Вполне воз-
можно, контракты будут подписаны с молодыми
россиянами, которые поначалу поработают грегари
на своих зарубежных коллег. Это даст им необходи-
мый опыт  и позволит через год-другой выйти на ли-
дирующие позиции в мире.

Тем более что с нуля начинать не придется. У  рос-
сийского велосипедного спорта богатая на победы
история. И на мировых чемпионатах, и на Олимпий-
ских играх, и в гонках профессионалов.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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ПОЭТОМУ ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА
ПО ПОДГОТОВКЕ ПРОГРАММЫ
РАЗВИТИЯ ВЕЛОСПОРТА РОССИИ



В Москве прошел юбилейный (десятый) бал, ор-
ганизованный Национальным благотворитель-
ным фондом «Балы-Ассамблеи», первым, кто
возродил великосветские балы в Москве. Уст-
роителям было непросто сделать балы-ассамб-
леи традицией для московской, а теперь и зару-
бежной элиты. Но, несмотря на все трудности,
они стали новым столичным брендом, извест-
ным среди тех, кто умеет делать добро, – меце-
натов и благотворителей. За время проведения
этих внешне «несерьезных» мероприятий собра-
но и использовано на благотворительные цели
более 22 миллионов рублей.

П
од звуки скрипки гости поднимались по парад-
ной мраморной лестнице отеля Ritz-Carlton.
Среди них известные бизнесмены, политики,

деятели культуры и искусства, спортсмены, диплома-
ты и банкиры. Большинство присутствовавших за вре-
мя проведения этих балов стали уже их постоянными
посетителями, а кто-то пришел впервые – и не пожа-

лел. В фойе бала посетителей ждали роскошные кок-
тейли, сигары, сверкающие стенды спонсоров, чьи
экспозиции также были адаптированы к формату ме-
роприятия. Бриллианты от компании Princess, баль-
ные платья от фирмы «Роза», коктейли от Snow Queen
и даже кусочек Венеции с Гранд-каналом, гондолье-
ром и прелестными венецианками.

Президент Национального благотворительного
фонда «Балы-Ассамблеи» Елена Люкшинова объя-
вила о торжественном открытии бала. Со сцены про-
звучал знаменитый «Соловей» Алябьева в исполне-
нии лауреата международных конкурсов Ольги Пу-
довой. Музыкальное сопровождение вели солисты
оркестра Большого театра России под руководством
Семена Мильштейна. А живая музыка биг-бенда за-
служенного артиста России, «Золотой трубы России»
Семена Мильштейна стала дополнительным укра-
шением праздничного вечера. Семен Мильштейн
является большим другом фонда, принимает участие
во всех его российских и зарубежных мероприятиях
и даже установил рекорд, исполнив соло на трубе на
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высоте 10 000 метров над землей во время поездки
российского бала в Венецию. 

Одной из традиций бала стало вручение благотвори-
тельных грантов и денежных премий имени Юрия Де-
мича, учрежденных фондом для поддержки заслужен-
ных ветеранов спорта России и ветеранов российской
сцены. В этот раз премии получили ветераны спорта
Анатолий Кострюков, Юрий Волков, Валентин Ни-
кульцев, Виктор Цыплаков, Юрий Морозов, Александр
Комаров, Виктор Садомов и актриса Ия Саввина.

Затем состоялся благотворительный аукцион – на
этот раз собранные средства предназначались для
детей из Российской детской клинической больни-
цы. Главным лотом стал футбольный мяч с подпися-
ми российской сборной со стартовой ценой в 500
долларов и окончательной – в 40 000 долларов. Все
собранные на аукционе деньги пойдут на покупку
медикаментов для детей, находящихся в онкологиче-

ском отделении Российской детской клинической
больницы.

Гости покидали бал с ощущением праздника. Доб-
рые дела, которые лежат в основе этих блестящих
мероприятий, позволяют надолго сохраниться чув-
ству радости. 

Ну а «Балы-Ассамблеи» уже готовятся к следую-
щим мероприятиям. Впервые показав блеск россий-
ской благотворительности в апреле этого года в Ве-
неции, Татьяна и Елена Люкшиновы готовят следу-
ющий «выездной» бал. На этот раз в Дубае (ОАЭ). И
это правильно: идеи добра не имеют границ, а пре-
стиж нашей страны в благородном деле помощи лю-
дям находится в добрых и ответственных руках На-
ционального фонда «Балы-Ассамблеи».

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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В Государственном Кремлевском дворце состоя-
лась церемония награждения лауреатов треть-
ей Национальной общественной премии транс-
портной отрасли России «Золотая колесница».

Н
а популярность премии среди транспортников
указывает то, что количество желающих участ-
вовать в конкурсе по сравнению с прошлогод-

ним возросло почти в 2 раза – было подано 345 заявок.
А количество номинаций, по которым вручается ста-
туэтка «Золотая колесница», увеличилось с 21 в про-
шлом году до 30 в этом. 

Организаторами премии выступают Комитет по
энергетике, транспорту и связи Государственной Ду-
мы и Министерство транспорта РФ. Поэтому сопред-
седателями «Золотой колесницы» являются руково-
дитель комитета Госдумы Валерий Язев и статс-сек-
ретарь, заместитель министра транспорта Сергей
Аристов.

При рассмотрении поступающих заявок президиум
«Золотой колесницы» исходит из того, что премия дей-
ствительно должна быть общероссийской. Поэтому и
получают награды не столько столичные компании и
организации, сколько работающие в провинции. И на
этот раз президиум не отступил от этого правила. 

А говоря о лауреатах из столицы, следует отметить,
что в основном это компании, имеющие головные
офисы в Москве, но деятельность которых распро-
страняется на всю Россию. К таковым можно отнести
«Аэрофлот – Российские авиалинии», «Трансконтей-
нер», «Ингосстрах». 

Всем победителям премии вручалась статуэтка «Зо-
лотая колесница». Это образ «транспортного средства
богов» и символ их правления. Во многих мифах сама
золотая колесница символизирует источник благопо-
лучия, а вот упряжки как средства достижения его по-
лучаются разные. Так, греческий бог солнца Гелиос
для благополучия на земле запрягал четверку лошадей,
символизирующую времена года, и управлял ею. Ор-
ганизаторы премии запрягли «Русскую тройку». Она
олицетворяет умение одновременно управлять струк-
турой организации, финансами и правильно выбрать
направление деятельности, при этом крепко удержи-
вать вожжи, дабы не постигла ее судьба Фаэтона. 

В этом году была вручена 81 «Золотая колесница».
Две статуэтки получил Валерий Окулов. Первую – как
руководитель авиакомпании «Аэрофлот – Российские
авиалинии». Эта авиакомпания названа лидером воз-
душного транспорта России. Вторая была вручена ему
как победителю номинации «Руководитель года
транспортной отрасли». 

В номинации «За укрепление международных отно-
шений» победителями стала группа военных мосто-
строителей из Центрального автомобильно-дорожно-
го управления Министерства обороны, которые в 2006
году безвозмездно восстановили 9 мостов в Ливане,
разрушенных во время войны с Израилем. Они выпол-
нили эту работу за три месяца, хотя первоначально пе-
ред военными ставилась задача восстановить за этот
период только 6 мостов. Общие затраты России за вос-
становление вместе с транспортными расходами по
доставке воинского контингента и техники оценива-
ются в 500 млн. рублей. 

Еще в одной новой номинации – «Лучшее предпри-
ятие здравоохранения транспортной отрасли» – побе-
дителем названа Центральная клиническая больница
гражданской авиации. 

В этом году появилась и политическая номинация,
которая носит название «За вклад в законотворческую
деятельность в сфере транспорта», победителем в ко-
торой стала фракция Госдумы «Единая Россия». 

Набирающая силу благотворительная деятельность
не обошла стороной и «Золотую колесницу». В фина-
ле церемонии награждения Альберт Жуков – прези-
дент Фонда реализации социальных программ и пред-
седатель оргкомитета премии – вручил совместно с
ООО «Олан-Центр» (Республика Беларусь) и КАН
АВТОВАЗ (Республика Татарстан) фонду «Подари
жизнь» несколько новых персональных переносных
компьютеров, а Красногорскому социальному реаби-
литационному центру для несовершеннолетних –
ключи от новой автомашины.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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С первого дня основания у
журнала «ВВП»  сложились с
Православной церковью креп-
кие партнерские отношения.
Это проявляется не только в
том, что на страницах жур-
нала находят отражения все
важнейшие события Москов-
ской патриархии, но и в том,
что раздел «Верую» получил
благословение Патриарха
Московского и всея Руси Але-
ксия II. 

Глава Русской православ-
ной церкви высоко оценил
вклад издания в освещение
развития отношений Церкви
и государства и наградил
творческий коллектив Пат-
риаршией Грамотой «В бла-
гословение за усердный труд
во славу Русской Православ-
ной Церкви».
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В благословение
за усердный труд

Патриарх Московский и всея
Руси Алексий II и первый

заместитель председателя
совета директоров издания

«ВВП» Кирилл Жумаев 

Пресс-секретарь Московской
патриархии священник Владимир
Вигилянский вручает грамоту
Кириллу Жумаеву
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Русская православная церковь отмечает
90-летие восстановления патриаршества. По
этому случаю 19 ноября прошла церемония
открытия торжественного акта, который воз-
главил Святейший Патриарх Московский и
всея Руси Алексий II. 

ИСТОРИЯ ДЛИНОЙ В 90 ЛЕТ 
В своем приветственном слове Патриарх сказал:

«Девяносто лет назад в храме Христа Спасителя пос-
ле Божественной литургии свершилось судьбонос-
ное событие – избрание Патриарха Московского и
всея Руси. Состоявшееся избрание одиннадцатого
патриарха спустя два столетия после насильственно-
го упразднения патриаршества царем Петром I яви-
лось главным историческим итогом Поместного со-
бора 1917–1918 годов. Это событие, проходившее на
переломном рубеже эпох, ознаменовало возвраще-
ние к каноническим нормам церковного управления
и устройства и определило судьбы православия в на-
шем Отечестве на протяжении всего ХХ века, испол-
ненного противоречий и трагедий, ставшего горни-
лом огненного искушения не только для Церкви, но
и для всего нашего народа». 

Датой возрождения в России патриаршества, уп-
раздненного при Петре I на 200 лет, стал 1917 год.
Церковью все это время управлял Святейший синод,
подконтрольный светскому чиновнику – обер-про-
курору. В 1917 году Временное правительство издало
постановление «О свободе совести» и упразднило
пост обер-прокурора. Было решено, что Церковь
вернет институт патриаршества. И вот 10 ноября, в
разгар уличных боев, Поместный собор Русской пра-
вославной церкви принял историческое решение о
восстановлении патриаршества. 18 ноября в храме
Христа Спасителя состоялись выборы. Из троих кан-
дидатов епископы должны были остановиться на од-
ном. Они решили доверить этот судьбоносный вы-
бор воле Божией – жребию. После Божественной
литургии и долгой молитвы затворник Зосимовой
пустыни старец схииеромонах Алексий вынул из
ковчега жребий с именем Тихона, митрополита Мос-
ковского. 

Его Святейшество отметил жертвенное служение
Патриарха Тихона и его преемников: «Труды перво-
святителя не дали осуществиться планам разделения
русского православия на противоборствующие груп-

пировки. Слова «патриаршая церковь» стали сино-
нимом верности Христу и готовности пострадать за
Него даже до смерти). Именно святитель Тихон, чье
понимание народной жизни было глубже любых по-
литических предпочтений, сумел встать над полити-
ческой борьбой и сохранить Церковь. Осуждая анти-
религиозный террор, патриарх уже весной 1918 года
принял решение о невмешательстве Церкви в Граж-
данскую войну, ибо его паства – православный на-
род – находилась по обе стороны противостояния».

«В 1943 году Русской церковью был избран на перво-
святительское служение Патриарх Сергий. Сколько
ему пришлось пережить в эти десятилетия, ведомо
только одному Богу. Его преемники по патриаршему
престолу приняли это крестоношение, – отметил Его
Святейшество. – Святейший Патриарх Алексий I и
Святейший Патриарх Пимен вступили после него на
путь предстоятельства Церкви, хотя все еще гонимой и
попираемой, однако сохраненной в ее канонической
незыблемости и очищенной от расколов и внутренних
распрей. На рубеже 1950–1960-х годов, в период так
называемых хрущевских гонений, когда повсеместно
закрывались храмы и упразднялись епархии, Святей-
ший Патриарх Алексий всеми доступными способами
пытался противостоять этому.

В наше время перед Русской православной церко-
вью, прошедшей через испытания минувшего века,
открываются новые перспективы и горизонты для
спасительного служения людям. Современные кон-
структивные взаимоотношения с государством могут
быть охарактеризованы как уважительный диалог,
социальное партнерство, имеющее главной целью
благо Отечества и наших сограждан. Такое сотрудни-
чество между государством и Церковью благотворно
сказывается на развитии всего нашего общества, и
Церковь стала одним из значимых его институтов,
его неотъемлемой частью, фактором стабильности
межнациональных и межрелигиозных отношений»,
– сказал Святейший Патриарх Алексий.

ПОМОЩЬ ГОСУДАРСТВА 
Как заверил всех один из участников торжествен-

ной церемонии – вице-премьер правительства РФ
Дмитрий Медведев, государство оказывает и будет
оказывать помощь в реставрации церковных памят-
ников, зданий и сооружений, которые являются
жемчужинами русского зодчества, и выразил уверен-
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ность, что это «поможет решить наши общие задачи
сохранения культурного наследия страны». Так, в
бюджете 2007 года на эти цели выделено полтора
миллиарда, а в бюджете 2008–2010 годов – 6 милли-
ардов рублей.

Кроме того, продолжается передача Церкви хра-
мов и зданий религиозного назначения, рассказал
первый заместитель председателя правительства
Российской Федерации. «В настоящее время в бес-
срочном и безвозмездном пользовании у православ-
ных организаций находятся четыре тысячи зданий,
но сейчас идет процесс передачи их в собствен-
ность», – сказал он.

Обратившись к теме образования, он напомнил,
что был утвержден государственный стандарт по
специальности «Теология» и этот предмет препода-
ется уже в 30 государственных и негосударственных
учебных заведениях. Кроме того, на днях Государст-
венная Дума приняла в первом чтении поправки в
законы об образовании и о свободе совести, предос-
тавляющие возможность государственной аккреди-
тации образовательных программ религиозных учеб-
ных заведений.

Медведев также подчеркнул, что Российская земля
никогда не превращалась в арену межрелигиозных
войн. В этом «несомненная заслуга Русской право-
славной церкви, и таким историческим опытом мы
вправе гордиться».

Он также отметил, что с именем нынешнего пред-
стоятеля Русской православной церкви связаны важ-

нейшие перемены церковной и общественной жиз-
ни, «благодаря которым Церковь стала авторитетной
силой, способной осуществлять многогранную ду-
ховную и социально значимую деятельность».

ВСТРЕЧА С ГЛАВОЙ ГОСУДАРСТВА 
В тот же день состоялась встреча президента Рос-

сийской Федерации Владимира Путина с Алексием II,
постоянными членами Священного синода и архипас-
тырями, прибывшими на торжества. 

Приветствуя собравшихся, Путин сказал: «Патриар-
шество помогло Русской православной церкви вместе
с народом выстоять в тяжелейших испытаниях XX ве-
ка, помогло защитить веру, объединить паству, сберечь
не просто церковные, но национальные святыни, а
позже, в условиях возрождения церковной жизни, по-
могло Церкви продолжить свое неустанное служение,
– сказал глава Российского государства. – И сегодня
мы высоко ценим стремление Русской православной
церкви вернуть в жизнь российского общества те иде-
алы и ценности, которые в течение многих веков явля-
лись для него духовными ориентирами». Он также
приветствовал усилия Церкви по воспитанию в людях
патриотизма, основанного на служении Отечеству и
общественному долгу.

Президент говорил также о важности сохранения в
обществе межрелигиозного мира и согласия, подчерк-
нув, что государство придает большое значение усили-
ям Русской православной церкви по развитию межре-
лигиозного диалога и сотрудничества.
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«Эта сфера деятельности, как и другие социально
значимые направления ее служения, находит всеоб-
щую поддержку, – сказал президент России. – У госу-
дарства и Церкви всегда будет обширное поле для сот-
рудничества и в вопросе укрепления нравственности,
и в воспитании молодого поколения, и, конечно, в во-
просах сохранения духовного и культурного наследия.
Государство и впредь будет оказывать помощь Церкви
в реставрации и содержании переданных ей в пользо-
вание памятников истории и культуры, в осуществле-
нии благотворительной деятельности. Для нас важны
и культурно-просветительские проекты Церкви. В
связи с этим правительству будет поручено рассмот-
реть вопрос об оказании религиозным организациям
материальной и иной помощи в подготовке и выпуске
соответствующих теле- и радиопрограмм». 

К числу наиболее сложных проблем, решение кото-
рых требует усилий как государства, так и религиоз-
ных организаций, относится демографическая ситуа-
ция, напомнил президент. Отметив, что государство в
настоящее время делает многое для улучшения демо-
графической ситуации, в частности создает для этого
благоприятные социально-экономические условия,
он заявил, что возрождение семейных ценностей и из-
менение отношения людей к институту семьи, к воп-
росам воспитания детей возможны только усилиями
всего общества. И роль религиозных организаций в
этом процессе очень высока.

Владимир Путин напомнил, что несколько дней
назад Государственная Дума приняла в первом чте-

нии поправки в законы об образовании и о свободе
совести, согласно которым религиозные образова-
тельные учреждения получают право аккредитовы-
вать свои образовательные программы в соответст-
вии с государственными образовательными стан-
дартами, а также выдавать дипломы государствен-
ного образца. «Я рад, что в Московском патриархате
принятие этих поправок было воспринято положи-
тельно», – сказал президент Российской Федера-
ции.

Он также отметил, что в средней общеобразова-
тельной школе востребованы различные формы пре-
подавания знаний о религии. В ряде муниципальных
школ принята практика преподавания основ конфес-
сиональных культур (например, православной, ис-
ламской), а также курса «Религии России». «Думаю,
что все эти формы имеют право на существование, –
высказал мнение глава Российского государства. –
Следовало бы обобщить накопленный опыт и учесть
необходимость духовно-нравственного воспитания
при разработке образовательных стандартов. И, разу-
меется, при изучении религиозно ориентированных
предметов должен соблюдаться принцип доброволь-
ности».

ВРУЧЕНИЕ СВЯТЫНИ 
По завершении встречи президент передал в Георги-

евском зале Большого Кремлевского дворца Святей-
шему Патриарху Московскому и всея Руси Алексию II
частицу Ризы Господней, хранившуюся на протяже-
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нии нескольких десятилетий в фондах музеев Москов-
ского Кремля. 

Эта святыня была принесена в Москву 23 июля 1625
года. В честь этого события был установлен праздник
10/23 июля и составлена особая служба. Ковчег с дра-
гоценной святыней был поставлен в специально уст-
роенном для него медном шатре у западной стены Ус-
пенского собора, а затем – в алтаре в приделе во имя
апостолов Петра и Павла. 

В 1918 году хранившиеся в алтаре Успенского собо-
ра святыни были перенесены в Крестовоздвиженский
монастырь, находившийся неподалеку. Когда мона-
стырь закрыли и разрушили, а духовенство его аресто-
вали, святыни были у Церкви конфискованы и поме-
щены в фонды музеев Московского Кремля, где и со-
хранялись (подчас с большим трудом и опасностями)
музейными работниками в неприкосновенности
вплоть до настоящего времени. Среди них находился и
ковчег с Ризой Господней, который попал в отдел дра-
гоценных металлов.

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Але-
ксий II сообщил, что частица Ризы Господней будет
храниться в храме Христа Спасителя, где все верую-
щие смогут поклониться святыне и вознести перед ней
молитвы.

ОРДЕН СЛАВЫ И ЧЕСТИ 
19 ноября в Кремле предстоятель Русской право-

славной церкви вручил президенту Российской Феде-
рации орден Славы и Чести. 

Эта награда была учреждена 23 марта 2004 года опре-
делением Святейшего Патриарха Московского и всея
Руси Алексия II и Священного синода Русской право-
славной церкви. Девизом ордена являются слова свя-
того апостола Павла: «Слава и честь… всякому, делаю-
щему доброе». 

Согласно статуту ордена Славы и Чести, им награж-
даются главы государств и правительств, руководите-
ли международных и межправительственных органи-
заций, главы церквей и конфессий, выдающиеся госу-
дарственные и общественные деятели за значитель-
ный вклад в межцерковное и межрелигиозное сотруд-
ничество, в дело укрепления мира и дружбы между на-
родами. 

Эта высокая награда вручена президенту России
В.В. Путину «за неоценимый вклад в дело укрепления
российской государственности и духовно-нравствен-
ного возрождения российского общества».

По материалам сайта www.pariarchia.ru
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В ноябре под патронатом Русской православной
церкви прошло два кинофестиваля: IV Междуна-
родный благотворительный кинофестиваль «Лу-
чезарный ангел» и XII Международный фестиваль
православного кино и телепрограмм «Радонеж». 

ЧЕТВЕРТЫЙ «ЛУЧЕЗАРНЫЙ»
Вмешательство Церкви в кинобизнес – это естествен-

ная реакция на засилье на телевидении и в кинотеатрах
фильмов, пропагандирующих агрессию, насилие, раз-
рушающих семейные ценности и деформирующих соз-
нание детей и молодежи. Не случайно девизом кинофе-
стиваля «Лучезарный ангел» стали слова: «Доброе кино
возвращается».

На фестиваль было представлено более 150 работ ки-
нематографистов из России и стран СНГ. Это художест-
венные и документальные киноленты, анимационные
фильмы. Картины мастеров, дебютантов и даже студен-
ческие работы. Как отметила председатель жюри кино-
фестиваля, народная артистка РФ Екатерина Васильева:
«Несмотря на заявленную православную тематику, на
конкурс пришло очень много хороших фильмов. Я про-
смотрела весь документальный ряд и затрудняюсь выде-
лить какие-либо картины. Всех надо поощрить». Скорее
всего жюри пошло именно по этому пути, отметив при-
зами: «За лучший документальный фильм» – фильм Ва-
лерия Золотухи и Галины Леонтьевой «Ребро. Портрет
жены художника на фоне эпохи»; «За яркое воплощение
темы возрождения духовности» – фильм Акима Салби-
ева «11 писем к Богу»; «За реальное воплощение чуда ве-
ры» – фильм Александра Тяпова «Хрустальный маль-
чик» и многие другие работы в оригинальных номина-
циях. Десять лучших документальных фильмов были
награждены патриаршими грамотами, и еще десять бы-
ли признаны лауреатами фестиваля. Словом, жюри по-
старалось сделать так, чтобы были отмечены премиями
все талантливые работы, учитывая и тот факт, насколь-
ко сложно сегодня найти средства на «некоммерческое
предприятие», каким считаются фильмы с духовно-
нравственным содержанием. 

Приз зрительских симпатий получил фильм «Ванеч-
ка» режиссера Елены Николаевой, где речь идет о том,
как молодая девушка, стремящая стать артисткой, меня-
ет свою судьбу под влиянием обстоятельств и становит-
ся приемной матерью оставшемуся без родителей малы-
шу. Особым призом, огромной плюшевой лошадью, на-
градили и Максима Колесникова – за лучшую детскую
роль в фильме «Ярик», поднимающую тяжелую тему
убийства детей ради трансплантации органов. Гран-при,
был присужден новому анимационному фильму Алек-
сандра Петрова «Моя любовь». 

Возможно, по своей образности, по богатству языка
фильм покажется сложным современному подростку,
тем не менее «Моя любовь» – это именно то кино, на
котором сегодня можно и нужно воспитывать детей.
После просмотра к авторам фильма подходили юные
зрители и благодарили за создание такой картины. 

Кинофестиваль «Лучезарный ангел» не зря назван
благотворительным. На просмотры конкурсных филь-
мов вход был бесплатный. Просмотры картин проходи-
ли в пяти кинотеатрах Москвы в дни школьных кани-
кул, поэтому их смогли посмотреть множество юных
зрителей. Иное дело, что у фестиваля не было серьезной
информационной поддержки в СМИ, – в этом случае
зрителей было бы еще больше. Помимо конкурсных
фильмов для детей и взрослых были представлены рет-
роспективные показы картин с участием Лидии Смир-
новой, Ролана Быкова, а также многих других детских
фильмов, ставших мировой классикой. 

Как заверил руководитель кинофестиваля иеромонах
Киприан (Ященко), после Москвы фестивальные пока-
зы многих картин пройдут в разных городах России. Что
же касается Москвы, то в оргкомитет фестиваля посту-
пило предложение открыть в столице кинотеатр «добро-
го кино», где бы в течение года показывались талантли-
вые работы российских и зарубежных кинематографи-
стов, отвечающих представлениям о христианской мо-
рали. Предположительно таким кинотеатром станет ки-
нозал паломнического центра Московской патриархии.
Также многие киноленты фестиваля увидят зрители
православного телеканала «Спас». 

ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ 
Кинофестиваль «Лучезарный ангел» является одним

из проектов национальной программы «Духовно-нрав-
ственная культура подрастающего поколения России».
Он получил поддержку и президента, и правительства
Москвы и Московской области, и Государственной Ду-
мы. И все же эта поддержка ничтожна на фоне тех
средств, которые ежегодно «вкачиваются» в так называ-
емый коммерческий кинематограф. Кинофестиваль на-
помнил всем нам, что в недавнем прошлом мы были ве-
ликой кинематографической державой и не только фор-
мировали вкусы своей молодежи, но и влияли на зару-
бежное киноискусство. По тому интересу, который про-
являли к ярким фильмам зрители, режиссеры и продю-
серы отмечали, что нравственное кино и сегодня может
быть кассовым. В рамках кинофестиваля прошло много
острых дискуссий о том, какой должна быть государст-
венная поддержка отечественного кинематографа и ко-
му она должна оказываться. Тон дискуссии задала пре-
зидент Международного Сретенского православного
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кинофестиваля «Встреча» монахиня София (Ищенко):
«Именно мы, налогоплательщики, финансируем рас-
тлевающее кино. На него идут миллиарды, и лично ме-
ня это задевает. Общество должно стать инициатором
того, чтобы Государственная Дума разработала меха-
низм отбора фильмов, которые снимаются на государ-
ственные деньги. Я говорю не о цензуре, а о государст-
венном регулировании содержания фильмов, снимае-
мых на бюджетные средства». Также монахиня София
выразила уверенность, что в скором будущем мы уви-
дим фильмы, созданные молодыми людьми, воспитан-
ными в православной культуре, и это будет «совершен-
но новое кино». Впрочем, как согласились и священно-
служители, и деятели киноискусства, православное ки-
но не должно замыкаться в рамках религиозной темати-
ки. Кроме того, нравственное кино могут делать не
только православные люди. Другое дело, что и Церковь,
и государство должны поддерживать талантливых лю-
дей, чьи фильмы несут подрастающему поколению иде-
алы света и добра. 

МИССИОНЕРЫ С КИНОКАМЕРОЙ 
XII Международный фестиваль кино и телепрограмм

«Радонеж» впервые прошел за пределами Москвы, в
Ярославле.

В отличие от «Лучезарного ангела» фестиваль «Радо-
неж» – это в большей степени форум неигрового кино.
Но подчас именно документальные фильмы отвечают
человеку, ищущему свой путь к вере, на самые насущ-
ные его вопросы. Известно немало случаев, когда, уви-
дев на экране лицо подвижника, услышав его, посмот-
рев на его жизнь, человек менял свое отношение к рели-
гии, у него пробуждался интерес к православию. О важ-
ной миссии документальных фильмов сказал в своем
выступлении на пресс-конференции, посвященной от-
крытию кинофестиваля, протоиерей Дмитрий Смир-

нов: «Глубоко заблуждаются те, кто смотрит на Церковь
только как на хранилище национальных реликвий, ста-
ринных книг, икон, храмов. Церковь – это собрание лю-
дей, верующих в Бога. Поэтому с целью проповеди сло-
ва Божия ею может быть использовано все, что свойст-
венно современному человеку: и телевидение, и самоле-
ты, и интернет-технологии. 

Фестиваль «Радонеж» собирается уже в 12-й раз. В
этом году на конкурс прислано более 160 работ. В кино-
фестивале приняли участие более 100 киностудий со
всей страны – не только из Центральной России, но и из
Владивостока, Ханты-Мансийска, стран СНГ, Грузии. В
отличие от художественной ленты фильм документаль-
ный обладает очень важным преимуществом – досто-
верностью. Если мы обратимся к фильму архимандрита
Тихона (Шевкунова) «Псково-Печерская обитель», то
получим уникальную возможность побывать в келье
старца, увидеть жизнь современных подвижников, ко-
торые бегут мирской славы. В этом году фильм «Пско-
во-Печерская обитель» получил Гран-при фестиваля.

Фестиваль «Радонеж» сыграл важную роль и в про-
цессе профессионального становления многих доку-
менталистов. Как рассказал Евгений Никифоров: «В
первые годы работы кинофестиваля фильмы изобило-
вали штампами, у всех было одно и то же: девочка со
свечками, колокольный звон, радуга, умилительные
лица матушек. Перед нами стояла задача выработать
язык православной телепроповеди, сделать ее инте-
ресной. Мы поняли, что православное телевидение –
это не столько кино о Церкви как таковой, сколько
фильмы, снятые православными людьми, потому что
именно вера дает человеку иное, глубокое видение той
или иной проблемы».

Оксана СЕВЕРИНА
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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